
QUE EN un mismo equipo haya discrepancias no sólo
91 normal, sino hasta benéfico en tanto que fomenta
«1 debate y la pluralidad de opiniones. El problema
con el gabinete de Andrés Manuel López Obrador
es que las discrepancias... ¡son con él!

EL PRESIDENTE insiste en creer que el gobierno
es el show de un solo hombre. Y lo malo es que ese
hombre cree que sabe de todo. Igualito a cuando
Luis Echeverría decía: "la política económica se
decide en Los Pinos", ahora en Palacio Nacional
e decide la política económica, la energética, la
aeronáutica, la forestal y hasta la ferroviaria. El propio
López Obrador ayer confesó que no sabe delegar.

ESO EXPLICA por qué la mayoría de los secretarios
de Estado están de mero adorno, pues no tienen ni
margen de maniobra ni recursos para hacer su trabajo;
en tanto que los temas que le interesan al Presidente
los opera él mismo a través de sus más cercanos.
Lo demás queda en el olvido o a la deriva.

TAL VEZ deberían explicarle al Presidente que cuando
en un equipo todos se estresan, menos uno, es probable
que ese uno sea el causante del estrés.

EL HEROICO Cuerpo de Bomberos debería nombrar
miembro honorario a Ricardo Monreal, pues resulta
curioso cómo el senador tiene que salir a apagar
los incendios que sus propios compañeros provocan.

YA SE SABE que en las bancadas nunca falta el

imaginativo que se saca de la manga una propuesta
de ley disparatada y espanta bobos, y eso no es culpa
de Monreal. Pero, sin duda alguna, le resulta bastante
conveniente tener tantas oportunidades de mostrarse
como el conciliador y comprensivo, especialmente
ante una iniciativa privada que ya no sabe por dónde
le llegará el próximo golpe de la 4T.
Y AL FINAL Gerardo Fernández Noroña se quedó
con las ganas de ser presidente de San Lázaro. Sería
interesante saber si en la barrida que le pusieron algo
tuvo que ver el discreto diálogo de la priista Dulce
María Sauri y el coordinador del PT, Reginaldo
Sandoval, luego de que se recibió el Segundo
Informe de Gobierno. Por lo pronto, las redes
sociales no perdonan y al escandaloso legislador
petista ya lo llaman "Fernández Lloroña".

^S CURIOSO: en la Cámara de Diputados andan
¦esumiendo que el Presidente ya puede ser juzgado
>mo cualquier otro ciudadano. Si bien no se eliminó
fuero, sí se amplió el catálogo de delitos por los que
le puede procesar. Ahora nomás falta convencer a
saben quién de que él también tiene que cumplir las
bs. Porque ya se vio con el caso de su spot evangélico
; el Presidente considera "censura" lo que para el INE
para cualquiera es una clara violación al principio
laicidad que deben seguir las autoridades. ¿Qué

< ía Benito Juárez? Ese procer que es tan citado
( los discursos y tan ignorado en los hechos.
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TAN INTENSA estuvo

la negociación para
lograr consenso en
la renovación de la

JucopoylaMesa
Directiva, que la sana
distanciase dejó...
¡para mejor ocasión!
POR LA NOCHE, el
vicecoordinador, José
Luis Rodríguez, y
los coordinadores
Mauricio Tabe,
Tonatiuh González

y Víctor Hugo Lobo
dieron a conocer

los acuerdos en una

videoconferencia y
daban la apariencia
de que trabajaban
remotamente.

EN REALIDAD,
cuentan que la larga
encerrona fue en
un restaurante. Ya

después, cada uno
eligió un lugar
diferente parala foto...
bueno... ¡para el Zoom!

• • •

EL LUNES salió en

Gaceta el decreto para
designar al Comité
de Selección del
titular del Instituto de
Planeación.

UN TRANSITORIO

establecía que, en
cuanto estuviera lista

la terna, tendría que ser
devuelta al Congreso.
Pero un día después
se publicó una fe de
erratas para aclarar
que será Normatividad
—liderada por un
morenista— la

encargada del asunto.
ASÍ, hicieron a un
lado a la Comisión

¡de Planeación! —
encabezada por un
panista— de la elección
del Instituto ¡de
Planeación! En efecto,
todo suena a plan...
¡con maña!
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Ejemplo mundial

México no es un ejemplo en estos tiempos
del Covid19; tenemos malos resultados
en muertes y desempeño económico.

"No es para presumir,
pero en el peor momento

contamos con el mejor gobierno".

Andrés Manuel López Obrador

En repetidas ocasiones el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador ha declarado que Mé

xico es un "ejemplo mundial" de cómo
enfrentar la pandemia y la crisis eco
nómica Lo reiteró en su segundo in
forme de gobierno del martes y añadió
que, "aun con la debacle, fue menor el
daño que nos causó la crisis económica
que nos está afectando, que lo que se
está registrando en otros países como
Italia, España, Francia y Reino Unido".

Yo tengo otros datos. México no
solo no es un ejemplo mundial en estos
tiempos del Covid, sino que es uno de
los países con peores resultados en
muertes y desempeño económico. El
trabajo de Joe Hasell de "Our World
in Data" permite una comparación
objetiva de la respuesta de un am
plio grupo de países a la doble crisis
(https://ourworldindata.org/covid
healtheconomy).

Quizá México no sea el peor país
del mundo en esta respuesta, pero se
encuentra casi en el fondo de las com
paraciones internacionales. El 30 de
agosto registrábamos 494.98 muertes
por millón de habitantes y una contrac
ción económica de 19 por ciento (se
gundo trimestre contra mismo trimes
tre del año anterior). Las cifras eran

muy similares a las de Francia con
468.83 muertes y una caída también
de 19 por ciento. Solo tenían un peor
desempeño el Reino Unido, con 611.29
muertes y una caída de 21.7 por ciento;
España, con 620.49 muertes y una
contracción de 22.1 por ciento; y Perú,
con 867.62 muertes y un desplome
productivo de 30.2 por ciento.

Los verdaderos ejemplos no somos
nosotros, sino países como Taiwán,
con 0.29 muertes por cada millón de
habitantes y una contracción de 0.6 por
ciento; Corea del Sur, con 6.3 muertes
y una baja económica de 3 por ciento;
o Lituania, con 31.59 muertes y una
contracción de 3.7 por ciento.

Los países que mejor han conte
nido la pandemia no son los que han
ordenado confinamientos forzosos.
Italia, España y Francia, que los im
pusieron, se encuentran, junto con
México, entre los que tienen peores
resultados, tanto en muertes como en
contracción económica Taiwán y Co
rea del Sur no cerraron sus economías,
sino que concentraron sus esfuerzos
en hacer pruebas y aislar contagios,
así como en el uso de mascarillas, que
es parte ya de su cultura. Los dos
aplicaron medidas de apoyo fiscal a
empresas y personas. Lituania sí im
puso una cuarentena, que duró del 16
de marzo hasta el 17 de junio, y entregó
apoyos a empresas y trabajadores. En
México se impuso un confinamiento
parcial que paralizó la economía sin
contener los contagios, se hicieron

muy pocas pruebas, se desaconsejó el
uso de mascarillas y no se apoyó a las
empresas, aunque sí se han mantenido
los programas sociales a personas.

La pandemia sorprendió a todos.
Muchos países aplicaron políticas que
no tuvieron los mejores resultados y
en algunos casos han rectificado. En
México, el Presidente afirma que "es
tamos enfrentando la crisis económica
provocada por la pandemia con una
fórmula distinta, peculiar, heterodoxa,
diría única en el mundo". "Todos los
apoyos y créditos se entregan de ma
nera directa", a los beneficiarios de
sus programas sociales, "para reactivar
la economía de abajo hacia arriba".

Es un experimento interesante y
habrá que medir sus resultados finales.
De momento, sin embargo, lejos de
convertirnos en un ejemplo mundial,
nos ha colocado en los últimos lugares
por la eficacia de nuestra respuesta
a la doble crisis.

• ENALTECIDO
López Obrador tiene una visión enal
tecida de sí mismo. Él mismo ha dicho
que es el presidente mexicano más ata
cado desde Madero o el segundo más
popular del mundo, pero nadie conoce
los estudios en que se basan sus afir
maciones. La revista británica The
Economist, en cambio, comentaba el
16 de abril que es "uno de los pocos lí
deres internacionales cuya aprobación
ha bajado durante la pandemia".
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Sin 'soluciones mágicas' en Venezuela
¡Bravo! Por fin, un alto fun
cionario del Gobierno de
Donald Trump ha dicho
la verdad sobre Venezuela,
aunque le caiga mal a mu
chos venezolanos que han
sido engañados por la de
magogia del Presidente re
publicano sobre una posi
ble intervención militar de
Estados Unidos en el país
sudamericano.

Yo he estado escribien
do durante años de que el
Mandatario de EU le ha he
cho un gran daño a la causa
de la libertad en Venezuela
al generar falsas esperanzas
de una intervención militar
estadounidense.

Eso ha llevado a que
muchos venezolanos se
queden sentados en sus ca
sas esperando a los "mari
nes" estadounidenses, en lu
gar de salir a las calles para
derrocar la dictadura más
brutal de América Latina

Trump, ansioso por ga
nar los votos de los cuba
noamericanos y venezola

nos en Florida, ha dicho re
petidamente que "todas las
opciones están abiertas en
Venezuela, incluida una po
sible opción militar".

Pero el lunes, el encar
gado especial del Gobierno
de Trump para los asun
tos de Venezuela e Irán,
Elliott Abrams, dijo que la
oposición venezolana de
bería dejar de esperar "so
luciones mágicas" como
una intervención militar de
Washington y concentrarse
en unirse contra el dictador
Nicolás Maduro.

Abrams mencionó eso
a la cadena de noticias
NTN24 de Colombia cuan
do le preguntaron sobre
la decisión de la dirigente
opositora venezolana de lí
nea dura María Corina Ma
chado de romper filas con
el líder opositor Juan Guai
dó, el líder de la Asamblea
Nacional, reconocido por
casi 60 países como el pre
sidente interino de Vene
zuela.

Machado, una política
carismática pero que está
muy por detrás de Guaidó
en las encuestas, había pe
dido a éste que invocara el
artículo 187.11 de la Consti
tución venezolana, que teó
ricamente permite que la
Asamblea Nacional invite a
fuerzas militares extranje
ras al país.

"María Corina es com
pletamente libre de de
cir lo que quiera", afir
mó Abrams en la entrevis
ta. 'Tero esto me recuerda
al famoso realismo mágico
de Gabriel García Márquez.
Lo que nos parece que la
oposición debería hacer es
el arduo trabajo de organi
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zar a la oposición".
Abrams agregó que

"Me parece que María Co
rina está pidiendo un 'plan
B' mágico que va a resolver
todos los problemas de Ve
nezuela. ¿Y quién va a ha
cer la solución? Los extran
jeros que intervienen. No
creo que esa sea una res
puesta sensata a los proble
mas que enfrenta Venezue
la, ni a la necesidad de que
la oposición esté unida".

Abrams concluyó di
ciendo que unificar la opo
sición "no se hace más fácil
cuando los líderes políticos
de la oposición venezola
na básicamente dicen: 'No
quiero hacer ese trabajo,
quiero un rescate mágico'"

Probablemente, Abrams
fue tan sincero porque el
Gobierno de Trump es
tá preocupado, y con ra
zón, de que una división
en la oposición venezolana
le facilitará enormemente
a Maduro llevar a cabo sus
fraudulentas elecciones le
gislativas en diciembre.

Una amplia coalición
de oposición liderada por
Guaidó y respaldada por
Estados Unidos y decenas
de otros países ha decidi
do boicotear las elecciones
legislativas a menos que
Maduro permita un tribu
nal electoral independiente
y observadores internacio
nales creíbles.

Pero el hecho es que
Abrams dijo la verdad. Y
sería ideal si Trump hiciera
lo mismo, y brindara todo
su apoyo a Guaidó.

Como me comentó el
propio ex asesor de Seguri
dad Nacional de Trump, Jo
hn Bolton, en una entrevista
reciente, Trump a menudo
vacilaba en su apoyo a Guai
dó, y la política de Trump
hacia Venezuela se ha guia
do por "consideraciones po
líticas domésticas de Esta
dos Unidos". En otras pala
bras, a Trump no le importa
mucho la libertad de Vene
zuela, sino los votos cuba
noamericanos y venezola
noamericanos en Florida

En lugar de engañar a
los venezolanos con falsas
esperanzas de un "resca
te mágico" estadounidense
que no está dispuesto a lle
var a cabo, Trump debería
aumentar la presión sobre
su amigo Vladimir Putin, el
Presidente de Rusia, para
que deje de apoyar al régi
men venezolano.

Además, Trump debe
ría forjar una coalición in
ternacional eficaz para in
tensificar las sanciones
contra Maduro, como pro
pone su rival demócrata
Joe Biden.

Y, tal como dijo Abrams,
los políticos opositores ve
nezolanos de línea dura
deberían dejar de engañar
se con "soluciones mági
cas" que están totalmente
fuera de su control y que
no están a la vista por nin
gún lado.

Un aplauso a Abrams,
que ha dicho en voz alta
lo que ha sido un secreto a
voces en Washington en los
últimos años.
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a

MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

¿Cuántas veces fuimos juntos
por la vereda, Terry, amado perro
mío? ¿Cuántas veces subimos por
esa senda a la montaña para ver
desde lo alto al caserío, para vernos
a nosotros mismos en la soledad?

Cuando eras todavía un perro niño
gustabas de asustar a las pequeñas
criaturas del bosque. Irrumpías entre
las codornices y las hacías volar; corrías
tras el conejillo sin ganas de alcanzarlo;
le gruñías quedamente al ciervo que
nos miraba con curiosidad, y te ponías
entre él y yo, presto a defenderme de
un peligro inexistente.

Ya no estás tú, mi Terry, y la vereda
por la que ya no subo se ha borrado
casi, según me cuentan los que van allá.
Pero siguen estando las codornices, el
conejo y el venado. Quiero decir que la
vida sigue estando. La vida estará siempre,
perro mío.

Ahora miro el monte, tan arriba,
y me miro yo, tan abajo.

Tú me hacías sentir grande, Terry,
con tu amor.

Ahora, con mis dudas, me siento
muy pequeño, y ya no estás tú
para defenderme de ellas.

¡Hasta mañana!...
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Espejismo

López Obrador mira triunfos donde
hay fracasos. Preocupa la distancia
que tiene de la realidad.

s éste un hotel decen"¿E te?" preguntó don
Severelo. "Claro que lo

es respondió el administrador. Lo
acreditan nuestras habitaciones con
espejo en el techo, cama de agua, sá
banas de seda negra, preservativo
en el buró, jacuzzi para dos perso
nas, jabón chiquito y televisión con
canales porno"... Doña Gorgona le
dijo a la trabajadora doméstica, la
octava que había contratado en el
curso del año: "Tengo un embarazo
de dos meses, y no sé si el bebé será
niño o niña". "Será niño" aseguró
la mucama Doña Gorgona se intri
gó: "¿Por qué lo afirmas con tanta
certidumbre?". Explicó ella "Porque
no hay mujer que aguante estar dos
meses con usted"... Un indocumenta
do mexicano oyó que su compañero
le preguntaba: "¿Dónde meará mi
mamá?". Respondió: 'Tos en el baño,
como toda la gente". "No, pendejo
se indignó el otro. Te pregunté:
'¿Dónde me hará mi mamá?'. Des
de que me vine del pueblo no sabe
dónde estoy"... El médico le dijo a
don Ultimio después de examinarlo:
"¿Ha oído usted eso de Vino, muje
res y canto'?". "Sí, doctor" contestó,
nervioso, don Ultimio. Le indicó el
facultativo: "Pues vaya aprendiendo
a cantar, porque dentro de poco ya
no podrá hacer lo demás"... Segun

do Informe de Gobierno de AMLO.
Espejismo. Es pejismo. Ficciones que
quien las inventa se empeña en ver
como realidades. Desmesuradas des
mesuras: "En el peor de los tiempos
tenemos el mejor de los gobiernos".
Hablar sobre lo que debería callar
se, y callar sobre lo que se debería
hablar. Las mañaneras son bla bla
bla. Este informe, inusitadamente
breve, fue nada más bla bla Ha de
preocuparnos el distanciamiento
que existe entre el presidente de
la República y la realidad, o sea la
verdad. Él mira triunfos donde hay
grandes fracasos, avances donde se
producen retrocesos, realizaciones
donde hay sólo apariencias. Con la
pandemia rebasando la catástrofe
de los 60 mil muertos, con la crimi
nalidad rampante, en bancarrota la
economía nacional, insiste en decir
nos que estamos requetebién, que los
mexicanos vivimos en el mejor de los
mundos posibles. La sabiduría popu
lar afirma que no hay peor ciego que
el que no quiere ver. Este es el caso.
Su clientela apoya a López Obrador,
es cierto, porque le da dinero, pero
quién sabe qué sucederá cuando ya
no haya centavos, si alguno queda
todavía en las arcas públicas, con los
elefantes blancos de la 4T reclaman
do su pienso cada día, con ahorros
cicateros a costa de los estados y los

municipios, de las universidades e
instituciones de investigación, de
salud y de cultura, y con dispendios
multimillonarios para el pago de
cancelaciones caprichosas y asegu
ramiento de futuros votos. No hubo
aplausos a lo largo del corto informe
de López Obrador. Habría sido el
colmo que los hubiese habido, pues
eso habría significado que el despego
de la realidad es contagioso. La ver
dad es que es verdad lo que dijo el
dirigente de la Coparmex: tenemos
el peor de los gobiernos en el peor de
los tiempos. Mientras tanto AMLO
sigue creando sus ficciones, como
ésa de que Toledo renunció por mo
tivos de salud. Ante esa situación yo
me sentiría estresado, pero sucede
que el estrés es una exquisitez de la
pequeña burguesía... Ya conocemos
a Capronio: es un sujeto ruin y des
considerado. Su esposa le comentó:
"Mi mamá dice que va a aprovechar
el confinamiento para modernizar
se". Preguntó el desgraciado: "¿Va a
aprender a volar en aspiradora?"...
"¡Dios salve al Rey!" prorrumpió
uno de los alabarderos reales. Le in
dicó el jefe de la guardia "No es la
hora de hacer el homenaje". 'Ya lo
sé replicó el otro, Pero la reina
acaba de entrar en la alcoba de Su
Majestad, y el rey está con una de sus
damas"... FIN.
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La traición a Fernández Noroña
::::: La operación política que dio paso a la
presidencia del PRI y de Dulce María Sauii
en la Cámara de Diputados no sólo se realizó
en la Secretaría de Gobernación con el en

cuentro entre la secretaria Olga Sánchez
Cordelo, el coordinador morenista, Mario
Delgado, y coordinador priista, René Juá

rez, la tarde del martes.
También hubo otra pista en
la que se negoció el apoyo
del PT para dar paso al PRI
en San Lázaro, y esa, nos
dicen, fue con el líder na
cional petista Alberto Ana
ya, quién aceptó ceder la
presidencia legislativa y de
paso traicionar a Gerardo
Fernández Noroña y a su
coordinador Reginaldo

Sandoval, a cambio de que su esposa, Gua
dalupe Rodríguez, fuera nombrada presi
denta del Congreso de Nuevo León, donde
ella es diputada local por el PT. El nombra
miento de la señora de Anaya ocurrió sorpre
sivamente la tarde del martes, casi a la misma
hora, que Mario Delgado y René Juárez sa
lían de Bucareli, anunciando un acuerdo para
la designación de Sauri, que finalmente se
consumó ayer en medio del pataleo de Fer
nández Noroña, quien acusó "una operación
de Estado" para imponer a la priista. Lo que
quizá no supo don Jerry es que esa operación
incluyó al líder nacional de su partido.

Fallaron los cañonazos de
5 millones del PT
::::: A varios se les ocurrió preguntar qué va a
hacer la bancada del Partido del Trabajo con
sus fichajes estelares que hizo en los últimos
meses y días para tratar de ser la tercera fuer
za y poder presidir la Mesa Directiva de la Cá
mara de Diputados. Nos recuerdan que según
acusaciones públicas, algunos de ellos recibie
ron "cañonazos" de 5 millones de pesos para
volverse petistas de ocasión. La duda ahora es
si todos los que llegaron se quedarán en la
bancada o algunos intentarán regresar a sus
anteriores fracciones, y si en sus anteriores
grupos parlamentarios estarían dispuestos a
recibirlos. Lo que sí puede suceder es que al
gunos salgan del PT con la cola entre las pa
tas y cinco millones en sus cuentas.

La última travesura del
estresado secretario
::::: Nos comentan que, con seguridad, al pre
sidente del Consejo Nacional Agropecuario,
Bosco de la Vega, no le gustaron las palabras
de despedida del hoy exsecretario de Medio
Ambiente, Víctor Manuel Toledo. Don Víc
tor Manuel reveló al despedirse del cargo que
el presidente Andrés Manuel López Obra
dor publicará un decreto donde se prohibirá
de manera gradual el uso del glifosato. Nos
dicen que un día antes, el martes en Palacio
Nacional, cuando acudió a escuchar el men
saje del presidente López Obrador con motivo
de su Segundo Informe de Gobierno, don
Bosco celebraba la salida de Toledo y asegu
raba que este herbicida —el glifosato— "es un
elemento importante para la agricultura por
que es la que quita las malas hierbas del cam
po. Sería un grave freno (que se prohibiera)
para el sector agroalimentario que está com
pitiendo con el mundo". Y ¡zas!, que hoy se
entera De la Vega que su milagroso herbicida
será prohibido. Fue, nos hacen ver, la última
travesura del secretario que, según AMLO, re
nunció porque ya no podría con el estrés y la
presión que le generaba el trabajo.
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EL
CABALLITO

Frialdad de números
por la pandemia
::::: La capital ya rebasó los
100 mil casos confirmados

de Covid19, cifras que refle
jan que la enfermedad no

cede. Llama
Ia atención

que desde el
inicio, las al

Gustavo A.

Madero y
Tlaipan, go
bemadas

por los mo
renistas, Clara Brugada,
Francisco Chíguil y Patri
cia Aceves, han mantenido
los primeros lugares en con
tagios en la CDMX. Nos di
rán que han implementa
do cualquier cantidad de
acciones para atender la
problemática, pero la frial
dad de los números que
brinda el Portal de Datos

Abiertos muestran que no
ha funcionado.

Clara

Brugada

Margarita Saidaña
presidirá Congreso
::::: La elección de los repre
sentantes de los órganos que
dirigirán el Congreso local se
ha convertido en una tele
novela. Ahora todos están a
la espera de que el PAN pre

sente de ma
ñera oficial

su propuesta
para presidir
la Mesa Di
rectiva. Si no

hay cambio
alguno, será
la diputada
Margarita
Saidaña

quien se quede con el pues
to, luego de que Morena ba
teó a Federico Doring. Fal
ta ver si doña Margarita se
pega a los requerimientos de
Morena en la conducción de
los trabajos legislativos.

Margarita
Saidaña

El juicio Paola Félix
vs Adrián Rubalcava
::::: Si pensaban que había
concluido el conflicto legal
que sostienen la directora
del Fondo Mixto de Promo
ción Turística, Paola Félix,
y el alcalde de Cuajimalpa,
Adrián Rubalcava, pues se
equivocan. Nos dicen que

hoy el Quin
to Tribunal

Colegiado en
Materia Civil
de la Ciudad
de México
resolverá el
juicio de am
paro directo
qUe promo
v¡ó doña

Paola, luego
de perder el caso en segun
da instancia Lo que llama la
atención es que ayer, 60 se
nadores de diversos partidos
aprobaron un exhorto a los
magistrados del Tribunal a
resolver el juicio desde una
perspectiva de violencia de
género. Veremos que tanta
influencia tiene en este casa

Adrián

Rubalcava

El reclamo de
justicia en Chaico
::::: Aun cuando los dos me

nores que participaron en el
asesinato del alcalde more
nista de Valle de Chalco,
Francisco Tenorio, ocurri
do en octubre pasado, ya re
cibieron sentencia y un ter
cer supuesto involucrado fue
detenido, la familia de la
víctima aún cree que no se
ha hecho justicia Nos dicen
que la esposa y hermanos
del edil consideran que los
autores intelectuales del
atentado aún no han sido
juzgados por los hechos. El
titular de la Fiscalía General
de Justicia del Estado de
México, Alejandro Gómez
Sánchez, habrá tomado en
cuenta los comentarios de

los seres queridos o querrá
darle carpetazo al asunto. La
situación es delicada, en es
pecial, cuando se decía que
detrás estuvo la delincuencia

organizada
EL CABALLITO es elaborado con aportación de
periodistas y colaboradores del diario,
previamente verificadas. Para comentarios
comunicarse al 57091313, extensión 2421 o al
em ai I editor@elu ni v ersal.com .mx
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KIOSKO
Busca El Travieso saltar a ring
electoral, pero sale noaueaüo
ü: Animado por algunas voces de la política
estatal, nos platican que el pugilista Jorge El
Travieso Arce comienza a alistar sus maletas
para cambiar sil residencia a Sonora, con el

objetivo de buscar una can
didatura para las elecciones
de 202L Pero no todo es
dulce, nos dicen, pues en su
primer round ya lo enviaron
a la lona, una vez que tras
realizar su propia encuesta
de preferencias en redes so
ciales, en la que preguntó:
"si yo fuera un 'gestor' en
tre el pueblo y el gobierno,
¿votarías por mí?", 48% de

sus propios seguidores le respondió que no,
mientras que otro 10% hizo saber que no le
interesaba Al parecer, señalan sus cercanos,
es tiempo de que alguien le diga al heptacam
peón de boxeo que tire la toalla de la política.

Hacer política... ¿o Pacer iglesia?
Quien está envuelta en tremendo escánda

lo, acusada de violar el Estado laico, nos na
rran, es la encargada del Instituto Sinaloense
de las Mujeres, Araceli Tirado Gálvez, una

. vez que invitó a dar una
! conferencia virtual al vocero
! de la Diócesis de Culiacán,
i el sacerdote Esteban Ro
i bles, quien habló sobre la
i espiritualidad como fortale
za en tiempos difíciles. El
tema escaló tanto, nos refie
ren, que incluso llegó a la
tribuna del Congreso del es
tado, donde la diputada Flor
Guerra (Morena) no se an

duvo con rodeos y refirió que los representan
tes eclesiásticos en tiempos electorales hacen
política desde el pulpito, en un intento por in
ducir a los votantes. ¡Ave María Purísima!

En Coahuiia, priistas estatales se
van a la segura
::::: Y quien anda muy emocionado con las
elecciones de este año, nos afirman, es el
priista Eduardo Olmos, amigo cercano del
gobernador Miguel Riquelme (PRI), debido
a ciue en su reastro como candidato a diputa

do local contó con el respal
 do y la presencia del líder
! nacional del tricolor, Ale
jandro Moreno. En este

¡ sentido, nos dicen que don
 Eduardo es una pieza clave
para la política local, pues
se espera que, una vez que
quede definida la Lcgislatu
ra, él se convierta en el pre
 .. .sidente de la Junta de Go

bierno del Congreso, desde
donde podría dar soporte a la administración
estatal. Tan son así las cosas que, nos asegu
ran, de no ganar la elección, ya tiene un lugar
asegurado en la lista de plurinominales.

Se esparce el miedo entre ediles
::::: La detención del panista Raúl Caniacho,
alcalde de Mineral de la Reforma, Hidalgo,
acusado del delito de uso indebido de atribu

ciones, nos dicen, hizo que más de uno de
sus homólogos pusiera sus barbas a remojar,
bajo la discreta amenaza de que, en estos
días, la justicia le llegará a otros tantos. Ejem
plo de lo anterior, nos relatan, es el edil petis
ta de Mixquiahuala, Humberto Pacheco,
quien de plano solicitó un amparo, pues entre
otras cosas, tiene pendiente aclarar un su
puesto hacheo a una de las cuentas del ayun
tamiento, por el que se transfirieron 7 millo
nes de pesos a otra institución bancaria, dine
ro que, dicho sea de paso nunca fue recupe
rado. ¡Valientes salieron los alcaldes!
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El regreso del crimen
a las calles
^^^^Wormal, normal,

IpM aquí no pasó
A m nada", dijeron

en otro asalto los mismos su
jetos que el 28 de agosto ba
learon, sin motivo, a un joven
en una combi. Ese fin de se
mana las redes sociales se es
tremecieron e hirvieron de
rabia y de impotencia con las
imágenes de dos asaltantes
que asesinaron a un mucha
cho de 24 años para que el res 
to de los pasajeros viera que el
asalto era "de verdad".
Minutos antes íueron capta

dos en otra arta, con las mis
mas ropas, la misma mochila,
el mismo modo de actuar.

''Normal, normal, aquí no
pasó nada", "Mira, papito, ve
te relajado, si no te agarro a
balazos", les dijeron a los pa
sajeros que se dirigían de Va
lle Dorado a Naucalpan.
Las imágenes constituyen

el regreso oficial del crimen a
las calles, luego de que el robo
en transporte público con
violencia cayera en el Estado
de México durante el primer
semestre del año a conse

cuencia de la pandemia
Si de enero a junio de 2019

se cometían en promedio 216
robos en transporte público
por semana, en 2020 la cifra
llegó a estacionarse en 100 ca
sos por semana.

Pero eso terminó, y el video
que se viralizó el 28 es u no de
los síntomas.

Cuando la gente volvió a las
calles, los delincuentes lo hicie
ron también. En el mes de julio
se denunciaron en el Edomex
615 asaltas en transporte públi
co cometidos con violencia. Los

cinco municipios con la mayor
incidencia de este delito íueron

Ecatepec, Naucalpan (en don

de fue asesinado el joven pasa
jero de 24 años), Halnepantla,
Cuautitlán y Toluca. Otros cin
co municipios de riesgo, según
las ciíras del Secretariado Eje
cutis'o del Sistema Nacional de
Seguridad Pública íueron Ne
zahualcóyotl.Tfecámac, La Paz,
Atizapán y Valle de Chalco.
Con los datos obtenidos en

carpetas de investigación y
con el reporte de llamadas al
sistema de emergencia 911. la
Secretaría de Seguridad del
Estado de México logró ubi
car 15 vialidades y tramos ca
rreteros en los que, de enero a
junio de este año, los pasaje
ros sufrieron 1,180 asaltos.
La carretera MéxicoTex

coco ocupó el primer lugar.
Siguieron, en orden de peli

grosidad: la carretera Méxi
coQuerétaro, el Boulevard
Manuel Ávila Camacho, la Vía
José López Portillo, la canctcra
MódcoPachuca, la Mód
coPuebla y la México Puebla
(libre). En tramos ubicados en
estas vialidades se llevaron a
cabo 726 asaltos.
El resto de los casos ocurrie

ron en Avenida Central, en la
carretera MéxicoTizayuca, en
la carretera AtizapánVilla Ni
colás Romero, en el Paseo To
llocan, enVía Morelos, en la ca
rretera NaucalpanToluca, en
la avenida Gustavo Baz y en
Avenida Chimalhuacán.

En el primer trimestre de
2020 las autoridades observa
ron que los robos ocurrían so
bre todo entre las 18:00 y las
20:59. Tras la llegada de la pan
demia el horario cambió: la nía 
yor parte de los hechos se die
ron entre las 6:00 y las 8:59.
Al mismo tiempo, durante

julio de 2020, otros cuatro de
litos de alto impacto presen
taron aumentos preocupan
tes en el estado.
El robo a casa habitación

con violencia sé disparó
59.32% con respecto a julio
del año anterior (en Naucal
pan este delito se incrementó
700%, en Atizapán 500% y en
Tenancingo 400%.

El feminicidio creció en julio
30.77%). El robo a negocio con
violencia se incrementó

19.79%. El robo a transportista
con violencia aumentó 14.89%
Y la extorsión subió 1176%.
Si bien es cierto que duran 

te julio disminuyeron en el
Edomex siete de 1 os 12 delitos

de alto impacto (el secuestro
entre ellos), los datos presen
tados indican que tras la pau 
sa obligada por el confina
miento, los criminales están
de vuelta en las calles, llevan
do la violencia a niveles inclu 

so peores de los que alcanzó
antes de la pandemia.
El terrible video del día 28

lo dice todo,
Y todo lo que dice es malo

para nosotros. •

Cuando la gente volvió a las calles, los|
delincuentes lo hicieron también. El te

rrible video del día 28 lo dice todo. Y to

do lo que dice es malo para nosotros J

Fecha: 03/09/2020

Página: 7

Area cm2: 247

1 / 1

Columnas Políticas

Héctor de Mauleón "En Tercera Persona"

Héctor de Mauleón

Costo: 26,009

Página 3 de 10



#LordEsMiCuerpo
Seguro que ya se sabe la his

toria, un tipo va saliendo
de un centro comercial en

Tabasco, el oficial de seguridad le
pide colocarse el cubrebocas y el
hombre estalla en argumentos
conspiranoicos, que todo es una
"plandemia", que el estado quiere
controlarnos, que él no se pondrá
un bozal, que ni el presidente usa
cubrebocas...
Y seguro que, también, ya leyó

opiniones y comentarios que
culpan a López Obrador del mal
ejemplo, que hablan de la irres
ponsabilidad del gobierno en el
manejo de la pandemia y un lar

guísimo etcétera.
Es cierto, el presidente y su go

bierno son un pésimo ejemplo pa
ra el mundo en el control la Covid
19, estamos en el tercer lugar de
muertes global y, seguramente, la
cifra es mucho más aterradora pe
ro, como aquí no hacemos prue
bas porque confiamos más en la
fuerza moral, la cosa quedará en
incógnita para la historia.
También es cierto que, con toda

la aprobación que López Obrador
caiga, la gente, al menos la mayo
ría, no parece hacerle caso en el te
ma de la pandemia, casi todo
mundo usamos cubrebocas y nos

aiidamos, un poco como Dios nos
da a entender y un poco como
realmente deberíamos de hacerlo.
Los mexicanos somos más inteli
gentes que el argumento maro
mero de la Cuarta.

Sin embargo, el tipo que hoy es
célebremente conocido como

#LordEsMiCuerpo, también se
vuelve un representante de millo
nes de personas en el mundo con
tal desconfianza en su entorno
que optan por las teorías conspi
ranoicas, que apuestan a que todo
esto delaCovid, enfermos y muer
tos incluidos, no es más que una
treta de los dueños del mundo pa
ra controlar "afeo", desde la eco
nomía, los pactos intergalácticos,
ejércitos de cyborgs o hasta, como
dice Paty Navidad, el cerebro ¡y la
vida! de manera remota.

Ninguno de los argumentos, o
de los "raciocinios", soportan la
más mínima prueba de la cien
cia, pero eso no importa mucho,
siempre será más atractiva, mu
cho más sexy, una enredada ex
plicación que incluya "malos" y
"buenos" que la jodida realidad
que se nos impone.
Es un hecho que no tenemos ni

tendremos una vacuna efectiva
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para el mundo durante varios me
ses más, es probable, en los esce
narios más pesimistas, que inclu
so con vacuna no consigamos la
inmunidad requerida y tengamos
que acostumbramos durante un
buen tiempo, quizá unos años
más, a esta "nueva normalidad".
Sin embargo, la Covid 19 ha

traspasado el umbral del miedo
social, en el mundo se le ha ido
perdiendo respeto a las medidas
de contención, la pragmática eco
nomía se impone ante la mode
rada recomendación sanitaria y,
como consecuencia, se va gestan
do un movimiento mundial en
contra de la ciencia, los antivacu
nas terminan amasios de los an
ticubrebocas, pasa en Europa, pa
sa menos en Asia y, por supuesto,
pasa en también en México.
El domingo pasado un puña

do de personas, quizá menos de
50, se concentraron frente al Án 
gel de la Independencia para
protestar contra la dictadura de
los bata blancas, para ellos, se
guramente, el tipo de Tabasco es
una especie de inspiración.
Veremos más como él en los

próximos días, nadie aprende
desgracias en cabeza ajena y solo

Tenemos una de las etapas
7más imbéciles en la histori

ffide la humanida

los que han sufrido la enferme
dad saben, bien a bien, que esto
es algo serio.
Hoy aún son minoría, sin em

bargo las manifestaciones de Es
paña o Berlín empiezan a cobrar
fuerza y esto es lo más jodido del
asunto: los antivacunas y los an 
ticubrebocas son, también, car
ne fresca y útil para el populis
mo... ¿Cuándo llegaran los can
didatos pro conspiración?
¡Qué tiempos nos ha tocado

vivir!, tenemos toda la informa
ción al alcance de nuestros pul
gares pero también, sin duda,
construímos una de las etapas
más imbéciles en la historia de la
humanidad.
De Colofón. Lo bueno es que

hay separación de poderes, el he
cho de que el TEPJF validará las
mañaneras en pleno periodo elec
toral es una decisión que viene del
abstruso entendimiento jurídi
co... ¡No vaya usted a creer que fue
presión del presidente! •
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Carta dirigida a nuestro
Presidente (¿para qué nos miente?)
Estimado Presidente: Con

todo respeto, le escribo
esta Carta Semanal.

Una carta que me duele escri
birle porque creo que —como
columnista— tengo el deber de
abrirle los ojos a usted y a la Opi
nión Pública. Para comenzar, le
diré que no vi su mañanera del
1ro. de septiembre. No la vi, por
que usted es muy predecible.
Después de analizar las co

lumnas de mis colegas y las no
tas de mi querido diario EL UNI
VERSAL en relación a su maña
nera confirmé lo que ya intuía.
Con mucho gusto, le presento

lo que logré recopilar:
Para empezar, se aventó 101 afir

maciones NO VERDADERAS. De

estas, y de acuerdo con Luis Estra
da de Spin, 23 fueron promesas, 9
aseveraciones completamente fal
sas y 69 aseveraciones que son IM
POSIBLES de comprobar.
Por falta de espacio mi queri

do presidente, nada más le voy a
enumerar 9 mentiras que dijo y
2 más que dijo hace 3 días.
¿Listos? ¡Comencemos!
1. Usted dijo que la Guardia

Nacional tiene al día de hoy
97,000 elementos. Mintió.
La Guardia Nacional cuenta

con 41,800 elementos sin contar
con el Ejército y la Marina.
2  Sr. Presidente: ¿Para qué

habló del avance al combate de

la delincuencia? ¿Cómo se le
ocurre decir que la delincuencia

del fuero común está bajando?
Y lo peor: ¿Cómo se le ocurre de

cir que "SOLO el homicidio doloso
ha aumentado 7.9% y que la extor
sión " SOLO" subió 127%?
3. Y luego se aventó esta jo

yita: ¡YA NO HAY MASACRES!
¿Cómo se atrevió a decir esa bar

baridad atando en México hemos
padecido desde que inició su go
bierno más de 78 mil homicidios
dolosos en el país, o sea, un pro
medio de 99 homicidios diarios?

4. Luego afirma que la tortura
en México va se erradicó cuando la
ONU lo desmintió el año pasado.
5.¡Y la barbaridad de la gaso

lina! Usted comentó que por SU
decisión NO aumentó el precio
de la gasolina. Usted mejor que
nadie sabe que el precio de la
gasolina se determina confor
me a los precios internaciona
les del petróleo.
6. Y cuando usted tocó el te

ma de las pensiones a las perso
nas mayores y a los niños, usted
nos volvió a mentir. Dijo que se
les adelantaron 2 bimestres.
Presidente: ¿Para qué dijo "dos"

atando todos sabemos que nada
más fue UN BIMESTRE ?
7. Y cuando presumió que en

su gobierno se acabó la impuni
dad, se le olvidó mencionar las 3
casas de Irma Eréndira Sando

val, Ebrard que les regaló el te
rreno etc, etc, etc.
8. Y cuando dijo que en el tema

de la economía ya pasó lo peor, no
comentó lo que su Secretario de
Hacienda nos dijo hace 2 días.
Que este año y el próximo se

rán los PEORES AÑOS DE
NUESTRA HISTORIA.

9. Y cuando dijo que Trump lo
trató con respeto, no pude evitar
sonreír.
10. Por cierto: ¿Por qué no dijo

ABSOLUTAMENTE NADA DE

LAS CASI 70 MIL MUERTES
POR CORONAVIRUS?

Presidente, para terminar ahí
le van 2 malas noticias :
La CORRUPCIÓN ha AU

MENTADO en los últimos 2
años. En el ranking mundial de
los países más corruptos en el
mundo, con su gobierno SUBI
MOS a la posición número 7.
Y en relación a las encuestas, lo

lamento mucho Sr. Presidente lo
que le voy a decir: Usted no está en
el 2o. lugar como mejor presidente
en el mundo. Está en el 87.

¿Ya ve porque sus 70 invita
dos a la mañanera del lunes n o

le aplaudieron? •

Usted no está en e

2o. lugar como me/o
residente en e

mundo. Esta en el 87.
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El coordinador del atentado a

Harfuch dice que van por Alf aro
Uno de los coordinadores

del intento de magnici
dio contra Ornar García

Harfuch, secretario de Seguri
dad de la capital del país, reveló
tras ser detenido que el cártel Ja
lisco Nueva Generación (CJNG)
tiene previsto atentar también
contra el gobernador tapatío,
Enrique Alfaro Ramírez.
José Armando Briseño de los

Santos, alias La Vaca, relató a
agentes del Centro Nacional de
Inteligencia (CNI, antes CISEN)
—tuve acceso al contenido de es

ta entrevista informal—, que
tanto la Fiscalía General de Jus

ticia como la Secretaría de Segu
ridad Pública de Jalisco coope
ran con la organización criminal

y "se pasan por el arco del triunfo
al gobernador", pero que Alfaro
se ha negado a establecer acuer
dos con el cártel que comanda
Nemesio Oseguera Cervantes El
Mencho. Incluso, La Vaca señaló
que varios de los integrantes del
equipo del gobernador están co
laborando con células que se de
dican al "huachicoleo". Según
fuentes de primer nivel, tan
pronto La Vaca reveló los sinies
tros planes del cártel, el CNI no
tificó al gobernador.
Ayer en estas Historias de Re

portero le revelé que en la entre
vista con agentes del CNI, La Vaca
relató los pormenores de la pla
neación y ejecución del ataque
contra el secretario García Harfu

ch. Según me explican mis fuen
tes, La Vaca habló con soltura ante
los agentes de inteligencia federa
les, a condición de que esta decla
ración informal no formara parte
de la carpeta de investigación.
La plática fue clave para la de

tención de varios de los involucra
dos en el atentado del 26 de junio.
Y también para conocer mejor la
estructura del CJNG, el más po
deroso de la actualidad. La Vaca

relató que con El Mencho opera
Juan José Farías Álvarez El Abue
lo, aparentemente de todas las
confianzas del líder.
En contacto directo con ambos

estáH 03. En seguida se encuentra
Carlos Andrés Rivera Valera La
Firma, a quien La Vaca identifica
como el hombre que instruyó el
atentado contra García Haríuch.
Abajo en el oiganigrama figura Cé
sar Moreno Pinzón El Tarjetas,
que tiene como operador financie
ro y distribuidor de droga a La Ga 
Hiña, y al mismo nivel a El Plumas.
Debajo de ellos se conoce, dijo, que
está El Neto.
Explicó que para reinar en Jalis

co se lo dividen en zonas. La Vaca

tiene a su cargo la Zona 1. Un hom
bre apodado El Tierno tiene la zona
2y colecta el "cobro de piso" abares
de Guadalajara. El Mofles está a car
go de la Zona 3, en Cancán, Quin
tana Roo, y otra parte de Guada
lajara. Diego El Colocho tiene la Zo

na4,enZapopan. CÉarla5, en To
nal a. Alex, la 6, también en Tonalá.
Rolón enlaZona7, que corresponde
a Zapopan. Gus en Tlaquepaque,
que es la 8. Y El Chino también en
Tlaquepaque, Zona 9.
Dante o Filio está en Ciudad de

México y funge como enlace cotí el
cártel Fuerza Unión de Tepito. Tri
pa, también conocido como RR,
encabeza el grupo élite y opera en
Guanajuato (el que comandó la
guerra contra El Marro y su cártel
Santa Rosa de Lima, principal hua
chicolero del país). El 03 se encarga
de Michoacán con las células élite
y Los Deltas. Pariente opera en Co
lima; JardineroenTepicySan Blas,
Nayarit; Tanque, en Veracruz; y Sa
po en Puebla y Guerrero.
Y agregó algunos de los planes

del cártel: vencer en la disputa por
las plazas de San Luis Potosí y Za
catecas mediante tura alianza con el

cártel del Golfo para expulsar a Los
Zetas, incursionar en Matamoros y
arrebatárselo a Los Zetas, y coali
garse con La Línea para tener ma
yor influencia en Chihuahua • _

historiasreportero@giTKiil.com

ante o Filio funge
como enlace con e

cártel Fuerza Unión

e Tepito
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freIntes
POÜfTICOS

JDe malas. Lorenzo Córdova, consejero presidente del
•INE, afirmó, en sus redes sociales, que no le había gusta

do nada la sentencia de la Sala Superior <iel Tribunal Electo
ral del Poder Judicial de la Federáción, en la que se ordena al
INE organizar la encuesta abierta para elegir al nuevo presi
dente y secretario general de Morena. Es claro que Córdova
no tiene buena relación con íós políticos dié la Cuarta Trans
formación, pero esta vez trasladó su molestia.^ los magis
trados, quienes no se detuvieron a pensar si le agradaría o
no la decisión. Para terminar de ponerlo en ridículo, el TEP
JF informó que corrigió al INE, pues las conferencias matu
tinas del Presidente sí pueden ser transmitidas en Hidalgo y
Coahuila. Son un ejercicio de información, transparencia y
rendición de cuentas; Algo que él desconoce.
2 Gracias por participar. Mario Delgado, coordina

dor de la bancada de Morena en San Lázaro, aseguró
que la coalición con el PT continuará, pese a que Gerardo
Fernández Noroña ya se veía como presidente del Congre
so. Después de que la priista Dulce María Sauri fuera elec
ta como presidenta de la Mesa Directiva, Delgado afirmó
que un cargo no puede dividirlos. El diputado aseguró que
la bancada de los petistas comparte valores con Morena, y
priorizarán la trascendencia de las reformas a la ambición
personal. ¿Y, entonces, cómo debemos traducir el ardor de
Fernández Noroña, quien escribió escuetamente: "La coor
dinadora de campaña de @DulceSauri es @M_01gaSCorde
ro. Por si ocupan?". Y se atreve a decir que no le dolió.
3Estresado relevo. Mucho revuelo causó, sobre todo en

•tre la oposición, la renuncia de Víctor Manuel Toledo a
la Semarnat. "Sin rupturas, en completa armonía, se acordó
llevar a cabo cambios en las secretarías de Medio Ambiente
y de Bienestar. Lo más importante es continuar con la trans
formación de México en todos los órdenes de la vida públi
ca", escribió el presidente Andrés Manuel López Obrador.
El mandatario aseguró que la dimisión se dio por razones de

salud y por el alto grado de complejidad que representaba el
cargo. Toledo argumentó que su renuncia no tuvo razones
políticas, y agregó que la amenaza de un posible contagio de
covid19 y su avanzada edad, fueron otras razones para su
renuncia al cargo. "Ésta fue una decisión mía y de mi fami
lia", apuntó. No sacar raja política. Aquí no.
W Prioridades. El senador Ricardo Monreal afirmó que
«•Morena no tiene la intención de generar nuevos im

puestos para los refrescos y las herencias, ni modificar la
Ley de Ingresos de la Federación. "No hay iniciativas con
aval de grupo y no hay en este momento ninguna intención
de generar, por parte del Senado, nuevos impuestos ni mo
dificar, cuando nos llegue, la Ley de Ingresos para estable
cer nuevos gravámenes", dijo y descartó las propuestas de
integrantes de su bancada de subir los impuestos. Monreal
recordó que, bajo la misma línea de austeridad republica
na, el Senado acordó un presupuesto anual que no presen
tó ningún aumento, lo que significa que el mismo Senado
tendrá menos recursos. Va en serio la austeridad. La des
aparición de 10 subsecretarías del Ejecutivo, lo confirman.
Prioridad es y será ayudar a los que menos tienen.
5 Promesas cumplidas. La Cámara de Diputados apro

bó, en lo general y en lo particular, el dictamen que
reforma los artículos 108 y 111 de la Constitución. Estas re
formas tienen como objetivo modificar lo que dice la ley en
materia del fuero del Presidente de la República. Esto quie
re decir que al mandatario nacional se le podrá juzgar no
solamente por traición a la patria o delitos graves del orden
común, sino por todos los delitos por los que pueden ser en
juiciados los ciudadanos. El dictamen fue aprobado con 420
votos a favor, cero en contra y 15 abstenciones. Ya que fue
aprobado en la Cámara baja, el dictamen debe ir al Senado
para ser discutido. La idea de quitarle el fuero al Presiden
te de México para ser procesado por cualquier delito rondó
durante décadas, y ahora es algo real. Y aun así critican a
este gobierno... ¡Bah!
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El 1 de mayo de 2003, el presidente GeorgeW. Bush aterri
zó en un avión S3 Viking de la Marina estadunidense sobre
la cubierta del portaaviones nuclear Abraham Lincoln, an
clado a unos 50 kilómetros de la costa del sur de California.

La nave acababa de regresar del Golfo Pérsico, don
de participó en la invasión de Irak y el derrocamiento de
Sadam Husein. El aterrizaje de Bush fue planeado como
un acto escenográfico. Aunque viajó como pasajero, el man
datario vistió ese día un overol de piloto, mismo que mudó
por un traje con corbata antes de dirigir un discurso a la
tripulación.

"Las principales operaciones de combate en Irak han
terminado", afirmó. "En la batalla de Irak, Estados Unidos y
sus aliados se han impuesto".

Atrás de él, colgado en el puente de mando del portaa
viones, una manta decía: "Misión cumplida".

Pero ¿realmente se había cumplido la misión? Con el
paso del tiempo se vería que no. En los cuatro años que si
guieron al golpe publicitario de Bush, murieron tres mil 50C
soldados estadunidenses en el país asiático. Y Washington
acabaría retirando a casi todas sus fuerzas, con lo que Irak
se convirtió en un sangriento terreno de batalla entre el go
bierno títere impuesto por Estados Unidos y los terroristas
del Estado Islámico.

Los políticos confunden a menudo sus deseos con la rea
lidad. De eso me acordé al escuchar al presidente Andrés
Manuel López Obrador afirmar, en su mensaje del martes
en Palacio Nacional, que el próximo 1 de diciembre queda
rían sentadas las bases de la Cuarta Transformación.

La guerra de Independencia duró 11 años, la Reforma tres
y la Revolución siete, pero López Obrador está confiado en
que "los cimientos del México del porvenir" habrán quedadc
colocados cuando él cumpla apenas dos años en el poder.

¿En qué se basaría el Presidente para hacer tal afirma
ción? Quién sabe. Lo indudable es que tiene una capacidad
insuperable de construir narrativas. La de la "mafia del po
der" fue tan poderosa y convincente para millones de per
sonas que en ella fineó su triunfo electoral de 2018.

Sin embargo, declarar que el trabajo estará terminado
dentro daíifsepas tresmeses, cuando.se le atravesaron uní
pandéíffll^^ ^Wflflsis éStnónÉcá en un siglo, implia

otra clase de reto.
Para que quede claro: López Obrador no está pidiendc

más tiempo para cumplir con la tarea. Está presumiendo
que, con todo y estos pesados factores supervinientes, él
continúa por el mismo camino y terminará de sentar "las
bases de la transformación" justo en el tiempo programa
do: dos años.

Es más, el covid19 no sólo no es un obstáculo para él,
sino una ayuda. "Esto nos vino como anillo al dedo", declaró
a principios de abril. Es decir, que incluso los imponderables
acaban ajustándose a su proyecto.

El problema es que la idea de cambio que ha enarboladc
el tabasquéño desde hace tres lustros siempre ha estado li
gada con la necesidad de una mejoría de las condiciones de
vida de la población. Y tarde o temprano, la realidad habn
de alcanzarlo y hacer cuentas con él

Hasta ahora ha sabido prolongar el discurso de campañ;
que tan hábilmente perfeccionó en el curso de los años. Ta
vez las elecciones de 2021 le den la oportunidad de segui;
en el juego de la polarización y de afirmar que "los con
servadores" quieren tirar el edificio de la "transformación'
Pero, en última instancia, lá gente no se alimenta de pala
bras ni puede construir con ellas el bienestar de su familia

Tarde o temprano, la Cuarta Transformación tendrá qiu
mostrar algo tangible. No una mera esperanza, no una es
tadística que se puede torcer, no un "ahí viene el lobo", sinc
algo que la gente pueda ver y tocar y que le signifique ur
avance en su calidad de vida. Algo material, no emocional

Una elección se gana con expectativas, pero un gobierne
sólo puede funcionar con hechos. Para dar resultados, ur
gobernante tiene que ser capaz de entregarlos. Y para logra
eso debe enfrentar los sucesos inesperados que siempre se
dan, asimilar la terca realidad, adaptarse a las circunstancias
y, frecuentemente, alejarse del curso trazado en campaña.
Persistir en él y celebrar anticipadamente el fin del viaje
puede significar estrellarse en los arrecifes.
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VIKY

A mí pregunta de si me hacía daño tomar re
frescos me contestó que sí ahora, si no es mu
cha molestia ¿me puede decir por qué?
R. Con gusto, doña Viky. Le comparto los si
guientes datos, y uso la CocaCola ya que es la
más popular, y la información proporcionada
por el sitio EatThis, NotThat:
Una lata regular de CocaCola contiene 39 g de
azúcar. Con cada CocaCola que bebe a diario
podria aumentar su riesgo de desarrollar dia
betes tipo 2. Aumentará de peso, ya que cada
refresco tiene 140 calorías. Su piel se irrita y
tiene más probabilidades de tener acné mo
derado a severo. Si bebe tres latas de refresco
oscuro (Coca) al día, éste puede manchar la
superficie de sus dientes y provocar erosión
dental. Afecta su sueño, que se asocia con una
mayor ingestión de refrescos azucarados con
cafeína. Los qüe toman bebidas endulzadas
artificialmente, como Diet Coke, tienen un
20% más de probabilidades de morir prema
turamente en comparación con aquellos que
rara vez beben ese tipo de bebidas.
¿Quiere más?

PILGRIMS AND PURITANS

En inglés veo seguido los términos pllgrim y
puñtan, ¿son lo mismo o diferentes?
R. Los colonos ingleses, conocidos como los
puritanos y los peregrinos, tienen mucho en
común, pero sólo uno de ellos llegó en el May
flower, los pilgrims, y compartió una comida
de Acción de Gracias con los indios Wampa
noag. El otro vino más tarde, los puritanos, y le
hizo la guerra a los nativos americanos.

IGUAL DIFERENCIA

¿Cuál es la diferencia, en pocas palabras, en
tre homónimo, homófono y homógrafo?
R. La clave está en los prefijos. En este caso,
el prefijo griego "homo" se refiere a algo que
es igual. Sin embargo, los tres términos gra
maticales homónimo, homófono y homó
grafo no son realmente iguales en absoluto,
aparte de compartir un prefijo. A continua
ción le mostramos cómo distinguir estas pa
labras aparentemente similares. Una palabra
homónima: "palabra que, siendo idéntica a
otra fonética y, por lo general, gráficamen
te, tiene distinto significado y origen", y és
tas se dividen en dos tipos: Homógrafas: se
escriben y se pronuncian igual, aunque sus
significados son diferentes. La diferencia en
tre éstas y las palabras polisémicas es que
estas últimas tienen una única entrada en el
diccionario. Homófonas: se pronuncian igual,
aunque su origen, significado y escritura son
diferentes.

KOALAS

¿Los koalas son osos chiquitos?
R. No, ni siquiera son osos. Ambos son mamí
feros, pero los koalas son marsupiales. Dan a
luz a sus crías prematuramente y continúan
desarrollando al recién nacido en su bolsa
hasta que tiene la edad suficiente para sobre
vivir en el mundo exterior. Incluso entonces,
los koalas jóvenes se quedan con sus madres,
literalmente, colgando de su espalda o vientre,
hasta que tienen aproximadamente un año.
Los koalas están más estrechamente relacio
nados con los canguros y las zarigüeyas.
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¿A dónde se fueron
los desaparecidos?
Dejar de estar en la narrativa presidencial no hace que de
jen de existir las desapariciones forzadas y las matanzas en
México, como intentó operar el Presidente en su II Infor
me de Gobierno. En el mundo de la política, las palabras
y los silencios son acciones con consecuencias, aunque lo
que se pretenda sea usarlas para alejar la realidad. Porque
el lenguaje público no alcanza para conjurar el peligro de
que lleguen pronto las desgracias que, en asuntos como la
seguridad y violaciones a derechos humanos, no se logran
frenar ni con la retórica ni con suprimir dar cuenta de ellas.

Un lenguaje público sano puede admitir discursos opti
mistas, como el II Informe sobre la crisis económica o sa
nitaria. pero si pierde su capacidad para explicar e implicar
matanzas humanas o crímenes colectivos se corre el riesgo
de deshacer el vínculo de las víctimas y el gobierno, las ins
tituciones y la democracia. Ése es el gran riesgo de elimi
nar del discurso el problema de las desapariciones o de las
masacres que persisten en el sexenio de López Obrador, a
pesar del reconocimiento y asomo de autocrítica sobre los
pendientes en la estrategia de seguridad para contener la
violencia en delitos que no ceden, como el homicidio y la
extorsión. Incluso puede caber hasta tratar de presumir una
disminución de algunos delitos, pero nunca reducir los datos
de crímenes a una cuestión de mera opinión, como hoy mu
chos gobiernos hacen con la ciencia en el discurso político.
Pero el Presidente invisibiliza a los desaparecidos, mientras
el Senado abre la puerta a la ONU para que intervenga en su
búsqueda. ¿Cómo hacer valer mecanismos internacionales
como éste si más de 60.000 personas desaparecidas salen
hasta de la narrativa oficial?

La crisis de Ayotzinapa o las matanzas de San Fernando
o Tlatlaya no son causadas sólo por la falta de comprensión,
corrupción, abuso de poder o decisiones judiciales incorrec
tas, también las fomenta la tentativa deliberada de obviarlas
en la retórica para conjugar la desconfianza en los políticos
y sus costos en las encuestas. Aunque en muchos casos les
funciona, las víctimas lo saben. De ahí su permanente de
manda de contar con carriles de acceso para romper el si
lencio como principal mecanismo de la impunidad. Pero en

este punto también el Presidente, con su omisión, abre un
debate insalubre y que choca con el aval unánime del Se
nado para que la ONU investigue desapariciones en México
o de la realidad de las familias de los muertos en matanzas
recientes en Caborca, Huetamo. Zacatecas y Guerrero. "Es
un país diferente, ya no hay masacres", espetó en su discurso
sobre familiares de las víctimas que los últimos meses han
mantenido un plantón en el Zócalo o que lo persiguen a
cada estado al que va para recordarle que ellos ven otro país.

El primer paso para combatir las violaciones a derechos
humanos, como refutó Amnistía Internacional, es reconocer
su existencia y la obligación gubernamental de dar cuenta
de ellas. En el gobierno de López Obrador se han registrado
11,653 personas desaparecidas, así como ejecuciones,como
en Tamaulipas, que confirman la persistencia de la crisis de
derechos humanos de administraciones anteriores. Pero, de
forma intencionada, el poder explicativo se sacrifica por cri
terios políticos, como la huida de un espectáculo desagra
dable o se pretende soterrarlo en el impacto retórico, que,
convertido en prioridad de gobierno, recomienda dejar sin
nombre, identidad ni paradero localizado una crisis por crí
menes de lesa humanidad.

Las víctimas se resisten, sin embargo, a quedar sin habla.
Han celebrado la anuencia legislativa para que la ONU re
vise casos de desaparición forzada en México y examine los
informes sobre las medidas para cumplir con la Convención
Internacional en la materia para formular recomendaciones.
Es minimalista, defienden un mecanismo simbólico e insu
ficiente para mantener un conducto para la búsqueda, per
secución y castigo por las desapariciones. Pero es una ayuda
para fortalecer el reclamo frente al silencio del Presidente
y la omisión o negligencia de ministerios públicos, fiscalías,
peritos y forenses para investigar las denuncias sin condicio
nes mínimas presupuéstales, infraestructura ni capacitación.

López Obrador se comprometió desde los primeros días
de su gobierno a dar con el paradero de los jóvenes de Ayot
zinapa como símbolo de la lucha contra la desaparición for
zada en el país, pero ahora no se localizan ni en el discurso
oficial.
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Luego de arduas negociaciones, én las que
los radicales de Morena se negaban a acatar
la Constitución de la CDMX, que daba al PAN
y PRD el control operativo en,Donceles, los
diputados acordaron anoche que el perre
dista Víctor Hugo Lobo presida la Junta de
Coordinación Política.

Fueron varios días en los que se vieron
acciones sucias del partido en el gobierno,
tratando de evitar que alguien del sol azte
ca pudiera encabezar el máximo órgano de
gobierno, y menos si se trataba del exjefe
delegacional en GAM, que con esto se. re
posiciona rumbo a 2021.

Antes de llegar a un acuer
do, Morena le había robado al 
PRD un diputado en la persona
del exdelegado en Coyoacán, 
Valentín Maldonado, quien la 
semana pasada no sólo dejó la 
bancada, sino también renun
do al partido. 
La salida de Maldonado era 

clave, pues sin su presencia el
sol azteca se quedaba única 
mente con cuatro diputados, 
empatados con el PR1, partido
que tiene el mismo número de
curules; ambos detrás de Mo
renay del PAN.
Y como la ley dice que el grupo parla

mentarlo que represente la tercera fuerza
legislativa tiene derecho a presidir un año
la Mesa Directiva del Congreso y la Jucopo,
el empate entre PRD y PRI los metía en un
problema, pues la legislación no contempla
una solución para esta situación.

Aunque el priista Armando Tonatluh ha
bía manifestado que no estaba interesado
en el cargo y que apoyaba a Lobo, Morena
y el gobierno de la capital lo presionaban a
aceptar el cargo, para evitar la llegada del
sol azteca.

El PRD tenía un as bajo la manga, que era
el posible regreso a la fracción de Evelyn
Parra, diputada que el año pasado había
dejado la bancada, como consecuencia de
un conflicto interno entre perredistas, por
hacerse del control del partido en la ciudad.

Además de Lobo en la Jucopo, el panista
Diego Garrido será quien presida la Mesa
Directiva, con lo que la oposición comple
ta el unodos en Donceles, justamente en
el año electoral rumbo a 2021. por lo que
ahora sí Morena tendría que aprender a ha
cer política.

Con esta decisión uno de los que pierden
es Mauricio Toledo, quien fue el que ordenó
a su diputado Valentín dejar el grupo parla
mentarlo para que el PRD no fuera tercera
fuerza, como un favor al ala radical more
nista; su sacrificio fue en vano.

Como también en vano fue
que en San Lázaro Toledo se
haya vendido al Partido del Tra
bajo, para que los petistas reba
saran al PRl en número y que
Gerardo Fernández Norofla

 pudiera presidir la Mesa Direc
tlva del Congreso Federal, pero
^ final no lo logró.

AM fue el PRD el que pres
tó cuatro diputados al PRI para

 mantener el tercer lugar, en
 una vendimia legislativa asque

rosa, pero que al final les dio
resultado.
Como sea, ninguna de las

dos jugadas le resultó a Toledo,
que en los dos congresos se quedó como el
chinito, nomás milando

O CENTAVITOS
Como si se tratara de un trabajo de la se
cundaria, el gobierno de la CDMX dio a co
nocer ayer 10 escuetos puntos bastante
generales , que según Claudia Sheinbaum
corresponden a un plan de reactivación
económica para la capital. No dice cuándo
y menos cómo, y como no se permitieron
preguntas en el evento vía internet, pues
quedó bastante claro que las autoridades
no tienen ni idea de qué van a hacer. Por
que eso de que aumentará el regalo de dine
ro a la población a través de'los programas
sociales, cualquier estudiante de economía
podría decirles que no es el camino para la
reactivación.

En vano fue
que en San
Lázaro Toledo

se haya vendido
al Partido del

Trabajo, para
que los petistas
rebasaran al PRI
en número.
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La elección de la priista Dulce María Sauri como presiden
ta de la Mesa Directiva en San Lázaro no sólo es el triunfo
de la legalidad sobre el tráfico de diputados, sino que evitó
que el tercer año de la legislatura fuese un desastre.

Por muchos años me he considerado amigo de Gerardo
Fernández Noroña, hoy diputado del PT, pero reconozco
que no tenía el perfil, ni el temple para ocupar el cargo.
Pero, sobre todo, no lo acompañaba la ley.

El artículo 18 de la Ley Orgánica del Congreso dice que la
lista para la elección de los integrantes de la Mesa Directiva
debe integrarse por candidatos que acrediten "prudencia,
tolerancia, respeto e institucionalidad" en la convivencia.
No hace falta un sesudo análisis para afirmar que

Noroña. como le dice todo mundo, no tiene esas
cualidades.

Gerardo ha calificado a los prilstas de asesinos, a los
azules de paniaguados, ha hecho del pleito, la diatriba, la
protesta, sus principales instrumentos para alcanzar sus
objetivos. *•>

Se va de la boca. Ayer mismo acusó a la titular de la Se
gob, Olga Sánchez Cordero, de organizar una "operación
de Estado" para que Sauri encabezara la Mesa.

Durante la primera votación llegó a decir que el presi
dente López Obrador se equivocó al pronunciarse por el
respeto a la legalidad, que él leyó como apoyo al PRI.
La misma Dulce María lo equiparó hace días a "una

chispa que se enciende".
* La planilla encabezada por la priista obtuvo 313 vo

tos a favor, 123 en contra y 21 abstenciones.
Logró mayoría calificada (dos tercios de los asistentes)

por sólo siete votos.
Morena volvió a ir dividida en la ronda de ayer: 126 a

favor, 85 en contra, 20 abstenciones. Si hacemos cuentas,
105 diputados de ese grupo volvieron a desairar el llamado
del Presidente a apegarse a la legalidad.
Pero el ala más radical no tolera la pluralidad. Que

ría imponer el noroñazo. Funciona bajo el principio que
tanto criticaron al PRI en sus buenos tiempos: La mayoría
manda.

Hay que mencionar que en los cinco días de chapullneo
en San Lázaro. Mario Delgado, quien busca la presidencia
de Morena, le dio juego a Fernández Norofla.

Llegó a declarar que si el petista ocupaba la presidencia
de la Mesa Directiva sería "respetuoso e institucional".

El presidente de la Jucopo se tardó en hablar con cordu

ra, pero finalmente lo hizo, al explicar la postura del grupo
de Morena que apoyó la planilla elegida.

"No es un voto a favor del PRI. Es un voto a favor del
respeto a la legalidad".
Y más: "La ley dice que le tocaba al tercer grupo y ni

modo. A muchos no nos gusta, pero es lo que toca hacer.
No se vale respetar la ley cuando nos favorece y cuando
no nos favorece, no".

¿Apenas se dio cuenta?
La siempre congruente diputada de Morena, Lorena

Villavicencio, nos hizo ver que el segundo round por la
presidencia de la Mesa era innecesario. Lo provocaron po
stclones ambiguas de quienes, en su grupo, cambiaron su
voto a favor para abstenerse.

"Cero y van dos, por no hacer valer con contundencia la
palabra empeñada, la ley y la pluralidad", dijo.
La coordinadora de la bancada del PRD, Verónica

Juárez, coincidió en que si se hubiese cumplido con el
acuerdo fundacional desde un principio, no se hubiese
producido el episodio de Noroña.
"Hoy perseveraron la civilidad y la legalidad, seña

ló el coordinador de la bancada del PAN, Juan Carlos
Romero Hicks, mientras que el vocero de la bancada del
PRI, Héctor Yunes, nos dijo que se cumplió con la ley y la
palabra.

* La instrucción del TEPJF de dejar sin efecto el "pro
nunciamiento" del INE de suspender la transmisión de las
mañaneras en Coahuila e Hidalgo, donde habrá elecciones
en octubre, es un cachetada al instituto.

Pero, también un precedente que, de repetirse, pondría
en desventaja a la oposición para el 2021.

Bastó que el Presidente diera el manotazo y anunciara
que presentará una queja por "censura" ante el Tribunal
Electoral, para que los magistrados votaran, por mayoría,
dar marcha atrás a la suspensión.

El tabasqueño dijo:
"Quieren censurarnos. ¿Y la libertad? No nos podemos

quedar callados; aquí está prohibido prohibir".
Preguntó: "¿Qué quieren?, ¿que no hablemos?, ¿que ya

no haya estas conferencias?".
López Obrador se va a quejar también porque el INE

le bajó el spot donde hace referencia al papa Francisco
cuando dice que "ayudar a los pobres no es comunismo,
es el centro del evangelio".

El INE consideró que el mensaje del Presidente vulnera
el laicismo del Estado mexicano.
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Austeridad,
promesa cumplida
• La salida de Víctor Toledo, de la Semarnat, confirma
que aquel audio, donde señaló la falta de sinergia con
el presidente, es cierto.

Menos recursos, menos subsecretarías y más renun
cias. Austeridad por todos lados: Andrés Manuel López
Obrador ordenó a la Secretaría de Hacienda que pidiera a
las dependencias que se midieran, es decir, que no se les
fuera mano a la hora de planear su presupuesto para el
próximo año. Hizo énfasis en la Suprema Corte de justicia
de la Nación y en órganos autónomos, como la Fiscalía
General de la República y el Instituto Nacional Electoral.
Sí, le pide a quien operará la elección intermedia que lo
haga, pero apretándose el cinturón. Que no se le olvide a
nadie que la suya será una administración austera. Hacer
más con menos, al menos en sentido teórico.

Y para ejemplo, las subsecretarías que fueron elimina
das, 8 de las 10 que pidió des
pachar desde abril para ahorrar
lo más posible: Minería, de la
Secretaría de Economía; Go
bierno, en la Segob; Ingresos,
de Hacienda; Gestión para la
Protección Ambiental, en la Se
marnat; Empleo y Productivi
dad Laboral, de la Secretaría del
Trabajo; la de América del Norte,
en la SRE; Planeación y Política
Turística, en Sectur y Comuni
cación y Desarrollo Tecnológico
de la SCT En el mapa presiden
cial: entre menos gente, menos
gastos y, ¡pum!, ahorro, síganme
para más recetas.
Esto no es necesariamente

cierto. Me lo explicó Mauricio
Flores en Imagen Radio: La
subsecretaría de Comunicación
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En el mapa
presidencial:
entre menos

gente, menos
gastos y, ipum!,
ahorro, síganme
para más recetas.

ÁREAS ELIMINADAS
• Minería (Economía)
• Gobierno (Segob)
• Ingresos (Hacienda)
• Gestión (Semarnat)

tenía un presupuesto de 400 millones de pesos, pero faci
litaba inversiones por hasta 7 mil millones: la subsecretaría
|de Minería traía un presupuesto que no rebasaba los 500
fmlllones de pesos, más la de Gobernación que no tenía
¿mayor movilidad, con ellas, podrían ahorrarse unos mil
§600 millones de pesos, pero eso, en un país como México
ino nos da ni para una semana de atención a pacientes de
Icoronavirus, de ese tamaño es el problema. Se oye boni
fto, pero eso no ayuda al problema real que es la falta de
y nnrocric"

2 No es la tínica trampa, en su informe, López Obrador
¿presumió que su gobierno ha ahorrado 560 mil millones
Jde pesos, pero entre enero y junio de este aflo, el ahorro
tápenas suma 553 millones, me precisó Flores. No salen
fas cuentas. Además, agrega Flores, los ahorros reportados
jsólo son gastos, algunos de ellos muy necesarios, que no seíhan hecho: medicinas, por ejemplo.
í. Más austeridad, ésta también poco alentadora: no hay
^confianza. La salida de Víctor Toledo, de la Semarnat, con
|firma que aquel audio, donde señaló la falta de sinergia
|con el presidente, es cierto. Más aún porque, a pesar del
Ivideo donde agradece su labor, López Obrador no lo dejó
|pasar. Si Toledo justificó su salida por sus casi 75 afios de
<edad o la pandemia, el mandatario le agregó el estrés, aun
»:que con cariño: "La actividad dentro del servicio públicc
^'produce estrés, antes yo pensaba que el estrés era, pues,
¿juna exquisitez de la pequeña burguesía, pero no, sí existe y
|no todos estamos hechos para resistir presiones, él es una
•Agente, repito, de primer orden, yo diría que el ecologista,
^ambientalista, más culto del país...".
;• Si queremos ver el vaso medio lleno, podemos decii
<que López Obrador prometió austeridad y que lo está
•cumpliendo. Menos recursos, menos secretarías y menos
¡confianza. Vaya, será austero hasta nuestro crecimientc
: económico.
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A Diario de debates
Rubén Rocha Moya
Senador de la República

Segundo Informe: la forma es fondo

Si uno se atiene al mensaje del Presidente, el
Segundo Informe de Gobierno, en su forma
—que también es fondo—, fue un ejemplo de
sencillez, austeridad, sobriedad y, para coro
nar los nuevos tiempos, tuvo el don de la bre
vedad. Incluso lo fue, en todos sus adjetivos,
más que el primero.

Ni qué decir de aquellos informes de los
presidentes surgidos del PRI o del PAN, que
no pocos añoran y cuyas formas e imágenes
nos recuerdan el desbordado boato de las
cortes monárquicas. Una grosera imposición
protocolaria al régimen republicano.
Y para los que no se acuerdan o no los

vivieron, es importante recordar cómo el
primero de septiembre (de hecho, Día del
Presidente) las cámaras de televisión (enca
denadas en una sola imagen) lo
seguían y entrevistaban desde
su salida de la casa presiden
cial hasta llegar a la Cámara
de Diputados; su entrada entre
aplausos para luego pronun
ciar un discurso más largo que
un dolor. Y, una vez concluido,
aparecía la escena del recorri
do por algunas calles de la Ciu
dad de México envuelto en una
infinidad de papelitos tricolo
res saludando a los mexicanos
que llevaban horas esperándo
lo, entre ellas la eterna anciana
que rompía la valla para darle
al presidente un ramo de flo
res. Finalmente, se ofrecía una
comida y/o cena con sus cola
boradores. Ese día era el de la
fotografía oficial. A tal grado que se llegó a
decir "el que se mueve no sale en la foto". Esto
es, en la foto presidencial. En síntesis, era el
"Día del Presidente", pues; "el sol que hacía
girar el sistema políticojurídico mexicano. El
rey sexenal, el que daba protección y compo
nendas" (palabras más, palabras menos, así
lo describe Max González Reyes en: El Infor
me Presidencial: de la opulencia al ocaso del
presidencialismo).

Fueron suficientes cuarenta y cinco minu
tos (Peña Nieto solía tomarse dos horas en sus
intervenciones) y tan sólo setenta invitados (re
glas de la pandemia) para que el jefe del Eje
cutivo, Andrés López Obrador, diera cuenta
de lo que a la mayoría de los mexicanos nos

interesa. El estado que guardan temas como
el combate a la corrupción, la situación eco
nómica y sanitaria del país, la relación con los
poderes de la nación, así como con los diver
sos grupos sociales, políticos y económicos y,
desde luego, las principales acciones y realiza
ciones en su segundo año de gobierno.

Inició su mensaje a la nación destacando
la lucha contra el flagelo de la corrupción,
muestra inequívoca de la importancia estra
tégica que para el Presidente —y millones de
mexicanos que lo apoyamos— tiene el extirpar
esta tumoración cancerosa nacional.

Por eso dijo: "Fui de los primeros en sos
tener que el principal problema de México
era la corrupción y ahora no tengo la menor
duda: la peste de la corrupción originó la cri

sis de México". O bien:

"...Según cálculos oficiales,
por no permitir la corrupción y
por hacer un gobierno austero,
hemos podido ahorrar durante
nuestra administración alre
dedor de 560 mil rtiillones de
pesos". .4¿,;

Por supuesto que los dichos
del Presidente no fueron? del
agrado de sus furibundos adver
sarios. No es ninguna novedad.
Dijera lo que dijera, sin más, iba
a ser reprobado. Calderón, por
ejemplo, cuyos informes tan
sólo eran partes de su hipócri
ta y sangrienta guerra contra el
narco, sale, sin autoridad moral
alguna, a criticar el informe.
Al gobierno de Calderón

—dígase lo que se diga— los mexicanos lo
recordamos como un narcogobierno, co
rrupto y fraudulento. En cambio, nadie a es
tas alturas podrá negar que la afirmación de
López Obrador de que su gobierno no será
recordado por corrupto está sustentada en el
combate, sin precedente, a la corrupción y a
la impunidad que, en tan sólo dos años, ha
desplegado el Ejecutivo, apoyado por la in
mensa mayoría de los mexicanos.

El Segundo Informe de Gobierno no se re
duce al breve mensaje presidencial. A partir
de hoy, el Congreso de la Unión, en uso de sus
facultades, deberá hacer el análisis de su con
tenido y calificar con la rigurosidad debida las
realizaciones y los rezagos. Ahí estaremos.

Por supuesto
que los dichos
del Presidente
no fueron

del agrado de
sus furibundos
adversarios.

No es ninguna
novedad. Dijera
lo que dijera,
sin más, iba
a ser reprobado.
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Cada vez más, las decisiones y movimientos del gobierno fe
deral se concentran en un círculo muy cercano y en el 2021,
desde la consulta sobre el juicio a los expresidentes, aunque
se sepa que no tiene base legal alguna, hasta el caso Lozoya.
pasando por la propia narrativa presidencial y los movimien
tos en el gabinete.

Finalmente se fue de la Semarnat Víctor Manuel Toledo
y, más allá de que sufriera algún problema de salud íestrés.
esa "exquisitez de la pequeña burguesía", diría ayer el propio
López Obrador), lo cierto es que estaba fuera del ánimo presi
dencial desde tiempo atrás y. sobre todo, desde sus polémicas
declaraciones, en las que descalificaba a la 4T, a sus compa
ñeros de gabinete y al presidente López Obrador, Toledo,
hay que insistir en ello, le hizo mucho daño a
esta administración. La Semarnat de Toledo fue
decisiva para la consulta, que tampoco tuvo base
legal, para cancelar ¡a inversión de.una cervecera
de Mexicali por cinco mil millones dé ¡^Uresi JjÍL
frenado obras de todo tipo, en foqftálncornprerx
slble, estuvo en contra de proyectos dé energía
limpia y, controvertidos o no, trató de demorar
los que el Presidente considera sus proyectos
estratégicos: el Tren Maya, el transístmico, Dos
Bocas, Santa Lucía. Ideas como las del maíz ori
glnario dañaron a los sectores agropecuarios y su
salida era imprescindible para desatorar diversos
proyectos productivos. 

En su lugar llega María Luisa Albores, que
estaba en la Secretaría de Bienestar y a la que
el Presidente calificó de ecologista, aunque no
tenga credenciales al respecto. Lo que sí, es una
fiel a López Obrador, originaria de Chiapas, con
experiencia en temas indígenas, de economía co
munitariay campesina, pero también una opera
dora política con peso en Chiapas y Puebla. 

La Secretaría de Bienestar es estratégica para
la actual administración, desde allí, con bene
plácito de la oficina de Palacio Nacional que maneja Gabriel
García Hernández, se manejan los programas sociales que,
según el Presidente, reciben ya 23 millones de familias.

Ha habido quejas dentro y fuera del gabinete por el manejo
que ha hecho la Secretaria de Bienestar de algunos programas,
desde la confección de los padrones hasta las políticas imple
mentadas en programas como Sembrando Vida, que aún no
dan los resultados que se presumen. Uno de los que se quejó
de ello y presentó su renuncia hace unos meses fue el subse
cretario Javier May, una renuncia que el Presidente rechazó
y ahora May ha sido promovido a la secretaría. La lectura es
que tenía razón y por eso fue ascendido. Pero, más allá de ello,

como Albores en Chiapas y luego en Puebla, el nuevo secre
tario May es, sobre todo, un operador político tabasqueño que
ha acompañado durante años a López Obrador, siempre en
tareas partidarias en el estado.
Algo similar sucede con Pedro Zenteno, quien reemplaza

a David León en la empresa de distribución de medicinas
que se está creando, luego de que el «responsable de Pro
tección Civil tuviera que dejar esa tarea por los videos donde
se le ve entregando dinero en efectivo a Pío López Obrador.
"Zenteno es un profesional, un luchador social y no creo que
él esté involucrado en actos de corrupción", asegtíró López
Obrador. Es otro tabasqueño que ha trabajado en tareas par
tidarias siempre con López Obrador, con un paso por ta

reas administrativas en el gobierno de la ciudad
y su designación este sexenio en el 1SSSTE. Fue
presidente municipal de Teoloyucan entre 1994
y 1996. Es médico cirujano y homeópata. De ex
periencia en distribución de medicinas no tiene
nada, pero, como May, es un operador tabasqué
ño que está desde los orígenes con el Presidente,
Ayer decía el senador Ricardo Mónreal que

no hay que dejar solo al Presidente. Algo estará
percibiendo respecto a su soledad, inherente a
todo aquel que llega a la Presidencia déla Repú
blica, aquella "soledad de palacio" de lá que ha
biaba, entre otros, Luis Spota. También llamó la
atención el tono final de su discurso, cuando dijo
que para el primero de diciembre estarán termi
nados los cimientos de su proyecto y en adelan
te sólo quedará construir el mismo. Algunos lo
vieron más cansado y con un aire triste durante.
su intervención. Son sentimientos subjetivos, por
supuesto, pero lo cierto es que, para renovar su
gabinete, el Presidente está recurriendo, una vez
más, a su vieja fórmula de 90% íeáltad y 10% de
especialidad profesional.

•
Ni Albores es experta en ecología y medio ambiente ni May
en política social ni, mucho menos, Zenteno en distribución
de medicamentos a nivel nacional, pero son suyos, vienen de
sus orígenes, incluso territoriales, es el tipo de funcionarios
en quienes confía, asumiendo, además, que, como él mismo
reconoce, no tiene mucha fe en los expertos. Pero, casualmen
te. todos son, también, operadores con amplia experiencia
electoral, eso es lo que los hace distintos. Y para el presiden
te López Obrador, hoy nada parece ser más importante que
el 2021.

Ni Albores

es experta
en ecología y
medio ambiente

ni May en
política social ni,
mucho menos,
Zenteno en
distribución de
medicamentos
a nivel nacional,

pero son suyos,
vienen de sus

orígenes.
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La temporada invernal se acerca y, con ella, el aumento de
las enfermedades respiratorias, por eso es indispensable
que ahora que nos enfrentamos a un virus tan agresivo,
como lo es el SARSCoV2, mejor conocido como covid19,
nos ocupemos de fortalecer nuestro sistema inmunológico,
pues eso puede ser un arma poderosa en caso de tener que
enfrentar la enfermedad.

Por supuesto yo no soy experto en salud, pero luego de
haber pasado por el covid19 (y gracias a la información
que me fueron dando los especialistas que me atendieron),
entendí el papel tan importante que juega el sistema inmu
nológico ante enfermedades como ésa, pues es la defensa
natural del cuerpo la que da la batalla a la hora de enfren
tarse contra bacterias y virus.

Y usted podrá pensar, como
Y0> que por hacer ejercicio y
comer "saludable" tenemos un
punto a favor con el sistema in
munológico, pero no, hay que
identificar muy bien cuáles son
'os alimentos que ayudan a for
talecer ei sistema y verificar que
su ingesta sea regular y, quienes
tienen la posibilidad de hacerse
un chequeo para ver cómo andan
'os niveles de vitaminas y mine
rales en el cuerpo, aún mejor.

Lo digo por experiencia pro
pia. pues resulta que soy una
Persona aparentemente saluda
ble, tengo una dieta balanceada
, , ,y hago ejercicio, pero cuando

me infecté de covid19 la pasé
muy maJ nj Jos medicamentos
me hacían efecto y después de
toda la serie de estudios que me

Si al momento
de enfrentar al

covid19 yo no
, hubiera tenido
esa descompen
sación de hierro,
probablemente
no hubiera

: recibido los
efectos del virus

t de manera
tan agresiva.

HIERRO Y EL SISTEMA
INMUNE
• La deficiencia de hierro

es el primer desorden
* nutricionai en el mundo
* y, sin et necesario, el

organismo no puede
producir suficiente can
tidad de hemoglobina.
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practicaron, resultó que tenía
una deficiencia de hierro. Todo
estaba en orden, pero mis nive
les de hierro no andaban bien.

Según la Organización Mun
dial de la Salud (OMS), la defi
ciencia de hierro es el primer
desorden nutricional en el mun

do y, sin el hierro necesario, el organismo no puede produ
cir suficiente cantidad de hemoglobina, lo cual dificulta que
los glóbulos rojos transporten oxígeno y, además, puede
generar anemia y, en consecuencia, producir sensación de
cansancio y dificultad para respirar. La hemoglobina es vital
para la respiración celular y el adecuado funcionamiento
del sistema inmunológico.

Es decir que si al momento de enfrentar al covid19 yo
no hubiera tenido esa descompensación de hierro, pro
bablemente no hubiera recibido los efectos del virus de
manera tan agresiva y, probablemente, incluso, no habría
sufrido la tremenda neumonía que me dio.
De ahí la importancia de consumir alimentos frescos

ricos en vitamina A, C, D, E, zinc y otros ricos en omega 3
(como el pescado, el salmón, el atún fresco y las sardinas)
para fortalecer el sistema inmunológico, sobre todo ahora
que no contamos con una vacuna contra el covid19 y que
tenemos el invierno a unos cuantos meses.
El propio presidente Andrés Manuel López Obrador,

en días recientes llamó a la población a practicar ejercicio,
hacer deporte y alimentarse sanamente para lograr un sis
tema inmunológico fuerte y recibir efectos menos agresivos
en caso de contraer el virus.

Ello, además, permitirá evitar otros problemas, como
sobrepeso y enfermedades crónico degenerativas, pues es
bien sabido que los resultados del covid19 han sido más
severos en personas con padecimientos como hipertensión,
obesidad y diabetes.

Hay que tener claro que las vitaminas y un sistema inmu
nológico fuerte no podrán evitar que se contraiga el virus,
pero sí pueden hacer la diferencia al darle herramientas al
organismo a la hora de lidiar con sus efectos. No olvidemos
que, en la temporada invernal, enfermedades como la gripe
y la influenza se hacen más presentes y ante un contexto de
salud como el que estamos atravesando a causa de la pan
demia, podría darse un escenario todavía más desastroso.
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A mediados de la década de "'los. sesenta,
Muhammed Alí sembró la semilla de lo que hoy
es un movimiento que deberá tener un peso fun
damental en la elección presidencial de Estados
Unidos. JLí<'>

Cuando se negó a ir a la guerra ^de Vietnam ar
gumentando que él no tenía problejnas con el Viet
cong porque ninguno de ellos lé h^íaíjicho nígga,
porque rio veía razón para pelear con gente que no
lo trató mal como lo hacían en su propio país, dio
un primer paso.
Esa misma esencia fue con la que Colin

Kaepernick puso la rodilla en la tierra durante el
himno nacional de Estados Unidos en agosto de 2016.

Para ambos, tuvo un importante costo personal,
el boxeador perdió su título mundial (que recuperó
posteriormente) y el jugador de fútbol americano
fue despedido y desde entonces no ha regresado
a la NFL.

A diferencia del primero, que pudo ser aislado
porque ningün otra figura del deporte lo siguió, el
movimiento de Kaepernick —que despertó la furia
del presidente de Estados Unidos e inició una fuer
te campaña de presión no sólo contra jugadores,
sino contra dueños y patrocinadores de la liga más
poderosa de deportes del mundo— ha cimbrado
todos los deportes profesionales de aquel país.

En la NFL, NBA, MLB, NHL, MLS son comunes
las playeras con leyendas como blacklives matter
o la decisión de la NBA de permitir a sus jugadores
que, en lugar de su apellido, lleven mensajes simi
lares en sus camisetas de juego.
Los voceros del hartazgo en contra de la

discriminación y la violencia selectiva se han
multiplicado.

Nike hizo una campaña, ganadora del Grammy,
que utiliza la frase: "Cree en algo, aunque eso sig
nifique sacrificarlo todo", y durante las protestas
por el asesinato de George Floyd era muy notoria
la presencia de estrellas del ámbito deportivo.

Ante los más de 20 tiroteos de policías en contra
de afroamericanos que se han dado a lo largo de
Estados Unidos tras el crimen en contra de Floyd,
las protestas han subido de torna,

Equipos de la NFL suspendieron entrenamien
tos para llamar la atención sobje el problema.
El comisionado de esta liga, George Godell,

reconoció que debieron haber actuado con ma
yor firmeza luego de las acciopes de Kaepernick

y de algunos otros jugadores. Esta liga, como la de
basquetbol, ha comprometido decenas de millo
nes de dólares a acciones en contra del racismo y
la discriminación.

En la NFL, donde más de 70% de los jugadores
son de raza negra, los blancos han tomado la ban
dera como propia y reconocido que es insuficiente
escuchar con respeto y que ahora deben compro
meterse con acciones efectivas.

Los jugadores de la NBA decidieron dete
ner los juegos de postemporada bajo el ar
gumento de que hablar no basta, sino que
debían tomar accionés efectivas. Lebrón
James, quien es mucho más que un jugador de bas
quetbol y se ha convertido en un icono de la cultura
actual, llevó más allá su papel de activista social
e incluso usó sus redes sociales para insultar a
Donald Trump.

Tras dos días de paro, llegaron a un acuerdo con
los dueños de equipos y patrocinadores: no sólo
una coalición en contra de la discriminación, sino
que, además, todos los estadios de la NBA serán
adaptados como centros de votación no única
mente para esta elección, sino para las posteriores.

Adicionalmente, los patrocinadores, televisoras
y la liga se comprometieron a realizar campañas
que promuevan el voto de una manera efectiva.
Trump ganó la elección anterior básicamente

por el voto de personas blancas mayores a 45 años.
Si la semilla que Alí sembró hace más de medio
siglo germina y los negros salen a votar masiva
mente, la historia será diferente.

POSTCRIPTUM

Si bien es cierto que la salida de Roberto Azevédo
de la dirección general de la Organización Mundial
de Comercio era esperada, la realidad es que ha
incrementado la tensión al interior de este organis
mo, que tiene el profundo desprecio del presidente
de Estados Unidos.

Serán entre 6 y 8 semanas de una gran lucha,
donde la decisión estará entre la candidata de Ke
nia, Amina Mohamed, quien tiene un gran apoyo
de su gobierno, y el mexicano Jesús Seade, quien
no se ha beneficiado del activismo de la cancillería
en favor de su candidatura, pero tiene excelentes
relaciones globales.
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Pleito casado INETEPJF
Lo dicho. La relación de magistrados y consejeros se ha tomado de
nuevo censa. Luego de que Lorenzo Córdova reprochara que el Tri
bunal 110 les haya consultado si tenían capacidad de organizar laelec
ción de Morena como lo ordenaron, el magistrado presidente, Felipe
Fuentes, le dejó en claro que el TFP'JF no consulta sus sentencias. Y
ayer, los imparadores de justicia electoral corrigieren la plana al ins
tituto, al anular su decisión de suspender las mañaneras en Hidalgo y
•."cáhuil 1. El que se fue hasta la cocina fue el senador Félix Salgado,
quien señaló: "Hay que quitar a Córdova o nombrar el Instituto Electo
ral del pueblo. (®lopezobrador_ nene facultades para desaparecer al
INF: y crearotro". ¡Lo que hace, el deseo de ser gobernador!

Fuero, a la congeladora senatorial
Los líderes parlamentarios de PAN, Mauricio Kuri, PRL Miguel
Angel Osorio, MC, Dante Delgado, y PFíD, Miguel Angel Man
cera, que conforman el bloque de contención en el Senado, dijeron
que no apoyaran, cuando seaenviada por los diputados, la reforma en
materia de fuero que permitiría proceder penalmente contra el Presi
dente por hechos de corrupción o delitos electorales. Aunque parece
que, su decisión es inquebrantable, el presidente de la Juoopoy cordi
nador de Morena, Ricardo Monreal, buscara convencerlos, ya que
al ser una reforma constitucional, se requiere mayoría calificada.

Los ™héroes"que salen a las calles
No son médicos, pero los de Morena les han llamado "héroes y heroí
nas anónimos". Su misión: salir a las calles en medio de la pandemia
para la recolección de Irmas para una consulta popular con la que se
busca, solicitar un juicio contra los expresidentes. Por si fuera poco, el
pueblo sabio 110 sólo salió a las calles de México, también a las embaja
das y consulados en Estados Unidos, Lo bueno es que los ciudadanos
organizados no le cuestan al erario en tiempos de austeridad.

IPy CDMX, juntos en reactivación
Ayer en el programa de reactfi'acidn económica anunciado por la
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, se vio coordinación entre
autoridades capitalinas y empresarios, para impulsar una estrategia
de inversión en obra pública por 27 mil millones de pesos. La CDMX
ofrece crear 300 mil empleos directos de aquí a principios de 2021. La
convocatoria es a trabajar ¡untos empresarios}' gobierno. Se nota que
tejió fino la secretaria de Administración y Finanzas de la Ciudad de
México, Luz Elena González. ¿Veremos algo así a nivel federal?

672 días sin q uímios, ..y los que faltan
Se antoja 1111 día complicado para el director del IMSS, Zoé Robledo,
y Humberto Pedrero, director administrativo, quienes tendrán que
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responderá los padres de los menores coneáncer de diversos hospita
les. Yes que, ante la falta de quimioterapias y medicamentos, bloquea
rán Circuito Interior y las inmediaciones del Hospital 1 a Raza. 'Los
padres aseguran que después de 672 días sin tener una solución real,
lo único que piden es un compromiso real de parte de los funcionarios.

Santiago Nieto, ultracom unicado
Cuando guarda en el saco sus cuatro equipos celulares, éstos deben
pesarle al menos 800 gramos, y cuando los despliega sobre el escri
torio, los separa cuidadosamente, para 110 confundirse con luces y
sonidos. Asi se mantiene comunicado el titular de la U1F, Santiago
Nieto. Por cierto, varios medios de comunicación quere taños ya lo
ven como el principalsuspirante para hacerle frente al panista Mauri
cio Kuri, rumbo al relevo en la gübematura.

Se los lleva el tren
"En México volveremos a tener trenes de pasajeros para conectar
nuestras ciudades", dijo liace 99 meses el expresidente Peña Nieto,
sin imaginar que sólo el más pequeño de seis proveaos ferreos llegaría
a terminarse. Es el caso de la línea 3 del Tren Ligero de Guadalajara
con 22 kilómetros, que fue inaugurado por el adelantado goberna
dor Enrique Alfaro sin la compañía del presidente López Obrador.
Mientras que de aquel paquete de proyectos, sobreviven la línea 3 del
metro de Monterrey, que se cree pueda rodar en 2021, así como el
MéxlcoToluca, que no tiene para cuando. ¡Ah!... y elT ren Maya,
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Abuso de poder

n diciembre pasado, en el
marco de la Feria Interna
cional del Libro de Guada

tajara, hubo una mesa de debate
a la que fui invitado. Participamos
Mara Robles, Jesús Ramírez, Leo
nardo Cumio, Hernán Gómez y un
servidor. Se habló de las mañane
ras, de periodismo, del gobierno,
de la crítica. Mara condujo con
habilidad y firmeza la diseusióny
al final, creo, todo mundo salió ga
nando, y nadie salió perdiendo.
Fue así porque Jesús Ramírez

dijo lo que a su parecer era necesa
rio para defender políticasy estra
regías gubernamentales, Hernán
le secundó en algunas cosas, pero
también aporto su punto de vista,
mientras. Gurzio y yo formulamos
cuestioamientossobre lo que hace
el gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador en mate

ria de comunicación. Discusión
tranca y nada de golpes bajos,
Al final los parricipaniss de la

mesa junto con Carlos Puig nos
fuimos a fumar un cigarro; tras
varios minutos nos despedirnos; si
mal no recuerdo en Guadalajara
andaba Joaquín Sabina o Serrar,
o amibos, ya ven que ahora uno
se confunde sobre cuál as cuál de
esos cantantes, y Ramírez: se fue al
concierto y los demás a alguno de
los'tantos convivios que cada no
che: se hacen en ta, FIL.
Hago toda esta introducción

para hablar del señalamiento, el
viernes pasado en la mañanera
del presidente López Obrador,
realizado por el mandatario y por
su vocero donde presentaron una
supuesta Investigación (¿?) que
atrojaba la revelación (¿?) de que
organizaciones de la sociedad civil

mexicana, y un medio de: comuni
cación, reciben fondos de organis
mos extranjeros para, acusaron
falsamente el titular del Ejecutivo
y su director de comunicación so
cial, criticar el Tren Maya.
No soy vocero de Mexicanos

Contra ta.Corrupción y la Im
punidad, y ta presidenta de mi
organización ya sacó un pronun
ciamiento al respecto. Pero en mi
calidad de colaborador di MCCI,
de periodista y de opinador me
parece impórtame no dejar sin
comentario la falsa acusación de
Ramírez y su jefe. Asi como aven
turar una hipótesis sobre las razo
nes por las cuales Jesús; Ramírez,
en vez de invitamos a debatir en
la mañanera, disparó cosas sin
fundamento.
Aclarando paradas. Primero. El

gobierno de la. República no nece
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sita mandar hacer o retomar Inves
tigación alguna sobre los dineros
que reciben las ONG o incluso
medios de comunicación de fon
deadores internacionales. No ne
cesita porque todo eso se reporta a
Hacienda. Así que para qué tanto
sospechosísimo si el gobierno sabe
todo eso y casi en tiempo real. Y,
segundo, lo sabe porque son ion
dosy apoyos:sujetos a normativi
dad dado que son, pues sí, legales
y legítimos.
Tencero, Lo dudo en otros casos

de varias de las organizaciones
mencionadas:, pero lo sé en e l de
MCCI: no recibimos dinero'para
eriricaralTren Maya". Así no
funcionan las cosas en el mundo
de los que no trabajamos con
los recursos que salen de bolsas
con dinero en efectivo de parte
de operadores de gobernadores,
En MCCI realizarnos reportajes e
investigaciones sobre ilegalidad
y corrupción de e ntes públicos y
privados. Si en e 1Tren Maya Be

gara a configurarse alguna de esas
conductas, seguramente acabara
habiendo una investigación al res
pecto, pero de ninguna manera a
ipriori "recibimos fondos" para en
rii . ir esa obra. Paren de inventar.
¿El Jesús Ramírez que debatió

en la FILde diciembre es el mismo

que lanza infundios en la maña
ñera sin ofrecernos, a los aludidos,
derecho de réplica en tiempo real?
Sí, En el caso de hace un año, II
quiso ganar legitimidad en un foro
plural, toda lina rareza para este
gobierno. Peroene! caso del vier
nes pasado, Jesús Ramírez hizo lo
que parece disfrutar más: denos
tar a sabiendas de que es despro
porcionada la gran capacidad del.
gobierno para generar daño repu
racional frente a los recursos de las
organizaciones para defenderse
mediáticamente.
Asíquelode la FIL fue, hoy lo

veo, un diveitimento para él. Se
dio el lujo de hablaren la misma
mesa con periodistas no paleros.

Se dio el lujo de sentir lo que es un
ejercicio democrático, así fuera
por una hora. Porque parece que
no le alcanza para más. Porque el
Jesús Ramírez del viernes pasado
es el real: uno al que no le Importa
difundir falsedades utilizando to
dos los recursos gubernamentales,
que no son pocos, que tiene a su
disposición. ¿Eso será legal?
López Obrador y Ramírez ha

o mi tremenda mancuerna: no
sabemos quien le da cuerda a
quien en las mañaneras cuando
se proponen acosar a medios de
comunicación y organizaciones
de la,sociedad civil, entidades que
simplemente ejercen derechosy
libe nades.

Lo del viernes pasado es un
abuso de poder. Ramírez no po
dna probarsus dichos de ese día
en una mesa de debate de pi mi
sionales como el de la FIL, por eso
prefiere el descontón en cadena
nacional. Cada quien sus recursos.
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No le queda de otra

El panorama le ha dejado una
salida. La crisis económica

actual y la que viene han
roto cualquier promesa hecha en
2018 de recuperación de empleos
y de cerrar la brecha entre ricos y
pobres, la pandemia le ha cam
biado la cara a los últimos cuatro
años de gobierno. Todos asi lo
han previsto. La Secretaria de Ha
cienda ha dicho que se acabaron
los guardaditos, desde el Senado
le plantean la llave de tina nueva
política fiscal y en cuestión de se
guridad el proyecto de la Guardia
Nacional no termina de aceitarse:

los homicidios dolosos siguen
en alimento, para la violencia no
hubo cambio de sexenio. Con toda
esta fotografía le queda la síem
pre confiable apuesta de la lucha
anticornipción, su promesa más
importante, lo que le distinguió
de todos los candidatos el día que

gano 30 millones de votos. Y al
parecer lo tiene claro: en su se
gundo informe, como lo prometió
días antes, decidió arrancar con
un párrafo dedicado a la corrup
ción y esto fue lo que dijo: "Fui de
los primeros en sostener que el
principal problema de México era
la corrupción y ahora no tengo la
menor duda. La peste de la corrup
ción originó la crisis de México. Por
eso, me he propuesto erradicarla
por completo y estoy convencido
de que, en estos tiempos, más que
en otros, transformar es moralizar.

Este gobierno no será recordado
por corrupto. Nuestro principal le
gado será purificar la vida pública
de México y estamos avanzando".
¿De verdad, estamos avanzando?
Ayer, la organización Mexi

canos contra la Corrupción y la
Impunidad, en colaboración con

el departamento de Encuestas
de Reforma, a cargo de la maes
tra Lorena Becerra, publicó la se
gunda edición de la encuesta "Los
mexicanos; frente a la corrupción
y la impunidad 2020" antes de
descalificar el extraordinario tra

bajo de estas organizaciones, lo
invito a revisar la metodología^
datos en el siguiente línk https://
contralacoiTupcion.mx;/los mexi
canos frente a la corrupción y la
impunidad 2020/#metodología
y evitar los comentarios como "a
mí no nie preguntaron" o "'ese
número de encuestas no signi
fica nada". El ejercicio desnuda la
percepción de la gente en una de
las apuestas más importantes de
este gobierno, explora el origen de
la corrupción, cómo ha cambiado
entre 2019 y 2020. Hace un año
uno de cada cuatro mexicanos

creía que la corrupción era parte
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de nuestra "cultura y educación",
y para 2020 se lia trasladado a
"gobiernos anteriores"; hoy menos
1% cree que la corrupción es algo
en nuestro ADN, También habla

de las amenazas discursivas del
Presidente, de la confianza en las
instituciones, desde el gobierno
federal, estataly municipal, e
incluso en la desconfianza en el
sistema de justicia. También mide
la responsabilidad de la sociedad:
87 por ciento de los encuestados
cree que tenemos algo o mucha
responsabilidad en el combate a la
corrupción.
Sin embargo, hay cuatro datos

que son contundentes y que no
precisamente son buenas noti
cías para el Ejecutivo, en realidad
responden de manera clara a la
pregunta de ¿estamos avanzando
en la lucha contra la corrupción
después de 642 dias de gobierno
de López Obrador?
• Percepción del estado general
de la corrupción: este 2020, 53%

de la poblacion cree que ha au
mentado la corrupción y 22% que
ha disminuido.

• Expectativas de! problema.
Ante la pregunta "En los próximos
12 meses ¿cree que la corrupción
en el País...?" Hace un año, en
2019,52% de la gente pensaba
que iba a disminuiry 23% pensaba
que aumentaría. Un año después,
ahora en 2020,43% cree que
aumentará y apenas un 31% q ue
disminuirá. Se dernimbaron las
expectativas, creció el pesimismo.
• Evaluación del trabajo del Pre

sidente. Ante la pregunta: ¿Cómo
calificaría la forma en que el go
bierno de AMLO está combatiendo
la con'upción'' Hace un año 70% lo
calificaba de muy bien/bien: este
año bajó a 43%, y quien lo califica
de mal, muy mal subió de 12%, en
2019, a 26% en el año en curso.
• Y por último en la imagen per
sonal del Presidente, ante la
pregunta: "¿Diría que es honesto

o es corrupta...? En 2019,64%de
la gente calificaba al Presidente
de honesto; este año bajó a 50%,
y con el calificativa de corrupto,
pasó de 22%, hace un año, a 38%
en este 2020.

Todos malos en su evolución,
pero oportunidades las tiene. Hoy
se lleva a cabo uno de los proce
sos de justicia más relevantes que
incluyen a uno de los más cerca
nos al expresídente Peña Nieto. Se
uene apagado y en el olvido a un
Sistema Nacional Anticorrupción.
En fin, revise detenidamente la
encuesta en la página de Mexi
canos Contra la Corrupción y la
Impunidad, es unaexuaordina
ria fotografía de un desencanto , o
una decepción que podría crecer
o ser la principal apuesta de un
legado que seguramente tiene en
la cabeza un Ejecutivo que le tocó
vivir la peor crisis económica y de
salud del último siglo, creo que no
le queda de oua.
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La contrarreforma

Una vez que está claro qué
es lo que quiere como
país el presidente Andrés

Manuel López Obrador, se puede
concluir que un transformador,
como aquellos que llevaron a
cabo la Independencia, laRevo
lución o las Leyes de Reforma, no
es, ni será, Lo dirá de palabra, y
quizás hasta lo crea, pero e n su
código genético lo que aparece
es la contrarreforma. ¿Está mal?
Depende desde qué óptica se
mire, ¿Beneficiará al país? En
un mundo globallzado, alta
mente inte (dependiente, quizás
no. ¿Ayudará a los pobres a ser
menos pobres? Probablemente
lo que conseguirá será empo
brecer a más mexicanos, porque
la ruta para mejorar los niveles
de pobreza y el bienestar, no
pasa por una economía moral,
sino por una política tributaria

progresiva, contra la que esta en
desacuerdo.
El universa sobre el cual está

embarrado para su demolición
lo ubica en cinco sexenios, de
Carlos Salinas, Ernesto Zedillo,
Vicente Fox, Felipe Calderón y
Enrique Peña Nieto, que llama,
genéricamente como la era del
"iiiv.hlx ralismo" un periodo que
parece estar determinado por sus
obsesionesSalinasy rencores
Calderón, masque por razones
ideológicas, como se puede oh
serval en su deseo explícito para
que se enj ulcle por corrupción a
los ex presidentes, en donde pa
reciera excluir a priori a Zedillo
ya Fox. Es claro su revanchismo,
aunque públicamente diga lo
contrario en el caso de estos
dos, porque en el de Peña Nieto,
obedece más a la cercanía en el
tiempo y a las presiones de sus

cuadros radicales que a su deseo
existencia!.
En el planteamiento de Ló

pez Obrador, como lo dijo en su
discurso del Io de septiembre,
nadie lo va a mover de la pastura
que ha mantenido toda su vida.
La pandemíadel coronavirus lo
obliga a hacer aj ustes, como ad
mitió, pero en lo esencial, "nova
mos a apartarnos del espíritu del
compromiso adquirido", porque
son lo que ha soñado y ofrecido
"desde hace muchos años".
Es cierto. Como botón de

muestra: durante la campaña
presidencial de 2012, dijo que ¡el
aparato burocrático era dema
siada grande estimada en 2018
en un millón y medio de emplea
dos y que él podía gobernar con
tres mil trabajadores. La guillo
tina a la burocracia ha sido fuerte

en su gobierno en nomina, pres
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taciones y estructura, y el adel
gazamiento no cesa. ' Austeridad
republicana" es como define el
proceso.
López Obrador es terco, lo

que ha sido una virtud y defecto.
'Algunos críticos piden que se
gobierne en sentido distinto, que
prescindamos de nuestro ideario
y de nuestro proyecto", expresé.
"Piden, en suma, que yo traicione
rni compromiso con la sociedad,
que falte a mi palabra y que re
nuncie a mi congruencia. Y eso,,
lógicamente, no va a ocurrir".
¿A alguien no le ha quedado

claro que va derecho y no se
quita?
Pero lo que él plantea como

la "cuarta transformación", es
grande en ambición y corta en
ejecución. Esa transformación
significa, en mucho sentidos, re
gresar al sistema político y al mo
delo económico previo a 1985,
cuando en el gobierno de Miguel
de la Madrid se modificó la eco
nomía con la apertura al! mundo
y al libre comercio, y luego lo
político, durante los gobiernos
de Salinas, Zedilloy Fox, con
reformas de primera y segunda
generación democráticas.
Ese México que se fue constru

yendo, nunca pasó del período
de transición a la consolidación.
La transición es lo más delicado,
porque es cuando las fuerzas que
reaccionan a ella, pueden llegar
a revenirla. Si una transición
dura e n promedio 15 anossalvo
la española que se consumó en
ocho, ese inacabado proceso
en México, que se ensució con
la ¡deficiencia de gobiernos an

terrores y actos de corrupción
insultantes, provocaron que el
péndulo regresara y la gran ma
yoría cargara a López Obrador a
La Presidencia.
Desde ahí ha ido desmame

lando las reformas económicas
que se hicieron durante el se
xenio de Peña Nieto, y la edu
cativa, que piensa el Presidente
que es la peor de todas. Pero
lo que está instalando no es un
modelo nuevo, sino uno con
olor a naftalina. Las reformas
las ha modificado fácilmente
porque, corno antaño, donde el
PRI ejercía de manera autorita
ria el poder, tiene un Congreso
que es su brazo electoral y hace
lo que q uie re. López Obrador
manda una señalen la conferen
cia mañanera, y la bancada de
Morena acata. Cuenta también
con el apoyo en la presidencia de
la Suprema Corte, con uno de los
presidentes más complacientes
con el Ejecutivo desde la reforma
al Poder Judicial en 1995,
Su transformación es restan

ración. Salvo por la ortodoxia
fiscal que mantieneel dogma
de los gobiernos "neoliberales"',
el sistema económico que está
instalando significa una fuerte
intervención del gobierno en
la actividad económica, donde
decide y regula a las fuerzas
productivas. López Obrador lo
expresa diciendo que el poder
económico no volverá a mandar
en México, como en el pasado,
y actúa en consecue na a al so
meterlo, amenazarlo y confron
tarlo, Su proyecto emana de la
corriente estatista nacionalista

que controlé al PRI hasta el sexe
nio de Salinas, quien rompió con
ella, De ahí su defensa a ultranza
de Pemexy laCFE, pero no en el
contexto de un mundo globall
zadQj sino dentro del modelo que
existía hasta el gobierno de José
López Portillo,
La restauración incluye nuevas

paraestatales, como una Cona
supo rendada y una empresa
que distribuya y comercialice
medicamentos. Quiere organis
mos que controlen las telecomu
nicacionesy ofrezcan televisión
abierta a nivel nacional, así como
servidos bancarios. Ansia de
moler el servicio civil de carrera
y todo lo que tenga que ver con
transparencia. Y como era muy
costoso acabar con los órganos
autónomos, los está colonizando.
Este es el fondo de l proyecto

de López; Obrador, la contra
rreforma, que ve i lia liza como
la transformación del porvenir
mexicano. Pero no hay que juz
gar al Presidente por lo que va a
hacer, sino por sus resultados.

La ruta para mejorar
los niveles de
pobreza y bienestar,
no pasa poruña
economía moral
Lo que él plantea
como la "Cuarta

Transformación", es
grande en ambición
y corra en ejecución
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Trump aprieta el paso y...

Los problemas que el pre
sidente Trump 110 podrá
resolver antes de las eleccio

nes son tan grandes como 180 mil
muertos porCovid, desempleo de
dos dígitos y caída histórica de la
economía, pero la violencia está
sie ndo la llave que, en sus cálcu
los, le puede abrir las puertas de
la Gasa Blanca por segunda vez.
Pasó el tiempo de las ventajas

de Biden por 12 o 15 puntos.
El promedio que marcaban las

encuestas en la segunda quin
cena de agosto, era de 6.2 puntos
de Biden sobre Trump.
Una reciente, finalizada el 31

de agosto, hecha por Emerson,
apunta que la ventaja de Biden
se reduce a sólo dos puntos
porcentuales.

Sin embargó, tres encuestas
publicadas ayer daban a Biden
una todavía sólida ventaja.
Reuters/Ipsos/USA Today, 111

dican que Trump tiene el 40 por
ciento de las intenciones de voto,
contra 47 de Joe Biden.
La encuesta Nacional de Grin

nel College da 41 por ciento a
Trump y 49 a Biden.
Y la que presentó Suffolk

University, da 43 puntos al
presidente y 50 por ciento al can
didato demócrata.

Biden sigue arriba en todos los
sondeos, pero las elecciones no
son mañana sino dentro de dos
meses.

En los estados que el sitio es
pecializado Real Clear Politics
denomina "campos de batalla",

que por lo general definen la
elección presidencial fWisconsin,
Carolina del Norte, Florida, Pen
silvania, Michigan y Arizona), la
ventaja de Bidenerade 4.3 pun
tos porcentuales, al 16 de agosto.
Dos semanas después, el 30 de

agosto, la ventaja promedio del
candidato demócrata descendió a

2.7 puntos.
En Wisconsin, donde se dieron

los hechos violentos con la agre
sión a tiros (siete, por la espalda)
de la policía a un ciudadano
negro desarmado, delante de su
familia, y luego el asesinato de
dos manifestantes a manos de un
adolescente trumpísta en medio
de incendios y ataques mutuos, la
ventaja de Biden cayó de 6.5 pun
tos, a 3.5.
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Se mueve la aguja de las en
cuestas. Yel energético que la
altera es el miedo.
La estrategia es tan añeja como

la política: crea incendios y luego
te presentas como el único bom
bero que los puede apagar.
Con la proclama "Ley y Orden",

y las acusaciones a las autorida
des locales (demócratas) de ser
blandengues ante la violencia ca
llejera, Truifi) todavía se mueve
en las encuestas.

Las bombas incendiarias y los
disparos le ayudan al presidente.
Tan es así que en la Convención

republicana mostraron un impac
tante video con una calle com

pletamente envuelta en llamas, y
abajo la leyenda: "la América de
Biden". Pero había truco: las imá
genes correspondían a incidentes
ocurridos hace tiempo en Barce
lona, España.

No lo necesitaban, porque en
Estados LJnidos hay llamas, hay
disparos y hay muertos por moti
vos políticos y raciales.
El problema que tendrá la

1 'ilion Americana, gane quien
gane, será apagar el incendio en
una sociedad polarizada.
Desconozco si hay un plan deli

berado para los [techos concretos
de violencia ocurridos en estos
días. Sin embargo son producto
de la mayor embestida racista,

desde el poder, en medio siglo.
Luego del enfrentamiento a

golpes enue simpatizantes y
opositores a Tmmp en el centro
de Pordand el pasado domingo,
que dejó un muerto por herida
de bala en el pecho, Trump dis
paró más de noventa tuits en que
acusaba a los demócratas de no
contener la violencia.
En uno de ellos, puso: "La

gente de Pordand no tolerará
más la inseguridad. El alcalde
es un TONTO. Traigan a la
Guardia Nacional! ¡¡¡LEY Y
ORDEN!!!".
Ted Wheeler, alcalde de Port

land, le contestó: "El presidente
quiere que Wheeler detenga la
violencia que él ayudó a crear...
¿Se pregunta, señor presidente,
por qué es la primera vez en dé
cadas que los estadounidenses
han visto este nivel de violencia?
Eres tú el que lia creado el odio y
la división".
El subjefe de la campaña de

Biden, apuntó: "Ha alentado
(Trump) a sus seguidores a salir,
a ser agresivos... Es mejor para
este presidente si hay más anar

quía, más violencia, más caos.
En cada oportunidad ha tratado
de avivar las llamas".
Los enfrentamientosen

Pon land se dieron cuando una
caravana de vehículos con sim

patizantes de Trump se desvio
de su ruta y chocó con una mar
cha en protesta por el asesinato
de dos manifestantes en Ke
nos ha. Wisconsin.
Los manifestantes de Ke

noshaque protestaban por la
agresión a tiros contra Jacob
Blake, de parte de la policía,
que lo dejó paralítico, fueron
asesinados por un adolescente
de 17 años, con una AR15, que
vino desde el vecino estado de

Ulinois a unirse al grupo armado
Back the Blue, para enfrentar
a los que protestaban por los
abusos de la policía contra los
negros.
Así en clima de polarización

en Estados Unidos.
Por cieno, el manifestante

muerto el domingo en Pon land
pertenecía al grupo paramilitar
proTrump, Patrior Praver, que
según su página de Facebook
cuenta con 40 mil integrantes.
Sí, Trump puede ganar. Más

puntual: aún no pierde. Avivar
la polarización le deja dividen
dos porque las emocionesel
miedo pueden más que las
razones de la pandemia y la
economía. Al menos eso cree su
equipo de campaña, y él mismo.
El problema está en que una

vez encendida la llama de la vio

lencia no se va a poder frenar,
sobre todo si gana.
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Rosario de mentiras

El Segundo Informe de Go
bierno del presidente López
Obrador, está integrado por

los tres compone irte s caracterís
ticos de rodo discurso político:
algunas verdades y datos sólidos
pocos, muchas verdades a me
dias difíciles;de precisar, evaluar,
constatar con hechos y estadísti
cas,,y una extensa red de men
tiras que el presidente gusta de
repetir casi a diario.
Revisemos, sí le parece bien:
Enfrentamos el peor mo

mento con el mejor gobierno.
Sin duda el escenario mundial
es tal vez de los más adversos en
casi 100 años: recesión global,
decremento económico, crisis de
confianza, medidas restrictivas
al comercio internacional, todos
hechos irrefutables. De ahí a de
clarar que tenernos al mejor go
bierno, es: una mera afirmación
de propaganda. Los gobiernos
eficientes dan resultados, mejora
e I empleo, la calidad de vida, los
srvicios de saluden franco de
rrumheen México o la calidad
de la educación, igualmente en
debacle. Cierto que van 2 años,

pero hasta ahora, el gobierno
actual no ha construido prácti
camente nada, más que retórica,
discurso y muchas promesas.
Crisis transitoria en "V". como

había pronosticado y así ha su
cedido. Por ningún lado se ve la
recuperación. Si disminuyó la
caída del empleo, pero se han re
cuperado menos del 10% de los
empleos formales que perdimos.
Y de los informales, pues ya ni ha
blarnos porque son incontables.
La caída de la economía ha

sido, del 10.4 por ciento, menos
dañina de como se había pronos
ticado. Otro dato impreciso del
presidente, porque todo indica
que para diciembre la caída total
incluyendo todos los sectores po
dría rozar el 18 por ciento.
Va no manda la delincuencia

en México. Los niveles de inse
guridad, robo, asalto, extorsión,
asesinato, secuestro, crimen de
género, violencia intrafamihar,
están todos al alza. No forman
parte todos ellos del fenómeno
del crimen organizado, pero in
tegran una atmósfera altamente
violenta y delictiva que se ha dis

parado ante la Inacción de con
tención o combate del gobierno.
Negarlo. es ve ociarse los ojos.
Tenemos una buena relación

con el sector empresarial. A juz
gar por las decisiones tomadas
por este gobierno de golpear a la
inversión privada, erradicar por
completo la confianza de inver
sión en el país, provocar a cuen
tagotas, pero imparable la salida
continua de capitales de México,
atizar cada tercer día a quienes
se enriquecieron con favoritis
mos del pasado sin acusaciones
fórmales ni juicios de por medio,
acosar y perseguir fiscalmenre a
cientos de empresas y, eliminar
en 74 por ciento los concursos y
licitaciones para la adjudicación
de contratos y se tv icios, substi
tuidos en los hechos por asigna
ciones directas, esta afirmación
se ubica más en la fantasía del
presidente que en la realidad.
En efeote, como dijo Gustavo de
Hoyos, presidente de la Copar
mex, el presidente tiene amigos

empresarios, pero él no es amigo
de los empresarios. Transparente
y claro como el agua. Igual a los
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anteriores, cada quien tiene a su
"banda" de cuates, que se ven
beneficiados con la llegada de un
nuevo grupo al poder.
He cumplido 95 de los 100

compromisos adquiridos. Falso
de toda falsedad. Según medi
ciones por cada promesa, hay 37
cumplidos, 26en procesocon
mirada optimista como la mejora
urbana de colonias fronterizas,
cerca de 30 compromisos un
posibles de medir por una vaga
formulación o porque no existen
elementos y métricas aplicables,
como el programa para apoyar a
damnificadas por los sismos, con
trabajos, vivienda, segurosy de
más; y 6 francamente no cumpli
dos como las estancias infantiles,
eliminadas por la administración
o las famosas becas para impul
sar a la ciencia y la tecnología,
cuandoe 1 Conacyt borró a una

generación entera de becarios
con postgrados en el extranjero.
Es decir, mucho ruido y pocas
nueces. No existen 95 compromi
sos cumplidos.

Enfrentamos la crisis de la
pandemia con una fórmula única
y distinta. Si observamos con
objetividad las cifras oficiales de
México, señaladas por un abun
dante subregistro, apuntan a
una debacle en materia de salud
pública de proporciones épicas;
no sólo disputamos el número de
muertos a India un país 10 veces
más poblado que México sino
que ostentamos con orgullo el
primer Jugaren tasa de letalidad.
Aquí se mueren muchos más que
en otras partes del mundo, si lo
cruz a mas con la cifra de conta
giados, La fórmula única y dis
tinta es la de la incompetencia.

Entre las pedas del informe
está la muy desafortunada frase
que refiere al ministro presidente
de la Corte, Arturo Zaldívary
al fiscal pseudoindependiente
Alejandro Cero Mañero: "tienen
la arrogancia de sentirse libres"
al comprobar su ausencia al
informe.
Exhibe el tono autoritario que

muchas politólogos y analistas
le han señalado al presidente.
LIn desatino digno de un tirano
referirse al ministro y al fiscal,
ning uno de los dos subordinado
de 1 gobierno en el marco de la lev,
como arrogantes independientes
que osaron hacerle el desaire de
su ausencia. ¡Grave!
En suma, un rosario de im

precisiones, inexactitudes y
sí, tristemente, mentiras lla
nas, primarias y fácilmente
comprobables.

La frase "tienen la arrogancia de sentirse
libres" exhibe el tono autoritario que muchos
politólogos y analistas le han señalado ai
presidente
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En 38 paginas, ademas de
aquello que hay en los ane
xos estadísticos, ayer se

presentó la rendición de cuentas
que la Constitución mandata al
Ejecutivo: el informe anual de
gobierno. La rectoría de la educa
ción en México, que corresponde
a la SEP, no ha sido jamás tarea
sencilla, y ordenar la informa
ción relevante bueno, comen
zando por tener la información
relevante, y que sea confiable,
pues en la gama de la negligen
cia hasta la corrupción hay toda
clase de agujeros que hacen que
lacubetade los datos llegue per
forada y derramando es un ver
dadero reto. Se trata de plasmar
lo importante del quehacer edu
cativo del país desde el ángulo de
los titulares de las obligaciones 
el presidente, y su oficial desig
nado, el secretario; acá voy a dar
un vistazo desde el ángulo de los
titulares del derecho, las niñas,
los niñosy los jóvenes en México.
Amerita revisión detallada, y

sobre todo el ejercicio de cues
tionamiento, glosa y precisio
nes que les corresponde hacer a

nuestros representantes, los le
gisladores, para que no se quede
en una carretada de números y el
reporte se convierta en verifica
ción de rumbo y en acreditación
de confianza. No de jemos de
exhortary de exigir que las com
parecencias no sean un paseo de
banderas partidistas—ni de quién
pregunta, ni de quién responde
sino un verdadero rendir cuentas
al pueblo.
Del texto quiero destacar dos

aciertos: primero, ya se subra
yan las prioridades del Pro
grama Sectorial; es decir, todo el
sexenio deberá ser juzgado por
el alcance de metas en los seis
objetivos que el propio gobierno
apunta: a) la garantía de equi
dad, inclusión, interculturalidad
e integralidad; b) la garantía de
calidad/excelencia; c) la revalo
rización de los maestros; dj la ge
neración de entornos favorables;
e) la garantía de cultura física
y promoción de estilos de vida
saludables; f) el fortalecimiento
de la rectoría del Estado y de la
participación social. El proyecto
de toda la educación mexicana.

asi formulado, es claro, genera
consenso, hace la necesaria con
tinuidad con los esfuerzos hasta
ahora emprendidos.
El segundo acierto es que se

le da espacio e importancia a las
estrategias nacionales que sur
gen del mandato de la Constitu
ción: la de Primera Infancia, la
de Educación Inclusiva, y la de
fortalecimiento a las Normales.
Acá el punto ya no es tan declara
tivo: mientras que para la Primera
Infancia, con un gran trabajo de
converge ncia con tos estados y la
sociedad civil hay mucho que se
está realizando, con la de Inclusión
los te nías está apenas apuntados,
y con las Normales trágicamente
ausentes... para ser una nueva
etapa, las Normalessiguenen
semáforo rojo, sin desprenderse 
buena parte de ellas de los abusos
y grotesca manipulación que las
manchan.

El resto del informe es muy
disparejo; tenias fundamentales
como el gasto educativo, se despa
clian en apenas media cuartilla,
mientras que algunos detalles son
de microscopio ven un resumen
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de resultados del sistema edu
cativo nacional con más de 30
millones de alumnos, se reportan
talleres conos e intercambios de
54estudiantes. Los números son
peculiares: se plasma, por ejem
plo, que la promoción a superviso
res sólo se concretó con 32 (o 45, el
texto es oscuro) personas, un nú
mero muy bajo y fuera de contexto
con las promociones anteriores,
o bien, se reportan 34 mil plazas
menosen el FONE en este año con
respecto del inmediato anterior,
lo cual es de celebrarse si fue com
pactación o extinción por corr up
ción detectada, pero se trataría de
un volumen totalmente inusual de
reducción.

En todo caso, hay dos temas más
que el Informe toca y que debe
dárseles máxima relevancia. Uno
es lo reportado sobre Escuelas de
Tiempo Completo. Con claridad
se reconoce que este año fiscal
se operó con la mitad del prestí
puesto que se venía asignando, a
pesar de reconocer que es uno de
los programas con mejores resul
tados v mayor impacto. Si en este
país tan desigual desde el arran

que un programa de jornada larga,
más asignaturas, niejor infraes
tructura, incentivos a los maestros
y alimentos para los estudian
tes es un tesoro, una compen
sao ion apenas inicial pero sólida
de la inequidad para poblaciones
marginadas, imaginemos ahora
su importancia en la etapa que
sigue: todas las escuelas debieran
serete tiempo completo para re
cuperar aprendizajes, nutrición y
paz en las familias, además de un
empujón a la reactivación ¦econó
mica. Necesitamos más escuelas
de tiempo completo, no la mitad;
en el Informe se reconoce que el
recorte es un descontón derivado
del Presupuesto de Egresos de la
Federación. El Informe no lo dice,
lo digo yo: es un despojo que no
debe permitirse, y menos reprodu
cirse para 2021.
Temados: las evaluaciones. El

Informe da importancia, como
debiera ser obvio, a las mediciones
del logro de aprendizaje, y reporta
los tímidos avances que tenemos
en Planea y lo que resultó en PISA
Incluso se colocan en una tabla los
resultados ele Planea como medida

de la nieta 4 de los Objetivos de
Desarrollo Sostenible, que Mé
xico tiene obligación de cumpliry
reportar a la comunidad interna
cional. Pero aún los titulares de
MEJOREDU siguen declarando,
más obsesionados con e I pasado
que comprometidos con el futuro,
que no saben si se realizarán de
ahora en adelante; señales con
tradictorias, si el gobierno federal
ya coloca estas mediciones como
referente.

Una nota de conjunto: el pre
sidente . en su discurso, no se
acuerda de los niños ni destaca el
esfuerzo educativo. El equipo de la
SEP tendrá que trabajar con más
ahínco en dar una visión más es
tratégicay sin tanta variación en la
calidad de la información que ofre
cen al escrutinio público. Pero se
guiremos leyendo el Informe para
valorar lo que hay y lo que falta, lo
que se hizo v el reto que viene.
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Seis años y mas de 30 mil millones de
pesos después parece que, ahora si, tendre
mos Linea 3 del Tren Eléctrico en Guadala

jara. No sé si se subestimó el precio origi
nal, si hubo corrupción o, conociendo mi
país, una mezcla de ambas, pero finalmen
te ya tiene fecha de puesta en operación.

Espero, por el bien de todos, que se in
vestigue en serio qué pasó en esos seis años
de oibras, cuatro y cacho del sexenio pasa
do y 20 meses del actual, y se transparien
ten todas las documentos, todas las decisio
nes por el simple hecho de que tenemos
derecho a saber y corroborar que lo que se
hizo con nuestro dinero se ¡hizo correcta

mente. Es lo mínimo que esperaríamos de
un gobierno que dice combatir La corrup
ción y que ya no hace las cosas como los de
antes.

Dicho esto, el tren en el que nos subire
mos los rapar ios en nueve días es una ma
ravilla y puede cambiar la vida de decenas
de miles de personas a lo largo de los 22 ki
lómetros de la diagonal ZapopanGuadala
jaraTlaquepaque. La calidad de la cons
trucción, pero sobre todo del tren tiene
altos estándares de calidad. Las lineas I y 2
nos tienen acostumbrados a una gran cali
dad en el servicio; la 3 las supera.

Además de conectar tres centros urba

nos de municipios eonurbados, el gran
aporte de la Linea 3 es que hace sistema, es

to es que conecta de manera directa sin te
ner que salir de la estación con las lineas 1
y 2 y cruza con el Marcobús de la Calzada
Independencia y próximamente con el Pe
ribús. Ir de Tetlón a Zapopan, de Mexi
caltzingo a Tlaquepaque, de la colonia del
Fresno al Centro Universitario de Ciencias

Exactas e Ingenierías {CLJCEI) con un solo
boleto es lo que hace realmente el cambio
en la movilidad.

La Linea 3, desde que hace años discu
tíamos si era mejor un BRT o un Tren Eléc
trico, nos dejó muchas enseñanzas como
sociedad. La más importante es que tene
mos que despolitizarla decisiones técnicas
sobre transporte. Ríe un gran gesto del go
bernador Aliara haber invitado a los exgo
bernadores Aristóteles Sandoval y Emilio
González Márquez, reconociendo que esto
que estamos por inaugurar tiene historia.
De ahí la importancia que la Línea 4 que se
está planeando en el sur de la ciudad sea
también parte de un sistema, que entron
que en algún punto con las líneas de tren ya
existentes y no sólo con el Macrobúsy Pe
ribús. El costo y la complejidad es mucho
mayor si en lugar de terminaren periférico
se conecta con la Línea 1 en la estación Es

paña o en Isla Raza, pero es más importan
te hacerla bien que hacerla rápido, dejar un
legado a la ciudad y no sólo ponerle palo
mita a un compromiso de campaña.
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a partir de que Emilio Lozoya Austin se senroen la silla
/\ de directorgeneral de Peines, ideó "su"ptopia Reforma
i \ EnergétiÉC una que le diera control de los negocios más

lucrarivos que implicaba la apertura.
¦fa Jtm En las postrimerías de 2012 el entonces financiero,
itn tlLnirón en el ánililto de la banca de inversión, visualizó cuatro
rubros: rondas petroleras, el cuarto de datos, los gasoductos y el
cabotaje de barcos.

Desde que arrancaron las negociaciones con el PAN, PRDy
Morena, Lozoya se manejó al margen de la linea que trazaron el
ex presidente Enrique Pena y su secretario de Hacienda, Luis
Videgaray.
Artífices de la reforma, Miguel IVTessinacher, subsecretario

de Ingresos; Javier I.aynez, Procurador Fiscal: I ourdes Melgar,
subsecretaría de Hidrocarburos, y Enrique Oclioa, director de
CFE.

Los de Videgaray arrastraron el lápiz y concluido el documento
empezó el forcejeo con los partidos de oposición. A David Peu
chyna, presidente de la Comisión de Energía, le tocó empujarla
en el Senado.

La reformase presentó en agosto de 2013 v dosmeses después
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fue aprobada por los legisladores. Pero sus leyes y reglamentos se discutieron hasta finales de julio de
2014, cuando se aprobó la Reforma Constitucional.

Fueron 700 reuniones las que se desarrollaron ese último año y en las que Lozoya Austin brilló po r su
ausencia: habrá ido a solo 10. Sin embargo, no desaprovechó oportunidades para torpedear los trabajos.

1 .<»y.o\.i organizaba sus propios foros en los que participaban multinacionales petroleras, corredurías y
bancos, cuya relación tejió como avezado financiero y como representante del World Economic Fonim.
Su obsesión se centró en el control de los/izrimxm, las asociaciones estratégicas de Pemex con priva

dos para explorary explotar nuevos yacimientos que a la postre se pondrían en las rondas petroleras.
Lozoya pretendía que se le diera manga ancha para decir cón quién, cuándo, cómo y para qué

asociarse, en contra de la Reforma Energética que pugnaba por la transparencia y apertura de la
competencia,
' No le pongas ataduras a Pemex, si no para qué está el director general", se quejaba amargamente con

elPR] que lideraban Manila Fabio Beltrones y Emilio Gamboa, "Tú ni siquiera estás participando en
las mesas, ve y dile el presidente Peña o a Videgaray", le espetaban.
Yesque el testigo protegido de la 4T, que ahora está tergiversando toda la historia de la Reforma Ener

gética, aspiraba a que Pemex fuera como la noruega Statoil, que si bien es estatal, tiene esa libertad.
Empresas como la rusa Lukoi, la estadounidense Chevron y la angloholandesa Shell ya hacían fila

como prospectos para asociarse con Pemex invitados por un Lozoya que al final vio frustrado su plan.
El control del cuarto de datos fue otra razón del enfrentamiento de Lozoya con Videgarav, Penchvna

y Pedro Joaquín Colchvell. Aquél no quería que se abriera a la competencia de Pemex.
Ruscaba que la ingeniería cronométrica, la información geológica y los datos de los campos y reservas

petroleras las mantuviera él, y si había que compartirlas Pemex debía obtener una retribución económica.
Le dieron palo, igual que la tercera exigencia que planteó, y que tenía que ver con la o posición, otra vez,

a que la petrolera mexicana compartiera con privados su red de ductos y gasoductos.
Fl cuarto punto de la reforma que f.ozoya quiso controlar fueron las operaciones de cabotaje de embar

caciones transportadoras de hidrocarburos: quería sacar de la jugada a los operadores mexicanos.
Rondas petroleras, cuarto de datos, gasoductos y cabotaje promovían la competencia. La Reforma

Energética, más que beneficiar a Odebrecht, Ja perjudicaba porque afectaba sus intereses.
Por eso cuando el ex director de Pemex llega del exilio a denunciar que la empresa que fundó No

berto Odebrecht pagó sobornos para que se aprobara la reforma, no se cree. Ellos pagaron por negocios
específicos.
Haber logrado la manga ancha y hacer del director de Pemex un poder omnímodo, sí le hubiera

alcanzado a Lozoya y hasta sobrado para manipular la competencia. Así sí Odebrechty otros muchos
más ganaban.
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Se comentó en este espacio de la toxicidad de
la relación entre el Instituto Nacional Electo

ral y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación por asuntos de Morena, como
el fallo que obligó a una encuesta para ele

gir dirigente nacional.
Está la decisión del tribunal electoral de anular la

prohibición del INE para transmitir las "mañaneras" en
HidalgoyCoahuila, al menos durante el periodo de los
procesos electorales, que el 1 8 de octubre elegirán al
caldes y Congreso local.
Mal, si el fallo del tribunal es reacción a la critica

del consejero presidente del INE. Peor, si es choque de
egos, situación complicada por la impaciencia presi
dencial de ayer. Peligroso, en vísperas de la elección
más grande de la historia de México.

Por el Tren Maya, puente de plata a Toledo
Con dos inminentes decretos, la gradual prohibición
del glifosatoy otros 80 plaguicidas, así como del maíz
transgénico, se enmarcó la oficial renuncia de Víc
tor Manuel Toledo a Semarnat, a quien reemplaza
María Luisa Albores.
Así, el hoy exfuncionario se atenderá su "peque

ño burgués estrés", padecimiento inaceptable en la iz
quierda de la 4T y abre espacio para que su reempla
zo cumpla con el encargo que no hacer caso a los "tree
huggers" que se oponen al Tren Maya.
Ese fue el claro mensaje de Gabriel García Her

nández a la nueva titular de Semarnat, pues ya se
aseguró Palacio Nacional que, al darle la razón a To
ledo con otros personajes poderosos, al exfuncionario
no le será difícil desestresarse.

Senado: ¿renglones torcidos
o gobierno paralelo?
Hace 14 años que el gobierno de Guatemala firmó un
acuerdo con la ONU y se formó una "Comisión Inter
nacional contra la Impunidad", la cual en estricto rigor
se volvió en un gobierno paralelo.
Suscrita por Ricardo Monreal y Germán Mar

tínez se presentó en el Senado una propuesta para
crear una comisión que investigue actos de impunidad
y corrupción del Estado mexicano, mediante colabora
ciones con organismos internacionales.

Si, como en Guatemala, esta "comisión" investiga el
pasado y enjuicia, en el Senado tendrían una fórmula
para expresidentes de México, por si no se hiciera la
consulta. Ah, los previsores renglones torcidos.

Notas en remolino
Enfrió ánimos el presidente Andrés Manuel López
Obrador cuando rechazó ajustes o aumentos de im
puestos, pero se registró que el titular de la SHCP, Ar
turo Herrera, dijo "no es el momento", augurio que,
a querer o no, llegará... No fue subejercicio lo de la
SCT. Sólo es la diferencia entre lo autorizado en el pre
supuesto y lo que no se gastó por los brutales recortes.
Nunca tuvieron el dinero... Avisan desde Jalisco que el
otrora defenestrado exsúper delegado en Jalisco, Car1
los Lomelí, podría haber recibido para la próxima
elección la bíblica señal de "levántate y anda" ... De
los proyectos de reactivación anunciados por el Go
bierno deCDMX, el de la zona industrial deVallejo po
dría ser el de mayor potencial... Birmex, donde envia
ron al reemplazo de David León, no sólo distribuye
medicamentos, también producía vacunas...
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La noche del pasado jueves, el irresponsable ade
más de todos los calificativos que le hemos endo
sado, incluyendo los que recuerdan a la autora
de sus días Donald Trump clausuró en la Casa
Blanca la Convención Republicana de la que fue

la única estrella, cosa fuera de la ética. (No es que ser
la única estrella de la reunión sea una falta de ética, pe
ro utilizar las instalaciones de la residencia presidencial
para hacer labores partidistas, sí que lo es).
En el jardín sur de la mansión localizada en la ave

nida Pennsylvania en Washington D.C., rodeado cual
fortaleza con el objeto de aislar los ruidos de las protes
tas de la calle, sobre todo que no se vieran, ni se oyeran
en la transmisión de televisión, el reitero irresponsa
ble, irreflexivo y loco, hombre naranja reunió a cerca de
2,000 partidarios sin ninguna sana distancia y un buen
número de ellos sin cubrebocas para que lo oyeran de
ciry vitorearan el discurso de cierre de dicha Conven
ción, donde presumió su manejo de la pandemia del
Covid19 con cifras engañosasy exagerando las medi
das con las que atacó el brote en sus comienzos.

"En los últimos meses, nuestra nación, y el planeta en
tero, ha sido golpeado por un enemigo invisible, nuevo
y poderoso. Los valientes estadounidenses estamos en
frentando este desafío. Estamos ofreciendo terapias que
salvan vidasy produciremos una vacuna antes de fin de
año, o tal vez, incluso, antes"dijo el muy embustero.

En la mañana del día siguiente, el Instituto de Mé
tricas y Evaluación de la Salud de la Universidad de
Washington (IHME por sus siglas en inglés), proyectó
que a causa del Covid19 el número de estadouniden

ses muertos hasta diciembre pueden alcanzar la cifra
de 317,312. Un día antes el mismo IHME había seña
lado en su página web que si el uso de cubrebocas en
público aumenta un 95%, se podrían salvar más de
07,000 vidas. (Ojalá alguien le hiciera llegar este dato
a nuestro renuente presidente López Obrador para que
él use cubrebocas y con ello nos dé ejemplo. Aunque
también existe la posibilidad de que todos, pero abso
lutamente todos los mexicanos, gabinete incluido leal
tad no es sumisión, usáramos el cubrebocas y con ello
le diéramos un ejemplo a él).
Vuelvo al país vecino del norte, para informar que

durante los días que duró la precitada Convención Re
publicana, murieron por Covid19 más de 3,200 esta
dounidenses, cifra superior al número de personas fa
llecidas en los ataques del 11 de septiembre del 2001
a las Torres Gemelas de Nueva York.

En los discursos del magnate durante la reunión del
Partido Republicano destacaron los embates contra el
Partido Demócrata y su abanderado presidencial Joe
Biden, del que dijo que nadie vivirá seguro en un país
gobernado por éste. Según Trump, si gana Biden le da
ría rienda suelta a "anarquistas violentos, agitadores y
criminales". "¿Cómo piensa liderar un país cuando de
dica todo su tiempo a tirar abajo nuestra nación? cues
tionó. También en su disertación sobresalió la premisa
del neoyorquino, avalada por Ben Car son el único
afroamericano en el gabinete presidencial y Ja Ion
Smith, el funcionario negro de más rango en la Ca
sa Blanca, de que Trump no es racista. Sin embargo, su
postura de línea dura, de "ley y orden", se convierte en
retórica racista que anula la credibilidad de la premisa.
La Convención culminó con un show de fuegos ar

tificiales que escribieron: "rump 2020". ¿Usted cree?

Memes de la Pandemia
Ha bebido tanto alcohol durante el confinamiento que
cuando tose no contagia, desinfecta.

Lo único que he estrenado este año son tapabocas.
Ahora que están sin hacer nada en sus casas, pón

ganse a ensayar Payaso de Rodeo para que luego no
anden en los bailes estorbando a lo pendejo.
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Está identificado con el número 016, entre los nue

vos proyectos que Banobras promociona entre los
inversionistas foráneos interesados en México. La

edificación de una nueva planta desaladora para
Los Cabos, Baja California Sur, está propuesta des

de hace cuatro años por el gobierno municipal, que enton
ces registró un déficit de 232 litros por segundo en el sumi
nistro de agua potable.

En la última versión autorizada por el Fondo Nacional de
Infraestructura, ya con la Cuarta Transformación quedó esti
pulado que la inversión, de 50 millones de dólares, deberá
ser tipo Greenfield: los licitantes deberán construir desde cero
las instalaciones de la nueva planta y traer el capital necesa
rio desde el exterior, para inyectar divisas a la economía local.

El organismo operador municipal del Sistema de Agua Po
table es el promotor de la obra. Banobras aportará 49% de la
inversión y Conagua tendrá participación en esta asociación
públicoprivada, que busca solventar el déficit actual en la de
manda del agua para los usos domésticos y no domésticos
en comunidades aledañas y lejanas del municipio de Los Ca
bos, en las que radican más de 100,000 sudcalifornianos.
Con la manifestación de impacto ambiental, la alcalde

sa morenista, Jesús Armida Castro Guzmán, obtuvo
el respaldo del cabildo para realizar las gestiones y hace
tres meses declaró como prioridad la concreción de la plan
ta desaladora. Pero el gobierno estatal, encabezado por el
panista Carlos Mendoza Davis, tiene otros planes... en
tre ellos construir una planta de este tipo, con el mismo mo
delo de inversión, en la capital sudcaliforniana.
Antes de que la alcaldesa solicitara al Congreso local au

torización para suscribir sendas líneas de crédito para con
cretar el proyecto de la desaladora e instaurar un plan de me
jora integral para la red de distribución y medición de agua
potable ambas por un valor superior a los 5,200 millones
de pesos, comenzó la guerra sucia. La prensa local hizo
eco de "denuncias anónimas" sobre la contratación del hijo
de Castro Guzmán en el sistema municipal de agua potable.

¿Guerra sucia o fuego amigo? Entre ios principales opo
sitores al proyecto está Héctor Torres Tovar, quien era
cuarto regidor en el cabildo municipal hasta junio pasado y
se cuenta entre los principales operadores del senador Víc
tor Manuel Castro. Ambos participarían en un movimien
to radical que busca quedarse con la candidatura de More
na a la gubernatura, a renovarse en junio del año próximo.
"Quiere tumbar el proyecto de la desaladora", achacan

los cercanos a la alcaldesa, convencidos que el agua se
rá uno de los temas centrales de la disputa política, en el
2021. Con la aprobación de su proyecto, Armida busca
resolver el problema de abasto de agua potable para 13
colonias populares, donde radica casi la mitad de la pobla
ción de Cabo San Lucas.

Autorizado el proyecto, vendrá la licitación pública inter
nacional. Para concretar ambos proyectos, el ayuntamiento
deberá realizar una licitación pública y constituir un fidei
comiso maestro de administración que concentre y aporte
total o parcialmente los recursos. Se estima que la opera
ción de la planta desaladora empezaría en diciembre del
2022. En caso de que no pudiera cubrir los pagos, el ayun
tamiento dejará sus participaciones federales en prenda.

Efectos secundarios
DESAMPARADOS. Hace tres meses, por lo menos, comen
zaron a ser visibles las señales sobre la supresión de la sub
secretaría de Minería en el organigrama de la dependencia
encabezada por Graciela Márquez. No obstante, su titu
lar, Francisco Quiroga, tuvo que redoblar esfuerzos para
reactivar al sectorconsiderado inicialmente como actividad

no esencial por las autoridades sanitariasy asegurar que
379,000 mineros volvieran a sus centros de trabajo en condi
ciones adecuadas para evitar contagios. El sector minero ge
nera 8% del PIB industrial, 4% del PIB nacional y empleos pa
ra 2.ó millones de mexicanos. Y con o sin subsecretaría, vive
una época convulsa, por problemas ambientales, con la co
munidad o con grupos políticos que bloquean minas.

Fecha: 03/09/2020

Página: 39

Area cm2: 234

1 / 1

Columnas Políticas

Alberto Aguirre, Signos vitales

Alberto Aguirre

Costo: 189,256

Página 5 de 6



/ í asi en todos los delitos ha habi
f do disminución en comparación
I con noviembre de 201 8. Hay me
V nos secuestros, feminicidios, robos

a transeúntes, a transportistas, me
nos robo de vehículos, robo en transporte público co
lectivo, menos robo en transporte público individual,
menos robo a negocios y menos robo a casa habita
ción; en todos ellos se ha registrado una baja del orden
del 30% en promedio. Sólo han aumentado dos de
litos: homicidio doloso y extorsión en 7.9% y 1 "2.7%,
respectivamente...".
El martes, esto dijo el presidente Andrés Manuel

López Obrador en el discurso que pronunció con
motivo de su II Informe de Gobierno.

Después de que lo escuché, me pregunté si son cier
tas estas cifras. Después de todo, muchas veces ha pro
porcionado números que no concuerdan con la reali
dad diciendo "yo tengo otros datos" para justificarlas.

Por lo anterior, decidí comparar las cifras de inciden
cia delictiva del fuero común de los meses de noviembre

del 2018 y julio del 2020 del Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad Pública con el objeto
de verificar si AMLO se basó o no en los datos oficiales.
Así, con respecto a noviembre del 201 8, se regis

traron bajas porcentuales en 23 delitos diferentes, sien
do las más significativas: Delitos totales: 4.2; Homici
dio culposo: 14.0; Lesiones culposas: 1 9.8; Secuestro
en general: 62.9; Secuestro extorsivo: 44.2; Secuestro
exprés: 600.0; Robo total: 34.4; Robo a casa habita
ción: 28.7; Robo de coche de cuatro ruedas: 59.4; Ro
bo de motocicleta: 28.5; Robo a transportista: 41.0;
Robo a transeúnte en vía pública: 56.0; Robo en trans

porte público individual: 9.7; Robo en transporte públi
co colectivo: 87.9; Robo en transporte individual: 4.8;
Robo a negocio: 1 8.5; Robo de ganado: 28.9; Daño
a la propiedad: 19.0; Incumplimiento de obligaciones
de asistencia familiar: 23.6; Falsedad: 54.8; Falsifica
ción: 63.3; Delitos electorales: 355.6.
AMLO no tuvo razón al afirmar que "sólo han au

mentado dos delitos: homicidio doloso y extorsión en
7.9 y 1 2.7%, respectivamente" en vista de que sí au
mentó la incidencia de otros 25 delitos, incluido el fe
minicidio. Es más, los porcentajes en relación a los dos
primeros que mencionó difieren de los datos oficiales.
En porcentajes, la comparación que realicé indica

que el homicidio doloso aumentó 3.4 y la extorsión
1 3.2, y que hubo incremento significativo en el número
de los siguientes delitos, también en porcentajes: Femi
nicidio: 8.2%; Secuestro con calidad de rehén: 20.0;
Rapto: 42.9; Otros delitos que atentan contra la liber
tad personal: 4.1; Abuso sexual: 8.5; Acoso sexual:
45.0; Hostigamiento sexual: 1 8.8; Violación simple:
7.6; Violación equiparada: 20.65; Otros delitos que
atentan contra la libertad y la seguridad sexual: 54.8;
Robo a transeúnte en espacio abierto al público: 1 2.0;
Fraude: 1 3.4; Abuso de confianza: 1 3.2; Despojo:
32.7; Violencia familiar: 33.6; Violencia de género en
todas sus modalidades: 60.2; Otros delitos contra la fa
milia: 33.0; Corrupción de menores: 26.4; Narcome
nudeo: 22.1; Amenazas: 17.1; Allanamiento de mo
rada: 6.1; Evasión de presos: 22.2; Delitos cometidos
contra el medio ambiente: 24.7.

¿Quién verifica los datos que hay en los discursos de
AMLO? Ese funcionario le falla a su ¡efe y debería ser
cesado de inmediato.
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Rayuela
Punto final al saínete en

San Lázaro. Todos
quedaron retratados en

ese lamentable

espectáculo. Ojalá sus
señorías maduren.
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CIUDAD PERDIDA

La 4T y sus chipotes legislativos
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

LO SUCEDIDO AYER por la noche en el
Congreso de la ciudad, donde el PRD en
cabezará el quehacer político del organis

mo, no es más que el reflejo de la muy profunda
división entre los miembros de Morena.

LA MAYORÍA INÚTIL podría llamarse al gru
po que por número de curules ocupadas domi
na en el Congreso, pero también inútil porque
esa mayoría no sirve para maldita la cosa.

Y AUNADO A eso, la reforma que impuso
Ernestina Godoy allá a finales de 2018, y que
permite la rotación de los órganos de gobierno,
anuló la voluntad popular, el voto que en mayo
ría se dio a un partido para que gobernara, no
para que repartiera el poder.

NO HACE MUCHO, uno de los grupos de di
putados al Congreso de la ciudad trató de cam
biar esa ley, que a todas luces resulta injusta,
principalmente para los votantes, pero no hubo
acuerdos, donde debería, y ahora, aún con el
voto ponderado que tiene Morena, no parece
que las cosas vayan a ser tan fáciles para apro
bar algunas leyes.

Y ASI LAS cosas, como ya les habíamos infor
mado, en el ámbito federal, gracias al acuerdo
con el PRD, Dulce María Sauri presidirá la
mesa directiva, pero en el Congreso local el
PRI pierde en el acuerdo, como explicamos en
la entrega pasada, y deja el camino libre a los
amarillos para que usen la Jucopo; es decir,
Morena, el partido mayoritario, estará fuera de
los órganos de gobierno.

PARA MUCHOS, LA pregunta es: ¿por qué
Lobo en el Congreso de la ciudad? La paterni
dad del cochupo con el que inician los trabajos
del tercer año de la 4T se la pelean, como si el
desastre fuera un orgullo, por un lado, la dupla
ZambranoArias, y por otro GaviñoLobo.

SI EL CHISTE se debiera a este último par,
podría entenderse, porque el ex delegado de
Gustavo A. Madero va a la cabeza en el Con
greso, ya que si no es así no parece que exista
ninguna razón lógica para que Lobo lograra ese
lugar.

MENOS AÚN SI se le compara con Jorge
Gaviño, que en tal caso sería un mejor elemen
to, y eso, que Gaviño no ocupe la Jucopo, hace
suponer que esto se trató de otra chuchada,
que Zambrano maniobró en lo federal y en
la ciudad Nora Arias impuso a Víctor Hugo,
quien, se asegura entre los amarillos, no tiene
los alcances ni la fuerza para lograr un acuerdo
a esos niveles, lo que no se dice de Gaviño.

TOTAL, NO HAY horizonte bueno para los
trabajos legislativos; las cámaras se han con
vertido en un tianguis donde todo está a la ven
ta y cualquiera con recursos puede comprar.
Así, estas entidades, tanto en lo federal como
en lo local, serán un inmenso chipote para los
gobiernos, ni duda cabe.

De pasadita

UNA BOMBA QUE puede causar daños seve
ros al gobierno de Claudia Sheinbaum está a
punto de estallar en el Consejo Ciudadano de
Seguridad.

RESULTA QUE EL reglamento interno de
ese organismo, que se publicó allá a finales de
abril de 2007, dice en el capítulo tercero: "De
la integración del Consejo", artículo 11, que "El
cargo de consejero es honorífico y por tanto
quienes lo desempeñen no tendrán derecho a
remuneración alguna con cargo al patrimonio
del propio Consejo ni a recibir emolumentos
con cargo al erario".

RESULTA QUE EXISTE una organización
llamada "Operadora del Consejo Ciudadano"
que habla de un "listado de nómina" del perio
do del primero de julio de este año al día 15 del
mismo mes, donde el nombre del consejero
presidente, Salvador Guerrero, recibe "neto a
pagar" 37 mil 471 pesos cada 15 días, aunque
podríamos decir que nadie trabaja por nada.
También es necesario establecer que es más
fácil y mejor cambiar las reglas de operación
que violar la ley.

MUY PRONTO TIENE que haber una buena
explicación a esto que parece un punto en con
tra del gobierno de Claudia Sheinbaum. Ojo.
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ASTILLERO
Sauri: oxígeno al PRI // Colaboración ante
obradorismo // Pago por votos claves//
Impacto en alianzas 4T
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ
LA INSTALACIÓN DE la priísta

Dulce María Sauri Riancho como
presidenta de la mesa directiva de la
cámara de diputados generó estre
mecimientos internos en la alianza

de partidos y ciudadanos identificados con el
presidente Andrés Manuel López Obrador
(AMLO) y con el proceso denominado Cuarta
Transformación (4T). No parece un episodio
que vaya a quedar en la anécdota o lo circuns
tancial y puede significar reacomodos en la
relación de los partidos y los personajes que se
han agrupado en torno al obradorismo.

LA CONCESIÓN DE ese cargo al priísmo en
general, y en particular a una representante
emblemática de ese tipo de priísmo, ha puesto
sobre la mesa de discusión las alianzas, explí
citas o implícitas, que el obradorismo ha ido
tejiendo en el trayecto para llegar al poder, o ya
instalado en él, para sostenerse en él o proce
sar con menos problemas algunos momentos
críticos de la vida legislativa y política.

EN PRINCIPIO, HA sido ampliamente recha
zado en redes digitales sociales el hecho con
creto de que la mayor parte del morenismo en
San Lázaro terminó votando a favor del Revolu
cionario Institucional (PRI), así fuera invocan
do un acuerdo "fundacional" que es propicio
para interpretaciones distintas y no necesaria
mente la aceptada por Palacio Nacional.
HASTA AHORA ES cierto que el derrotado
PRI ha sostenido una política de bajo perfil y
colaboración frente a Morena y el obradorismo.
El antecesor, Enrique Peña Nieto, no activó el
mero día de la jornada electoral a los grupos de
"mapaches" (defraudadores electorales) que
estaban en espera de actuar y cedió la plaza con
una rapidez inusitada a 48 horas de la elección
de 2018. Los gobernadores priístas no han
representado una oposición real hasta ahora,
siempre movidos por la vocación "institucional"
que también tuvieron con Vicente Fox y Felipe
Calderón. Y, en el Congreso, el priísmo ha vota
do con Morena en temas de especial interés pa
ra el joven partido. No es menor el hecho de que
el PRI ha preferido un directivo pasmado y sin
autoridad política como es el gobernador con

licencia de Campeche, Alejandro Moreno.

UN MOMENTO QUE puede explicar la postu
ra del presidente López Obrador, expresada en
una conferencia mañanera de prensa, a favor
de respetar los acuerdos políticos en la cámara
de diputados (lo que fue interpretado como
una instrucción de votar a favor de Sauri Rian
cho) se produjo el pasado 28 de julio, cuando
dos priístas, la citada ex gobernadora de Yu
catán, y el ex gobernador de Coahuila Rubén
Moreira dieron los votos claves para que desde
la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión se pudiera convocar a un periodo ex
traordinario de sesiones que aprobaría, entre
otras propuestas, las modificaciones a la ley de
adquisiciones para que el gobierno obradorista
pueda comprar medicamentos en el extranje
ro y sin licitaciones públicas (sobre todo, vacu
nas, específicamente contra el Covid19).

SIN LOS VOTOS de Sauri y de Moreira no se
habría podido convocar a ese periodo extraor
dinario; ellos rompieron la unidad opositora
(PAN, PRD, Movimiento Ciudadano y PRI) que
hasta entonces había podido contener algunas
pretensiones morenistas. Desde ese día se co
menzó a esparcir la versión de que en pago por
esa y otras ayudas priístas se instalaría a Sauri
Riancho en la presidencia de San Lázaro.

AL OPONERSE ABIERTAMENTE el diputa
do Gerardo Fernández Noroña (GFN) a la ce
sión de poder al quebrado PRI en San Lázaro,
se produjo también un quiebre en la relación
entre el PT (que bien puede acomodarse a
negociaciones para bajarle a la beligerancia)
y Morena, AMLO y la 4T. GFN ha señalado
que lo sucedido en San Lázaro fue un error
gravísimo y que la responsabilidad política es
de López Obrador (https://bit.ly/31USjT7).
Esos planteamientos fueron compartidos por
diputados de Morena que no votaron a favor
de Sauri y son signos de las redefiniciones a
que lleva la antitética entrega de un tanque de
oxígeno político al priísmo electoralmente tan
castigado y judicialmente tan emproblemado
en cuanto a varias de sus figuras relevantes del
pasado. ¡Hasta mañana!
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A EL diputado del Partido deL Trabajo Gerardo
Fernández Noroña sostuvo: "ganamos
aunque hayamos perdido La votación", Luego

de que La priísta Dulce María Sauri Riancho
fue elegida presidenta de La mesa directiva de
La Cámara de Diputados. Foto Luis CastiLLo
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• Duro informe de Amnistía
Nos comentan que un duro, pero al mismo tiempo revelador análisis dio a conocer ayer
la organización Amnistía Internacional. En éste se señala que a causa de la pandemia
por el Covid19 han fallecido al menos siete mil trabajadores de la salud en el mundo, y
especifica que México es el país en el que más defunciones de este tipo de personal se
tienen registradas, con mil 320; seguido de naciones como Estados Unidos, con mil 77;
Reino Unido, con 649; Brasil, con 634; Rusia, con 631; India, con 537; Sudáfrica, con 240;
Italia, con 188; Perú, con 183; Irán, con 164 y Egipto, con 159. La organización internacio
nal advierte la contradicción que representa el hecho de que se destaque la heroicidad
del personal de salud, mientras éste no deja de morir por falta de protección. ¿Dirá algo
al respecto el subsecretario Hugo LópezGatell?

• Loret y las libertades democráticas
Así que la circunstancia y el momento en que se da cuenta de la existencia de un su
puesto citatorio al periodista Carlos Loret relacionado con el caso que se sigue al señor
Israel Vallarta, no puede dejar de llamar la atención del gremio periodístico. Sobre
todo porque se relaciona con acontecimientos reportados hace 15 años, sobre los que ya
ha habido resoluciones judiciales del más alto nivel en su principal correlativo: el caso
Cassez. La libertad de prensa y de expresión hace imperativo para los medios de comu
nicación estar pendientes de su desarrollo, pero centralmente de que un tema jurídico o
con posibles implicaciones políticas, no trastoque ninguna libertad democrática.

• El PT, ¿sin nada?
Alentados o al menos nunca contenidos por la bancada mayoritaria en Diputados, los
petistas, nos comentan, invirtieron más o menos un año en concretar su plan de con
vertirse en la tercera fuerza en San Lázaro. En ese tiempo, el grupo parlamentario que
encabeza Reginaldo Sandoval habría emprendido una silenciosa y permanente labor
para pasar de 29 hasta 47 diputados a unos días de elegirse la planilla de la Mesa Direc
tiva. Sin embargo, como ocurrió en temas como la designación de los contralores de
organismos autónomos, en el que quedaron todos, menos el que eligieron los petistas,
una vez más se quedaron sin nada. Esta vez, empero, estarían acusando un daño más
hondo. Así que la pregunta anoche era: ¿habrá alguna especie de operación cicatriz,
que impida la predisposición a una ruptura del bloque mayoritario en San Lázaro? Al
tiempo.
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• Masacre que evidencia incapacidad
Por "incapacidad" y por mostrar "falta de interés" ante hechos como el multihomicidio
de ocho personas en Cuernavaca entre ellas cuatro menores, los que el pasado mar
tes solicitaron la renuncia del gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, fueron los
integrantes de la Barra de Abogados. Aseguran que del mandatario estatal de plano
ya no se espera nada para enfrentar la actual situación de violencia que los supera. El
caso del ataque en Morelos pone de relieve la fuerte incidencia criminal que coloca a
la entidad entre las únicas cuatro donde los delitos de alto impacto escalaron respecto
al año pasado. Mientras eso ocurre, la autoridad, encarnada en el exfutbolista, no ha
hecho más que darse la vuelta y mandar a su controvertido secretario de Gobierno
Pablo Ojeda, cuando activistas y familiares de víctimas le exigen que ponga un freno
a la delincuencia.

• May volvió para ser secretario
Nos recuerdan que hace apenas cinco meses Javier May tenia pie y medio fuera de la
Subsecretaría de Planeación y Programación de la Secretaría del Bienestar. Por diferen
cias con María Luisa Albores en el programa "Sembrando Vida", presentó entonces su
renuncia al Presidente Andrés Manuel López Obrador. El mandatario no se la aceptó.
Lo convenció de que se quedara. Ayer, el propio López Obrador lo designó secretario
del Bienestar, luego de que Albores González fue movida a Medio Ambiente en lugar
de Víctor Manuel Toledo. May Rodríguez ha sido uno de los colaboradores más cer
canos de López Obrador desde que ambos estaban en el estado de Tabasco. Así que, al
rechazarle la renuncia, el Presidente le dio chance de batear de nuevo y ayer conectó
unjonrón.

• Sonora, primero en rendición de cuentas
Así que el que está haciendo un buen trabajo en materia de transparencia presupuesta!
es el gobierno de Sonora, a cargo de Claudia Pavlovich. Resulta que la entidad apareció
en el primer lugar nacional en Rendición de Cuentas y entre los primeros cinco en cuan
to a Planeación, Ejercicio y Control, en el Diagnóstico Nacional de la Implementación
del Presupuesto Basado en Resultados y del Sistema de Evaluación del Desempeño, un
instrumento de medición de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, dependencia
que dirige Arturo Herrera. En el primero de los indicadores, encabezado por Sonora,
que pasó del último al primer lugar en cinco añosaparece en segundo lugar Oaxaca,
en tercero Nayarit, en cuarto Michoacán y en quinto la Ciudad de México.
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No me acuerdo cuándo fue la úl

tima vez que monté una bici;
lo que sí recuerdo bien son las

noticias de personas accidentadas. En
México mueren entre 13 mil y 25 mil
personas al año a causa de accidentes
viales, así lo dio a conocer la organiza
ción La Rodada con Cariño, el pasado
mes de agosto.

Sólo en 2019, en la CDMX ocurrieron 717 accidentes
fatales. Hace poco a Memo lo atropello un auto. Maru
nos contó lo que significó oír "mamá, me atrepellaron".

Glaf Dickinson, de Cultura Vial, dice que andar en
bici es libertad, es movimiento y energía; andar en bici
expande horizontes, acerca lugares y personas, vuelve la
ciudad más humana. Uno descubre lugares, nos permite
ejercer el derecho y disfrute de la ciudad con las ventajas
del peatón y la agilidad de un vehículo autopropulsado.
Incrementa los niveles de salud porque es un ejercicio
más; andar en bicicleta nos hace sonreír. No me crea,
úsela.

La Organización Mundial de la Salud reporta que las
muertes por incidentes de tránsito son una pandemia y
cómo no, si los vehículos automotores cobran aproxi
madamente la vida de 16 mil personas al año, y dejan
alrededor de 800 mil sobrevivientes con heridas perma
nentes, siendo en México la primera y segunda causa de
muerte infantil y juvenil.

Olaf Dickinson explica cómo una bicicleta en la vía

pública significa un auto menos en la vía, un apretado
menos y un lugar más disponible en el transporte pú
blico. Y es que la bicicleta es el transporte más eficiente
para recorridos de hasta 10 km y, de acuerdo a la encues
ta origen destino 2017, en la Zona Metropolitana del Valle
de México se mueven al día 15.62 millones de personas,
de las cuales cerca de 340 mil lo hacen en bicicleta, 10.2
millones lo hacen caminando y 7.9 millones lo hacen en
transporte público.

Aunque las bicicletas son la gran alternativa en la
movilidad para muchas personas, lo cierto es que ser
peatón es lo que todas y todos somos en algún momen
to, más allá del transporte que usemos y es, sin duda,
quien debe gozar del mayor privilegio; y bajo cualquier
circunstancia las y los conductores de cualquier tipo de
vehículo deben protegerlo y darle prioridad.

Para andar en este transporte se necesita básica
mente una bici, pero para andar seguras, las personas
ciclistas urbanas necesitan un poco más que eso, como
una infraestructura que les proteja del mayor elemento
de riesgo que tienen, el automóvil y la velocidad que
ejerce, por eso la importancia de tener un espacio con
finado que brinde protección al separar al ciclista del
automovilista.

Las bicis han sido las grandes aliadas de la movilidad
durante la pandemia; desplazarse en ellas permite la
sana distancia además de mantenerse haciendo un ejer
cicio. A raíz de esta situación, en la CDMX se implemen
taron de manera temporal las "ciclovías emergentes",
dándoles un espacio que antes estaba destinado sólo a
los vehículos automotores. Éste, sin duda, fue un paso
importante; ahora su permanencia será el inicio para el
cambio de cultura, haciendo ciudades incluyentes, es
pacios amables y ciudades más humanas.
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?VOCESDE LEVANTE
YOCCIDENTE

Por Gabriel
Morales Sod

De cara a noviembre:

los demócratas ponen el
conflicto racial en el centro

gmoralessod@gmail.com

Desde el movimiento por los de
rechos civiles en la década de

1960, y el asesinato de Martin
Luther King en 1968, no ha habido un
momento tan tenso en las relaciones

raciales en Estados Unidos como el que
estamos viendo estos días.

La fricción ha llegado a tal extremo que en tan
sólo una semana tres personas fueron asesinadas
en la turbulencia de las protestas a raíz del asesi
nato de Jacob Blake quien muriera en manos de
un policía que le disparó siete veces cuando Blake
se encontraba de espaldas intentando entrar en su
coche. En Wisconsin, un activista de extrema de
recha de tan sólo 17 años salió armado a las calles
y disparó en contra de manifestantes, matando a
dos. En Portland, un seguidor del presidente Trump
murió de un disparo de bala en medio de un rally
en favor del presidente aún no se sabe de dónde
provino el disparo.

Es así como Estados Unidos llega a las elecciones
de noviembre: con una pandemia fuera de control,
una crisis económica profunda y un conflicto en
torno a las relaciones raciales que en algunos mo
mentos parece una especie de guerra civil de bajo
calibre. En las dos elecciones después de la apa
rición del movimiento Black Lives Matter (BLM),
Obama y Clinton, con la mayoría de la opinión pú
blica en contra del movimiento, decidieron dejar el
conflicto racial fuera de su agenda electoral. Sin em
bargo, las condiciones para esta elección son distin
tas. En uno de los cambios de opinión pública más
impactantes de las últimas décadas, en el punto
más álgido de las protestas (días después del ase
sinato de George Floyd), 75 por ciento del país apo
yaba el movimiento. Aunque estos números han
disminuido, el día de hoy, la mayor parte del electo
rado estadounidense reconoce que el país enfrenta
un problema de racismo sistémico y violencia po
licial injustificada en contra de los afroamericanos.
Es por esto que, en lugar de huir del tema, la

campaña de Biden, perdiendo el miedo de las cam
pañas anteriores, decidió poner el tema en el centro
de su agenda. No es coincidencia que Kamala Ha
rris, una mujer negra, sea la candidata a la vicepre
sidencia del país. A pesar de que el récord de Biden
no es perfecto, el exvicepresidente es muy popular
entre los electores afroamericanos, particularmen
te entre los mayores de 50 años electores que le
otorgaron la victoria en la primaria demócrata. Ha
ciendo uso de su estatura política en la comunidad
a raíz de su papel como vicepresidente de Obama,
Biden se ofreció esta semana, en uno de sus mejo
res discursos, como el conciliador que su país nece
sita para salir de la crisis social en la que se encuen
tra. Con Harris a su lado, convertida en vocera de su
campaña, por una reforma judicial y otros asuntos
relacionados con la desigualdad racial, Biden y los
demócratas esperan no sólo atraer a los afroameri
canos a las urnas, sino convencer a los electores de
centro, esos que cambiaron su opinión respecto al
movimiento BLM, de que ha llegado el tiempo de la
reconciliación nacional y el cambio.

La fricción ha llegado a tal extremo que en tan
sólo una semana tres personas fueron asesinadas
en la turbulencia de las protestas a raíz del asesi
nato de Jacob Blake quien muriera en manos de
un policía que le disparó siete veces cuando Blake
se encontraba de espaldas intentando entrar en su
coche. En Wisconsin, un activista de extrema de
recha de tan sólo 17 años salió armado a las calles
y disparó en contra de manifestantes, matando a
dos. En Portland, un seguidor del presidente Trump
murió de un disparo de bala en medio de un rally
en favor del presidente aún no se sabe de dónde
provino el disparo.

Es así como Estados Unidos llega a las elecciones
de noviembre: con una pandemia fuera de control,
una crisis económica profunda y un conflicto en
torno a las relaciones raciales que en algunos mo
mentos parece una especie de guerra civil de bajo
calibre. En las dos elecciones después de la apa
rición del movimiento Black Lives Matter (BLM),
Obama y Clinton, con la mayoría de la opinión pú
blica en contra del movimiento, decidieron dejar el
conflicto racial fuera de su agenda electoral. Sin em
bargo, las condiciones para esta elección son distin
tas. En uno de los cambios de opinión pública más
impactantes de las últimas décadas, en el punto
más álgido de las protestas (días después del ase
sinato de George Floyd), 75 por ciento del país apo
yaba el movimiento. Aunque estos números han
disminuido, el día de hoy, la mayor parte del electo
rado estadounidense reconoce que el país enfrenta
un problema de racismo sistémico y violencia po
licial injustificada en contra de los afroamericanos.
Es por esto que, en lugar de huir del tema, la

campaña de Biden, perdiendo el miedo de las cam
pañas anteriores, decidió poner el tema en el centro
de su agenda. No es coincidencia que Kamala Ha
rris, una mujer negra, sea la candidata a la vicepre
sidencia del país. A pesar de que el récord de Biden
no es perfecto, el exvicepresidente es muy popular
entre los electores afroamericanos, particularmen
te entre los mayores de 50 años electores que le
otorgaron la victoria en la primaria demócrata. Ha
ciendo uso de su estatura política en la comunidad
a raíz de su papel como vicepresidente de Obama,
Biden se ofreció esta semana, en uno de sus mejo
res discursos, como el conciliador que su país nece
sita para salir de la crisis social en la que se encuen
tra. Con Harris a su lado, convertida en vocera de su
campaña, por una reforma judicial y otros asuntos
relacionados con la desigualdad racial, Biden y los
demócratas esperan no sólo atraer a los afroameri
canos a las urnas, sino convencer a los electores de
centro, esos que cambiaron su opinión respecto al
movimiento BLM, de que ha llegado el tiempo de la
reconciliación nacional y el cambio.
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El Instituto Nacional Electoral

(INE) no buscó, quiso o pidió
poner orden al desorden de Mo

rena rumbo a la renovación de su diri

gencia nacional. Sin embargo, le toca.
La sentencia del Tribunal Electoral del

Poder Judicial de la Federación (TEPJF)
ordenó al INE hacer lo que no hace ni
sabe: encuestas, no elecciones.

Resignados, los consejeros presididos por Lo
renzo Córdova hacen lo suyo. Mañana podrán re
gistrarse los aspirantes a la presidencia de Morena,
Yeidckol Polevnsky, Alejandro Rojas DíazDurán,
Mario Delgado y Gibrán Ramírez Reyes. Lo mismo
aquellos que buscan la secretaría general.

El 7 de septiembre, la Secretaría Ejecutiva del
INE, junto con representantes de los candidatos y
de las empresas demoscópicas interesadas en parti
cipar conforme a bases y presupuesto, insacularán
(sortearán) a tres de ellas para encargarles la apli
cación de una encuesta nacional, abierta a simpati
zantes y militantes del partido, que debe levantarse
entre el 26 de septiembre y el 2 de octubre.

Los suspirantes deberán firmar un compromiso
de civilidad, pero más importante, una carta donde
se obligan a aceptar los resultados de la encuesta
que las tres empresas seleccionadas entreguen; y
eso, a los izquierdistas nacionales, se les atragan
ta. Ahí radica, quizá, el mayor desafio para el INE
y las encuestadoras: blindarse contra la incapaci
dad endémica de los modernos liberales de la 4T
que nunca aceptan una derrota, siempre reclaman
triunfos, ciertos o falsos, son repelentes al designio
de la democracia.

Llama la atención que el INE precisó la igualdad
jerárquicaconstitucional entre esa instancia y el
TEPJF al emitir un comunicado aclarando que pese

a ser pares, acatarían un fallo que obliga a tareas
no programadas, gastos no presupuestados y de
dicación en medio de su escasez de tiempo y ener
gía frente a las elecciones de este año en Hidalgo y
Coahuila, pero sobre todo, previo al mega proceso
plprtora! de 2D21.

Esto provocó que los magistrados electorales
no se quedaran callados, aclararon vía redes socia
les que sus sentencias están apegadas a la ley y a
la Constitución. Que ellos no pueden preguntar al
INE qué quiere y qué no quiere hacer, ni cómo debe
resolver los asuntos presentados. Que el tribunal es
consciente de la complejidad que representa la fun
ción electoral y las cargas de trabajo que conlleva; es
lo cotidiano en la organización de elecciones y por
ello entiende su preocupación.

Sume a la presión sobre el INE que el Presidente
López Obrador anunció que la Secretaría de Hacien
da enviará cartas al INE, a la SCJN y a la FGR para
que en 2021 ejerzan sus presupuestos con extrema
austeridad dadas las complicadísimas condiciones
que México enfrentará en materia económica du
rante los próximos meses.
Y el revés de ayer del TEPJF a la prohibición del

INE para difundir las mañaneras en tiempos elec
torales. AMLO se inconformó y el Tribunal le dio la
razón. Y el INE, mudo. ¿Prudencia o falta de argu
mentos? Le digo, todo al INE.
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En una carta abierta del 6 de ju
lio, dirigida a la Organización
Mundial de la Salud, 239 cien

tíficos de más de 30 países señalaron
que las partículas con virus SARS
CoV2 pueden desplazarse por el aire
en espacios cerrados, más allá de la
sana distancia.

También apelaron al principio de precaución.
Cito su carta: "Se entiende que no existe todavía
una aceptación universal de la transmisión aérea
del SARSCoV2; pero en nuestras investigaciones
colectivas hay más que suficiente evidencia que lo
respalde, de modo que el principio de precaución
debe aplicar. Con el fin de controlar la pandemia, en
espera de la disponibilidad de una vacuna, todas las
rutas de transmisión deben ser interrumpidas".

¿Las autoridades deben aplicar el principio de
precaución y promover la ventilación de hogares,
transporte público y negocios, así como del cubre
bocas comunitario? El subsecretario LópezGatell
forma parte del bloque de epidemiólogos más
bien escéptico. Pero se defiende recordando que
no han esperado a tener certezas científicas para,
por ejemplo, considerar a las mujeres embarazadas
como un grupo vulnerable al Covid19.

Aunque el principio de precaución suele ser con
siderado como una norma o criterio propio del dere
cho ambiental, relacionado, por citar dos ejemplos
emblemáticos, con los riesgos del uso de OGMs o
de glifosato en la agricultura, en realidad es un prin
cipio jurídico que no sólo busca proteger al medio
ambiente, sino también a la salud humana. El artí
culo 90 de la Ley Federal de Desarrollo Rural Sus
tentable indica: "En caso de presunción de riesgo
fitozoosanitario o de efectos indeseados del uso de

organismos genéticamente modificados, ante la in

suficiencia de evidencias científicas adecuadas, las
orientaciones y medidas correspondientes seguirán
invariablemente el principio de precaución y el de
recho a la protección de la salud".

La Suprema Corte de Justicia ha señalado que la
ausencia de conocimientos o consenso científico no

puede interpretarse como un indicador de la ausen
cia de riesgos o de la existencia de un riesgo acepta
ble. En un caso sobre OGMs, los ministros dijeron
que el principio de precaución implica que las au
toridades "aun ante ia falta de evidencias científicas
concretas, deban actuar cuando razonablemente se
estima que existe la posibilidad de un daño grave e
irreversible; razonabilidad que debe estar sustenta
da en procedimientos científicos sólidos". Para ello,
dice la Corte, las autoridades deben apoyarse en es
tudios que reflejen datos confiables y no guiados por
inferencias que no tienen sustento.

Hoy jueves 3, a las 17 horas, preguntaré a dos
científicos especializados si hay datos confiables que
deban obligar a las autoridades sanitarias mexicanas
a darle mayor peso a los argumentos de los expertos
en aerosoles o partículas finas transportadoras del
virus. Se trata de los doctores Jorge Castañeda (quí
mico bacteriólogo y parasitólogo) y Jorge Alberto
Álvarez (médico y doctor en ética). Los invito a ver
la transmisión en vivo en Internet y a hacerles pre
guntas: www.uam.mx/video/envivo.
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•QUEBRADERO

£1 martes en San Lázaro

Todo fue inédito en las formas en la
instalación del periodo ordinario de

sesiones, pero en el fondo lo que se vivió
fue calca de lo que hemos visto.

El martes las cosas no pasaron de acusaciones y reclamos
en el posicionamiento de los partidos, al final quienes tienen
la mayoría, además de cerrar la orden de oradores y al tener el
peso que les dan los votos, tienen la posibilidad de responder
a lo expuesto por los partidos.

Las participaciones no se salieron de un guión establecido
y hasta pronosticable. De alguna forma se preveía lo que cada
partido iba a plantear. Se sabía de dónde vendrían las críticas
al Gobierno y también el elogio desbocado para arengar a la
tribuna.

La participación del senador de MC Clemente Castañe
da buscó explicar el porqué del apoyo de su partido a López
Obrador en las elecciones y de manera crítica mostró el por
qué su partido tenía ahora otra visión de las cosas, "México no
puede volver a ser el país de un solo hombre, pero tampoco
puede convertirse en el país de una sola respuesta".

La legisladora independiente y destacada militante de la
causa de la diversidad Ana Lucía Riojas de nuevo puso este
tema en la mesa. La diputada sabe bien que a menudo pudiera
estar arando en el desierto, pero su concurso en el Congreso
es estratégico.

EL RETO será el mismo:
se ciernen sin debatir a

fondo bajo la máxima de
legislar en automático
como lo pide y exige
Palacio Nacional, o se

meten en los complejos,
pero siempre democrá
ticos, caminos de en

tender que no estamos
ante una sola verdad
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En esta ocasión lo inédito estuvo en la forma. No hubo
mucha gente en San Lázaro a diferencia de otras ocasiones.
Algunos legisladores no dejan de llevar su séquito, pero, en
general, se cumplió con las condiciones de seguridad y salud
que exige la pandemia.

Un hecho que define el cuidado es el que toda persona que
fuera a ingresar al Congreso tendría que haberse hecho previa
mente la prueba de coronavirus, quien no lo hubiera hecho
estaba impedido de ingresar.

La sesión estaba programada a las 17 horas, pero por al
guna razón que desconocemos empezó 28 minutos tarde; se
asegura que la titular de Gobernación se reunió previamente
con algunos legisladores de Morena.

En la entrega del informe Olga Sánchez Cordero puso én
fasis en los temas de salud, economía y de género. En medio
de una Presidencia tan concentrada y hasta abrumadora, la
titular de Gobernación ha tenido que buscar ganarse espacios.

Uno de ellos es el tema de las mujeres en donde juega un
papel relevante y es de imaginar que tiene tareas relevantes
que cumplir. No podemos olvidar que es un asunto pendiente
y que no se deben ver lejanas las protestas de las mujeres, las
cuales andan en pausa y no han dejado de formar parte del
imaginario colectivo, el 8 y 9 de marzo siguen rondándonos.

No somos de la idea de que la titular de Gobernación sea
un florero. Es entendible que en ocasiones esté aislada, lo cual
no se debe a lo que hace, no hace e incluso a lo que no se ve
que hace. En su caso le acompaña la fuerte, abrumadora, ex
cesiva y omnipresente imagen del Presidente, ante lo cual se
aplica el alégale al umpire.

Lo que rondó toda la tarde como un fantasma fue la falta
de acuerdos sobre quién debiera ser el presidente o presiden
ta de debates en San Lázaro. Los partidos están metidos en
rudas y lamentables disputas que provocan el oprobioso sal
timbanqui de diputados.

No les importa el método, lo que importa son los votos que
les permita dirigir los debates. Mario Delgado nos decía que el
asunto "se arregla antes del sábado" y con la designación de
Dulce María Sauri se confirmaron sus pronósticos.

El reto será el mismo: se ciernen sin debatir a fondo bajo
la máxima de legislar en automático como lo pide y exige
Palacio Nacional, o se meten en los complejos, pero siempre
democráticos, caminos de entender que no estamos ante una
sola verdad.

• RESQUICIOS.
Que conste. El Presidente en sus propias palabras: "Yo antes
pensaba que el estrés era una exquisitez de la pequeña bur
guesía, pero no, sí existe y no todos estamos para resistir pre
siones... el servicio público produce estrés", en referencia a
la renuncia "por motivos de salud" de Víctor Manuel Toledo.
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Dulce María Sauri Riancho, pro
puesta nuevamente por el
PRI para presidir la Cámara de

Diputados, logró alcanzar la mayoría
de votos y fue electa, tras un debate
en el que Gerardo Fernández Noro
ña, del PT, que aspiró a ese cargo, a su
atropellado estilo volvió a despotri
car desde la tribuna contra Morena y
acusó a la secretaria de Gobernación,
Olga Sánchez Cordero, de haber en
cabezado una "operación de Estado"
para favorecer que el tricolor encabe
zara la Mesa Directiva.
La priista obtuvo 313 votos, las dos terceras

partes del pleno, contra 123 en contra de petistas y
los de otras bancadas, incluida la morenista, para
conformar una artificial tercera fuerza con inten
ción de evitar que se cumpliera el acuerdo parla
mentario al inicio de la actual Legislatura de que
en el último período de sesiones, correspondería
al PRI presidir la Mesa Directiva, como lo fueron
Morena y el PAN en los dos anteriores.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Siguen las críticas al mensaje presidencial del martes,

no solamente de parte de diligentes y legisladores de
oposición, sino también de representantes de diversos
sectores, que coinciden en que se quedaron en espera
de escuchar propuestas concretas e inmediatas para
enfrentar la cada vez más grave crisis económica, ori
ginada por la pandemia de Covid19.
Señalan que "los otros datos" que el Presidente
López Obrador incluyó no coinciden con la realidad
que hoy por hoy vive el país y millones de pobres que
lo están más que antes del inicio de este Gobierno, ni
tampoco los índices de violencia e inseguridad que
se viven en la mayoría de las entidades federativas.
Negar que en este sexenio se han registrado ma
sacres le mereció una inmediata respuesta de la
familia LeBarón, que en noviembre del año pasado,
nueve integrantes de ella, tres mujeres y seis niños,
fueron atacados por un grupo criminal en el muni
cipio de Bavispe, en Sonora, sin que hasta la fecha
los homicidas hayan sido detenidos.
Destacar el cumplimiento de la Ley Federal de Aus
teridad, que además de adelgazar las dependencias
de la Administración Pública por la supresión de
miles de plazas de todos los niveles y los recortes
salariales como uno de sus principales logros, pro
vocó también severas críticas y cuestionamientos
que han llevado al país a un empobrecimiento ge
neral sin precedente.
insistir en que el Gobierno está "acabando" con
la corrupción del pasado, cuando día a día surgen
casos en el presente, o presumir ahorros en el sector
salud cuando el coronavirus causa la muerte a de
cenas de miles de personas de todas las edades y de
que la pandemia se ha enfrentado con una fórmula
única y exitosa, desató también una oleada de an
danadas en las "benditas" redes sociales.
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Desde hace tiempo, en la
agenda legislativa del Se
nado se contempla gravar

las herencias.

Es decir, que si usted hereda una propie
dad, por ejemplo de sus padres, que trabaja
ron toda su vida y que ya pagaron impuestos
primero por el dinero con el que compraron
ía propiedad y el impuesto por adquisición,
ahora quien hereda tendría que pagar otro
impuesto.
Y aunque ayer el secretario de Hacienda y

Crédito Público, Arturo Herrera, aseguró que
no habrá nuevos impuestos ni aumento en
los ya existentes, y que ya está contemplado
el paquete económico sin prever un impues
to a la herencia, la realidad es que esa ley po
dría revivir en cualquier momento para el
ejercicio presupuestal del año que viene.

Desde inicios de este año, la bancada de
Morena en el Senado se alistó para revivir
una propuesta de reforma para establecer
un impuesto a las herencias.

El tema formaba parte de la agenda legis
lativa del Grupo Parlamentario de Morena
que impulsaría en el Senado.

En el apartado 6, "Economía y Sistema
Financiero", se enlistaba una serie de pro
puestas legislativas para el periodo ordinario
de sesiones, entre ellas, "Reformas al Código
Fiscal de la Federación relativas a la notifica
ción de la convocatoria de remate, al plazo
para la garantía del interés fiscal y para esta
blecer un impuesto a la herencia".

Pero no era la primera vez que se inten
taba revivir este impuesto. En la anterior le
gislatura (2018), en la Cámara de Diputados,
la bancada de Movimiento Ciudadano pre
tendió empujar el impuesto a las herencias
y donaciones en dinero o en propiedades,
mediante una reforma a la ley del Impues
to Sobre la Renta; sin embargo, el tema no
prosperó.

Fue Jorge Álvarez Máynez, diputado fe
deral de MC, quien presentó la iniciativa el
8 de agosto de 2018 para reformar la Ley del
ISR y gravar los ingresos que se obtengan
por herencias y donaciones que excedan los
10 millones de pesos; sin embargo, en aquel
momento, el tema no formaba parte de las
prioridades legislativas de Morena.

La idea de establecer este impuesto ha
tomado fuerza luego de que la Organización
para la Cooperación y Desarrollo Económi
cos (OCDE) lo propusiera, "más allá de que
pueda ser utilizado para poder incrementar
los ingresos tributarios de los países, puede
ayudar a reducir la desigualdad de riqueza
que existe dentro de ellos".

Este impuesto se aplica en 19 países que
integran este organismo; en cada uno de
ellos, los porcentajes que manejan son dife
rentes. Así, por ejemplo, Italia es el que me
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ía propiedad y el impuesto por adquisición,
ahora quien hereda tendría que pagar otro
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8 de agosto de 2018 para reformar la Ley del
ISR y gravar los ingresos que se obtengan
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tomado fuerza luego de que la Organización
para la Cooperación y Desarrollo Económi
cos (OCDE) lo propusiera, "más allá de que
pueda ser utilizado para poder incrementar
los ingresos tributarios de los países, puede
ayudar a reducir la desigualdad de riqueza
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nos cobra con 4% de la herencia; en cambio,
Japón cobra 55%. El promedio de la OCDE es
de 15%, de acuerdo con un estudio de Tax
Foundation.

En una visita a México, la OCDE recomen
dó la creación de un impuesto a herencias
para aumentar los ingresos tributarios, ya
que nuestra nación es de los países de Amé
rica Latina que menos recauda, con apenas
el 17% del Producto Interno Bruto (PIB).

La realidad es que en los países donde
hay este impuesto, casi todas las propieda
des están constituidas dentro de fideicomi
sos, para no tener que pagar estos impuestos
sobre la herencia.

Sucede en países, por ejemplo, Estados
Unidos, Francia, España, pero la recauda
ción por este tema es muy baja.

Pero si pasa o no esta ley, lo que realmen
te debe de preocupar es una ley que ya está
aprobada y que afecta directamente a los
mexicanos que viven fuera del país.
Justo en el informe presidencial se dijo

que el apoyo de los paisanos migrantes era
enorme, y que a pesar de la pandemia había
crecido y que se espera que para fin de año
lleguen unos 40 mil millones de dólares, que
ayudan a 10 millones de familias.

Bueno, a los mexicanos que vivan fue
ra de México, ya sean grandes empresarios
o migrantes, que lleguen a heredar alguna
propiedad, tienen que pagar el 28 por ciento
del inmueble.

nos cobra con 4% de la herencia; en cambio,
Japón cobra 55%. El promedio de la OCDE es
de 15%, de acuerdo con un estudio de Tax
Foundation.

En una visita a México, la OCDE recomen
dó la creación de un impuesto a herencias
para aumentar los ingresos tributarios, ya
que nuestra nación es de los países de Amé
rica Latina que menos recauda, con apenas
el 17% del Producto Interno Bruto (PIB).

La realidad es que en los países donde
hay este impuesto, casi todas las propieda
des están constituidas dentro de fideicomi
sos, para no tener que pagar estos impuestos
sobre la herencia.

Sucede en países, por ejemplo, Estados
Unidos, Francia, España, pero la recauda
ción por este tema es muy baja.

Pero si pasa o no esta ley, lo que realmen
te debe de preocupar es una ley que ya está
aprobada y que afecta directamente a los
mexicanos que viven fuera del país.
Justo en el informe presidencial se dijo

que el apoyo de los paisanos migrantes era
enorme, y que a pesar de la pandemia había
crecido y que se espera que para fin de año
lleguen unos 40 mil millones de dólares, que
ayudan a 10 millones de familias.

Bueno, a los mexicanos que vivan fue
ra de México, ya sean grandes empresarios
o migrantes, que lleguen a heredar alguna
propiedad, tienen que pagar el 28 por ciento
del inmueble.

Muchos mexicanos que no han encontra
do una manera de subsistir en México, que
han tenido que abandonar a sus familiares,
han mandado remesas y sostenido econó
micamente a comunidades enteras, hoy la
ley no los protege.

El Artículo 153 de la Ley del Impuesto so
bre la Renta, Título V: De los residentes en
el extranjero con ingresos provenientes de
fuente de riqueza ubicada en territorio na
cional, establece: "Están obligados al pago
del Impuesto sobre la Renta, conforme a este
Título, los residentes en el extranjero que
obtengan ingresos en efectivo, en bienes, en
servicios o en crédito, aun cuando hayan sido
determinados presuntivamente por las auto
ridades fiscales, en los términos de los artícu
los 58A del Código Fiscal de la Federación; 11,
179 y 180 de esta Ley, provenientes de fuen
tes de riqueza situadas en territorio nacional,
cuando no tengan un establecimiento per
manente en el país o cuando teniéndolo, los
ingresos no sean atribuibles a éste.
"Se considera que forman parte de los

ingresos mencionados en este párrafo, los
pagos efectuados con motivo de los actos o
actividades a que se refiere este Título, que
beneficien al residente en el extranjero, in
clusive cuando le eviten una erogación, pa
gos a los cuales les resultarán aplicables las
mismas disposiciones que a los ingresos que
los originaron".
Y mientras se habla de que se podría apro

bar una ley que grave las herencias, que sería
revivir viejas leyes, como la de hace 94 años,
cuando a través de la Ley Federal de 1926 se
creó un impuesto sobre herencias y legados.
Hoy lo que sí existe es esta ley, que si resides
fuera del país y recibes una herencia, tendrás
que pagar el 28 por ciento del valor de lo he
redado.
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el extranjero con ingresos provenientes de
fuente de riqueza ubicada en territorio na
cional, establece: "Están obligados al pago
del Impuesto sobre la Renta, conforme a este
Título, los residentes en el extranjero que
obtengan ingresos en efectivo, en bienes, en
servicios o en crédito, aun cuando hayan sido
determinados presuntivamente por las auto
ridades fiscales, en los términos de los artícu
los 58A del Código Fiscal de la Federación; 11,
179 y 180 de esta Ley, provenientes de fuen
tes de riqueza situadas en territorio nacional,
cuando no tengan un establecimiento per
manente en el país o cuando teniéndolo, los
ingresos no sean atribuibles a éste.
"Se considera que forman parte de los

ingresos mencionados en este párrafo, los
pagos efectuados con motivo de los actos o
actividades a que se refiere este Título, que
beneficien al residente en el extranjero, in
clusive cuando le eviten una erogación, pa
gos a los cuales les resultarán aplicables las
mismas disposiciones que a los ingresos que
los originaron".
Y mientras se habla de que se podría apro

bar una ley que grave las herencias, que sería
revivir viejas leyes, como la de hace 94 años,
cuando a través de la Ley Federal de 1926 se
creó un impuesto sobre herencias y legados.
Hoy lo que sí existe es esta ley, que si resides
fuera del país y recibes una herencia, tendrás
que pagar el 28 por ciento del valor de lo he
redado.

ORGANIZACIONES promigrantes protestan en la garita de San Ysidro, en Tijuana, en julio
pasado, para demandar más apoyos a este sector de la población.
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TRASCENDIÓ

Que el líder nacional de Movi
miento Ciudadano, Clemente Cas
tañeda, dejó el escaño para lanzar
se de lleno a la campaña de su parti
do, que no buscará alianzas para los
comicios de 2021. El senador con

licencia tiene amplia experiencia,
pues en la competencia por el go
bierno de Jalisco fue coordinador

de Enrique Alfaro, quienahorase
rá su principal figura para alcanzar
hasta cuatro gubernaturasyconver
tirse en segunda fuerza política del
país, de acuerdo con el plan trazado
desde la mismísima Guadalajara

Que vaya mensaj e el que man
dó Mario Delgado a Gerardo Fer
nández Nomñaluego de que avaló
que el PRI dirija la Mesa Directiva
en San Lázaro con Dulce María
Sauri Riancho. Si la frivolidad de

un cargo divide a Morenay PT será
porque la alianza no es tan sólida ni
se comparten principios, expuso el
primero, y de paso pidió unidad pa
ra continuar impulsando la agenda
de la4T, ya que no les importa el co
lor de la dirige ncia cameral, tricolor
en este caso, sino el del partido en el
gobierno. El petista, a su vez, ase
guró que la secretaria de Goberna
ción, Olga Sánchez Cordero, es
tuvo detrás de la "operación de Es
tado" para cerrarle el paso.

Que el PAN en Ciudad de Mé
xico yabuscaa quienes en 2021 se
rán los legisladores en el Congreso
capitalino y entre los nombres que
baraj an salió el de Rafael Medina,
quien siendo funcionario de la en
tonces delegación Benito Juárez
estuvo preso en Brasil en 2015,
acusado de golpear a dos hombres
durante el Mundial de fútbol, ade
más de que se le vinculó por agre
sión sexual contra la pareja de uno
de ellos. De que tiene hoja curricu
lar, tiene,
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Arquitectura del
informe presidencial

principios de los 80, un grupo de ar
/ quitectos dirigidos por Pedro Ramí

1— rez Vázquez empezó la construcción
del Palacio Legislativo de San Lázaro. El recinto fue
erigido fuera del área monumental de la ciudad,
muy lejos de las avenidas, las plazas y los edificios
que conforman el centro de la capital. Por esta ra
zón,el Palacio Legislativo nofúenunca lo que debió
ser: una referencia urbana, la representación arqui
tectónica del ideal democrático en el país, como lo
son este tipo de recintos en las capitales de todo el
mundo: el Parlamento en Londres, el Capitolio en
Washington, la Asamblea Nacional en París.
Pero el Palacio Legislativo resultó ser único en

el mundo no tanto por su locación en la ciudad, le
jos de todo, Sino por algo más Sutil; la conforma
ción del espacio al interior del edificio. Ramírez
Vázquez, el arquitecto consentido del régimen del
PRI, concibió el recinto de los representantes del
pueblo, no en la forma de un parlamento, sino de
un auditorio. "¿Qué razones funcionales o políti
cas condujeron a proyectar el recinto de debates
como un auditorio, en lugar de una sala con ban
cas enfr«ntadasoenhenadura?",preguntaba Teo
doro González de León en su libro Arquitectura y
política. "Estas dos formas son las únicas que ha
generado la cultura arquitectónica a través de los

tiempos, para que la gente
que polemiza se vea y se en
frente (que es la única forma
del diálogo)". Todos los mo
delos de recintos dedicados

al debate provienen de Gre
cia, donde fueron construi
dos los primeros lugares no
improvisados, sino perma
nentes, para celebrar asam

E1 Palacio Legislativo
no fue concebido
con la forma de un
parlamento, sino de
un auditorio

bleas:el Telestenon, que tiene bancas enfrentadas,
y el Boulvutcrion, que tiene asientos en forma de
herradura, como el que existe todavía en las ruinas
de Mileto. Los ingleses adoptaron el primer mode
lo, el de las bancas enfrentadas, que caracteriza la
sala de sesiones de Westminster. Los franceses
adoptaron el segundo modelo, el de los asientos en
forma de herradura, que distingue a la Asamblea
Nacional. "Todos los parlamentos del mundo se
sionan en recintos con variantes de esas dos for
mas", escribía con malicia González de León. "Que
yo sepa, solo en este país diputados y senadores le
gislan en audi torios".
El proyecto de Ramírez Vázquez estaba de

terminado por la naturaleza del sistema político
mexicano —en concreto, por el papel que desem
peñaba en ese sistema la figura del presidente de
la República. No era desde luego un lugar diseñado
para debatir: el país que vivió por décadas bajo la
hegemonía del PRI no concebía el debate de ver
dad en el Congreso de la Unión, que era una exten
sión del Ejecutivo. Por eso no era necesario que los
representantes del pueblo dialogaran y discutie
ran, cara a cara, en bancas enfrentadas. Los legis
ladores limitaban entonces su labor adarle susten
to legal a las instrucciones que llegaban de lo más
alto, donde residía la figura que todos los años, el 1
de septiembre por la mañana, encabezaba desde la
tribuna —allá arriba, en lo alto del auditorio, para
poder concentrar toda la atención del público—el
ritual del informe presidencial, que hoy, en 2020,
ha vuelto acobrarvida en México.
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Durante un tiempo intentamos entender
nos a través de la literatura y su registro
sobre nosotros en el tiempo. El periodis
mo permitió ese puente entre derredores,
en el instante, con la conciencia de las so

ciedades. Con la confrontación de los dichos. Algo cam
bió para mal. Se insulta al periodismo que no repite co
municados y le exigimos temas de actualidad a la litera
tura. Creemos que nos entenderemos desde el presente
que niega la distancia de sí mismo.
Ya no pensamos el instante o su relación con el tiem

po sino en la coyuntura; palabra de melodía soez que
invade cada intento por saber qué pasa a nuestro alre
dedor. Logramos que la coyuntura no
sea lo que ocurre sino lo que se dice en
un micrófono.
Si solo respondemos a esa coyuntura

ésta se transforma en ruido. Sus códigos
son nuestra trampa. Diatriba en la que
por repetición los significados dejaron
de importar. El peso, si acaso, cae en la in
tención de lo dicho y no en lo que se dice.
Campo parala proliferación de la menti
ra. Es el rompimiento del equilibrio del lenguaj e en el que
la intencionalidad junto con la definición de las palabras
imprime razones.
Decidimos dej ar de prestarle atención a la realidad

para ocuparnos de la percepción que se tiene de ella. El
Presidente cita cifras sobre lo que aún no ha sucedido

más que en su mundo. Confundimos imaginación con
delirio. Le aceptamos afirmar que no hay desparecidos,
aunque semanas antes, en la misma casa, los suyos re
conocieron miles. Cuando la tortura desaparece por
decreto, mala será la suerte de quien está siendo tortu

rado. El Presidente miente sin ne

cesidad de justificar sus mentiras,
recita un discurso divorciado de lo

escrito por su gobierno. Se mienten
entre ellos y aplaudimos la mentira.
Conjugo en plural: la sociedad

mexicana incluye a quienes coin
ciden con la versión oficial como a

quienes resistimos entregarnos a
ella. El Presidente utiliza un plural

distinto. El inquilino del palacio navega en el escenario
mayestático que gusta a los políticos mexicanos. Dis
fraz de noción patriarcal que excluye con la impostura
de una inclusión retórica. Sin humildad no hay plural
y a la libertad se le considera arrogancia. Tristezas del
analfabetismo funcional.

El Presidente cita
cifras sobre lo que
aún no ha sucedido

más que en su
mundo
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MEMORIAS DEL CORONAVIRUS/ Clll

Maluma, Denise y el perreo

Gilga lo vio con estos ojos que se han de comer ¡os gusanos: Denise se reventó
un popurrí de Maluma en el cual destacaba: "Ella borró el cásete". No seamos

roñososDenise no lo hizo mal, pero el perreo falló y feo. No hubo perreo
Miércoles 2 de septiembre.

7:05 am. Como dicen los

clásicos: despuntaba el
alba en la Ciudad de Mé
xico. Doña Leona Vicario

le pidió a su pareja sentimental, don An
drés Quintana Roo, que abriera la puerta,
dos aldabonazos urgentes habían sona
do en el portón. Todo yo, todo, yo, farfu
lló don Andrés, quien se armó de valor y
le dijo adoñaLeona: si sigues comprando
en Amazon no podremos hacer la Inde
pendencia de México. La señora Vicario
le respondió: tú recibe el paquete y luego
hablamos;por cierto, Aldama no para de
pedir dinero, dicen las malas lenguas que
se lo juega en Las Vegas.

Cosas de la vida. Denise Dresser prome
tió que si lograba reunir 146 mil pesos con
su equipo de recaudación para donarlos al
Becatlón (ónón) 2020 para estudiantes
del ITAM, ella se comprometía a bailar en
público una canción completa de Maluma
y que, incluso, le haría perreo a la rola.¿Y
qué creen?: que logran su meta. Gilga lo
vio con estos ojos que se han de comer los
gusanos: Denise, con un irreprochable pei
nado de Thomas, un conjunto negro ele
gante y unas ganas de cumplir a toda costa
y costo se reventó un popurrí de Maluma
en el cual destacaba: "Ellaborró el cásete".
No seamos roñosos, Denise no lo hizo mal,
pero el perreo falló y feo. No hubo perreo.
Gilga exige que se refifa el fiilfe de fiña, pe

ro con perreo. ¿Estamos?

12:40 pm.
Un sol de verano caía sobre la Ciudad de
México y Gamés se reponía del baile de
Denise cuando leyó el resumen de una no
ta de Pedro Domínguez publicada en su
periódico MILENIO. El Presidente: "En
efecto presentó su renuncia Víctor Ma
nuel Toledo como secretario del Medio

Ambiente, él es una gente honesta, un pro
fesional de primera, pero está mal de salud;
es una gente, repito, de primer orden, yo
diría que el ecologista, ambientalista, más
culto y consecuente del país".
Oh, no, un ecoloco de primer orden que

criticó al gobierno y de pronto sufrió que
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brantos de su salud. Quizás así sucede, uno
critica y en los días siguientes la salud se
cae a pedazos y hay que renunciar al cargo.
La verdad, no puede sino festejarse que el
ecoloco se vaya a descansar a su casa. Esa
es la buena; la mala es que llegará en su lu
gar María Luisa Albores, representante le
gal de una organización campesina, "To
sepanTitataniske", que en náhuatl quie
re decir "unidos venceremos". La verdad,
"Intliacoxpatlislotl", que en español quie
re decir: no se la prolonguen. Ay, mis hi
j ooos, estamos todos locos.
"Agradeciendo de todo corazón al Pre

sidente haberme integrado, aunque fue
ra por un corto tiempo, a su gobierno, que
no tengo duda está haciendo historia. Us
ted, señor Presidente es un ejemplo para el
país, respetuoso de la libertad de criterio y
de nuestro derecho a disentir".

Toledo dio a conocer que fueron cua

tro elementos los que lo llevaron a esa
decisión. Sus casi 75 años, una cardiopa
tía contra la que ha estado luchando por
más de diez, la amenaza de la pandemia
de coronavirus y la alta conflictividad
ambiental y social que se debe enfrentar
desde la Semarnat.

A ver: 75 años no es la gran cosa: miren a
Muñoz Ledo, a Bartlett, a Jiménez Espriú
(cuando jalaba), en fon; la cardiopatía sí
está del nabo, pero seguro ya sabía cuando
aceptó el cargo, ¿o no?; de la pandemia se
puede uno cuidar al máximo y si te pescó el
bicho, ni modo, vea usted al Presidente, va
y viene sin cubrebocas y parece elhombre
de acero. Ahora mal sin bien: lo de la con

flictividad ambiental y social de la Semar
nat, eso sí está peor que las tres anteriores.
Toledo: "Retorno a mis actividades de

investigador y de pensador crítico, es de
cir, sólo regreso a mi trinchera original, la

de siempre que es la de la ecología política",
expresó el ecoloco.
El presidente López Obrador concluyó

señalando que continuarán trabajando
con Víctor Toledo como investigador. "No
es una despedida (...) te vamos a estar con
sultando para tomar decisiones enbien del
país y en defensa de la protección del me
dio ambiente, porque no vamos a destruir
el territorio, no vamos, a costa de afectar el
medio ambiente, a llevar a cabo un creci
miento sin ningún tipo de límite".
Y hasta luego, amigo, allí te ves. ¿Ya se die

ron cuenta del gabinete que tenemos? Ay.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Arthur Schnitzler: "Estarpreparado es im
portante, saber esperarlo es aún más, pero
aprovechar el momento adecuado es la cla
ve de la vida".

Gils'enva
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PENSANDOLO BIEN

Sexenio perdido o de lo
perdido lo encontrado

JORGE ZEPEDA
PATTERSON

La sensación que deja su segundo Informe es que el Presidente ha decidido, al menos por el momento, atrincherarse en su
estrategia original; fue un discurso a la defensiva y dirigido no a todos los mexicanos sino a aquellos que no piensan como él

La situación en la que se
encuentra el gobierno
de López Obrador me
hace pensar en la de
un entrenador de fút

bol que ha preparado cuidadosa
mente el partido con una estrate
gia ofensiva, pero al minuto 20 su
mejor jugador comete penalti, es
expulsado y les marcan el gol. Con
70 minutos por jugar el entrena
dor tiene que decidir si continuar
con su plan de juego agresivo y
arriesgarse a recibir una goleada
catastrófica o modificar sus pla
nes y asumir una estrategia más
conservadora que lleve a minimi
zar los riesgos. La terrible crisis
económica a escala mundial ha
modificado radicalmente las cir

cunstancias que existían cuando
el Presidente concibió su "plan de
juego". Cabe preguntarse cuándo
y en qué medida introducirá los
cambios acordes con la tragedia
que se nos ha venido encima
En los años 70 el presiden

te López Portillo asumió que el
principal reto de México era ad
ministrarla abundancia, resulta
do de la bonanza petrolera. Cin

cuenta años más tarde otro López
dirige los destinos del país bajo
la premisa justamente opuesta:
administrar la escasez. La pan
demia y sus secuelas han puesto
contra la pared alos gobiernos del
mundo. En 2020 todas las econo

mías retrocederán, excepto la de
China. México tendrá un decre
cimiento de casi 10 por ciento, el
peor en muchas décadas, aunque
no está solo en su desgracia: In
glaterra, Francia, Italia o Espa
ña se contraerán en igual o peor
proporción. En ese sentido no
habría que apresurarse en culpar
a la gestión de López Obrador de
los malos augurios, o al menos no
exclusivamente, considerando la
manera en que la crisis está vapu
leando a economías mucho más

robustas que la nuestra.
Solo el tiempo permitirá des

lindar en qué medidalas políticas
seguidas por el gobierno acen
tuaron la crisis o, por el contrario,
evitaron una tragedia humana al
volcar sus recursos a los más ne

cesitados. Pero al margen de ese
balance, lo cierto es que tomará
varios años recuperarlos niveles

de producción o el PIB per cápi
ta previos a esta administración,
y quizá no vuelvan alcanzarse en
lo que resta del gobierno de la 4T.
En otras palabras, para efectos
económicos, el de López Obrador
podría ser un sexenio perdido.
Desde luego el crecimiento

nunca fue el obj etivo primario de
la propuesta de transformación
de AMLO; justamente la princi
pal crítica que se hacía al mode
lo anterior era su obsesión por
el crecimiento que desdeñaba
la desigualdad, la injusticia so
cial y el abuso. Con el cambio de
gobierno no se trataba ya de am
pliar el pastel a como diera lugar,
sino de revisar la manera en que
ese pastel era repartido. Pero en
ningún escenario López Obrador
había contemplado que el pastel
fuera a achicarse. Y eso es justa
mente lo que está sucediendo.
El problema para México es

distinto al de la mayoría de los
países; la recuperación tendrá
que darse en medio de la mudan
za en la que estaba inmersa la 4T.
Otras naciones simplemente in
tentarán cerrar el paréntesis y
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continuar haciendo lo que venían
haciendo antes de la pandemia.
Pero no es el caso de nuestro país.
López Obrador intentaba modi
ficar un modelo agotado pero que
aseguraba un crecimiento mo
desto (2 por ciento en los últimos
años) y para ello entendía que ha
bría de pagar un costo el primer
año: hacer un giro en la dirección
implica disminuir la velocidad. O
como él mismo ha dicho, citan
do a Gramsci sin citarlo, "lo viejo
no acaba de morir y lo nuevo no
ha terminado de nacer". Para su

desgracia es en esas circunstan
cias que nos ha agarrado el desa
fío de la recuperación.
¿Qué hará López Obrador de

cara a los cuatro años que que
dan? La sensación que deja su
segundo Informe de gobierno,
presentado este martes, es que el
Presidente ha decidido, al menos
por el momento, atrincherarse
en su estrategia original. Algu
nos críticos, dijo, piden "que yo
traicione mi compromiso con la
sociedad, que falte a mi palabra
y que renuncie a mi congruen
cia. Y eso, lógicamente, no va a
ocurrir". Fue un discurso a la de

fensiva y dirigido no a todos los
mexicanos sino a aquellos que no
piensan como él. Una batería de
argumentos para insistir en las
bondades de sus políticas.

Supongo que sí, que hay críticos
que desearían que López Obrador

pusiera en el congelador su revo
lución y restituyera en lo sustan
cial el modelo anterior para favo
recerla recuperación. No parecen
darse cuenta de que si la situación
ya era insostenible para los sec
tores más desprotegidos, la crisis
económica la haría explosiva. No
sé qué habría pasado sin las enor
mes transferencias directas que el
gobierno ha hecho a siete de cada
10 hogares mexicanos (según sus
cifras) o, peor aún, si no existiese la
esperanza que representa páralos
desesperados saber que en Palacio
de Gobierno está un hombre que
habla en su nombre, pese a todo.
Sin embargo, a López Obrador

no le bastará con tener la razón,
incluso si la tiene, asumiendo
que son legítimos los argumen
tos presentados en su Informe.
Si no consigue que el tercio su
perior participe activamente en
la recuperación y no se encon
che en espera de mejores tiem
pos como parece estarlo hacien
do, la estrategia de AMLO podría
ser contraproducente. El pastel
podrá estar mejor repartido, pe
ro al ser más pequeño que antes,
la situación de los pobres podría
ser la misma o peor que al mo
mento de tomar posesión.
El segundo informe me pa

rece una oportunidad perdida.
Habría esperado que el Presi
dente hiciera una convocatoria

parecida a la de Churchill en la

II Guerra Mundial en la que no
escondió la gravedad de la situa
ción y por el contrario la utilizó
para invocar la necesidad de salir
avante todos juntos por encima
de las diferencias. En lugar de
ello, AMLO presumió el mejor
de los gobiernos en el peor de los
tiempos; una especie de "yo es
toy bien, mis críticos no".
Acuatro años delfinal o 70 mi

nutos de juego todavía hay espa
cio para un ajuste en la estrategia
Esto no significa pedirle al Presi
dente que traicione sus ideales;
está claro que este es el tiempo de
los pobres y no entenderlo así es
coquetear con el abismo. Pero in
cluso enbeneficio de los que me
nos tienen es imprescindible res
taurar la confianza en los agentes
económicos, buscar aquello en
lo que todos pueden coincidir,
convencer en lugar de provocar y
buscar consensos. Lo que vimos
el martes no lo fue. ^
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Hablemos de lo que sí
dijo y defendió AMLO
¥7

1 discurso del Presidente nos deja avi
i dos de datos, medición del impacto

_¦ >4 de la política social y reconocimiento
de retos en materia de seguridad, pero por otro lado
nos ofrece señales de por dónde van las cosas a dos
años de gobierno y lo que nos espera en los cuatro
restantes: hablemos de lo que sí dij o López Obrador.
"Fui de los primeros en sostener que el princi

pal problema de México era la corrupción, y ahora
no tengo la menor duda: la peste de la corrupción
originó la crisis de México". Esto lleva a pensar di
rectamente en los casos bandera del presidente
López Obrador, García Luna y Emilio Lozoya, en
nadie más.
¿Por qué inicia así el informe? En el marco de las

dos crisis, como él mismo denomina a la situación
actual del país, el Presidente está acorralado y la lu
cha contraía corrupción es su único escape para re
cobrar un poco de la legitimidad que ha perdido.
Los únicos mencionados con nombre y apelli

do, reconocidos por el respaldo, la lealtad, el recto
proceder y por ser servidores públicos ejemplares
fueron el almirante Rafael Ojeday del general Luis
Cresencio Sandoval, secretarios de Marina y de la
Defensa Nacional . Nadie más. En contraste, cuan

do se refirió alos titulares de la Fiscalía General de
la República y del Poder Judicial se lamentó de "la
arrogancia que tienen de sentirse libres". Además,
elogió el apoyo del Ej ército para construir los ban
cos del Bienestar y el apoyo profesional y respon
sable de las fuerzas armadas en la "lucha" contra
la delincuencia.

La semana pasada, la periodista Zorayda Galle
gos dio a conocer en el periódico El País que, en
tre 2013 y 2019, diversas instituciones del Ejérci
to mexicano pagaron 2 mil 371 millones de pesos a
empresas que fueron declaradas inexistentes por el
Servicio de Administración Tributaria (SAT). Ade
más de esto, recordemos que la Auditoría Superior
de la Federación dio a conocer que en la construc
ción del aeropuerto de Peña Nieto la Sedeña pagó
por trabajos que no ñieron realizados y que hubo
sobreprecios en los servicios que contrató.
¿Qué relación podemos encontrar entre el elogio

del Presidente alas fuerzas armadas en su informe y
los actos de corrupción y violaciones a derechos hu
manos que continúan saliendo a la luz por parte de
elementos militares?

Hay dos aspectos que analizar al respecto. Prime
ro, es evidente la devoción del Presidente a las fuer
zas armadas y justo por eso, recalca que los logros
de su gobierno —que no tienen nada que ver con la
corrupción— se deben a su trabaj o.
Por otra parte, el hecho de reivindicarlos de la

forma en que lo hizo, quiere decir que no le impor
ta lo que hagan o hayan hecho en el pasado las fuer
zas armadas. De ninguna manera son ajenos para
AMLO los actos de los militares y eso sí debe pre
ocuparnos. Porque por un lado lucha contra la co
rrupción de sus enemigos, pero auspicia, elogia y
comparte el poder con quienes están señalados no
solo por corruptos sino también por violar derechos
humanos. De ellos sí habló el Presidente, y con su
aval nos anuncia que las fuerzas armadas seguirán
siendo la prioridad de su gobierno.
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aturalmente no he leído Patria. Yo

^H| solo leo ficciones sobre ficciones.
_!_ tB Por eso entra dentro de lo posible
que vea la serie de Hbo que se estrenó ayer en la
Gran Vía de Madrid con la colocación de un enor
me cartel. El cartel muestra dos escenas: a la dere
cha una víctima del terrorismo acabada de asesinar
y a la izquierda una sesión de tortura sobre un dete
nido. Las dos escenas se remiten sin mayor esfuerzo
icónico al género de lapietk Apartir de que Fernan
do Aramburu diera publicidad al cartel en twitter:
«Madrid, hoy ahora» escribió como pie de foto 18
horas después ha dicho en sublog que el cartel le pa
rece un desacierto se desencadenaron múltiples
acusaciones de lo que llaman equidistancia. No sa
bría decir hasta qué punto la practica Hbo, pero su
plan es recaudar dinero entre las víctimas y los ase
sinos, y entre los torturados y los torturadores. Su
negocio es un atrapalotodo moral. El mismo al que

se dedican, por cierto, innume
rables escritores que silencian
o se muestran deliciosamente

ambiguos en sus opiniones po
líticas: la fractura civil del mer
cado es lo que más temen. Tam
poco sé hasta qué punto el cartel
responde alo que es la serie. Ni la
novela. La novela fue unánime
mente alabada, salvo por Juan

Abreu, que escribió: «Una novela de la Paz, sin ven

cedores ni vencidos, una novela donde las buenas
intenciones lo esponjan todo». Lo único relevante
para mí ahora es que laproductoraya ha consegui
do levantar el interrogante clave que de partida po
sicionabien así hablan a su negocio. El procedi
miento es de una suciay elemental mendacidad. La
lucha nunca fue entre los asesinos y los torturado
res, sino entre los asesinos y la ley. Una ley que, por
supuesto, condenó también alos torturadores. Pero
Hbo no va a sufrir el menor riesgo de que se levan
ten aquí protestas en nombre de alguna cultura de
la cancelación. Las víctimas de ETA llevan ya mu
cho perfectamente canceladas. Lo máximo que Hbo
tiene previsto, y lo tenía mucho antes de ponerlo, es
cuándo van a quitar el cartel para dar satisfacción,
atrapalotodo y más. En cuanto a Aramburu no veo
motivos para que reproche nada a nadie, empezan
do por sí mismo. El sostiene que la línea divisoria de
su novela es entre la gente que sufre y hace sufrir, y
quién podría negar que los asesinos sufren. ¡El dolor
de muelas no respetaanadie! Como tantos otros de
su estirpe, él iba enbusca de la alta verdad poética,
mucho más allá del caca, culo, pedo y pis de la cró
nica Esa alta verdad aristotélica que acaba siempre
defecada en un cartel de lugar céntrico.^™

En cuanto a
Aramburu no veo
motivos para que
reproche nada a

nadie
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Lo bueno
del recalentado
17
^¦4 1 discurso del presidente López Obrador

j es uno mismo. Son pocas las variantes
pero algunas relumbran, por originales.

Antier dijo que invitó a los titulares de la Supre
ma Corte y la Fiscalía General a su Informe y que
no asistieron por tener "la arrogancia de sentirse
libres". Debió decir saberse y no calificar de arro
gante su actitud, a menos que de veras piense que
fueron presuntuosos, soberbios, altaneros, imper
tinentes, insolentes, despreciativos, engreídos, pe
tulantes, j actanciosos y encopetados.
Y ayer se botó la puntada de que para los mexica

nos, "en el peor momento, está el mejor gobierno",
lo que solo como chiste pasa Tan dado como es a los
dichos, no ha de ignorar que "alabanza en boca pro
pia es vituperio".
Como los guisos especiales, el recalentado del

discurso presidencial fue suculento.
De la "renuncia" por fatiga ("motivos de salud")

del titular del MedioAmbiente (Víctor Manuel Tole
do), dijo: "Antes yo pensaba que el estrés era una ex
quisitez de la pequeña burguesía, pero no. Sí existe,
y no todos estamos hechos para resistir presiones...".

Qué bueno que lo sepaya. El director del IMSS, Zoé
Robledo, quizále dijolo que la página oficial del Insti
tuto y la OMS alertan de que México es primer lugar
internacional en estrés laboral, con 75 por ciento de
su fuerza de trabajo (siguen Chinay EU). "Potencial

mente contagioso", provoca
reacciones físicas y mentales
cuando la persona "se ve so
metida a diversos factores ex

ternos que superan su capa
cidad para enfrentarse a ello".
Se adquiere en el trabaj o y por
problemas de finanzas perso
nales, violencia, tráfico vehi

cular, de parejayfamiliares.
Pero lo más importante de lo dichopor López Obra

dor al empezar el mes patrio tiene que ver conla equi
dad electoralyla consulta (que él impulsa) para que
"elpueblo" decida si"sejuzgaono"alosexpresidentes:
Al exhorto del INE para que se suspenda la di

fusión íntegra de sus conferencias en Hidalgo y
Coahuila, donde este año habrá elecciones, el Pre
sidente niega que en las mañanerashagapropagan
da ("es información"), y confía en que lo batee el Tri
bunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.
Anunció además que apelará contra la prohibición
de difundir en radio y televisión el spot en que utili
za la fe cristiana y dichos del papa Francisco.
Pero donde se voló la barda fue al advertirle al

INE que "se vaya preparando, porque sí va a haber
esta consulta, es muy probable, no sabemos así, a
ciencia cierta, pero es muy probable (...). Que tam
bién se ajusten el cinturónyhagan más con menos,
que ahorren, no puede condicionarse a que se va a
requerir más dinero...".
Nadie está obligado a lo imposible. Para organizar

la innecesaria consulta se requiere cuando menos
lo mismo que para las elecciones nacionales del año
próximo: algo más de ocho mil millones de pesos.
¡Ah!: y400 millones de pesos adicionales paracu

brebocas, gel antibacterial, señalizaciones y otros
gastos que implica impedir que se propale más la
pandemia.

Para la innecesaria
consulta se requiere

cuando menos lo
mismo que para las

elecciones: 8 mil mdp
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Un paréntesis

17
1 año 2020 ha puesto a

J prueba nuestro ánimo
=HL^iáfl de transformación. De
pronto abrimos un paréntesis sin sa
ber cómo ni cuándo vamos a cerrarlo.
Vivimos en pausa mientras paradóji
camente la historia se acelera frente

a nuestros ojos. Todos hemos experi
mentado cambios en nuestras vidas.

Es una realidad que nos conecta y de la
que nadie se escapa.
Para mí, el cambio llega también en

lo profesional. Este año me conver
tí en el primer corresponsal latino en
la historia de la marca 60 Minutes, el
programa más respetado de la televi
sión estadunidense. Durante su última
temporada, en promedio 10 millones
de personas vieron 60 Minutes cada
domingo, convirtiéndolo además en
el programa de noticias más visto en el
mundo en su categoría. Es una pode
rosa plataforma y una oportunidad ex
traordinaria para un periodista mexi
cano como yo.
Por esto y gracias

a la generosidad de
Francisco González
Albuerne y del ex
traordinario equipo
editorial de MILENIO
Diario, he tomado la
decisión de tomar unos meses para en
focar toda mi energía en este proyecto.
No es un adiós sino un hasta pronto. Un
paréntesis, nada más. Espero pronto re
gresar alas páginas editoriales de Grupo
MILENIO, en las que durante todos es
tos años he gozado de completalibertad
para expresar mis ideas, apoyado por el
profesionalismo de una redacción pre

parada para los retos que presenta un
momento sin precedentes.
Mi primer texto para MILENIO se

publicó poco antes de la elección de
Donald Trump en 2016, y desde enton
ces he acompañado su presidencia y
lo que ha significado para México y los
mexicanos. Esa primera columna la de
diqué a la militarización de la frontera
norte y a los abusos cometidos contra
los migrantes, preocupado por lo que
una administración Trump represen
taba para el futuro de la región. En mi
  primer reportaje pa

ra 60 Minutes hablé
también sobre lafron
teraylacrisishuma
nitaria provocada por
el retorno a México de
más de 60 mil solici

tantes de asilo baj o el programa cono
cido como MPP.

Pase lo que pase, el próximo 3 de
noviembre mi compromiso es seguir
generando información confiable
sobre la agenda binacional y sobre la
realidad de los millones de inmigran
tes que se encargan de hacer a esta
nación grandiosa.

Pase lo que pase, mi
compromiso es seguir
generando información
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Los gringos son
muchos más que
los gringos

17
1 acento original que ha

i encontrado Jorge Casta
ñeda para intentar una

visión abarcado ra, ala vez cercana y le
jana, de Estados Unidos es, precisamen
te, mirar hacia todo Estados Unidos.
Históricamente, aceleradamente en

el último siglo, Estados Unidos no es solo
el país de lo que nosotros llamamos grin
gos y ellos llaman blancos o wasps (whi

te ungió saxon protestants), sino el país
de una diversidad racial constitutiva, la
cual no ha hecho sino crecer en el tiem

po y en el espacio.
En cuanto se toma esta perspectiva,

Estados Unidos aparece como una so
ciedad, una "civilización" dice Casta
ñeda, distinta del estereotipo de un país
blanco, de clase media, parejamente exi
toso y homogéneo, capaz de cumplir el
sueño de cada quien en la gran corriente
del sueño americano.

Lo que Castañeda
hahecho es añadir asu 
miradaladiversidadra 
cial, cultural, religiosa, 
regional estadunidense 
yexaminarla como par
te del todo americano, en continua con
tradicción respecto de sus propios sueños
divergentes, en un entorno institucional
de reglas parejas, que no siempre se cum
plen, pero siempre se pueden exigir.

Es la diversidad racial y cultural que no
estápresente en la palabra gringo. Tam
poco en la mayor parte de los grandes li
bros escritos por extranjeros sobre aquel
país. Pero esa diversidad es también car

ne y hueso de la identidad estaduniden
se: el espacio histórico de sus opresiones,
pero también de su enorme riqueza, de su
incesante combustión creativa.

Castañeda ve como parte consustan
cial de la sociedad estadu nidense a la so

ciedad estadunidense no blanca, empe
zando por la población afro, cuya historia
es lamayor herida abierta en el corazón de
esa nación, terminando con las otras mi
norías, nativas, hispanas, asiáticas, neoa

fricanas y neoeuropeas,
que suben por las pare
des interiores de aquel
inmenso país, el más
provinciano y el más
cosmopolitadelatierra
Es decir, que los

gringos son muchos más que los gringos.
Sobra, pero no sobra decir que Estados
Unidos: desde la in timidad y ala distan 
cía (Debate, 2020), no es unlibro de ensa
yos reunidos, una colección de artículos o
una crónica impresionista sobre la reali
dad estadunidense. Es un libro unitario,
pensado y resuelto como libro, de alto
refinamiento analítico y abrumadora
reserva de información y lecturas.

La diversidad racial

y cultura es también
carne y hueso de EU
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El estrés, AMLO y la
pequeña burguesía
Creen que vulnerabilidad y baja estima

son sinónimos
Florestán

López Obrador atribuyó la renuncia
de Víctor Toledo alaSemarnat ara
zones de snludy no a aquella dura

crítica a la falta de interés del gobierno de la 4T a
su proyecto ambientalista que, dijo, no estaba ni
en la cabeza del Presidente.

Oficialmente, nada de eso contó para su re
moción que se presentó, reitero, como una re
nuncia por motivos de salud, básicamente, dijo
ayer el Presidente, por el estrés, a lo que agregó
un descubrimiento que había hecho a raíz de esta
dimisión: que el servicio público produce estrés.
Antes yo pensaba (sic) que el estrés era una ex
quisitez de lapequeña burguesía, pero no, existe
y no todos estamos hechos para recibir presio
nes, confesó.
Esdecir,nosoloatribuíaesa enfermedad,porque

esunaenfermedad, a una exquisitez (sic) de lape
queña burguesía, sino que nuncalahasufrido.
Y eso que, de acuerdo conla OCDE, 43 por ciento

de los mexicanos padecen, padecemos, estrés labo
ral, superandoaChinayaEstados Unidos.
Datos del IMSS documentan que 75 por ciento

de los mexicanos sufre fatiga por estrés laboral.
Un estudio del sector Salud de Estado de Mé

xico, en 2016, reitera que 75 por ciento de los tra
bajadores tiene ese estrés laboral que causa 25
mil infartos anuales.

La OMS dice que la principal causa de baja la
boral es el estrés, originado por el exceso o esca

sez de trabajo, horarios estrictos e inflexibles y la
inseguridad laboral, que lleva a que 40 por ciento
de los trabaj adores, 18.4 millones, lo padezcan.
Espero que esta información le sirva al pre

sidente López Obrador porque siendo una en
fermedad que afecta a una tercera parte de los
mexicanos, 40 millones, ayer dijo que siempre
pensó que era una exquisitez de la pequeña bur
guesía, de los conservadores, pues, y acaba de
descubrir que no es así y reveló que nunca lo
ha sufrido.

RÉTALES
1. RELEVO. María Luisa Albores dejó la Secreta
ría de Bienestar y ahora sucede a Toledo en la Se
mamat. Van tres. Laprimerafue Josefa González
Blanco, quien renunció el 26 de junio de 2019. El
subsecretario Javier May, amigo y operador de
López Obrador, fue ascendido;
2. VENCIDA. René Juárez logró lo que se había
propuesto: que ayer mismo se eligiera a la priista
Dulce María Sauri como presidenta de la Mesa
Directiva de la Cámara de Diputados con el voto
en contra de más de la mitad de la bancada More
na y del PT. Fueron 313 votos a favor, 123 en con
tra. Mayoría calificada^ y
3. ALCANCIA. A los guardaditos que dijo Artu
ro Herrera que no habrá el año que viene porque
se usaron parala pandemia, hay que apuntar que
no, que les pegaron desde el año pasado, sin crisis
sanitaria. Del Fondo de Estabilización de Ingre
sos Presupuestarios, que recibieron en 2018 con
280 mil millones de pesos, sacaron 120 mil millo
nes. Y este año va el a11 in.

Nos vemos mañana, pero en privado
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El mismo

presidencialismo
de siempre

II
I ablando de transfor
maciones, un cambio

lLLde fondo sería dejar
atrás el presidencialismo e instaurar
un sistema parlamentario o, digamos,
un modelo mixto parecido al que im
pera en la República Francesa. El te
ma viene a cuento justamente ahora
que acabamos de sobrellevar, una vez
más, las solemnidades de un Informe
presidencial que no solo ha dejado de

parecerse a las comparecencias que
los mandatarios cumplimentaban an
te nuestro Congreso bicameral en los
tiempos del antiguo régimen priista
—un pretendido trámite republicano
dispuesto expresamente para glorifi
car la figura del mandamás de turno
que llegó inclusive a ser trasmitido en
"cadena nacional" por los medios, sin
escapatoria posible— en las que los re
presentantes populares comenzaron
a ponerse cada vez más peleones y res
pondones hasta lograr que se cancela
ra la suprema cere
monia, sino que ya no
es siquiera ese reme
do de presentación
para rendir cuentas
y ahora lo que tene
mos es un mero soli

loquio, sin impugnaciones ni cuestio
namientos ni murmullos de desapro
bación ni debate posterior, llevado a
cabo ante una galería de invitados de
garantizada urbanidad.
Se parece este nuevo rito a las presen

taciones sobre el Estado de la Nación
que los presidentes de Estados Unidos
escenifican cada año, en enero o en fe

brero —ante su propio gabinete, el es
tamento militar, el cuerpo diplomático
y los miembros de los otros poderes—,
aderezadas de aplausos y ovaciones que
apenas merecen, a manera de réplica,
de una trasmisión televisiva posterior
realizada en un estudio sin público en
la cual un conspicuo miembro del parti
do opositor refútalos alegatos ofrecidos
por el inquilino de la Casa Blanca.
Muy diferentes, por el contrario,

son los debates celebrados en España
en el Congreso de los Diputados, una

práctica parlamen
taria en la que el pre
sidente del gobierno,
luego del correspon
diente discurso, se ve
obligado en los he
chos a enfrentar di

rectamente a los representantes de los
diferentes grupos políticos, a respon
der a sus refutaciones y a argumentar
sus propias posturas.
Nunca hemos visto, aquí, nada pa

recido. Lo que seguimos teniendo es
la misma liturgia presidencialista de
siempre. Hay cosas que no cambian ni
conla4T.^—

Muy diferentes, por
el contrario, son los
debates en España
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bledo y las
•¡idemasiadas "4T

Ayer se hizo oficial la sali
da de Víctor Manuel To
ledo de la Semarnat.

Digo "oficial" porque Toledo estaba
fuera del gobierno desde que uno de sus
aliados en el gobierno baj ó sin avisar un
proyecto de decreto de la plataforma de
Conamer firmado por Andrés Manuel
López Obrador y avalado por el Conse
jero Jurídico. Durante esabroncaaprin
cipiosdelmespasado,susadversariosfil

traronunaudiodeToledohablandodesu

experiencia en el gobierno, que me pare
ce serálo más valioso de su tiempo como
funcionario público:
Se le escuchaba decir: "Yo quisiera

compartir con ustedes lo que he vivido
y observado en estos 10 meses. Porque,
efectivamente, la 4T como tal, como un
conjunto claro y acabado de objetivos,
no existe, no existe. Por el contrario, es
te gobierno de la 4T está lleno de con
tradicciones, y éstas
se expresan concre
tamente con luchas

de poder al interior
del gabinete que yo
he notado en varias lí

neas". La descripción
de Toledo es precisa.
El actual gobierno no es más que el

aglutinamiento temporal de una in
mensidad muy diversa de grupos, indi
viduos, movimientos y políticos cuyo
único pegamento fue la figura de An
drés Manuel López Obrador con un
solo obj etivo: llegar a la Presidencia.
No existe el "cuartotrasformacionis

mo", menos el"morenismo"; existe ello

El actual gobierno es
un aglutinamiento de

diversos grupos

pezobradorismoy ese se ejerce solo des
de Palacio Nacional, muchas veces entre
siete y nueve de la mañana, y concluirá
con los cimientos de su proyecto el pri
mero de diciembre para en los siguien
tes cuatro años administrar lo hecho y
"revolucionarlas conciencias" —y hacer
mucha política— para que nadie se atre
va a echar atrás lo que él ha logrado. Y el
lopezobradorismo en elgobiernoes solo
lo que es: programas sociales, un puña

do de proyectos de in
fraestructura y Pernex,
envueltos en un discur

so anticorrupción
Hay un sentido prác

tico en López Obrador
de lo que en verdad se

puede hacer en seis años que no han te
nido muchos. Mientras tanto, enlas se
cretarías y entre ellas, entre legisladores
y gobernadores y otros funcionarios lo
pezobradoristas hay una guerra inacaba
ble que el Presidente tolera mientras no
afecte sus tres proyectos. Todos se creen
más 4T que el de enfrente, o más more
nistas y hasta más lopezobradoristas. Ya
veremos quién sobrevive,
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¦7
HUÍ xactamente en dos meses sabremos
H j quién ganó la elección presidencial en

Estados Unidos.

Es arriesgado pronosticar quién será el ganador el
3 de noviembre, si el presidente republicano Donald
Trump o el ex vicepresidente demócrata Joe Biden.
Actualmente; existe una relativa ventaj a de Biden

sobre Trump de entre 6.9 y 8.1 por ciento. Pero hace
cuatro años, a dos meses de la contienda entre Hillary
Clinton y Trump, todas las encuestas también favore
cían a la demócratay perdió.
La encuesta del pasado 31 de agosto de Morning Con

sult arroja 51 por ciento de las preferencias a Bideny 43
al inquilino de la Casa Blanca. Es una ventaja nada des
preciable de ocho puntos, pero sabemosque los sondeos
no miden el llamado "voto tímido" o "voto escondido"

de los ciudadanos que prefieren no contestar encuestas,
pero que sí saben que van a votar por Trump.
La otra incertidumbre proviene de los estados com

petitivos que por el mayor peso que tienen del voto
electoral son decisivos para ganar la elección, pues en
el peculiar sistema electoral estadunidense, los ciuda
danos no votan directamente sino a través del distinto
número de votos electorales de cada estado.
Arizona, Michigan, Pensilvania, Florida, Carolina

del Norte y Wisconsin, principales estados competiti
vos, también están a favor de Biden sobre Trump, con
promedio de 48.0 por ciento por encima de 45.3 por
ciento, es decir, solo tres puntos de diferencia.
La estrategia de ambos

candidatos tiene objetivos
diferentes para atraer el vo
to de los independientes y de
moderados que podrían deci
dir el resultado en los estados

competitivos.
La estrategia republicana

busca ampliar su base del 30
por ciento, por medio de las

siguientes acciones:
Desviarla atención de la actual crisis económicay de

desempleo a causa del coronavirus, que Trump insiste
en llamarlo "virus chino", y enfatizar el éxito de la eco
nomía antes de la pandemia.
Proyectar la imagen de Trump como el presidente

de "la ley y el orden", mientras que a Biden lo quieren
identificar con la violenciay el vandalismo en ciudades
gobernadas por demócratas, para infundir temor.
Lanzar lajerigonza de que, sigananlos demócratas, Es

tados Unidos se convertiría en un país socialista, tenden
cia conla cual se identificó el ex candidato Bernie Sanders.

Por su parte, la estrategia demócrata sigue los si
guientes objetivos:
Criticar el mal manejo del gobierno de Trump de la

pandemia, la crisis económica, el desempleo y la injus
ticia racial.

Difundir mensaj es moderados para captar el voto de
electores indecisos que se inclinan a la derecha, como
son algunos de los mencionados "votantes tímidos".
Contrastar la personalidad de Biden como un hom

bre decente, sencillo y honesto, con la de Trump como
inmoral, mentiroso y corrupto.
Después de seguirlas recientes convenciones de

mócratay republicana se pudo observar que en ambos
partidos el voto hispano no es considerado relevante, a
pesar de que representa el 13 por ciento de los electores.
Según Pew Research Cen ter, Biden tiene una venta

ja sobre Trump del 8 por ciento de los votantes regis
trados de origen hispano.
Así que, hoy por hoy, la moneda está en el aire. Vere

mos qué sucede el 3 de noviembre.

Hoy por hoy,
la moneda está en
el aire... Veremos
qué sucede el 3 de
noviembre

Fecha: 03/09/2020

Página: 15

Area cm2: 289

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Ataduras / Agustín Gutiérrez Canet

Agustín Gutiérrez Canet

Costo: 38,630

Página 19 de 20



Wk ecesitamosunperiodismoemergente.
La pandemia de covid nos agarró

_l_ mal preparados, con múltiples ca
rencias en materia de salud, falta de hospitales, ma
la alimentación, con una población afectada por la
diabetes, la hipertensión y la obesidad. Eso ya que
dó claro, pero lo que no ha quedado tan claro es que
nuestro periodismo no ha estado a la altura.
Para regresar a la normalidad, en todo el mundo

se ha volteado a ver el estado del transporte públi
co y a la necesidad de construir o habilitar ciclovías
emergentes para evitar los contagios, lo mismo que
en ampliar aceras, abrir calles peatonales, sacar las
mesas de los restaurantes a la calles, hacer reunio
nes virtuales o en espacios abiertos, acudir a los es
pectáculos o las misas en automóvil, etc.
Fenómenos que pocos periodistas y medios han

registrado más allá de la anécdota, sin anotar que son
parte de una transformación profunda de la sociedad.

Por eso es que así como hemos requerido de ciclo
vías emergentes también se requiere de un periodis
mo emergente, donde las escuelas de periodismoy las
redacciones de los medios comprendan que necesitan
periodistas mejor preparados en temas urbanos.
En todo el mundo estamos escasos de reporteros,

editores y directivos de medios que entiendan de

movilidad, de espacios públicos, de seguridad vial,
de transporte público.
Reporteros que conozcan lo que sucede en otras

ciudades, que entiendan de urbanismo, que hayan
leído a Jane Jacobs y Manuel Delgado, a Jan Gehl y a
Manuel Castells. Que volteen a ver lo hecho por An

ne Hidalgo en París, por Bill de Blasio en Nueva York,
por Boris Johnson en Londres, por Sergio Fajardo en
Medellín,porAntanasMockusy Enrique Peñalosaen
Bogotá, por Jordi Boij ayAna Colau en Barcelona, por
Jaime Lerner en Curitiba

Por la crisis de seguridad en la última década mi
les de colegas se volcaron a trabajar el tema, a reco
pilar testimonios, a proponer proyectos fotográfi
cos o de páginas multimedia. Decenas de funda
ciones otorgaron becas, pagaron talleres, cursos de
capacitación y acompañamiento, observatorios y
encuentros para mejorar la calidad del periodismo
dedicado acubrir la violencia.

Bien, pues lapandemiapuso de manifiesto que vivi
mos otra epidemiaurbana de dimensiones considera
bles, de unaviolencia vial cotidiana, que cobra miles de
vidasy que permanece tan oculta ala vista que requie
re de una estrategia similar o de lo contrario el cambio
enlas ciudades tardarámásenllegar.
Así como las ciudades requieren de ciclovías emer

gentes para regresar a la normalidad también los me
dios necesitanunarenovaciónquelleveasus integran
tes a no criminalizar peatones por resistirse a usar los
puentes antipeatonalesy aque conozcanlos esfuerzos
que autoridadesy organizaciones civiles hacen en Mé
xico y en el mundo para retirarlos.
El periodismo urbano tiende a dej ar de ser aquel

periodismo del siglo pasado que se enfocaba en re
portar el estado del tráfico, para dar paso a otra visión
en donde lo que importa es la gente y cómo se mueve
enlas ciudades, no los automóviles ni sus marcas.
Quizá aún falte tiempo para que se entienda la

urgencia de este tipo de periodismo, pero esto tenía
que decirse.
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PEPE GRILLO

Como anillo al dedo

El estrés de Víctor Toledo le vino como anillo al dedo al presidente
López Obrador que aprovechó su renuncia pura hacer ajustes
importantes, estratégicos, en su equipo.
El sabio ambientalista que nunca le agarró el modo a la 4T
regresa a la academia. Su puesto io ocupará ia chiapaneca María
Luisa Albores que no tendrá ningún problema entre otras razones
porque la cuestión ambiental no está en el radar del Presidente,
El nombre clave en todo esto es el de [avicr May. viejo amigo de
López Obrador en sus pininos en la política en Tabasco. en donde
llegó a ser alcalde de Comal calco.
Un hombre de confianza que ai Irente de la Secretaría del
Bienestar estará a cargo de la implementación de ios programas
sociales de! gobierno justo en el año electoral 2020 202 ] que
arranca formalmente el próximo lunes siete.

A DURAS PENAS

Oue difícil fue para el diputado Mario Delgado conseguir la
mayoría calificada necesaria para que ia priista yucateca,
Dulce María Sauri, pudiera acceder a la presidencia de ia Mesa
Directiva.

Con un desgaste inesperado y un esfuerzo supremo consiguió
respetar el acuerdo que dio origen a esta legislatura y que le
dará gobernabilidad a la Cámara aunque Delgado se mueva de
posición.
Lo que se decía en Jos pasillos del Palacio Legislati v a es q ue para
los inorenistas el problema no era Sauri Riancho. que es una
profesional, sino el diputado Fernández Norofta, a quien hubiera
sido imposible controlar.
El dato duro, que debe poner a pensar a ios que se quedaron.
es que 123 diputados votaron en contra, io que supone que la
coalición gobernante por lo menos en este tema se partió en dos,

GUAJARDO SE DESTAPA

Ildefonso Cuajando quiere estar en ia boleta de la elección para
gobernador de Nuevo León el año que entra.
Sabe que los vientos políticos soplan a favor de dos mujeres, ia
diputada Tatiana Clouthier y la alcaldesa de Escobedo, Clara Luz
Flores.
Por eso de una semana a 1a fecha el ex secretario de Economía
no sólo levantó la mano, sino se autopromociona con lodo en
sus redes sociales. Sube fotos de cuando era niño y pensamientos
positivos y se dice listo para ayudar.
Guajardo le quiere llenar el ojo a los empresarios regios que para
estas cosas de elegir candidatos llevan mano en Nuevo I.eón y
sallen que con él tendrían una interlocución de altura.

En diez puntos

Claudia Sheinbaum no dejó pasar más tiempo y ayer presentó
su plan de Reactivación Económica de la Ciudad de México que
era esperado por los ciudadanos y en especial por la comunidad
empresarial capitalina.
La lela de Gobierno anunció una inversión del sector privado
su|5crior a los 75 núl millones de |x?sos en los próximos meses que
se transformarán en 500 mil empleos directos,
La clave para la inversión es la certidumbre jurídica y con esas
reglas de juego las inversiones se multiplicarán.

El primer viaje

El gesto de civilidad política de! gobernador de Jalisco, Enrique
Alfaro, fue bien recibido en Jalisco.
Resulta que en la inauguración de la linea 3 del Metro en
Guadalajara convocó a su antecesor Aristóteles Salido val que
primero como alcalde y después como gobernador empujó este
proyecto que parecía no se concretaba.
Sandoval es priista y la verdad es que entre él y Alfaro no ¡altaron
tensiones, lo que hace más meritorio todavía que lo invitara a
realizar juntos el nrimer viaie,

pepegriltocronica@gma il. com
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ALOEA GLOBALM5
Fran Rui?

Si aprecias tu vida,
no tomes el té que
te ofrece Putin

confirmó ayer lo que lo
do el mundo sospechaba, Alexei
Navalni, líder de la oposición ru

sa. fue envenenado. Asi lo ha revelado el es
tudio realizado al paciente, que lucha por su
vida en un hospital de Berlín y a quien se le
ha encontrado restos de novichok, el mismo

agente nervioso de fabricación soviética usa
do hace dos años por dos agentes rusos,
cuando trataron de asesinar al exespía Ser
guéi Skripa! en Gran Bretaña,
Navalni no sufrió un "trastorno metabóli

co". como aseguran ios médicos rusos que
le atendieron. De hecho, el parte médico ru
so causaría risa, de no ser porque el tema es
muy grave. Podrán creérselo agencias aliñes
al Kremlin, como RT (antiguaKussúi Tüdiiy)
o Sputnik, pero es un insulto a la inteligencia
que Moscú quiera hacernos creer que, ca
sualmente. todos ios adversarios y críticos de
Putin sufren "trastornos" cuando toman té.

Y es que la lisia de envenenados es muy
larga.
E¡ primero en ser invitado a "tomar té" fue
Román Tsepov. guardaespaldas y confi
dente de Putin, Ocurrió en 2004, cuando
el presidente ya. llevaba casi tres años de su
primer mandato. No se sabe bien si se le es
capó alguna confidencia que no gustó a su
patrón, pero iras ingerir ei líquido cayó ful
minado, El té se lo tomó en la sede del an

tiguo KGBde San Petersburgo, donde, por
cierto, trabajó como agente Putin en sus
años mozos. Tsepov se reunió allí con un
viejo camarada. Todo muy casual. La au
topsia detectó en su cuerpo un material ra
diactivo no especificado.
La segunda en caer Fue Auna Politkovskaya,
periodista que denunció crímenes de gue
rra de las tropas rusas contra ios separatis
tas chechenos. También esc 2004 y tras to
mar un té en un avión se desmayó, pero lo
gró sobrevivir. Dos años más tarde fue asesi
nada a tiros cuando abría la puerta de su de
partamento en Moscú.
En 2006, otro exagente del KGB. critico de
Putin, Alexandr Litvinenko. murió iras re
unirse con dos antiguos compañeros en un
hotel de Londres, para lomar té. El suyo re
sultó tener polonio 210 radioactivo. Diez
años después, un tribunal inglés concluyó
que fue asesinado en una operación "proba
blemente autorizada por Putin". La "cone
xión británica" no acabó ahí. En 2018, otros

dos agentes del Kremlin rociaron el pomo de

la puerta de la casa de Skripai con novichok.
Minutos después, el exdoble agente ruso y su
hija aparecían desmayados en un parque.
Sobrevivieron, pero una anciana que pasaba
por allí se envenenó y murió. En este caso no
hubo té de por medio, por eso, para asesinar
a Navalni se probó echar el agente nervioso
en el té y ver si era más electivo. Veremos si
sobrevive y en qué condiciones.
En cualquier caso, la reacción del Kremlin
siempre ha sido la misma: Sería demasiado
eslupido que Pulin eliminara a sus adversa
rios de una manera tan descarada.
Pero esta es precisamente su maquiavélica
maniobra Se declarar inocente y se asumen
como victima de alguna mano negra que le
quiere incriminar.
No hay tal mano negra contra el Kremlin,
hay mano negra dentro del Kremlin. Y ya
va siendo hora de que los líderes internacio
nales se asomen de una vez por lodas a ver
qué se está cociendo detrás de esos muros.

fnmsiitktí outlook.com
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Cristóbal Miguel García Jaimes

El Sol en
una lámpara

Homo varios de ustedes adivina
rán. me gustan mucho las lám
paras de escritorio, y mejor si son

obsequiadas. Bueno, hoy les hablaré acerca

de ésas que pueden no contener un genio
que concede deseos, pero sí un pequeño Sol
a escala inimaginablemente chiquita. Les
contaré acerca de las lámparas de plasma.
El plasma es un estada de la maleria. es
to significa que al igual que el líquido, sóli
do o gaseoso nos da información acerca de
cómo se componan los átomos de una por
ción de material. Cuando tenemos agua
—por ejemplo—en estado líquido ésta se
comporta como un fluido, adopta la for
ma del material que la contiene y es muy
escurridiza. Si la tomamos entre las ma

nos. se nos escapará. En cambio, si tenemos
esa misma porción de agua en estado só
lido la parre de tener mucho frío) veremos
que de no ser por la temperatura que derri
te al hielo, su forma no cambiaría. Es bási

camente un bloque inerte de agua.
Para cuando queramos jugar con el vapor
de agua I estado gaseoso) éste se habrá es
fumado. La diferencia entre los estados mo
leculares de la materia radica en las fuerzas

de cohesión, si tienen mucha holgura serán
gaseosos, si tienen menos libertad, líquidos.
Y para casi nula dispersión se llamarán sóli
dos. ¿Pero pueden estas etiquetas nombrar
a todas las formas de materia que existen?
Desafortunadamente no y tendríamos que
aprender muchos más nombres, cada uno
más interesante que los demás. Y para el ca
so del Sol utilizamos un estado de agrega
ción llamado plasma, como se llaman las te
levisiones planas de hoy en día.
Este estado de agregación tiene sus átomos
cargados y con poca cohesión entre sí. por

lo tanto se parece al estado gaseoso pero
con rayos eléctricos como descargas.
En décadas pasadas fue muy popular un es
tilo de lámparas que contenían en su in
terior un gas a alto volta je que provocaba
que sus átomos quedaran cargados y salta
rán rayos desde el interior, y cuando acer
cábamos nuestros dedos provocábamos un
arco eléctrico grande. Por lo que podríamos
decir que el Sol en nuestras manos es posi
ble, o al menos una partecita,
Y sí amigos, el Sol está constituido por plas
ma y puede generar muchos relámpagos
en su exterior, aunque estamos lo bastante
lejos para verlos o sentirlos. Por ello, por el
momento nos podemos conformar con es
tas curiosas lámparas de noche. ¡Hasta la
próxima!
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EL CRI STALAZO

El desorden
en la CNDH

Rafael Cardona
Twitter: §Carilonafíafast

rafael.cardori3.sandovat@gmail.com
ekristalazouno@hotniail.com

Hasta ahora el experi
mento de imponer
a una activista co

mo Rosario Piedra, al
frente de una institu
ción del Estado ha si

do, por decir io menos, un desor
den.

La obsesión de borrar el pasado,
sin distinguir la utilidad de tal ex
tinción o la inconveniencia de des

perdiciar el trabajo profesional de
tantas personas sólo por no con
venir a la imposición dogmática
de un criterio, no ha tenido hasta
ahora resultados. Ni buenos ni ma
los. Es el vacío.

No son tan importantes ios saí
netes en áreas no sustantivas {co
mo la Comunicación Social, por
ejemplo K sino en las de mayor re
levancia como la Primera Visita
duna a la cual estaba adscrita la

investigación (ya terminada I, del
Caso [guala, cuyas recomendacio
nes no sólo no han sido promovi
das, sino sencillamente ignoradas
dentro y fuera.

José Martínez Cruz, denunció
intromisiones, desde las cuales se le
presionó para renunciar a la Visi
taduría. "...este conflicto —dijo en
su dimisión—. toca la fibra moral

del organismo, porque cualquier ti
po de intervención ajena a un pro
yecto de autonomía y a favor de las
víctimas y de la reparación del da
ño. representa una amenaza seria
a su supervivencia a largo plazo".

Martínez Cruz no especificó e¡
origen de las presiones denuncia
das, Dentro y fuera de la Comisión
no es un secreto la capacidad de
mando de Francisco Estrada Co

nrea. e! Secretario Ejecutivo, quien
ordenó la renuncia de todos quie
nes sirvieron en la Oficina Espec ial
para el Caso iguala, a lo cual Mar
tínez se negó. Eso dice.

Como sea, la CNDI1 pasa ahora
por momentos internos de disioca
miento funcional. No es extraño,
su titular no tiene experiencia ad
ministrativa.

Su "carrera" ha sido auxiliar a
su madre en la búsqueda de los des
aparecidos de la "Guerra Sucia" y
en las campañas políticas de doña
Rosario Ibarra,

fin lector interesado y conoce
dor. quizá como ninguno, del te

ma del secuestro y asesinato masi
vo de Iguala y Cocula meollo de!
problema—, me envía este análisis
cuyo contenido vale la pena.

"Las Renuncias de los Directo

res Generales de la 1 ra. y fita. Vi
sitadurías leu la Comisión Nacio
nal de los Derechos Humanos i se

debieron a profundas diferencias
políticas (los ex Directores son his
tóricos radicales extremistas que
querían, desde la CNDH, imponer
sus ideales). De eso nada hay duda.

"En ese contexto. !a FGR pidió
a la CNDH un 'Informe" sobre el

"Caso Iguala",
"De inmediato, la CNDH se abo

có a preparar un "informe" en los
términos solicitados para que la
Recomendación se ajustara a la
pretendida "Verdad Alterna" y asi
atacara la denominada "Verdad
Histórica".

"Sin embargo, dudo que la FGR
(la Fiscalía del Caso), yendo ai ex
tremo. haya pe^do específicamen
te la incriminación del Ejército.

"Tanto porque el propio Fiscal
Ornar Gómez ha declarado públi
camente—como corresponde a la
realidad—que no tiene elementos
que incriminen a la Institución Ar
mada. como porque sería impensa
ble que la 4T quiera ir —sin prue
bas— contra el Ejército, siendo la
instancia en la que está apoyando
una buena parte de sus políticas.

"En ese sentido, lo que ocurrió
es que el ahora ex Director de la
1 ra. Visitaduría quiso aprovechar
las circunstancias para dar rienda
suelta a sus ímpetus históricos con

tra las Fuerzas Armadas y ordenó
perfilar el dichoso informe contra
el Ejército,

"En ese alan se cruzó el ambien

te político adverso ai interior de i a
CNDI i y el proyecto de ese Informe
quedó inacabado.

"El propio Director (renuncia
do! declaró a "Masiosare" y a Ex
célsior que el "avance" del Proyec
to de Informe está perfilado con
tra el Ejército y contra la "Verdad
Histórica",

"Debo suponer qtie con i a des
titución del Director de la Ira, Vi

sitaduría (en la que. por cierto, no
tuvo nada que ver el "Caso Iguala"
ni la supuesta "defensa" de su per
sonal, como io qtiiso hacer creer I,
el Documento en cuestión no lle

gará formalmente a ser Proyecto.
"Eso no quita, de ninguna ma

nera. que se elabore un "Docu
mento a modo" de lo que requie
re la 4T para imponer sti "Verdad
Alterna". Tí*io esto confirma lo di
cho: Ven en la Recomendación (de
la CNDH de LRGP) el principal obs
táculo para instalar su "Verdad"
y por eso es imprescindible "des
hacerse" de ella, al menos de ios
Apartados que les fastidian y no les
acomodan:

"—La confirmación de que el
destino final de los normalistas fue

el Vertedero (consecuentemente de
la propuesta de análisis genético de
los 114 restos óseos); y

"—La demostración de que en
e! móvil de las agresiones están in
volucrados los líderes estudiantiles

vinculados ai cártel de Los Rojos.
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' Joe Biden

/\ Un grupo de 81 premios Nobel
,i v anunció su respaldo a! candida

"* ü I?I? I h /\ to Presiclencial demócrata en Es
rliMiIfn tados Unidos de noviembre
próximo. Consideran que Biden sí respeta la
ciencia y reconoce la contribución de ios inmi
grantes. Los científicos dicen que en su largo his
torial de servicio público el candidato ha demos
trado constantemente su voluntad de escuchar

a los expertos y su comprensión del valor de la
colaboración internacional en investigación.

^—4
Vladimir

l+Hfe. PuTINED
F ] El mandatario ruso vuelve a ser

X~» L ' _ T sospechoso, pues después de
nUAlU que el opositor Alexei Navalny hi

^ ciera críticas al gobierno de Mos
cú resultó envenenado. Las autoridades del go
bierno de Alemania informaron que encontraron
rastros del agente nervioso Novichok en el cuer
po del líder opositor ruso.
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Que para la cuatroté no fue suticiente
la creación de la Guardia Nacional para
combatir el crimen en el país, sino que
plantea la consolidación de una Guar
dia Financiera que acompañe a la UIF,
de Santiago Nieto, en las labores de in
teligencia e investigación de las finan
zas de organizaciones delincuenciales.
El mencionado grupo estaría listo para
operar a finales de la presente admi
nistración, pues actualmente ya se tra
baja a todo vapor en el marco normati
vo para su formación.

? **

Al hablar de la Secretaría de Comunica
ciones y Transportes (SCT), bajo el man
do de Gerardo Ruiz Esparza, el comisio
nado presidente del Inai, Francisco Ja
vier Acuña Llamas, dijo que libró discu
siones importantes con el funcionario
que falleció el pasado 1 de abril, "Para
quienes dudan o piensan que nuestra
relación con la anterior administración

era de flor, era de miel sobre hojuelas,

hubo momentos desde luego muchos en
los que tuvimos que mostrar autoridad
con enorme contundencia". Eso, segura
mente, es lo que tendrán que probar en
los próximos meses, sobretodo cuando
el gobierno en tumo, no les cree.

***

Ayer se hizo público, como ya se venía
murmurando desde hace semanas, que

Grupo TMM designó a Vanessa Serrano
Cuevas, como la nueva directora gene
ral. "Previamente, la Lic. Vanessa Se
rrano estuvo al frente de la división

TMM Energía. Entre sus múltiples lo
gros profesionales destaca la fundación
de la empresa Alimentos Dasami y de
la plataforma digital Zertú. Es Licencia
da en Administración de Empresas, ha
biendo obtenido una maestría en Alta

Dirección por el IPADE". Movimiento
interesante, nos cuentan, en el contex
to que se presenta en el negocio de
puertos y transporte bajo la 4T, y por la
relación de amistad de losé Francisco

Serrano Segovia, con Miguel Alemán
Velasco.

***

Dicen los que saben que es pura simula
ción. Ante la mirada del pueblo bueno,
dicen que se acabó el fuero. La realidad
es otra. Y esto porque ayer, como pago a
Morena, nos aseguran, los del PRI suma
ron votos con los morenistas para elimi
nar el fuero del Presidente de la Repúbli
ca. En realidad, cuentan los enterados,
esta es una trampa para que los diputa
dos y senadores sigan el mismo discurso
ante la gente, pero con el riesgo de ser
blanco de abusos de poder en el futuro.
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No concentrar el poder: DMS
199L El 25 noviembre 1990 inició el ascenso de Dulce

María Sauri (DMS) al Palacio Gobierno emeritense,
paradójicamente con una victoria del PAN en Mérida
resultado de las elecciones para renovar 106 munici
pios y el Congreso del Estado con una alta participa
ción ciudadana que favoreció a los albiazules contra
los desplantes del exgobernador sustituto del general
Graciliano Alpuche Pinzón y el líder cenecista Víctor
Cervera Pacheco.

Desdén: El secretario de Gobernación Fernando

Gutiérrez Barrios expresó al gobernador Víctor Man
zanilla el malestar del presidente Carlos Salinas ante
su decisión de declarar la victoria del PAN sin consul

tar a Los Pinos y Palacio de Covián. La solicitud fue
tajante "Don Víctor presente su solicitud de licencia
pues el presidente quiere que su gobierno lo concluya
la licenciada Dulce Mana Sauri".

Familia yucateca: La presidenta de la Mesa Direc
tiva lo tiene con el gobernador albiazul y presiden
ciable 2024 Mauricio Vila pues su esposa María Eu
genia Ortiz Abraham es sobrina carnal de Sauri y ella

es consuegra de Sergio
Abraham Xacur primo
hermano de los Abraham

Mafud por lo cual Dulce
María Sauri forma parte
de la dinastía Abraham.

1993: El 1° de diciem
4bre 1993 Sauri dejó su en

cargo vía fax al Congreso
yseunióala4Transfor
mación a través del exin
tegrante de la Liga Co
munista 23 de septtan
bre, lose Luis Sierra Vi
llareal quien participó en
una célula que buscó raptar en septiembre de 1973 al
empresario regiomontano Eugenio Garza Sada.

Ascendencia Salinas: Cuando el doctor Carlos

Salinas encabezó la Secretarla de Programación, Dul
ce María Sauri ocupó un cargo, después la promovió
al senado como gobernadora interina y posterior
mente encabezó el CEN del PRI (19992002) donde
atestiguó la derrota de Francisco Labastida Ochoa
ante Vicente Fox. Un año después fue visible su en
frentamiento con Ivonne Ortega Pacheco quien re
gresó al PRI y al palacio emeritense. Como diputada
plurinominal y su sobrino Mauricio Vila gobernador,
el poder en la península regresó a los Abraham.

SOS: Como exlíder del CEN pidió al actual de Ale
jandro Moreno "evitar caer en la tentación de replicar
lo que sucede en el gobierno de la 4Transformación
con la centralización de las decisiones y concentra
ción del poder".

Terrorismo Fiscal: Morena desistió gravar heren
cias e incrementar un 317 por ciento el impuesto a
refrescos como la discusión de la progresividad fiscal
y el presidente AMLO informó que la renuncia del
secretario de Medio Ambiente Víctor, Manuel Toledo
fue por motivos de salud y estrés. Su relevo es la se
cretaria de Bienestar, María Luisa Albores... Estafa
Maestra: La Secretaría de la Función Pública presentó
44 denuncias de hasta 4 mil millones de pesos y se
gún la bancada de Morena vincularía a Ramón So
samoentes.

Eir de diciembre
1993 Sauri dejó SU
encargo y se unió a la
4Transformación a

través del exinte
grante de la Liga Co
munista 23 de sep
Siembre, losé Luis
Sierra Villareal
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ES mercado manda

Dos de los decomisos de droga en el sureste del país
reportados en los últimos días, muestran que las redes
del narcotráfico permanecen intocables por el Go
bierno federal, pese a que tienen información de inte
ligencia de tiempo atrás sobre los líderes y sus estruc
turas de protección en esta zona.

El primer golpe lo dio el Ejército el sábado 29 de
agosto en el aeropuerto de Palenque, Chiapas, una ter
minal cuya actividad en el trasiego de droga ha crecido
en el actual sexenio. En este sitio los militares asegura
ron una tonelada 356 kilos de cocaína que venia en 41
costales a bordo de una aeronave presumiblemente pro
veniente de Venezuela. El monto del decomiso ascendió

a poco mas de 368 millones de pesos.
El segundo suceso ocurrió el pasado martes por la

noche en altamar frente a las costas de Mahahual,
Quintana Roo, donde la Marina detectó el ingreso a
aguas nacionales de una lancha rápida donde tres in
dividuos transportaban dos toneladas 960 kilogra
mos de cocaína. El golpe se contabilizó por arriba de
los 400 millones de pesos, de acuerdo a estimaciones
oficiales.

La demanda de droga en el mercado estadouni
dense se incrementó en estos meses de pandemia, a
las altas cifras de consumo de heroína y fentanilo, la
cocaína conservó su sitio de preferencia entre los
adictos en la unión americana.

Los informes de inteligencia señalan que dos perso
najes con raíces en Sinaloa serían los que han usado el
sureste del país para sus operaciones. En primer lugar en
el Caribe mexicano se habla de José Gil Caro Quintero,
primo de Rafael Caro Quintero. loe Gil como lo conocen,

estuvo preso hace algunos años y salió libre en 2016. Fue
uno de los operadores del clan en Sonora y Chihuahua y
en los últimos años trasladó sus operaciones a la zona de
las costas de Quintana Roo.

Los análisis de inteligencia registran que en la región
de Palenque uno de los principales operadores sería losé
Olivas Chaidez, boletinado por el Departamento del Te
soro en agosto de 2016 como uno de los integrantes clave
de la organización que encabeza Ismael El Mayo
Zambada.

Olivas Chaidez vive en Chiapas desde tiempo
atrás, su socio es conocido como El Júnior, hijo de Gil
berto Rivera Amarillas, un individuo que controló el
trasiego en la frontera con Guatemala durante varios
años hasta antes de ser detenido y morir en prisión.

Ahora su hijo en alianza con Olivas Chaidez son los
que mantienen la hegemonía, según los reportes, de
bido a los pactos que tienen con los mandos de la Poli
cía Estatal Preventiva, el delegado de la Agencia de
Investigación Criminal y los responsables de caminos
y aeropuertos en la entidad que forman parte de la
Guardia Nacional.

Llama la atención que su red de intereses se ex
tienda a otras entidades como Puebla, donde laboran
en la secretaría de seguridad pública funcionarios que
antes tuvieron puestos de mando en la Fiscalía Gene
ral de lusticia de Chiapas.

La historia no contada detrás de estos dos decomi

sos podría empezar deshilvanando la red de intereses
oficiales alrededor de los cabecillas del narco en la

región.

Twitter: (á>velediaz424
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W&».. Sacapuntas
Operador en Segob f *
Varios notaron que durante la entrega del Segundo
Informe del presidente López Obrador al Congreso,
la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, *
mantuvo cerca al subsecretario Rabindranath Salazar R ^ nfjr an
Por supuesto, ya lo ven como su mano derecha, sobre Salazar
todo por su experiencia legislativa, administrativa y
política, de cara de la elección de 2021.

#Dos negritos en el arroz
Muy bien ha caído en su nuevo puesto el ingeniero
Jorge Arganis quien a menos de dos meses de asumir
la SCT es reconocido como honesto y trabajador.

Jorge Pero, la dependencia, nos dicen, carga con Eduardo
Arganis González, jefe de la Unidad de Administración,

señalado de malos manejos; y con Alfonso Mayo,
secretario particular, que niega cuanta cita fe piden.

Delgado gana la mano { \
Cumplió la ley y los acuerdos el presidente de la f >5 ?
Jucopo de San Lázaro, Mario Delgado Sus cabildeos
rindieron frutos y finalmente ayer, como adelantó este
Sacapuntas, se aprobó que la priista Dulce María Sauri ¦ ¦ ¦ |¦ mmmm
sea la presidenta de la Mesa Directiva para el último Sauri
año de esta Legislatura. En resumen, el moren ista
demostró por qué la política es el arte de lo posible.

, Afilan tijeras
* f ""B La propuesta de Presupuesto 2021 que se entregará

y al Congreso el 8 de septiembre incluye otro recorte a
^ órganos y poderes autónomos. Sin embargo, se busca

Arturo I06 'as instituciones involucradas acepten de manera
Herrera "voluntaria" la reducción de recursos, para lo cual,

el titular de Hacienda, Arturo Herrera, realiza las
gestiones de forma personal.

Fue Luz Elena / \
Nos cuentan que la ideóloga del plan de la CDMX para m " * ¦
reactivar la economía y crear 330 mil empleos de aquí y J
al cierre de 2021, es la secretaria de Finanzas, Luz \, '
Elena González. Por la pandemia se perdieron 220 mil |_uz ^|ena
puestos de tt abajo en la capital, por lo que se debían q on záiez
no sólo recuperar, sino compensar con la creación de
plazas. Así que la funcionaría puso manos a la obra.
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• La artista mexicana Betsabeé

Romero, en conjunto con otros
13 creadores latinoamericanos,
intervendrán un castillo francés

para mostrar su trabajo en el
Viejo Continente.

• Con 185 mil muertos en

Estados Unidos por COVID19,
el quarterback de los Vikingos de
Minesota de la NFL, Kirk Cousins,
dijo que él le teme 0.000001 por
ciento al coronavirus.

? La que tuvo que salir a ofrecer
disculpas públicas fue la llama
da #Lacíy3pesos, luego de ser
exhibida insultando al personal de
una tienda y hasta al platillo de
chicharrón en salsa verde.
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Mucha gente está decepcionada ADOLFO
LABORDE*con los partidos de oposición por no

haber logrado un frente efectivo

ablar del sistema político japoneses com
plejo porque se trata de una monarquía

H constitucional parlamentaria con su
propia lógica, misma que se tiene que
insertar en los sucesos que se dieron en
Japón al fin de la Segunda Guerra Mun
dial, que ya hemos explicado en nuestra

colaboración pasada. El primer ministro Shinzo Abe duró 7
años y 8 meses al frente del gobierno, tiempo en que le dio
estabilidad política al país. Un factor determinante fueron
las políticas de reactivación económica Abenomics. Otro
logro fue la presencia activa de la diplomacia japonesa en
la comunidad internacional. Sin embargo, en los últimos
años, el modelo instaurado por Abe comenzó a agotarse
debido a su larga permanencia en él poder. No todo fue
color de rosa: en cuanto a la pandemia de COVID19, no
pudo tomar las medidas adecuadas f suficientes, lo que
hizo bajar su popularidad. Aunado a esto, mucha gente
está decepcionada con los partidos de oposición por no
haber logrado un frente efectivo. Por tanto, el país seguirá
gobernado por la coalición del Partido Liberal Democrático
y el Partido Komeito.
A pesar de que el pueblo japonés está más interesado

en la política, hay cierta frus
tración por no poder elegir
directamente al premier. En
este escenario, dentro de
todos los candidatos que se
han barajeado, es probable
que la persona que no nie
gue la dirección política de
la administración Abe y que

mantenga la continuidad en sus políticas, se convierta en
primer ministro. Si la elección del presidente del partido
se hiciera por la votación de los integrantes de la Dieta
(diputados y los senadores), excluyendo a la de todos
los miembros del partido en todo el país, podría criticar
se porque carecería de legitimidad democrática. Según
los reglamentos del Partido Liberal Democrático (Jiminto),
hay dos maneras de elegir a su presidente: primero, por
los comicios generales, donde los legisladores, así como
todos los miembros del partido pueden votar. Segundo,
por las eleccionesentre los miembros déla Dieta. En esta
ocasión, el ejecutivo del partido quiere optar por el segundo,
alegando que es difícil convocar los comicios generales
debido al COVID19, entre otras razones.

Entre los posibles contendientes al cargo, según varias
encuestas, éstá Ishiba Shigeru, exministro de Defensa;
tiene más apoyo, en 30% mientras Suga Yoshihide, jefe
del gabinete, y quien probablemente sea el próximo pre
mier, sólo tiene 10%. Otro candidato importante es Kishida
Fumio, exministro de Asuntos Exteriores, que se rumora
es el delfín de Abe; tiene una preferencia de entre S6HL
Todo esto quedará claro cuando se dé a conocer la fecha y
forma de los comicios para elegir al nuevo premier, el cual
probablemente será nombrado el 17 de septiembre. Final
mente, no hay que olvidar que el periodo de los diputados
termina en octubre de 2021y las elecciones generales deben
ser convocadas entre octubre 2020 y septiembre 2021. El
nuevo jefe político decidirá la fecha, considerando cómo
va la popularidad de la nueva administración, así como
la evolución del COVID19. Se vienen tiempos complejos
para Japón. * Internacional! sta

HAY FRUSTRACION

POR NO PODER

ELEGIR AL PREMIER

DIRECTAMENTE
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La opuesto de lo cúpula
HUGO

panista es arrebatarCORZO

espacios a Morena

istritos. Diputados. De
D mayoría y de represen

tación proporcional. Pre
sencia en la Cámara fe de 

ral. Eso es lo que quiere.
Aun cuando el próxi

mo año en el Estado de México se juegan
125 alcaldías (de las cuales hoy por hoy el
PAN gobierna 4 por sísoloy 28 en coalición
con PRD y MC) y 75 curules en el Legis
lativo local (de las que Acción Nacional
tiene sólo 9), su principal apuesta es por
los lugares que el Edomex ofrece para
llegar a San Lázaro, A saber, 45 espacios
de mayoría, más los plurinominales.
No es que al partido que otrora fuera

la Oposición más grande en la entidad le
moleste ocupar ayuntamientos grandes y
ampliar la cantidad de gente que gobierna,
sobre todo de cara a la renovación de la

gubernatura en 2023, Pero en la cúpula
nacional panista, saben que la principal
apuesta en las elecciones de 2021 es arre
batar la mayoría al partido que ocupa el
Ejecutivo federal (Morena, vaya) para al
canzar un sano equilibrio en el ejercicio
de gobierno. Que Morena
no tenga mayoría ni con sus
aliados: la consigna.
A ello abocará su tiem

po, recursos y estrategias
el PAN nacional, mientras
que la dirigencia estatal,
encabezada por Jorge Insunza, buscará
ejercer la doble cachucha de dar salida a
ésa petición y, al mismo tiempo, a ganar
municipios y tratar de restablecer, al me
nos, el viejo cinturón azul.

En las pasadas elecciones para el Con
greso federal, por ejemplo, el PAN no lo
gró un solo diputado de los municipios
conurbados. Ni uno. Cuando en éstos, hay
al menos una veintena de lugares poten
ciales, De conseguirlos, sólo el Estado de
México estaría aportando la quinta parte de

la meta que tiene el PAN para la próxima
Legislatura, en la que se Ve con una ideal
bancada de 100 diputados.

Una vez privilegiada la estrategia para
cumplir esta aduana, el PAN nacional en
focará sus baterías en ayudar a Insunza
y a Enrique Vargas el virtual candidato
a la Gubernatura en 2023 a ganar los
municipios de Atizapán, donde el triunfo
se antoja fácil ante la desastrosa admi
nistración de la panistamorenista Ruth
Olvera; Cuautitlán Izcalli, donde Ricardo
Núñez tampoco ha logrado satisfacer a
la ciudadanía; Tlalnepantla, donde creen
tener con qué competirle a Raciel Cruz, y
Naucalpan, que encabeza Patricia Durán.
Asimismo, sostener Huixquilucan, que

según las mediciones, no tendrá ningún
problema. Donde no se meterán en hondu

ras es en la zona oriente, en
donde la ola de izquierda,
sea Morena o PRD, tienen
arraigo.
En esa lógica, veremos

alianzas en distritos espe
cíficos, del PAN con el PRD.

O para asegurar el triunfo propio, o bien,
para asegurar que los gane el sol azteca.
Y lo mismo ocurrirá, aunque con alianzas
de fado, concretadas en la boleta, con el
PRI: donde el PAN no tenga competencia,
podría apoyar a que el tricolor llegue, para
que juntos, todos los no Morena, confor
men una Oposición que pueda decir con
mayor fuerza: No, señor Presidente.

VEREMOS ALIANZAS

PARTIDISTAS

EN DISTRITOS
ESPECÍFICOS

HUCO@ELHERALDODEMEXÍCO.COM

@HUGO_CORZO
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SENTENCIAS PUBLICAS cTODAS?

ENRIQUE
RODRÍGUEZ

Hay consideraciones que
deben tomarse en cuenta por
su impacto práctico

esde el punto de vista tradi
Deional de la cultura jurídica

se dice que los jueces hablan
a través de sus sentencias.

Un pendiente de la trans
parencia era la publicidad
total de resoluciones, ya que

se consideraba una facultad discrecional de
los impartidores de justicia quienes decidían
cuales son de "interés público" para hacerlas
de conocimiento general con la debida elimi
nación de datos personales. Eso se acabó, ya
que fue aprobada una reforma
en la que él artículo 73 de la
Ley General de Transparen
cia y Acceso a la Información
establece para la totalidad de
los tribunales del país la obli
gación de hacer públicas sus
sentencias. ¡Todas! Un cambio radical que
tiene diversos aspectos a considerar por parte
del INAI, organismo autónomo presidido por
Francisco Acuña, encargado de los temas
de transparencia y acceso a la información a
nivel nacional. La ref orma fue aprobada por
el Congreso y publicada en el Diario Oficial
de la Federación el 13 de agosto.

Ya corre el plazo de 180 días para su entrada
en vigor, lo que significa un gran reto para los
juzgados, tribunales federales y locales de las
32 entidades. La apertura es muy positiva,
sin embargo hay consideraciones que deben
tomarse en cuenta por su impacto práctico.

Hay diferentes tipos de sentencias, algunas
son interlocutorias, definen distintas etapas
de un juicio que aún no concluye y otras que
resolviendo el fondo de un asunto, no cons

tituyen cosa juzgada, lo que implica que no
son definitivas porque pueden ser apeladas
en una instancia superior. Los fallos que no
son cosa juzgada se dice que no han causado
estado, esos también tendrán que publicarse.
¿Qué pasará cuando una resolución penal
que puede ser apelada, declare una sentencia
condenatoria por la comisión de un delito,
sea combatida en otra instancia que podría
modificarla? Al publicarse se estaría gene
rando una percepción que podría cambiar
radicalmente, todo un tema de análisis en el
que podrían afectarse garantías en materia
civil, administrativa, mercantil, fiscal y un largo
etcétera. Transparencia contra seguridad
jurídica en el vértigo de la opinión pública y
las redes sociales.

EDICTOS
Con la exposición mediática
del Presidente durante 21

meses de conferencias dia
rias, el mensaje sobre su Se
gundo Informe de Gobierno

pareció una mañanera más. Sin autocríti
ca, autocomplaciente y con las recrimina
ciones fieles a su estilo, ahora dirigidas a
dos inuitados ausentes, el ministro Arturo

Zaldíuar y Alejandro Gertz. "Invité al
fiscal de la República y al presidente de la
Suprema Corte de Justicia y no pudieron

asistir. En otros tiempos eso no pasa
ba. porque ellos tienen la arrogancia de

sentirse libres", dijo Andrés Manuel López
Obrador. ¿La libertad es arrogancia? en la
4T, sí Zaldíuar fue prudente al no parti
cipar del euento político, cae bien la sana
distancia con el líder de un régimen al que
satisface la sumisión de sus interlocutores.

TRANSPARENCIA

CONTRA
SEGURIDAD

JURÍDICA
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BAJAS
GABINETOLOGICAS

En el gobierno de la 4T, las renuncias
"por motivo de salud" desaparecieron
para dar paso a las verdaderas causas

LUIS
SOTO

n la época de los regímenes priistas y
panistas, existía una justificación oficial
en la que nadie creía pero que todos acep
taban ante la imposibilidad de conocer
la realidad: "Renuncia por motivos de
salud". Los únicos casos en quej*esultaba
innecesario especular, eran aquellos en

que un funcionario dejaba el cargo para buscar la candi
datura a un puesto de elección popular o para ocupar otra
posición enel organigrama gubernamental, que podría ser
dar el brinco de una a otra secretaría de estado.

En el gobierno de la cuarta transf ormación, las renun
cias "por motivo de salud" desaparecieron para dar paso
a las verdaderas causas. La mayoría de los renunciantes
en los últimos 20 meses, que suman más de 30, según el
recuento realizado por nuestra compañera Nayely Cortés
en El Heraldo de México, han expresado en sus cartas
de despedida, unos brevemente, otros con amplitud y
sin "pelos en la lengua" aquello que los orilló a tomar tan
importante decisión.

Los que salieron primero. Germán Martínez Cázares,
quien como dato curioso fue la primera baj a gabinetológica
de la administración de Felipe Calderón (salió de la secre
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taría de la Función Pública el 27
de septiembre de 2012), dejó la
dirección general del Instituto
Mexicano del Seguro Social el
22 de mayo de 2019, echando
pestes contra la Secretaría de
Hacienda a la que acusó de "in
jerencia perniciosa... que pone
en riesgo la vocación igualitaria,

de justicia y, concretamente, de prestación de servicios
de salud que tiene el Seguro Social".
Dos meses después de la salida de germancitoelhom

brecito.com, renunció el secretario de Hacienda, Carlos
Urzúa (10 de julio de 2019), quien no tuvo pelos en la
lengua al señalar: "Me resultó inaceptable la imposición
de funcionarios que no tienen conocimiento de la Ha
cienda Pública.

Esto fue motivado por personas influyentes del actual
gobierno con un patente conflicto de intereses"! en clara
referencia a Alfonso Romo.

Josefa González, titular de la Semarnat, quien nos hizo
recordar la prepotencia de Lady Profeco, renunció el 25
de mayo de 2019 por haber pedido que se demorara un
vuelo. Le siguió Javier Jiménez Espriú, secretario de
Comunicaciones y Transportes, quien el 23 de julio de
2020 se fue a su casa, no sin antes expresar su molestia,
por decirlo suavemente, porque a esa dependencia le
quitaron la seguridad en los puertos mexicanos.
El miércoles pasado se hizo oficial la renuncia a la

Semarnat de Víctor Toledo, quien antes había criticado
duramente al gobierno de la cuarta transformación, al
que calificó de incongruente, contradictorio y otras cosas
horribles, horribles y, al igual que Urzúa, le dio una repa
sadita a Alfonso Romo, también por conflicto de intereses.
Tratando de volver al pasado, el presidente Andrés

Manuel López Obrador dijo que fue por "motivos de sa
lud", por estrés principalmente. Antes no dijo que ya no
le subía el agua al tinaco, por sus críticas al gobierno,
apuntan los malosos.

SUMAN MAS

DE 30 LOS

QUE HAN
RENUNCIADO
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SOCIEDAD CIVIL

EZRA
SHABOT

La vitalidad de estas

instituciones es fundamental
para evitar el abuso

|i i| uando se habla de la socie
Cdad civil nos referimos a ese

conglomerado heterogéneo
de instituciones representa
tivas de los diversos intere
ses particulares presentes
en determinarlo Estarlo.

A diferencia de los partidos políticos, que
se asumen como abanderados
de propuestas públicas y, por
lo tanto, políticas, las diversas
organizaciones del ámbito de
lo civil se sílúan fundamen
talmente en la defensa de "tn
tereses ciudadanos o causas
específicas de grupos interesados en defender
una determinada bandera.
Grupos de defensores de derechos hu

manos, ecologistas, promotores y opositores
del derecho de la mujer al aborto jf cientos
de activistas en distintos temas, así como
organismos sindicales y patronales entre
otros, expresan sus demandas a la espera de
que el poder político satisfaga, de una u otra
forma, sus peticiones.

En la transición entre modelos autoritarios
y democráticos, asociaciones de este tipo han

jugado un papel determinante como impulso
res ele los proyectos destinados a darle voz a
los ciudadanos y limitar el poder político de
los gobernantes.
La democracia mexicana no se explica

sin la presencia de estos grupos impulsores
de las reformas políticas que permitieron la
alternancia y la organización de elecciones
libres y legales.
La represión contra los movimientos de

sindicalistas, médicos y estudiantes, en la
época del priismo hegemónico, demostró
hasta qué punto este tipo de expresiones
de la sociedad civil eran incompatibles con
un régimen intolerante y antidemocrático.
Por eso indigna la andanada en contra de
organismos como Animal Político, México
Evalúa y Mexicanos contra la Corrupción y
la Impunidad, o la revista Nexos.

En la misma línea de desacreditar al INE,
al INAI, al IFT, y hasta al Banco de México
y su titular, Alejandro Díaz de León, López
Obrador manifiesta abiertamente su rechazo
a aquello que, desde la sociedad civil o los
órganos autónomos de gobierno, représente
cualquier tipo de cuestionamiento a la 4T.

La vitalidad de estas instituciones es fun
damental para evitar el abuso de poder y la
centralización total del mismo.

En la lógica gubernamental,
la sociedad civil fue igualmen
te corrompida que el Estado
mexicanoen su conjunto du
rante el neoliberalismo, y por
ello hay que desaparecerla y
convertirla en un apéndice de

la (liarla Transformación.

Este proceso regresivo nos llevaría de
forma inmediata al pasado del presidencia
lismo absoluto donde toda acción desde la
sociedad civil debería estar controlada por
el gobierno.
Aunque hay quien insiste en que la historia

no se repite, su imilación puede resultar peor
que el original.

LA DEMOCRACIA

MEXICANA NO

SE EXPLICA SIN

SU PRESENCIA
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CALDERON, LA
OPOSICION NATURAL
Y ¿NUEVA?
La opinión pública está dividida. Hay
quienes aseguran que logrará el registro;
otros, los menos, lo ponen en duda

VERÓNICA
MALO

GUZMÁN

or si no bastara el vericueto en el que
Pesia inmerso el INE, de Lener que orga

nizar vía encuesta— la renovación de
la dirigencia de Morena, de la que nadie
saldrá conforme, ahora está por anunciar

—U qué nuevos partidos estarán autorizados
para participar en las elecciones de 2021.

Uno de los que tramitan su registro es México Libre,
liderado por el expresidente Felipe Calderón. 1 ,a opinión
pública está dividida. Hay quienes aseguran que logrará
el registro; otros, los menos, lo siguen poniendo en duda.

Hay cientos de preguntas que plantear. ¿Le conviene a
Calderón que le den el registro? ¿A López Obrador? Ante
todo, ¿beneficia a la ciudadanía contar con más partidos
políticos? Pero también, ¿qué implicaciones políticas
habría para el INE si negara ese registro? ¿Y en caso de
otorgarlo? Sea cual sea la respuesta a esto último, el INE
sufrirá una andanada de críticas como pocas veces.
Hay pros y contras. Entre las ventajas está el amplio

financiamiento público que recibiría. También que, segu
ramente, Calderón encabezará las listas plurinominales
para llegar al Congreso y continuar siendo la voz más
contundente contra la 4T. Pero también le podría convenir
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ra el registro. Podría tornarse,
entonces, en el reflejo —con sus
matices de lo que fue AMLO en
2006: víctima del gobierno en
turno, a quien no le permiLieron
tener su partirlo. Calderón ya
cuenta con una baza a su favor
ni 10 on e»l )( Y\ Q «oír» tn^^rk T

v^i í V. J. ¿u \ s lu *

Obrador: las redes sociales.
Eso de presentarse como el atacado en nuestro país

siempre jala muchas voluntades. Se volvería una oposición
por la vía délo que el gobierno no permile. Le saldría de
fofínanatura! porque, esoes cierto, tanto Calderón como
AMLO saben guardan viejos rencores, resentimientos
y odios viscerales. El mayor: el de uno que no perdona
una elección "robada" y el del otro que está harto de ser
el "culpable" de los errores de la Cuarta Transformación.

¿Cuál es la posición de López Obrador? Aveces pare
cí era que está consciente de que si México libre logra su
registro ayudará a que se pulverice aún más el raquítico
voto de la oposición, en especial el votante del PAN.
Sin embargo, aunque esa sería la mejor opción para

Andrés Manuel, en ocasiones las animadversiones nublan
el entendimiento. El titular del Ejecutivo federal ya ha
emitido senLencia en contra del INE por, supuestamente,
favorecer a la exparej a presidencial en todo este proceso.
Además, no se nos olvide, ya hay consejeros abierta

mente morenistas en el antes autónomo INE. La tentación
del Presidente de inclinar la balanza debe ser intensa.
Acabar con el sueño de su némesis o permitir que continúe
y al finalizar las elecciones del 21 decir que fue culpa de
Felipe poner la última puntilla en la menguada oposición.

Si no les ganan sus rencores personales, podrán sacar de
este enfrentamiento político mejores propuestas, yr servir
uno de contrapeso al poder y el otro para mejor ai" la forma
de gobernar. De lo contrario, veremos una larga lista de
dimes y direLes y ambos saldrán perdiendo. No sería nuevo,
pero sí natural y a lo que ya nos tienen acostumbrados.

PRESENTARSE

COMO ATACADO

SIEMPRE JALA

VOLUNTADES
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La economía recupero en agosto 90 mil
empleos formales, algo así como 9% de
los más ele un millón de puestos perdidos

JORGE
AVILÉS

ste martes, el segundo mejor presiden
Ete del mundo, Andrés Manuel López

Obrador, rindió su segundo informe de
gobierno. A una semana de que fueran
dados a conocer videos en los que apa

 U rece su hermano, Pío López Obrador
recibiendo dinero en efectivo de manos

de David León, operador político de Manuel Velasco en
Chiapas, el hoy Presidente de la República anunció que
su gobierno no sería recordado por corrupto. Entre sus
muchos otros logros, el titular del Ejecutivo presumió la
buena relación con su homólogo, el presidente Donald
Trurtíp, quien apenas hace dos semanas volvió a llamara
los mexicanos, asesinos y violadores durante un evento
en Yuma, Arizona, e insistió en que pagaremos el muro:
"Van a pagar en la frontera, en la puerta, los autos que
pasan, uamos a hacer un peaje", dijo el autodenominado
mejor presidente de toda la historia. También amenazó
con nuevas restricciones a las importaciones provenientes
de nuestro país para el próximo año.
A pesar de que el secretario de Hacienda, Arturo Herre

ra confesó el lunes que México padecerá en 2021 la peor
crisis económica desde 1932 y que la Cámara Nacional de
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la Industria de la Transforma

ción asegura que el país tardará
años en recuperarse de la

caída de la economía en estos
primeros dos años de la llamada' . , . . . .
Cuarta Tr ansí ormacion, López
Obrador se mostró positivo ante
este escenario y aseguró que él
ya había pronosticado la crisis

con anterioridad y que lo peor ya había pasado: "ahora
vamos para arriba; ya se están recuperando los empleos
perdidos". Y eso es verdad, la economía mexicana recu
peró en agosto 90 mil empleos formales, algo así como
9% de los más de un millón de puestos perdidos este año.
Sobre el tema de la seguridad que ha vuelto a tomar el

escenario central de la preocupación de los mexicanos,
después de que en las últimas semanas se han hecho
virales videos de asaltos en el transporte público; el más
reciente terminó con el asesinato de un joven que intentó
defenderse, el Presidente aseguró que "estamos avan
zando en el combate a la delincuencia" y presumió que
bajo su gobierno "únicamente han aumentado dos delitos:
homicidio doloso y extorsión, en 7.9 y 12.7 por ciento",
respectivamente. Bajo su presidencia, México ha tenido
el año más violento de su historia: 2019 y se prevé que
2020, sea el segundo. En tan sólo 20 meses del actual
gobierno se han registrado 59,451 homicidios, es decir,
en promedio, cada día han sido asesinadas 97 personas.
Cifra que supera a la de sus antecesores.

En el tema de salud, el titular del Ejecutivo lamentó las
más de 65 mil muertes por COVID19 en el país, pero se
mostró positivo por el fortalecimiento en el amor que han
demostrado las familias que han perdido a un familiar: "El
coronavirus nos ha dejado dolor, tristeza y penurias,
pero también ha fortalecido el amor en las familias".
"No es para presumir, pero en el peor momento con

tamos con el mejor Gobierno", remató. Si así está el país
con el segundo mejor Presidente del mundo, imagínese
usted cómo estarán los otros. Qué suerte la nuestra.

MÉXICO HA
TENIDO EL AÑO
MÁS VIOLENTO
DE SU HISTORIA
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Cuando va solo a elecciones es el partido
que más crece en representación. 2009:
822 mil votos, 2015:2 millones 431 mil

ALEJANDRO
SÁNCHEZ

usto cuando las alianzas se vuelven un
Jgran activo entre los partidos de oposición

rumbo a las elecciones intermedias de

2021 y los presidentes nacionales de los
institutos políticos se han lanzado guiños

—^ mutuosparacontenera AMLOyMorena, el
partido que se asume como la contención

del Presidente pinta su raya y dice no a los bloques políticos.
El martes en la mañana Marico Cortés nos relató un

episodio reciente que tuvo con Clemente Castañeda. Cortés,
panista de Michoacán, intentó hacerle ver las bondades
a Castañeda, emecista de Guadalajara, en quien tenía
depositadas sus esperanzas. Supuso que encontraría los
brazos abiertos del partido naranja, más cuando su principal
activo político es el combatiente gobernador de Jalisco.

Lo siento Marko, pero MC esta vez piensa ir solo en
las elecciones de 2021.

Enrique Alfaro había sido el único gobernador que le ha
blaba fuerte al Presidente, desde el triunfo electoral de éste y
sus acciones para concentrar poco a poco el poder político.
Lo anterior aunque, al tenerlo enfrente, cambiara sus modos.

Amigo, ha sido una discusión interna y decidimos
que así nos conviene, para jalar más votos contes
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tó Castañeda, de acuerdo
con la versión de Cortés.
Pero entonces es como si di

járamos que en Jalisco nosotros
vamos solos porque así con
viene exclusivamente al PAN.

 Nada convenció a Castañe
da, uno de los más cercanos a
Alfaro, y cuya decisión confir

mada anoche de no ir en alianza debe tener aval de Dante

Delgado, líder moral del partido. MC no va a improvisar
la fórmula. En 2015 también compitió solo después de
acompañar a López Obrador en la boleta electoral de
2006 (como Convergencia) y 2012.

La experiencia fue positiva para el partido del águila.
Los datos son contundentes, cuando va solo es el partido
que más crece en representación con datos ante el INE.
En 2009: 822 mil votos. 2012: un millón 992 mil (con
AMLO). 2015:2 millones 431 mil. Esta es la razón de peso.

Llegaron a 2018 aglutinados en el frente opositor que
candidateó a Ricardo Anaya, con Dante Delgado como el
más ilusionado impulsor, pero no salió como lo previsto.

Eso es lo que ha puesto a Marko Cortés al filo de la silla,
pues sabe que si el PRI pacta con Morenay México Libre de
Felipe Calderón logra el registro del INE, el expresidente
y su esposa, Margarita Zavala, jalarán votos de un sector
panista, y las cosas se complicarán para el partido que
tuvo la presidencia dos sexenios consecutivos.

• t •

UPPERCUT: Cheque los enredos políticos de Mario
Delgado y concluya a quién le beneficiaría que fuese
presidente de Morena. Hemos narrado varios. caos en
¡os que ha estado envuelto, pero ua el más reciente, la
fórmula aprobada ayer en Diputados para presidirla
es la misma en la que él. como coordinador de Mo
rena. cambió su uoto de última hora; lo hizo afauor
y. arrepentido, se abstuuo. Con él se abstuuieron 60.

Ayer votó afauor y todos los panistas votaron afauor.
Entonces salió humo blanco y hubo Santa Paz.

ESO HA PUESTO

A MARKO
CORTÉS AL FILO

DE LA SILLA
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Con una "operación de Estado" manejada
desde Segob, el PRI logró asumir la
Presidencia de Diputados; no fue gratis

MARTHA
ANAYA

a derrota de Gerardo Fernández Noroña
L estaba cantada desde el momento en

que López Obrador tiró línea desde la
mañanera en favor de los pristas.
Lo entraño realmente ocurrió él lu

nes pasado, durantela primera votación,
cuando a punto de lograr la mayoría ca

lificada, la planilla encabezada por Dulce María Sauri
(le faltaban trescuatro votos), el líder de la bancada de
Morena, Mario Delgado, emitió un voto de abstención.
En ese instante se cruzaron las señales. Más de una

docena de diputados de Morena se apresuraron a cambiar
su voto emitido en verde y se sumaron a la abstención.
Así frustraron que el PRI lograra encabezar la Mesa

Directiva de la Cámara de Diputados en él primer intento.
La pregunta en ese momento fue por qué Delgado no

sostuvo su palabra frente a los priistas y por quó eontuvo
la votación.

El líder morenista evitó dar la cara y réhuyó a las.es
plicaciones. Salió velozmente de San Lázaro y no dio
declaración alguna en las siguientes horas.
Desde la oposición se recordaba que ésta no era la pri

mera vez que Mario Delgado salía con una jugarreta de
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estas. Y ahora que su principal
interés estaba en ganar la diri
gencia nacional de su partido, lo
primero era quedar bien con los
morenistas, los radicales j todos
aquellos posibles compañeros
que votarán en la encuesta.
En el PRI acusaron traición

a los compromisos pactados
(el voto a favor en la Comisión Permanente de parte de
Sauri para lograr el periodo extraordinario en que se
sacó adelante la Ley de Adquisiciones fue uno de ellos).
Su presidente nacional reclamó.

Por órdenes de Palacio Nacional entró entonces al quite
la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, para
"recomponer el entuerto". Mario Delgado y el jefe de la
bancada tricolor, Rene Juárez Cisneros, se apersonaron
en el Palacio de Cobián. Un primer compromiso se puso
sobré el mantel a cambio del voto a favor: no actuar como
los panistas en la presidencia de la Mesa Directiva; con
cretamente, no interponer controversias constitucionales
contra el gobierno federal.
Y algo más... por ahora: llevar a discusión, de inme

diato, el proyecto de reforma a los artículos 108 y 111 de la
Constitución para retirar el fuero presidencial.
Tal cual ocurrió cruzando el mediodía de ayer.
De nada valieron los pataleos del PT en la tribuna, ni

las pancartas de protesta, ni las acusaciones de Noroña
de una "operación de Estado". Para las tres de la tarde,
Dulce María Sauri rendía ya protesta como presidenta
de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados y echaba
a andar el debate sobre el fuero constitucional, sustentado
por la diputada morena Aleida Alavez.

GEMAS: Obsequio del presidente López Obrador
"\ntes yo pensaba que el estrés era una exquisitez de
la pequeña burguesía, pero no. sí existe, y no todos

estamos hechos para resistir presiones''

MARIO DELGADO
DESHONRÓ

COMPROMISOS

CON EL PRI
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Y Noroña no es presidente de la Cámara;
Gatell niega prometer semáforo verde

Yo soy presidente de la Cámara en el corazón de los mexicanos y con eso me basta.
Pus sí, con eso le bastará.
ferardo Fernández Noroña jamás será presidente de la Cámara de Diputados.
Es un porro.
Es un acomodaticio.
Mario Delgado Carrito, coordinador de los diputados de Movimiento

Regeneración Nacional (Morena), se cuadró ante la orden de Andrés Manuel López
Oteador y guió a sus morenos a apoyar al PRI para asumir la presidencia de la Mesa
Directiva de la Cámara, vía Dutce Marta Saurí Rianchc.

Quiero con todo respeto y fraternidad, con mi compañero ferardo Femánctez
Norato, rechazar cualquier acusación de intervención de cualquier integrante del
Gobierno de la República, d'uo desde la tribuna el joven Delgado CarriBo.

Le quiero decir a la gente, a los seguidores de Morena, que no los estamos
traicionando, remató.

Mientras, se escuchaba entre las curules un suave, pero intenso "quiere llorar,
quiere llorar", evidentemente dirigido a Noroña.

Este, en tribuna, decía:
Es un momento para definirse: estás del lado del pueblo o estás contra el pueblo,

decía al borde del llanto Fernández Noroña, quien ya se veía sentado en lo más alto de
la tribuna.

Quiero pedir un minuto de silencio porque hoy la derecha, siendo minoría ínfima,
se apodera de la Cámara, remató.

Y fené Juársí Clsneros, coordinador de los diputados del Partido Revolucionario
Institucional (PRI), reiteró:

¦Voy a contestar por qué el grupo mayoritario de Morena va a votar a favor:
porque está respetando la ley.

A favor 313 votos, por 123 en contra y 21 abstenciones
3í, mayoría calificada.
Y se acabó.
La orden presidencial se obedeció.
Y Noroña jamás será presidente de la Cámara.

Que no lo 4e
Higo LépszSataii, subsecretario de Salud, asegura que no dijo lo que dijo.

Luego de que el lunes pasado dijera en su conferencia de Palacio Nacional
que en octubre próximo sí, el próximo mes habría semáforo verde, con base
en proyecciones matemáticas, en la mayoría de los estados, excepto dos o tres,
que podrían irse hasta noviembre, anoche lo negó y dijo que un medio deportivo
Ovaciones, por supuesto, porque fue el cintillo lo había publicado...

Un periódico de circulación nacional, generalmente dedicado a deportes, ahora
convertido a otros temas, decía: LópezGatell casi promete, no decía promete, pero
algo parecido, semáforo verde en octubre".

Ya se empieza a ver en las redes sociales que yo ya prometí eso y que ya es
la cadena que va llevar después a que: 'no le atiné al pico, que no promuevo el
cubrebocas, que etc., etc., y que prometí los semáforos vedes y no se cumplieron'".

Hemos perfilado con base en las proyecciones matemáticas que en octubre, a
lo largo de octubre, gruesamente la mitad de los estados en la primera quincena, la
segunda mitad en la segunda quincena de octubre y hay algunos dos o tres estados
que posiblemente serian hasta noviembre para llegar al semáforo verde. En la
medida en que empiecen a estar los semáforos en verde, los semáforos estatales, se
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podrán ir reabriendo el espacio educativo .
Y ahí está en la versión estenográfica.
Por cierto, son décadas de cubrir y publicar información política.
No es ahora convertido a otros ternas.
Sonora, primer lugar en rendición de cuentas
Producto de la transparente aplicación de los recursos públicos federales,

implementada por la gobernadora ftatxfia Pavlovlcti Sonora es primer lugar nacional
en Rendición de Cuentas y se ubica en los primeros sitios en Planeación, Ejercicio y
Control, según el Diagnóstico Nacional de la Implementación del Presupuesto Basado
en Resultados y del Sistema de Evaluación del Desempeño (PbRSED) 2020 de la
Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).

Saúl Navarro Gallegos, secretario de Hacienda, explicó que de acuerdo con los
resultados, Sonora obtuvo el 100 por ciento en su calificación en el rubro Rendición
de Cuentas, para colocarse como la mejor entidad en ese renglón.

En segundo lugar está Oaxaca, seguido por Nayarit, Michoacán y Ciudad de
México.

Con respecto a la evaluación en Planeación, Sonora ocupó el cuarto sitio a nivel
nacional, sólo por debajo de Tabasco, Estado de México e Hidalgo, quienes están
clasificados en el tercer, segundo y primer sitio, respectivamente.

El estado ha pasado del lugar 29 en 2015, al quinto en 2020 en la evaluación
general que se realiza cada año.

Vúnwm: Víctor Manuel Toledo presentó su renuncia como secretario del medio
ambiente.

A principios de agosto, Toledo criticó a la 4T.
Dijo que no existe.
Pues sí existe.
Lo renunciaron.

altmmontmaxíiyahoc.ss @aibermontmex
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Punto de quiebre
La advertencia del coordinador

del Grupo Parlamentario del
PT en la Cámara de Diputados,
Reginaldo Sandoval, por el
respaldo de Morena al PRI en
la pugna por la presidencia de
la Mesa Directiva, sí podría ser
un punto de quiebre para la 4T,

como lo expresó el legislador,
pero en más de un sentido. Tras
la negativa de Morena de avalar
las intenciones del PT, hay un
mensaje de que una eventual
ruptura de la alianza no tendría
necesariamente un impacto
negativo en el proyecto del par
tido guinda. Sobre todo, ahora

que el INE está por avalar el
registro como nuevos partidos
de Redes Sociales Progresistas
y de Fuerza Social por México,
ambos ligados a la 4T. Incluso
en el caso de RSP, ligado a Elba
Esther Gordillo, ha trascendido
que han operado para intentar
tomar el lugar del PT en la coali
ción con Morena.

Siguieron el mal ejemplo
En el Congreso de la Ciudad de
México, siguieron el mal ejem
plo de sus pares a nivel federal,
pues llevaron hasta el límite
la pugna por la integración de
la Mesa Directiva, pero en esta

ocasión, más allá del jaloneo
por la presidencia y el veto de
Morena, también estuvieron en
disputa la vicepresidencia y
la secretaría que le correspon
dían a Morena y que también
enfrentó internamente a

integrantes de la bancada. Pero
nos dicen que quien salió peor
parada en esta situación fue
la diputada Guadalupe Chavi
ra,quien estuvo cabildeando
votos con diputados de los dos
grupos guindas que buscaban
las posiciones, lo que el resto
de las fracciones no vio con

agrado, y todo para que al final,
con ninguno quedara bien.

Mensaje al D4E
El presidente López Obrador
envió un mensaje a los conse
jeros del INE para que "encuen
tren" recursos para realizar la
consulta sobre el juicio político a
expresidentes, esto una semana
después de que el instituto apro
bara su solicitud de presupuesto
para 2021, y a unos días de que se
entregue el Paquete Económico
del siguiente año. Además el Tri
bunal Electoral dejó sin efecto la
resolución del INE que buscaba
suspender las transmisiones de
las conferencias mañaneras en

Hidalgo y Coahuila. No fue un
buen día para el instituto.
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EL INCOMODO'49'

Y PRIMEROS SANCIONADOS

POR 'BRONCOFIRMAS'
Lo mas destacable durante el

segundo día de trabajo legislativo
del Congreso local en el primer pe
riodo ordinario del tercer año de la

Legislatura fue la forma en que la
mayoría de los diputados "reventa
ron" el quorum cuando la diputa
da de Movimiento Ciudadano,
Marieta Saldívar, subió el tema de

la transparencia del llamado bono
de gestoría.

El artículo 49 del Reglamento
del Congreso, o simplemente "el
49", como lo llaman los diputados,
establece que cada legislador
recibe una cantidad de dinero,
que se estima sea de 133 mil pesos
mensuales, que se utiliza para
pago de salarios, apoyos y gasto de
papelería, entre otras cosas.

En un año, cada diputado
podría recibir más de un millón de

pesos, solo si pertenecen a uno de
los grupos parlamentarios regis
trados en el Poder Legislativo, si

no, simplemente no recibe dinero.
Pero el tema de transparentar este
recurso incomoda a más de un

legislador.
Esta cantidad se deposita a

cada coordinador de la bancada

por parte la Tesorería del Estado,
pero existen, nos dicen, algunos
diputados que lo reciben directo y

que, incluso, entregan documen
tos a esta dependencia sobre el
destino final de estos recursos.

También hay que recalcar que
la falta de quorum puede conside
rarse como la "bienvenida" como

presidenta de la Mesa Directiva
del Congreso local a Guadalupe
Rodríguez Martínez, quien ya en
su segundo día tuvo dificultades
para conciliar con todos los grupos
ponerle fin al debate.
PRIMEROS SANCIONADOS

POR 'BRONCOFIRMAS'

Sin dar nombres, la Fiscalía Ge
neral de Justicia de Nuevo León,

encabezada por Gustavo Adolfo
Guerrero, anunció la separación
de su cargo de 11 trabajadores, en
lo que sería la primera sanción
de su tipo en contra de los
implicados en la recolección
irregular de firmas de apoyo para
la candidatura independiente de
Jaime Rodríguez Calderón a la
Presidencia de la República.

Entre quienes fueron despe
didos de la fiscalía se encuentran

un director, un coordinador de
área y tres agentes ministeriales,
quienes habrían sido partícipes
de la ilegalidad cuando el hoy

organo autonomo aun era Procu
raduría estatal y forman parte de
los 571 funcionarios que fueron
señalados por el Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la

Federación por haber desviado
recursos del estado al recabar

firmas en horario laboral.

Según el comunicado emitido
por la fiscalía, esta resolución
definitiva la tomó la Visita

duría General el martes 1 de

septiembre después de haber
concluido los expedientes de
responsabilidad y de determinar
que dichos servidores faltaron
a los principios de neutralidad e
imparcialidad en la equidad de la
competencia electoral.

Además de la remoción del

cargo, se ordenó la cancelación
del certificado de servidor públi
co y la anotación respectiva en el
Registro Nacional de Personal de
Seguridad Pública.

Marieta Saldívartocó el tema de trans

parentar el bono de gestoría.
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Salida de
Emergencia

Nuevos horizontes
Decepcionados por no quedarse con la presidencia de la Mesa
Directiva en San Lázaro, los miembros del PT ya valoran dejar
la alianza con Morena y podrían buscar acomodarse al lado de
algunos de los nuevos partidos políticos

i '¦*' ^ ÍmA — W""* l»ü|WHI'»
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>Muy callado pero
muy ocupado anda David
león, el excoordinador de
Protección Civil del gobier
no federal defenestrado
públicamente tras la difu
sión de unos videos donde
estaba dando, en 2015, un
millón de pesos a Pío López
Obrador hermano de Ya
Saben Quién, para fines
políticos. Don David está
preparando toda su defen
sa jurídica para explicar

qué hacía, por qué hizo lo
que hizo y, sobre todo, por
que no es un delito federal
ni de delincuencia organi
zada, de dónde salió el di
nero, con documentos v
todos gue lo prueben, gue
entregó a Don Pío. Eso es lo
más importante gue tiene
gue hacer, dicen los que sa
ben, porgue la instrucción
del Presidente es que se

llegue g fondo, "caiga
guien caiga".

EMIIITARES, ALGO MOLESTOS

Quizá el presidente Andrés:
miel López Obrador no se ha da
do cuenta de la zancadilla que le

metió a las Fuerzas Armadas» al menos
así lo interpretaron dentro de la Defensa
y la Marina, especialmente las primeras,
y dicen los que saben están muy moles
tos. Resulta que el Presidente, quien ha
apoyado gran parte de su estrategia de
seguridad y testa de servicios en ambas
dependencias, sin avisar ordenó la ratifi
cación» lo que ya ocurrió, para reconocer
la competencia del Comité de la ONU con
tra la Desaparición Forzada sin restric
ción alguna, lo que abre la puerta para
revisar casos tan antiguos como la llama
da Guerra Sucia, por ejemplo.

LA MAESTRA*., SÍ EXISTE

tinque por razones estratégicas laA unquí
/ I maesímaestra Elba Estlier Gordillo no
XAJevaniita la cabeza no vaya a ser
que alguien se enoje por los rumbos del
Zócalo, se mantiene activa tratando de
evitar que su movimiento que ambiciona
un nuevo partido, estalle antes de nacer.
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Dicen los que saben que el martes reunió
en su casa de Galileo a su yerno, Femando
González, a quien le encargó construir el
andamiaje del partido mientras estaba
ella en la cárcel, con varios líderes magis
teriales que aún le son leales, para resta
blecer la relación con él, pues explican ios
que saben, lo lastimó en el proceso de se
lección de candidatos y estaban penando
en abandonar la causa de la maestra, que
en los últimos meses, por cierto, ha ido
perdiendo poder en el magisterio.

SE ENOJARON LOS ñAINEROS

Eso de la "austeridad republicana"
no la entienden bien los mineros,
que ya comenzaron a protestar

por la supresión de la Subsecretaría de
Minería, que encabezaba Francisco Qui
roga. Los líderes sindicales, liderados
por Carlos Pavón de la Unión Nacio
nal de Sindicatos Minero metalúrgi
cos y Metal Mecánicos (ufff), y Javier
Villaxieal, secretario general del Sin
dicato Nacional de Trabajadores de la
Industria Minero Metalúrgica de la
CTM, dicen que esta medida es un re
troceso para el sector que da trabajo a
dos millones y medio de personas, y
los dejan desnudos ante los cárteles
de la droga que han visto en la explo
tación metalúrgica su mina de oro, al

perder a Quiroga, quien había logra
do con la Guardia Nacional que les
dieran protección.

... Y PARA COLMO

Los mineros andan muy agita
dos, no sólo en los últimos
días. Desde hace meses hay

pugnas sindicales encabezadas por
el senador canadiense donde tiene

la nacionalidad de Morena, Napo
león Gómez Urrutia, quien muer
de la mano de la nación que le abrió
sus puertas. Dicen los que saben
que don Napito ha organizado blo
queos y paros laborales en varias
mineras que han afectado inversio
nes por más de 20 millones de dóla
res, a fin de que, por la vía de la
presión, se quede con los contratos
colectivos de trabajo. Una de esas
mineras es la canadiense Americas
Gold and Silver Corporation, cuya
operación en Sinaloa está suspendi
da desde hace siete meses por uno
de sus lugartenientes, Yasser Bel
trán, quien da la casualidad que tie
ne órdenes de aprehensión del
gobierno estatal por todas las viola
ciones a la ley. Don Yasser no ceja
en la presión a la mina, porque ai
fin y al cabo desde el Senado lo cu
bre el velo de impunidad. 53
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Llegué con mis dudas, no voy a men
tir. Que nos recibiera en Palacio Na
cional, me pareció ten buena noticia,
tan histórico, que hasta que no lo vi

llegar en per sana, no me la creí. Porque es que
desde hace catorce afíos, luego luego nos ha
bía dicho varias veces que había que sacar a
nuestros familiares enterrados en la explo
sión de la mina, pero por más reliquias que le
dedicábamos, hasta ahora, no habíamos vis
to claro de su parte.

Del grupo, yo soy de las pocas que ya co
nocía la Ciudad de México, pero la verdad es
que no importa cuantas veces venga, me si
gue imponiendo. Es demasiado grande, mu
cha gente y todo es bien estridente. No lo voy
a negar, me gusta ser de las que conocen
porque me gusta guiar y tranquilizar a las
compañeras y que vean de la mano de una,
lo que es la capital. Eso sí, Palacio Nacional,
me dejó apañada, la verdad es bien majes
tuoso, luego luego se siente que es señorial y
de gente importante y no como uno, que es
de donde todo está charro.

¿Les gana la curiosidad? A mi, sí me gana
ra, así que les cuento derecho: aunque es bien
majestuoso ahí, no se ve nada ostentoso.
Luego luego se ve que el soberano presiden
te, no es de los que presumen de ser gavila

nes cuando ni a tecolotes llegan. Bien verdad
que no vi nada de lujos ni en las tazas donde
nos sirvieron café. En fin, sepa su mecha por
qué les estaba yo contando eso, pero total,
cuando llegó ya él, nos saludó y luego luego
nos dieron un reporte de un grupo de exper
tos y científicos y nos dieron lo que ya sabía
mos: que está bien perro eso de sacar a los 63
cuerpos que ahí quedan y que costaría como
1,750 millones de pesos hacerlo y unos cuatro
o cinco años de trabajos si es que no se vuel
ve demasiado peligroso.

Mil setecientos cincuenta millones de pe
sos, es una feriotota. lo sé. Yo luego luego me
acordé que esa es la cantidad que el gobierno
destinó para atender a los enfermos de la Co
vid19 en todo el país y me acordé también,
que es todo el dinero que tiene Morena por el
INE para funcionar como partido político na
cional; un montonal de recursos, pues.

También, se nos dijo ya derecho, que la
indemnización que se nos va a dar a cada
familia, es de tres millones setecientos mil
pesos. Se me hace justo. No tanto por el dine
ro, ¿saben qué es lo que una como yo
agradece? El trato humano, sencillo. Nos
ofrecieron mejor, construir un monumento
a nuestros familiares y me parece bien, par
que yo sé que es una estupidez gastar todo
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ese dinero en recuperar unos pedazos de
huesos de muertos entre ellos, los de mi
esposo, para después volverlos a enterrar.

Al final, varias compañeras dijeron que sí,
que no importaba esperar, que se sacaran los
cuerpos aunque tome años y cientos de miles
de millones de pesos. Ahí si ya me preocupé,
porque no me explico que el presidente, en
lugar de decirnos "saben qué señoras, me
equivoqué, cuando les di mi palabra no sabía
que eso era tarea imposible y eso no se puede
hacer", prefirió decirnos "lo que ustedes deci
dan".. Hfjoles, que difícil es darte cuenta que
tenemos un soberano tan soberbio, que pre

fiere pagar miles de millones de pesos, que
aceptar que se equivocó. Eso sí, no me gustó
nada Como bien decía el padre Plutarco en
mi pueblo: el mazo hace soberbios, y la sober
bia, necios. Así que, si nos llegan a pagar el
dinero que dicen, lo voy a usar para lueg o lue
go irme de México para mejor estar con mi
hijo que vive en Estados Unidos. Allá por lo
menos no desperdician el dinero.

* El autor le roba a la realidad una licencia
para novelar diversas situaciones, muchas

veces cómicas y otras tantas agrias,
violentas y crudas.
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El pasadoluucsSl de agosto presen» una de
raand?,comrsKmilto!x»»w?.AiwS[¡pt)r4iiiG'
moral H19 de agosto de 2020 fue filtrada. 11.1
optatón jtáblics la dewrnds de hechos pre

sentada por Loroy? ante ia Hseaiía Gíoerai de ta Re u
Mea, en la cual me sefiaiapersonalmeme. Basa el día
(te hoy no cuento coa copia certificada de la étaunctt
hedttpoi esta persona.

Toiolodeclatadop'» K¡n,>to U>i(,v¡A>jstjii mi
persona es falso, insíita y me desprestigia, provoca I
con dio un dato signtófc«ivo en mi nouibre, decoro,
iwncjf; repmaetón, vida privada, prtbiica, profestou ii,
fasHíiset.ycoiKiíteracíénijue de mí tienen ios dem

Por rníy parrai iU}a rio puedo pertíiitir que la cal» ¡' 1
ma,!an»ai.edíeer!<te, wmirWen nü re¡)Utsrtóii y horu ¦ 1.1
bliiéai, ilaftándoiios a ante irremisafeaierite.

Periodista de oficio, «rao sc^', «e debo a mis le< 1' j
resyesaKhas yli» tratado siempre de s«e una vm
¦r««ie para la sociedad, u represento,

Sé perfectasmeme que mi trabajo es duro, taino so
moloaslaTidaynolynoKtiasdificutoáesquemcLÜí
sa su cattdten!» «jercicío. Es decir, conozco
perfectamente los riesgos del oficio gue ejerzo d®;?}®
íiaeeiaásdeaoaBos.

Ennltó UMttfa Auain» IwmbEe de critica flfcS, des
truaSwa, fdai ha «prado por acusarme de asm^ción
sin fijndsmeni» ra verdal, de un modo vil ampara do
por un es?j«na oportuRteta que lo beoeficia stíto ¦. «íí,
haciendo gala de su inmordfilíwl, Hacerlo asi, conuna
historia qi » no sucedió más allá de su imaglmcidti:
s%niííca imihH destotoriM^ confundir o mai^ular

RentealaeafcWBia es diiW defenderse,el «afciin

niactorgo253íie todas tes vernales, induidaspremedii
citín y la alevosía, mientras que el caiuraüiatio bSj
citeíiiaconsuriojiTiPre, reputación yeí tecofwamte' u:.
yatoodeajj^os<jji0t»steaji!otm

SuMsotesdmoniosigiilflcataíBbiíndaliaresaszo
tías impenetrables nos «•osíoiimw fe confian» la
segtiridad, la «roza y «etminaa por desbaratan
Lozsya posibüicó que se ejerciera sobre ini persona mu
crítica devastadora, sin sustento, sin respetó, stefes
potiaibilidad, leio? de la invest^ación y el análisis a 1«:
que tengo derecho, causándome daño moral.

Andamie por vencida, con los únicos medios de los
que dispongo, cotila ftietsade mis palabras, «acerrar
ninguna puerta ni desesperarme, nsepixigoenma
de la autoridad [udiciai, cierta de que hago lo corre ¡
lo »for, lo más cobMMte, lo más sensato* lo tínico po
sífete

Me resisto a las declaraciones abstractas sote lij
Justicia, quiero verta aplicada en mi raso, no prete: d
venganza ni destpjtte. Tampoco busco asifroiiiacit 11

Pretendo limpiar rni nombre, pretendo mostrar .n"
lo dicho por toaya Austta es «tanate y que s&o iq
hace para aminorar su castigo. Pretendo que la vo: ' le
un Inocente üsl^ nás que la del exdirecwf de Petró
le>3s Mexicanos. Keteiislo >¡t)e as s» use ptifticarot ¡ rt p
ios dichos sin aistewo de alípiien <ju.e está a la mitai I ík
una «W9miOtóEiyqtje«»M&lcoiio se acuse pwcon
rerdencia y exista f.onaj '/aiot ímiversal, k presunción
tlelawaiBia.

Adawdo lo anffirtat es» es la prlnsaca y la fflQma
mtjuelMWarttótaBafceradd |«^ado.
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fes criticas y el disenso. Escás prácticas eoswswenen el derecho
tatemadonaf.sdslrtió.

U iuiuperlodlsia veractuzano Ffiix Márquez narró enumndeo
Kii.uitwxtllo, los homicidios de periodistas carca Rubán Espí n i
sil amiga "A Rubén lo mató ei Estado*, acusó.
Mtndoatí quemuchos periodistas hantenidoquedesplai se,

otros salen delpafe, dejaron laprofesión, seautocensuran: *En Mé
xico nos están matando'.

Se refirió a las pésimas condiciones laborales, falta de pi ' i i
etanes, íte seguro módico, sobre todo en tiempos de pandemia
Confesó que nunca pensó que se convertirte as "fotógrafo d< . > ¡. ..
na* "ni asaeteaos pata encerrar a losnuestros*.
¦geranios wsisw a casa con «da Poder trabajar sin miedo",

redamó Y entonces ei representante de México dijo frente a la
presidenta de Suiza y a Bachatet: "Estamos profúndame!; i de
acuerdo a» el hecho de que tu» pesas» litare e independíeme es
fttnAimnmaljarapeímiiif<í.setes5üc¡e<Sadespro8perefl7CK
Mixteo teesmoca y dcñende te libertad de eiqxesión y condena
xaquet carera pcrKxfittM".

*H gobierno utiliza indos sus recargos para «radicar te impu
ttütá fite quienes atasanapertodistas y para tal fin existe un me
canismo para la pwtecctóade periodistas» este mecanisnioestá en
proce» de revisión" presumid

H famoso inscaritstno está en "pwoesode revisión' desde que
áMOLOtoitó el poder, cuenta osnmtty pocos recursos y i»
petíadlsías prefieren ponería distancia pesque ya han sido a siSSr
liados algunos que estaban ba)o su "protección*.

Faltó decir en la OBU que una de las personas que más Afama
y ataca a tos periodistas es el propio Presidan® y su aparato de
poder Mientras AMLO se vanagloria di su extraordinaria ge ;tión
y esprn qi» te prensa se deííqae a echarte porras, la libertad d e
exjaesSénylaprensalibreconmriesgodehundirseenlade:
ra promovida por el propio Presidente. Qué desastre. PTH

Después de escuchar e¡ Infisae del Presidente Andrés
Manuel itópez Obrador y llegar a la condusión de que
vi ve en Dlsneylandla y es el mejor líder del muwk < hay
un tema q<K tocó muy a la ligera; el derecho a la litn. i' 1

d*ej^rt«t5ny8¡ap«nalftra.|^af detcKiadeniDcrada.
MetstíocÓ <te pasada que hay *ana á»ctaa Ifeotad d» expre

sión y se garantiza el derecho a disentir*. ¿En ser»? ¿Por e los
araquesaíte/arrna.i'roíeso^riímaíPo/ffiai.Wexasyacotamiii sta
que crttican su ge^tto o jubtean verdades que te ioomodan?

Dentro de su lista de compromisos no figura el de levar ai i¡ <¦ la
justicia a tos perpetradores de ios M asesinatos a periodistas ocu
rridos en su mandato. So habló de ellos, nt de teeeasut» atnedios,
acosí* ataijaes, difamación. Se te ohrttK.

Quedaron en el pasado los asesinatos d.e 22 coraunicadai en
el gobierno de VlcemeFox, 48 con Felipe Calderón y 4? a» Enrique
Pefta Nieto. Hacerles ¡usada no trae votos, no es tema de cam i.um

Y en la sede de la ONU en Ginebra ta «' dejó mucho qüe de s eai
enuiMsosiónespecialsobreelrtesgoqueeorrenlosperjiodisi en
el mundo entero. Ei wento fue Itóerado por la presidenta dé$ü i i
Stmonetsa sommarupa y por la Alta Comisionada para Derechos
Humanos, Míclieile Bachelet.

Somiwruga atenó que una ttemoaaeia seaiide por lamane
ra en que trata a los periodistas... ¿cómo medirían a AMLO me
pregunté. Bachetet remarcó que se han Intensificado tendencias
de censura, represé amenazas y ataques a la prensa en e
testo de tapandemia.

"En vatios países, la politización de Ja pandemia ha dado lug ar
aamenazas,a¡?csK>sycanjpatlasdediíarnactóQcorKia perla! ¡ta
que dan información basada en hechos sobre el CovkMSy la me
didas par a combatirlo*, deploró.

"Algunos gobiernos aprovechan esta crisis de salud como
sa para tomar medidas mucho más amplias e injustificables coi 111. i
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rl final de mi artículo de la sema

na pasada mencioné que se ave
L cinaba una situación muy difícil

m 1 para nuestro país y parece que
JL » ion los últimos días se ha acen
tuado esa posibilidad. Sin embargo, hasta aho
ra, el gobierno federal ha dicho que espera
mejores condiciones para el año que viene. El
problema real es que para ello todavía faltan
cuatro meses que serán muy difíciles para mi
llones de mexicanos.

La Comisión Económica para América Lati
na y el Caribe (Cepal), produjo un informe a fi
nes de julio de este año en donde da cuenta de
la situación crítica de la región, dadas las "es
tructuras de protección social débiles con siste
mas de salud fragmentados y profundas
desigualdades". Ya se sabía que el modelo eco
nómico seguido en nuestro continente tenía
graves dificultades, pero según el organismo,
con la llegada de la pandemia los costos de la
desigualdad se han vuelto insostenibles y en
mi opinión éste es el principal problema.

Nos estamos convirtiendo en el cuarto país
con mayor número de pobres, can más de 50
millones y en el quinto con mayor número de
pobres extremos, cotí 18 millones, según la Ce
pal En un artículo muy documentado publica
do la semana pasada bajo la firma de Ignacio

Fariza en El País, se señala que en nuestro
continente llueve sobre mojado, ya que el es
tancamiento que estamos viendo este año ha
rá que sea el peor quinquenio desde la segunda
guerra mundial y que si los gobiernos nada
hacen para mejorar, tendremos un retroceso
de 20 afios en los principales indicadores.

En tos datos macroeconómicos estamos en
un crecimiento económico de entre 7.2% se

gún el Banco Mundial y 9% según la Cepal,
ambos nada halagüeños. En la región pasare
mos de 185 a 231 millones de pobres.

La investigadora Nora Lustig, quien trabaja
en él Instituto de Compromiso con la Equidad,
realizó un estudio sobre el impacto de la pan
demia en cuatro países, a saber; Argentina, en
sus zonas urbanas, Brasil, Colombia y México.
Los resultados son interesantes y, sobre todo,
demuestran cómo ha sido la respuesta de los
gobiernos. En general habrá 25 millones más
de pobres en los cuatro países, la mitad de ellos
en Brasil, y el coeficiente de Gini, que mide la
desigualdad, habrá crecido entre (tos y cuatro
puntos porcentuales. Un dato interesante es
que quienes están perdiendo más no son po
bres o tos extremadamente pobres, sino las
clases medias bajas que no gozan de alguno de
los programas asistendales.

Los gobiernos han reaccionado con medi
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das de mitigación de manera diferente y así lo
indica la investigadora; Brasil ha invertido un
2% de suPIBenun programa de auxilio emer
gente que beneficia a más de 50 millones de
personas, con una transferencia de 107 dólares
al mes durante cinco meses; Argentina ha de
dicado más del 1% de su PIB a un ingreso fami
liar de emergencia en beneficio de nueve
millones de personas, cotí 148 dólares durante
tres meses; Colombia ha dedicado solo 03% y
su efecto mitigador ha sido muy bajo.

Por último, se menciona que nuestro país
no ha introducido ninguna medida de mitiga
ción, más allá de los programas sociales que
estaban establecidos antes de la pandemia y
que sin duda son un gran apoyo; a pesar de ello,
según tos expertos, tos pobres se incrementa
rán en 10 millones. Para muchos sigue siendo
una incógnita el por qué no se ha lanzado nin
guna medida de mitigación para tos empresa
rios, principalmente para las pequeñas
empresas o paralas personas, tomando inclu
so las propuestas de diputados del partido go
bernante de crear el ingreso mínimo vital por
un tiempo determinado, acción que la Cepal
recomienda en su documenta

Cada día vemos más gente desesperada y
necesitada de algún apoyo monetario o en es
pecie, por lo que es urgente que el gobierno
incremente sus acciones, ya que debería tomar
en cuenta que estamos hablando de seres hu
manos y no de cifras. E3
2 Economista interesado en los ternas
de combate a la corrupción y la pobreza
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Si las revisiones, denuncias y audito
rias han disminuido en la Secretaría

de la Función Pública, y si la mayoría
del expediente de la Fiscalía General

de la República se va al archivo, entonces en
qué soporta este gobierno sus argumentos de
lucha contra la corrupción y la impunidad.

El Segundo Informe de Gobierno de An
drés Manuel López Obrador tiene pequeñas
joyas, una de ellas es la estrepitosa caída en el
trabajo de la Secretaría de la Función Pública,
algo muy grave siendo la institución rectora
{así se asume), del sistema anticorrupción.

Repasemos. Si bien hasta junio se reportan
recuperaciones por posibles actos de corrup
ción que suman 1,596.9 millones de pesos y
representa más del doble que el afio pasado,
pero aún así representa el quinto monto más
bajo en 20 años.

El informe señala que la secretaría ha he
cho este año 306 auditorías gubernamenta
les, es el número más bajo desde el afio 2000.
Y los casos de presunta responsabilidad se
desplomaron respecto al año anterior, en ca
si una tercera parte, quedando por ahora en
tan sólo 265.

Sigamos. En cuanto al rubro de sanciones

impuestas a proveedores y contratistas van 57
resoluciones emitidas, lo que representa ape
nas el 10% de un solo afio del sexenio anterior.

Pero además, en 42% de ellas ni siquiera se
impuso sanción.

De ese universo, de los que recibieron san
ción, 22 fueron impugnadas, y aquí un núme
ro muy interesante, de ellas la Secretaría de la
Fundón Pública sólo fue eficaz en el 54%, él
resto las perdió en los tribuíales.

Por cuanto hace a licitantes, proveedores y
contratistas, la secretaría impuso sanciones
ai total por 10 millones 40 mil 776 pesos. Se
trata del menor monto aplicado en 19 años.

Y si ya nos metemos más, sobre las sancio
nes y responsabilidades impuestas a servido
res públicos los números son peores. Todos
son los más bajos en 20 años.

Por ejemplo, esta administración impuso,
hasta junio, 516 sanciones y se recibieron ape
nas 288 denuncias que equivale al 10% del
último año de Enrique Peña Nieto. Y si le se
guimos, sólo se aplicaron 218 sanciones por
anomalías en la situación patrimonial de fun
cionarios, que corresponde al 1.9% de los re
sultados comparados con el segundo año de la
gestión anterior. Porcentajes similares se dan
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en sanciones impuestas por negligencia ad
ministrativa y abuso de autoridad, son los
más bajos en 20 afíos.

De acuerdo a los anexos estadísticos del

informe, parecería que los funcionarios ya
dejaron de ser deshonestos, porque no hubo
un solo caso en ese apartado.

Y en errores en su declaración patrimo
nial» apenas 222 tuvieron problemas y fueron
sancionados, a diferencia del pasado que, por
afío, eran entre mil 900, cuatro mil 500 o más
de 11 mil, el número de funcionarios con al
gún tipo de sanción

Uno de los datos que más presume la se
cretaría es que se impusieron mayores san
ciones económicas hasta 19S millones 103 mil

127 pesos, ha funcionarios con faltas adminis
trativas, pero se ignora si fueron impugnados
en tribunales o ya fueron cobradas pee el SAT,

Algo similar ocurre en la Fiscalía General
de la República, que de acuerdo al informe de
jó de investigar. En el prima1 semestre de este
afío atendió en total 48 mil 660 carpetas de
investigación, de este universo casi en el 72%
no hizo nada, las archivó, Es decir, siete de ca
da 10 espedientes. Y adicionalmente 14.7% de
los legajos lograron llegar a un juicio. (33

* Son más de dos décadas
de explorar en el periodismo desde
un enfoque de seguridad nacional.
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"T a idea de la cuarta transformación se ha

I convertido en la imagen, y síntesis del
I Gobierno de Andrés Manuel López Obra
I Idor, resumen de su visión sobre ios pro

blemas de México y su aspiración histórica, al
igual que reflejo de profundas contradicciones
políticas y discursivas en el ejercicio del gobierno.

Desde la campaña presidencial, pasando por
la transición de gobierno y hasta Eegar al Segun
do Informe, la narrativa oficial se ha enfocado a
construir un imaginario social en la que el pro
yecto del gobierno actual, más que consistir pro
piamente en un "gobierno®, se presenta como un
proceso de transformación histórica solo compa
rable a la Independencia, la Reforma y la Revolu
ción. Aún más, no se pretende que los resultados
alcanzados por el gobierno adquieran en su mo
mento una dimensión histórica de tal magnitud,
se asume que por haber ganado las elecciones y
ocupar la presidencia ai los hechos ya ocurre di
cha transformación.

Pero por más simple y evidente que pueda
parecer la imagen de la denominada "4T", lo cier
to es que estamos ante un fenómeno que time
difarpnfps «dgn<flradfi<! tanto para Inq rii j darfoftng
los simpatizantes de Morena como para aquellos
a quienes llaman sus "adversarios". En realidad,
existen por k> menos tres concepciones muy dis

tintas de lo que es la4T.
La primera 4T es aquella que resume el des

contento con la política nacional y la aspiración de
un cambio profundo y que se transformaron en
los votos afavordeAMLO en 2018. Si bien incluye
a simpatizantes de Morena y votantes propia
mente de izquierda, en realidad involucra a
millones de ciudadanos que votaron por el cam
bio como camino para romper el nudo gordiano
déla corrupción, ios pactos de impunidady elmal
gobierno. Esta primera 4T se alimentó tanto de
hartazgo como de esperanza, reflejo de la aspira
ción social a un cambio profundo en bs funda
mentos institucionales de nuestra vida pública,
de construir un sistema económico más inclu

yente y, no menos importante, de garantizar ver
dad y justicia para los cientos de miles de víctimas
del círculo de inseguridad violencia y violaciones
a bs derechos humanos que nos lia entrampado
por negligencia o complicidad de las autoridades.

La segunda 4T sedesprende de la visióny pro
yecto personah'simos del presidente. Aún cuando
en un primea: momento la primera y la segunda
4T se presentaban como la misma cosa, las ex
pectativas hacían pensar en una aspiración social
y una voluntad política coherentemente articula
das en un proyecto de cambio político, cada vez
resulta más evidente que consisten en dos visio
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nes de país que se distancian y comienzan a co
rrer en diferentes direcciones. El desencanto

ciudadano que se expresa gradualmente en una
reducción de la aprobación presidencia], las críti
cas a las deci siones económicas o ante la canduc

ción de la Pandemia, comienza también a
visibilizarse con divisiones y fracturas al interior
del movimiento y del propio grupo gobernante.
La visión de transformación histórica y la volun
tad política para llevarla a cabo, se traducen en
dudas y decepción cuando desde el poder se re
producen pactos de impunidad, alianzas empre
sariales oscuras, descalificaciones a
organizaciones sociales o ataques a la prensa
crítica. Sobre todo* se percibe un estilo personal de
gobernar propio de otros tiempos, de esos tiem
pos que enprincipio la 4T prometía dejaratrás. La
pregunta que flota en el aire es si la transforma
ción predicada y prometida es congruente con
centralizar el cambio en la voluntad presidencial.

La tercera 4T consiste en la reacción política de
la oposición ante el proyecto personal de AMLQ.
Si bien los partidos opositores han mantenido
dempre una posición crítica tantD al movimientn
como ai proyecto de gobierno encabezados por
AMLO, crítica que a su vez es incapaz de hacerse

cargo de sus propios pecados y omisiones políti
cas; atora se han convertido en rehenes del dis
curso, la política y el espectáculo desplegados por
la 4T. Los partidos opositores se han convertido
en zombies políticos reactivos alo quehagao diga
el presidente, incapaces de construir o articular
algo que asemeje una agenda política relevante.
Lo curioso es que desprecian todo lo que repre
senta la 4T al mismo tiempo que dependen de
ella, condenados a gravitar en tomo al juego del
discurso y espectáculo presidenciales.

En un momento crítico que nos obliga a im 
pulsar una transformación política de nuestra
vida pública para enfrentar graves problemas
nacionales, mejorarlas condiciones de vida de los
mexicanos y hacer frente a un futuro lleno de
riesgos e incertídumbre, la idea del cambio se re
duce a discursos vacíos, espectáculo político y una
dinámica reacti va de la oposición. Las expectati
vas y aspiraciones ciudadanas siguen sin cum
plirse, la invocación de esperanza no se traduce
en responsabilidad política o resultados de go
bierno. Esa es nuestra tragedia

* Profesorinvestigador del Departamento
de Relaciones Internacionales y

Ciencia Política de la UDLAP.
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Andrés Manuel López Obrador pa
sará a los anales de la historia co

mo el Presidente que sumió a
México en un abismo de pobreza,

desempleo, violencia y corrupción. Un sexe
nio perdida

Aunque en su II Informe de Gobierno hizo
gala de un discurso triunfalista y presume ser
el segundo mejor presidente del mundo, la
realidad es que su popularidad va a la baja y
cada vez más personas reprueban la gestión
de quien inició su mandato con el respaldo
del 78% de la población.

Encuestes revelan que López Obrador su
frió una caída de 22 puntos. Los temas en que
resulta peor evaluado son el combate al cri
men organizado y la economía.

Sólo en los primeros 20 meses de su go
bierno, AMLQ ya superó el número de muer
tes violentas, al alcanzar un total de 60 mil
100 homicidios dolosos. De acuerdo con el

Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional
de Seguridad Pública (SESNSP), en el mismo
periodo del sexenio de Enrique Pefía se regis
traron 51 mil 934 homicidios, con Felipe Cal
derón fueron 38 mil 99 y con Vicente Fox 46
mil 585 decesos.

De continuarla política criminal basada en

abrazos y no balazos, así como la rendición
del Estado a los deseos de la delincuencia or

ganizada es previsible que, a principios de

2022, el inquilino de Palacio Nacional rebasa
rá el total de homicidios registrados durante
la administración de Calderón. Según el Inegi,
durante 20072012 se registraron 121 mil 600
muertes violentas.

El mandatario que en abril afirmó que el
coronavirus le "vino como anillo al dedo" de
mostró la frivolidad e irresponsabilidad en la
conducción de una pandemia que se ha con
vertido en una calamidad y ha superado el
peor escenario que la propia autoridad señaló,
al registrarse más de 64 mil decesos.

El Covid19 agudizó la incapacidad guber
namental para el manejo de las finanzas y de
la economía. De acuerdo con la Encuesta Te

lefónica del Inegi, sólo entre marzo y junio,
6.3 millones de personas perdieron su em
pleo. No es casual que los números reflejen
que 46% de las personas consultadas dejaron
de recibir ingresos a raíz de la pandemia y
que el 32% vio su sueldo disminuido.

López Obrador presume que, a diferencia
de los gobiernos neoliberales, él no está dis
puesto a endeudar a los mexicanos, pero omi
te el destino de los recursos del Fondo de

Estabilización de los Ingresos Presupuesta
rios y del Fondo de Estabilización de los In
gresos de las Entidades Federativas. Los 221
mil millones de pesos de "guardaditos" que
gobiernos anteriores ahorraron para amorti
guar el impacto de la crisis en las finanzas,
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desaparecieron de tajo.
Sí hoy 41% de los mexicanos desaprueba la

Presidencia de AMLO, las cosas pueden em
peorar si las finanzas públicas no pueden sol
ventar la entrega de las pensiones para
adultos mayores, las becas para estudiantes y
los apoyos para personas con discapacidad.

En 20 meses de gobierno, Andrés Manuel
López Obrador ha llevado a vivir en condiciones
de pobreza a más 12 millones de personas, de
bido a recortes presupuéstales, falta de apoyos
a las pequeñas y medianas empresas y a la con
tinuidad de obras faraónicas e innecesarias.

El Coneval señala que entre 2008 y 2018,
México había logrado disminuir la pobreza
extrema de 12.3 a 9.3 millones de personas.
Hoy advierte que el estancamiento económi
co y la pandemia provocada por el Covid lan
zará a la pobreza extrema a más de 20
millones de mexicanos. El panorama es triste
y sombrío. Nada qué celebrar de la alternan
cia en el poder. S33

i Periodista, reportera y conductora. Premio
Nacional de Periodismo por su cobertura en
Irak y reconocida por el Foro Económico de

Davos como joven líder mundial.
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Luis M. Cruz

1E1 corolario lógico del II Informe
es que el país se prepara para
una recuperación de gran com
plejidad y pronóstico reservado.

# El impacto de la pandemia sobre
la salud» la economía y el nivel de vida ha si
do inédito, no se veía por lo menos desde
1932, cuando la economía cayó 14% durante
la Gran Depresión que entonces devastó el
mundo. Ciertamente puede decirse que se ha
tocado fondo y se ha hecho un gran esfuerzo
como el presidente Andrés Manuel López
Obrador señala en el II Informe de Gobierno,
pero aun así el PIB se reducirá entre 7 y 10%
según sea la estimación, se habrá perdido un
millón de empleos y 10 millones de personas
incrementarán la estadística de pobreza. El
valor neto de lo perdido es del orden de L6
billones de pesos, de los cuales al menos 500
mil millones habrán de impactar los ingre
sos públicos.
2 En la agenda legislativa del tercer perio

•do ordinario de sesiones recién iniciado,
lo relevante habrá de ser el paquete presu
puestario del año próxima, considerando que
el de este año habrá consumido todos los

"guardaditos" disponibles en las diferentes
bolsas de la hacienda pública. La SHCP antici
pa que el presupuesto de 2021 será muy aus
tero, de hecho recortado por la propia
reducción del tamaño de la economía. En

términos reales, considerando una inflación
que podría cerrar en 4% este año, podría ser
aún menor al de este castigado año. Y no hay
recursos disponibles en los fondos de estabili
zación ni coberturas petroleras o fideicomi
sos, ya que habrán de ser aplicados para
compensar huecos ai los ingresos públicos,
siendo cuando menos 395 mil millones de pe
sos en los primeros siete meses del año.
3 Las bases de cálculo para elaborar el

• presupuesto consideran una tasa de in
terés de referencia entre 4.25% a 4.5%; el ti
po de cambio rondará los 22.50 por dólar, el
precio del barril de petróleo se ubicaría en 39
dólares, si bien la plataforma de producción
estaría alrededor de un millón 800 mil barri
les por día, reduciéndose el volumen de ex
portación en unos 100 mil barriles diarios. En
la tasa de crecimiento se estima un 3.5%, que
significa el inicio de la recuperación, aunque
a ese ritmo tomaría por lo menos tres años
recuperar lo perdida
4 En el horizonte se cruzan las elecciones

•presidenciales estadounidenses del 3 de
noviembre próximo. Puede ser que no agre
guen demasiado a la incertidumbre prevale
ciente, pues firmado y puesto en vigor el
acuerdo comercial trilateral (TMEC en espa
ñol, USAMCA por sus siglas en inglés) no es de
temer un impacto nocivo, pues la economía
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norteamericana acelerará el paso de la
recuperación, catalizada por la proximidad de
una vacuna y tratamiento para atajar la leta
lidad del coronavirus Covíd19. Las campañas,
por supuesto, intensificarán el tono y las exi
gencias para México, siendo como lo es un
influencer electoral Los lances mediáticos

irán desde los desplantes de Trump hasta el
desdén o advertencias de Biden sobre una

nueva relación basada en el cumplimiento de
las salvaguardas ambientales y laborales exi
gidas por los demócratas.
C ¿Cómo será la recuperación? Según Ja
iJ«perspectiva del Banco de México, podría
ser una ligera, con una caída en 75%; una
"V" profunda, significando 9% o bien, también

probable, una "Ir larga, cayendo 12.8% y de 4
a 5 años para recobrar el nivel perdido. La
perspectiva de la SHCF es la "palomita" de Ni
ke, pero también entre esos números. Recu
perar los puestos de trabajo será directamente
proporcional a la tasa de crecimiento, unos
100 mil puestos por punto, pero el nivel de in
greso depende de la capacidad de distribución
del Estado mediante políticas públicas y del
mercado, pagando salarios justos. Todo un
largo camino por recorrer, pero sin guardadi
tos. Indudablemente nos vamos a recuperar;
pero vaya esfuerzo por realizar, vaya pasos
habrá que dar en un año incierto con un gran
proceso electoral intermedio iniciando en Mé
xico, el 7 de septiembre. ES

* Pentagrama es un espacio de opinión y
estudio de la realidad en el que se analizan,
con enfoque prospectivo, los hechos de la

política y del acontecer legislativo.
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Tan intensa estuvo la negociación para
lograr consenso en la renovación de la Ju
copo y la Mesa Directiva, que la sana dis
tancia se dejó... ¡para mejor ocasión!

Por la noche, el vicecoordinador, Jo
sé Luis Rodríguez, y los coordinadores
Mauricio Tabe, Tonatiuh González y
Víctor Hugo Lobo dieron a conocer los
acuerdos en una videoconferencia y da
ban la apariencia de que trabajaban re
motamente.

En realidad, cuentan que la larga en
cerrona fue en un restaurante. Ya después,
cada uno eligió un lugar diferente para la
foto... bueno... ¡para el Zoom!

El lunes salió en Gaceta el decreto para
designar al Comité de Selección del titular
del Instituto de Planeación.

Un transitorio establecía que, en
cuanto estuviera lista la terna, tendría que
ser devuelta al Congreso para seguir con
el trámite. Pero un día después se publi
có una fe de erratas para aclarar que será
Normatividad —liderada por un morenis
ta— la encargada del asunto.

Así, hicieron a un lado a la Comisión
¡de Planeación! —encabezada por un
panista— de la elección del Instituto ¡de
Planeación! En efecto, todo suena a plan...
¡con maña!
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El otro día estuve muy atento al mensaje que
dio el bien amado, siempre agraciado y tan
adorable presidentito que tenemos en Pala
cio Nacional. Estaba yo tan atento que me
tardé tres horas en ver el mensaje que duró
sólo 45 minutos. Y es que Andrés Manuel
López Obrador en lugar de un informe se
aventó una exposición como de niño de pri
maria, en la que iba repitiendo uno tras otro
los datos que le pasaron sus asesores y los in
tegrantes de! gabinete. Haz de cuenta como
cuando estés perdiendo el tiempo viendo Fa
cebook y vas pasando y pasando y pasando
mensajes sin detenerte en realidad a ver qué
diablos están diciendo tus conocidos, si acaso
ves las fotos y si hay algún meme chistoso, te
detienes. Bueno, pues así fue e) informe de
AMLO. ¿Qué me hubiera gustado que infor
mara? Va mi lista de 7 cosas que me hubiera
gustado escuchar del presidente:

1. Mexicanas y mexicanos, vengo hoy a infor
marles que Beatriz no siempre está de ma
las. Simplemente así es su cara cuando está
despierta. Pero cuando duerme es bien
buena gente y no anda regañando a nadie,
ni pidiendo que censuren a todos los que
se atreven a criticarla.

2. Quiero informar también que, gracias al

cielo, Ovidio Guzmán se encuentra sano y
salvo en su casa. Fue difícil, pero logramos
liberarlo de esos malvados soldados que lo
habían aprehendido. ¡Háganme el favor! ¿A
quién se le ocurre tratar así al hijo de Joa
quincito? Ya le hablé a la mamá del Cha
po para pedirle disculpas por el incidente
y le prometí que jamás volverá a ocurrir
un atropello semejante. Quedamos que
la próxima vez que vaya yo a Sinaloa, nos
echamos un aguachile.

3. Por lo que respecta a la crisis económica,
quiero informarles que México estaba al
borde del precipicio... ¡y hemos dado un
paso adelante! Y aunque la economía cayó
muy pero muy profundo, estoy seguro de
que nuestra recuperación sera rápida. Tari
rápida que tendrá una forma de "V, por
que ya valió».

4. Informo ante esta soberanía que para
cuidar la salud de todos los mexicanos, a
partir de hoy queda prohibida en toda la
República mexicana la elaboración del
postre conocido como chocoflan, debido
a su alto contenido de azúcares y grasas
saturadas. No más chocoflan para nues
tros niños.

5. Quiero aprovechar que hoy me escuchan

todas y todos para pedirles a los delin

cuentes que ya, ahora si, en serio, por favor
se porten bien. Como ya vi que no les im
portó que ios acuse con sus abuelitas, voy
a tener que recurrir a medidas extremas y
le pediré a sus mamacitas que los agarren
a chanclazos.

6. Para aquellos fifís que quieren que dejemos
de hacer la refinería de Dos Bocas porque
es un desperdicio de dinero que se podría
usar en cosas más productivas, de una vez
les digo que ni máiz, paloma. Sí, máiz, no
maíz. La hacemos porque la hacemos aun
que nos quedemos sin un solo peso.

7. Ya para concluir, quiero aprovechar este,
mi segundo informe de gobierno, para
aclarar de una vez por todas que nada
de lo que está pasando en México es mi
culpa. Si te vienen a contar cositas malas
de mí, diles que yo no fui. Todo es culpa
de Felipe Calderón. Y con el licenciado
Peña bebé no se metan. Tampoco con
Pío, mi hermano, que no recibió sobor
nos sino aportaciones para el movimien
to. Y ya, es todo lo que les quería decir.
No coman frutas y verduras, mejor una
rica torta de tamal.
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"¿Es éste un hotel decente?" preguntó don
Severelo. "Claro que lo es respondió el ad
ministrador. Lo acreditan nuestras habi

taciones con espejo en el techo, cama de
agua, sábanas de seda negra, preservativo
en el buró, jacuzzi para dos personas, ja
bón chiquito y televisión con canales por
no"... Doña Gorgona le dijo a la trabajadora
doméstica, la octava que había contratado
en el curso del año: 'Tengo un embarazo
de dos meses, y no sé si el bebé será ni
ño o niña". "Seré niño" aseguró la muca
ma. Doña Gorgona se intrigó: "¿Por qué io
afirmas con tanta certidumbre?'. Explicó
ella: "Porque no hay mujer que aguante
estar dos meses con usted"... Un indocu

mentado mexicano oyó que su compañe
ro le preguntaba: "¿Dónde meará mi ma
má?". Respondió: "Pos en el baño, como
toda la gente". "No, pendejo se indignó

el otro. Te pregunté: '¿Dónde me hará mi
mamá?. Desde que me vine del pueblo no
sabe dónde estoy"... El médico le dijo a don
Ultimio después de examinarlo: "¿Ha oído
usted eso de 'vino, mujeres y canto?". "Sí,
doctor" contestó, nervioso, don Uitimio.
Le indicó el facultativo: "Pues vaya apren
diendo a cantar, porque dentro de poco ya
no podrá hacer lo demás"... Segundo Infor
me de Gobierno de AMLO. Espejismo. Es

pejismo. Ficciones que quien las inventa
se empeña en ver como realidades. Des
mesuradas desmesuras: "En el peor de los
tiempos tenemos el mejor de los gobier
nos". Hablar sobre io que debería callarse,
y callar sobre lo que se debería hablar. Las
mañaneras son bla bla bla. Este informe,
inusitadamente breve, fue nada más bla bla.
Ha de preocuparnos el distanciamiento que
existe entre el Presidente de la República y

la realidad, o sea la verdad. Él mira triunfos
donde hay grandes fracasos, avances don
de se producen retrocesos, realizaciones
donde hay sólo apariencias. Con la pande
mia rebasando la catástrofe de los 60 mil
muertos, con la criminalidad rampante, en
bancarrota la economía nacional, insiste en
decirnos que estamos requetebién, que los
mexicanos vivimos en el mejor de los mun
dos posibles. La sabiduría popular afirma
que no hay peor ciego que el que no quiere
ver. Éste es el caso. Su clientela apoya a Ló
pez Obrador, es cierto, porque le da dinero,
pero quién sabe qué sucederá cuando ya
no haya centavos, si aiguno queda todavía
en las arcas públicas, con los elefantes blan
cos de la 4T reclamando su pienso cada día,
con ahorros cicateros a costa de los Esta

dos y ¡os Municipios, de las universidades e

instituciones de investigación, de salud y de
cultura, y con dispendios multimillonarios
para el pago de cancelaciones caprichosas
y aseguramiento de futuros votos. No hu
bo aplausos a lo largo del corto informe de

López Obrador, Habría sido el colmo que
los hubiese habido, pues eso habría signifi
cado que el despego de la realidad es con
tagioso. La verdad es que es verdad lo que
dijo el dirigente de la Coparmex: tenemos
el peor de los gobiernos en el peor de los
tiempos. Mientras tanto AMLO sigue crean
do sus ficciones, como ésa de que Toledo
renunció por motivos de salud. Ante esa
situación yo me sentiría estresado, pero
sucede que el estrés es una exquisitez de la
pequeña burguesía... Ya conocemos a Ca
pronio: es un sujeto ruin y desconsiderado.
Su esposa le comentó: "Mi mamá dice que
va a aprovechar el confinamiento para mo
dernizarse". Preguntó el desgraciado: "¿Va
a aprender a volar en aspiradora?"... "¡Dios
salve al Rey!" prorrumpió uno de los ala
barderos reales. Le indicó el jefe de la guar
dia: "No es la hora de hacer el homenaje".
"Ya lo sé replicó el otro, Pero la reina acaba
de entrar en la alcoba de Su Majestad, y el
rey está con una de sus damas"... FIN.

afacaton^tyahoo.com.mx
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Pues finalmente el PRI se

queda con la Presidencia de
la Mesa Directiva de la Cá

mara de Diputados y el que
más festejó fue el presiden

te del partido, Alejandro "Alito" Moreno,
la votación obtenida le da la mayoría a la
diputada Dulce María Sauri y por eso ob
tiene el cargo directivo. Internamente el
Grupo Parlamentario se mantiene bajo el
liderazgo de Kené Juárez, que ahora tiene
como primera tarea enfrentar las ofensi
vas que se preparan desde el Partido del
Trabajo que busca revancha. Alito Mo
reno agradeció a Morena, PAN, PRD. Mo
vimiento Ciudadano, PVEM y PES por no
meterse en el proceso, aunque en reali
dad su mensaje lo tendría que haber
mandado a otra parte.
Lo que se cuenta en el mundillo

de la política, es que el exsub
secretario de Gobernación, Ri
cardo Peralta, tenía hasta la
coronilla a la gente que habita

o trabaja en Palacio Nacional sobre todo
por su forma de hacer política. Nos dicen
que hubo muchas quejas en contra de
Peralta, se dice que ya se habían girado
indicaciones para que saliera del gabine
te y el pretexto Ideal lo encontraron con
el recorte a las subsecretarías con motivo

déla política de austeridad nacional ¿Fue
eso un despido del muchacho del expre
sidente de la Comisión de Gobierno en la

entonces Asamblea Legislativa, Manuel

Granados?

Pues mientras que Ornar Fayad
tuvo que entregar su cuarto
informe de gobierno, io ade
lantó tres días pues está en
marcha el proceso electoral

local, uno de sus adversarios favoritos no
encuentra como salir de la cárcel Gerardo

Sosa Casatelán, presidente del patronato
de la Universidad Autónoma del Estado

de Hidalgo; permanecerá en prisión pre
ventiva y la FGR tiene pendientes cuatro
órdenes de aprehensión que incluye a sus
dos hijas más otras dos persones No hay
que dejar de lado el enfrentamiento que
existe entre el gobierno estatal y el Grupo
Universidad, tanto en el Congreso como
en la arena política.
PDF La pandemia. no la segu

ridad o la economía, fue el
elemento principal que pro
vocó que la popularidad del
presidente se fuera a la baja y

de un año a otro perdiera 15 puntos en su
aprobación, esos son los datos de F.nkoll
y su amlómetro frente a 12do. Informe de
Gobierno.

PD2: En las oficinas de la SEP el

personal se pregunta si Este
ban Moctezuma Barragán va
a competir por la gubematura
de San Luis Potosí o los políti

cos locales tendrán que trabajar por su
cuenta.
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Dos de los decomisos de droga en el sureste dei
país reportados en los últimos días, muestran
(¦¡líelas redes de! narcotráfico permanecen in
tocables por el gobierno federal, pese a que
tienen información de inteligencia de tiempo

atrás sobre los líderes y sus estructuras de protección en
esta zona

El primer golpe lo dio el Ejército el sábado 29 de agosto
en el aeropuerto de Palenque, Chiapas. una terminal cuya
actividad en el trasiego de droga ha crecido en el actual
sexenio. F.n este sitio los militares aseguraron una tonelada
356 kilos de cocaína que venía en 41 costales a bordo de una
aeronave presumiblemente proveniente de Venezuela, F.l
monto del decomiso ascendió a poco más de 368 millones
de pesos.

El segundo suceso ocurrió el pasado martes por la noche
en altamar frente a las costas de Mahahual, Quintana Roo,
donde la Marina delectó el ingreso a aguas nacionales de
una lancha rápida donde tres individuos transportaban dos
toneladas 960 kilogramos de cocaína. El golpe se contabili
zó por arriba de los 400 millones de pesos, de acuerdo a
estimaciones oficiales.

La demanda de droga en el mercado estadounidense se
incrementó en estos meses de pandemia, a las altas cifras de
consumo de heroína y fentanilo. la cocaína conservó su sitio
de preferencia entre los adictos en la unión americana.

Los informes de inteligencia señalan que dos personajes
con raíces en Sinaloa serian los que lian usada el sureste del
país para sus operaciones. En primer lugar en el Caribe me

xicano se habla de losé Gil Caro Quintero, primo de Ra la el
Caro Quintero. "loe Gil", como lo conocen, estuvo preso hace
algunos años y salió libre en 2016, Fue uno de los operadores
del clan en Sonora y Chihuahua y en los últimos años trasla
dó sus operaciones a la zona de las costas de Quintana Roo,

Los análisis de inteligencia registran que en la región de
Palenque uno de los principales operadores sería José Olivas
Chaidez. boletinado por el Departamento del Tesoro en
agosto de 2016 como uno de los integrantes clave de la orga
nización que encabeza Ismael "el Mayo" Zambada.

Olivas Chaidez vive en Chiapas desde tiempo atrás, su
socio es conocido como "el Júnior", hijo de Gilberto Rivera
Amarillas, un individuo que controló el trasiego en la fronte
ra con Guatemala durante varios años hasta antes de ser

detenido y morir en prisión.
Ahora su hijo en al lanza con Olivas Chaidez son los que

mantienen la hegemonía, según ios reportes, debido a los
pactos que tienen con los mandos de la Policía Estatal Pre
ventiva, el delegado de la Agencia de Investigación Criminal
y los responsables de caminos y aeropuertos en la entidad
que forman parte de la Guardia Nacional.

Llama la atención que su red de intereses se extienda a
otras entidades como Puebla, donde laboran en la secretaria

de seguridad pública funcionarios que antes tuvieron pues
tos de mando en la Fiscalía General de Justicia de Chiapas,

La historia no contada detrás de estos dos decomisos po
dría empezar deshilvanando la red de intereses oficiales al
rededor de los cabecillas del narco en la región.

@velediaz424
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Matías Pascal

México vive un clima

de libertad: Monreal

Ayer se llevó a cobo la primera sesión
ordinaria del Senado de la República
que preside "El Jaguar", como le di

cen al senador chiapaneco Eduardo Ra
mírez y (pilen es el nuevo presidente de la
Mesa Directiva de ese órgano legislativo.
Una sesión que transcurrió sin sobresaltos

y en donde se desahogaron temas de interés
para la vida económica, política y social para
todas y todos los mexicanos.
Sin embargo, afuera del recinto parlamenta

rio. una sui génens manifestación llamó ¡a
atención de propios y extraños, un plantón por
la entrada de la calle de Madrid, compuesto
por jóvenes, hombres y mujeres, que se mani
festaron en favor de la diversidad de género de
la despenalización de la marihuana, a la que
llaman cannabis para disimular.
Al respecto, los reporteros fuimos a pre

guntarle al senador Ricardo Monreal, quien
es el presidente de la Jucopo y líder de la
mayoría parlamentaria der Morena.
Todavía se respiraba en el ambiente ese

olor a petate quemado, y cuestionado al res
pecto, muy sonriente Monreal nos dijo que
en México hay libertad, ahora se vive un
clima de plena libertad.
Igual, le preguntaran su opinión de que la

Matías Pascal

senadora Jesusa Rodríguez adorne su curu/

con una maceta con sn plan ti ta de mofa, e
igual de divertido, Monreal dijo que esto de
introducir plantas de cannabis era práctica
mente imposible verlo en otros tiempos.
Muchas otras cosas que han cambiado en
las Cámaras, en la ortodoxia política.
Hay una forma de quehacer político distinto

y hay que acostumbrarnos a ser tolerantes y a
ser cuidadosos, sin extrahmitar y sin afectar
derechos de terceros. Eso es lo que tenemos
que cuidar, dijo en tono concilla dor.
Ya pasando al tema más serio, el senador

dijo que Ja regulación y despenal ización de
la marihuana va. pues es un tema prioritario
para el Senado.
Sólo se está en espera de que el senador

Julio Menchaca se recupere, pues es el pre
sidente de la Comisión de Justicia, y se reto
me el dictamen.

Lo que pasa, dijo, es que todavía hay puntos
de vista que han expresado senadoras y sena
dores respecto de cierta regulación que no
está contemplada en el Proyecto de Ley que
está por discutirse o dictaminarse, pero ya
está prácticamente aprobado.
Y nos adelantó que en la agenda legislati

va, en las próximas dos semanas, se abordará
el tema de la política social, política econó
mica, política interna y política exterior del
Gobierno de la República, que confíene el
Segundo Informe que ayer se rindió. Esas
son las dos semanas siguientes.
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Lo que si es cierto es que va a ser muy
intensa la actividad de este Senado en los

próximos meses, mucha tarea y mucho traba
jo tenemos por delante: cannabis índica, sis
tema de justicia. Afore, fuero constitucional,
legislación secundaria que está pendiente.
También habrá temas de materia laboral

que está pendiente; tenemos 20 dictámenes
pendientes ya de aprobación, que están sus
pendidos y que vamos a retomarlo los próxi
mas días después del análisis de La política
interior, económica, social y exterior.

Y luego vendrá la comparecencia de secre
tarios de Estado.

Respecto al llamado presidencial de que no
haya nuevos impuestos, Monreal dijo que el
Presidente ha sido congruente en su posición.
Él dijo que los primeros tres años no iba a

enviar ninguna iniciativa de Reforma Fiscal
y él está cumpliendo con su compromiso;
pero los legisladores no podemos renunciar
a nuestro ti a bajo de la te visión del Pacto
Fiscal y de la revisión de la política fisco].
Así, ¿o más daiito?
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j Columna unoA
B Por Karina A. Rocha Priego

"CONTROLARON" LO QUE
COMAN LOS MEXICANOS

No habiendo el día de hoy ningún oteo
tema que "me «galle el sueño"? he de
comentarles que han resultado "pros y

contras" en torno a la famosa "Ley anfcicbala*
ira", la cual, de entrada,podría dejar a más de
300 mil personas sin emplee, lo que, a su vez,
derivará en que más mexicanos ¡caigan en la
pobreza!, al no contar con trabajo para la
manutención de esas más de 300 mil familias.

Por otro lado, a decir de la Goparmex, esta ley
que, por cierto, pretende "eontroLar" hasta lo
que "debemos comer", generará un sinfín de
amparos, toda vez que la industria, sin lugar a
dudas, se vendría abajo.
Según la Confederación Patronal de la Repú
blica Mexicana, no es prohibiendo el consumo
de este tipo de alimentos ni aumentar el im
puesto para combatir la obesidad, sino crear
una política integral para atacarla* sin embar
go, esta podría empezar a "controlar la liber
tad para comer de los mexicanos", lo cual no
se escucha nada bien para nadie.
Si bien es cierto que esta nueva ley lo que
busca es evitar el consumo de alimentos y
bebidas con alto contenido calórico, refrescos
o cigarros generará un impacto adicional en el
empleo, además de que se puede traducir en
una ola de amparos contra esa medida, sobre
todo si el Congreso aprueba el incremento del
Impuesto Especial sobre Productos y Servi
cios (lEPSj. aumentando las prohibiciones el
impacto que se tiene calculado en términos de

empleos adicionalmente a la que la pandemia
provocó son 300 mil empleos adicionales
Grave situación económica se avecina en lo

que a economía se refiere, cuando pretenden
controlar lo que comemos. La "ley aiitícha
tarea", derivará en la pérdida de empleos,
mismos que se sumarán a los más de 102
müloaes de empleos que se han perdido,
derivado de Ja juadeniía, información que
da. a conocer el IMSS, y que definitivamente
debe preocupamos.
Es verdad, México padece un muy grave pro
blema de obesidad, según algunas instancias
internacionales, ocupamos el primer tugar a
nivel mundial en obesidad infantil, y segundo
en adultos, pero se deben tomar en cuenta
otros tantos factores que afectan a la población,
como es, incluso, ¡la falta de alimento!
Esto es que una persona puede subir más rápi
do de peso cuando no tiene una disciplina ali
mentaria que por lo que coma, y debemos re
conocer que la pobreza extrema en México es
tal, que difícilmente el grueso de los mexicanos
podría tener una "disciplina alimentarla" y
ahora con más de 102 millones de mexicanos

sin empleo, ¿Qué piensa usted que pasará?

Indiscutiblemente la "política" de "empobre
cer a los mexicanos" no creo que sea una so
lución factible para un "México mejor", solo
podría caer en un "México más pobre".
Por lo pronto, según Coparme», sus miembros
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habrán de exponer ideas y proponer solucio
nen para resolver el problema de salud sin que
haya afectación económica; sin embargo, por
el momento no se ve nada claro, aunque se
espera que ese sea el último recurso de esta
blecer con claridad las medidas que se tengan
que tomar para resolver el problema de la
obesidad infantil.

De no resolverse de "buena manera", es pro
bable que se promuevan en las instancias lega
les, ante tribunales (amparos), lo que significa
que seria el Poder Judicial que como árbítro
decida quién tiene la razón. Se va a poner
bueno este debate, solo esperamos que no se
siga afectando a la población trabajadora, ya
bastantes problemas económicos tienen millo
nes de familias mexicanas, como paca seguir
cayendo en esta situación...

PRESIDENTE DE
LA REPÚBLICA,
PERDERÁ FUERO

Hablando de otra cosa, resulta que el día de
ayer, como un tema muy "fuera de lo co
mún", es que la Cámara de Diputados apro

bó en lo general y jtamtmlar reformar los
artículos 108 y 111, con lo que el Presidente
de la República puede ser Imputado y juzga»
do por traición a la patria, hechos de co
rrupción, delitos electorales y todos aque
llos delitos por los que podría ser enjuiciado
cualquier ciudadano o ciudadana.
Y ¡aguas!, para proceder penalmente contra el
Presidente, solo habrá lugar a acusarlo ante
la Cámara de Senadores, la cual resolverá
con base en la legislación penal aplicable.
Cabe comentar que esta iniciativa fue presen
tada por segunda vez, luego de que quedó con
gelada en este año en la Cámara de Diputados,
mientras que el año pasado estuvo en discu
sión en el Senado de la República, pero rio
fue aceptado en San Lázaro.
En SOI9, el Senado aprobó la reforma que
incluyó modificaciones a los artículos IOS y
111 de la Constitución Política de los Estados

Unidos Mexicanos para ampliar los delitos por
lo que podría ser juzgado el Presidente; sin
embargo, esos cambios no convencieron a los
diputados, y la propuesta se quedó en la con
geladora hasta este 2 de septiembre y por fin
fue aprobada, veremos qué deriva de ello...
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TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS
LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,

A TRAVÉS DE karina^ochjlM&g'yihM.cottLiiii
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Agenda
Al dar a conocer la agenda legislati
va para el periodo que inicia este sá
bado, el coordinador de la bancada
de Morena en la 60 Legislatura del
Estado de México Maurilio Hernán

dez González, dijo que sería bueno
que el gobernador Alfredo del Mazo
Maza acudiera personalmente al
recinto legislativo a presentar su
informe de gobierno y se adecuarían
los espacios para que se hiciera con
medidas de seguridad ante pande
mia. El legislador de Morena, dijo
que su bancada continúa en la línea
de apoyo al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador y continuarán
con la estrategia de cambio, aunque
algunos detractores afectados en
sus intereses hablen de fracasos,
comentó el morenista, quien en
ocasión del segundo informe de go
bierno presidencial, aseguró que ha
habido muchos avances, y destacó
que la ley de amnistía, la de los ma
trimonios igualitarios, la regulación
de los productos procesado y otras
de gran importancia avanzan para
beneficiar a los mexiquenses.
Por otro lado, el líder del Partido
Acción Nacionalen el Estado de

México, Jorge Inzunza, comentó
que siguen las ocurrencias y fraca
sos del gobierno federal, por lo que
el país va a necesitar una quinta
transformación en cuanto salga
AMLO. Sobre las posibles alianzas
de su partido con otros institu
tos políticos, comentó que están
abiertos a ellas, menos con el PRI y
Morena, porque andan muy her
manados y ellos le apuestan a un
frente democrático para sacar ade
lante a México y tienen ya acerca
miento con liderazgos, con partidos
políticos, organizaciones sociales
y ciudadanas. Inzunza informó que
para el año 2021 tendrán muchas
1500 mujeres candidatas, entre
suplentes y propietarias.
Gabriela Gamboa, la presidenta mu
nicipal de Metepec, con cubrebocas
y sana distancia, realizó un recorrido
por el fraccionamiento Fuentes de
San Gabriel y el pueblo de San Jeró
nimo Chicahualco, para escuchar a
las autoridades auxiliares en sus ne

cesidades, pues le gusta escuchar a
la gente de viva voz, así como para
supervisas las obras que se realizan
en esta zona.
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Y cuando despertó, aún estaba ahí
Pues moribundo, moribundo, aún así, el PRI llegó hasta le
presidencia de San Lázaro con el 2021 a la vista, y logra una
posición clave, la cual encabezará, como adelantamos en
este espacio, layucateca Dulce María Sauri. Aunque llama
la atención que Gerardo Fernández Noroña aluda a una
supuesta operación de Estado para quitarle el triunfo que
ya se saboreaba, la respuesta de Mario Delgado fue clara:
para lograr regenerar la vida pública no se puede actuar
como lo hacían otros partidos. ¿Lo entenderán quienes aún
arremeten contra el aspirante a presidir Morena? ¿Será?

Revés al ENTE, rumbo a los comicios
La determinación del Tribunal Electoral de dejar sin efecto el
acuerdo en el que prohibe la transmisión de las conferencias
mañaneras en Hidalgo y Coahuila por las próximas elec
ciones parece una respuesta a la molestiay queja de AMLO
dictada enla mañanera... la pregunta es: ¿para las eleccio
nes de junio de 2021 se seguirá el mismo criterio? ¿Será?

Vive su propia contienda
Por cierto, hay que recordar que el Tribunal Electoral tiene
enfrente el proceso para elegir a su presidente, justo en la
antesala de la llamada "madre de todas las elecciones". Y

aquí, nos cuentan quienes están cerca del proceso, el ma
gistrado presidente Felipe Fuentes ha logrado mantener
un sano equilibrio, en momentos de alta tensión dentro del
órgano del Poder Judicial. Hábil en la conducción técnica y

política del máximo tribunal electoral, ha dejado constan
cia de ser un actor clave para el balance del órgano, man 
teniendo una sana distancia con todos los jugadores de la
arena electoral. ¿Será?

¿El brazo derecho de Olga?
Aún con laparafernalia que trajo consigo la entrega del
Segundo Informe de Gobierno de Andrés Manuel López
Obrador, para los integrantes de la Cámara de Diputa
dos no pasó desapercibida la cercanía de Rabindranath
Salazar con Olga Sánchez Cordero, yes que la funcionaría
consultaba constantemente al nuevo subsecretario de

Desarrollo Democrático, Participación Social y Asuntos
Religiosos. Pero se dice que no se trata de un evento fortuito,
pues el exdirector del Banco del Bienestar cuenta con una
amplia trayectoria legislativa tanto en la cámara Alta como
en la Baja, además de su experti.se para detonar el crecimien
to económico regionaly apagar fuegos estatales. Hay quien
lo ve como su operador de confianza. ¿Será?

Ya viene la Guardia Financiera
Dicen que el proyecto para la creación de una Guardia Fi
nanciera camina a paso acelerado, pues el Gobierno federal
reforzará con ese equipo el combate contra las organiza
ciones criminalesybloqueará su capacidad operativa. Los
enterados aseguran que se trabaja ya en el marco normativo
de ese cuerpo de élite que acompañarálas acciones de la
Unidad de Inteligencia Financiera de Santiago Nieto; así,
explican, se logrará una rápida fiscalización de los casos
relacionados con la delincuencia organizada. ¿Será?
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El mejor
Gobierno en el

peor momento

@juliopatan09

Un subsecretario de Salud,

Hugo LópezGatell, tie
ne en sus manos no solo
la "lucha" (las comillas

son mías) contra la pandemia, sino
también Cofepris, el problema nada
irrelevante del VIH, el de la salud
mental, y por si fuera poco encabeza
la cruzada contra la comida chata

rra, por aquello de que la culpa de
la mortandad por Covid19 es de
que andamos comiendo sabritones
(cruzada que no debe sorprender
nos porque antes, con el mismo
rigor científico, consiguió un veto
presidencial contra el cigarrillo
electrónico). Ah, y lee poesía. O sea,
el subsecretario tiene funciones de

secretario o más bien de súper secre
tario, aun cuando hayun secretario:
Jorge Alcocer.
La secretaria de la Función Pú

blica, Irma Eréndira Sandoval, que
al parecer se toma con calma la in
vestigación a Pío López Obrador, lo
mismo le entra a la política cultural
cuando evalúa a tuits la ética de los

antiguos becarios del Fonca, que
analiza la relación con los medios
cuando, toda fervor revolucionario,
fulmina a la revista Nexos porque
antes cobraba una lana de 1 os fondos

públicos, que, con ese savoirfaire
que no conoce fronteras, compra
pipas de gasolina.
Lo he recordado hasta la náusea,

pero va de nuevo: Pemex está en

manos de un ingeniero agróno
mo, que sí, está quemando dine
ro como se quema la hierba mala
en un sembradío, mientras la CFE
está en manos del licenciado Bart

lett, al que recordamos más bien
como especialista en asuntos elec
torales. (También quema dinero.
Y carbón).
La esposa del Presidente, Beatriz

Gutiérrez Müller, funge de cuando
en cuando como vocera.

Luego hay un súper secretario, o
más bien un mega súper secretario
plus, Marcelo Ebrard, que sí, funge
eficazmente como canciller, pero
que lo mismo se avienta una inicia
tiva como la de las vacunas con As

traZeneca, Oxford, Carlos Slim y el
Gobierno argentino, que se traslada
a la zona donde el crimen organiza
do hizo una masacre.
Sin olvidar, claro, a un Presidente

que igual dicta la política energética,
que habla de historia, que diseña el
plan económico "heterodoxo" que
nos va a sacar de la crisis, que delinea
la estrategia antiviral sin cubrebo
cas, que recomienda criar pollos en
el patio, que tutela nuestro renaci
miento moral y religioso, que pro
mueve la poesía de Carlos Pellicer,
que habla de gastronomía popular
y que, recientemente, promueve las
virtudes del ejercicio físico, aparte
delbeis.

Y que es el mismo Presidente
que, hace unos días, dijo que tenía
mos "el mejor Gobierno en el peor
momento".
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Morena enfrenta a las
autoridades electorales

Morena en su breve his
toria ha tenido dos

dirigentes electos,
Martín Batres que fue

nombrado líder desde su constitu
ción como asociación civil en 2012

y concluyó su periodo en 2015
cuando López Obrador asumió la
dirigencia para solicitar licencia en
2017 y así buscar la Presidencia de
la República.
Es cuando Yeidckol Polevnsky,

Secretaria General del partido,
toma las funciones de Presidente
de Morena. Confrontaciones im

pidieron el cambio de dirigencia,
fundamentalmente por la poca
conñabilidad del padrón electoral.
Ylas frecuentes visitas al TEPJF.

El enfrentamiento, provocó el
cambio de dirigencia interina, y
llegó Alfonso Ramírez Cuéllar,
como presidente provisional con
el mandato de resolver las diferen

cias de los grupos para avanzar en
el cambio, pero no se ha logrado
y sigue judicializando el proceso
interno.

Unos morenistas impugnan una
y otra vez ante el tribunal electoral,
pero otros militantes reprueban y
califican de intervención.
Ahora la sala superior del TEPJF

ordenó al INE renovar la presiden
cia y la secretaria general de Mo
rena con el método de encuesta

abierta a militantes y simpatizan
tes de Morena.

Lorenzo Córdova, consejero
presidente del INE, al presentar
los lineamientos rectores del pro
ceso de elección de Morena, repro
chó que el mandato del Tribunal
se cumplirá, sin embargo resaltó
que el tribunal sin preguntar al
INE, trasladó el conflicto interno
de Morena a la cancha del árbitro

de las elecciones. La respuesta de
Felipe Fuentes, magistrado presi
dente del TEPJF a través de redes
sociales fue directa, las sentencias
están apegadas ala ley y no pue
den preguntar qué quiere y que no
puede hacer. Y ayer el revés que le
dio el TEPJF al INE con el tema de
la Mañanera.
Así o más confrontados las máxi

mos órganos electorales en la ante
sala de la elección más grande de la
historia de México.

SUSURROS
1. La Asociación Nacional de In
dustrias del Plástico (ANIPAC),
que lleva Aldimir Torres, en coor

dinación con Clúster Plásticos
Querétaro, al mando de Venancio
Pérez, realizarán el próximo 9 y 10
de septiembre de forma virtual la
"Segunda Feria: los plásticos en tu
vida", con el fin de concientizar so
bre la participación del plástico en
la vida cotidiana, así como sus bon
dades, aplicacionesy aportaciones
de innovación en materia de Eco

nomía Circular que se basa en las
5R 's de Reducir, Reusar, Reciclar,
Rediseñar y Repensar. El foro con
el lema "Me informo, consumo,
reciclo y reduzco", será abierto al
público en general, estudiantes e
industriales del sector, además de
contar con la participarán de em
presas comoDowyBraskemldesa,
además del IPN y la UAM.

2. Ante la pandemia, debemos
reconocer el trabajo de los 32 mil
educadores del Consejo Nacional
de Fomento Educativo (CONAFE)
para atender a más de 301 mil ni
ños en los lugares más apartados
del país, donde no hay ni televi
sión, ni Internet. Los "Héroes de
acero" van a las comunidades con

el objetivo de transformar la vida
de los menores que viven en zonas
de marginación.
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Las Fuerzas Armadas en manejo de medicinas

joseurena200l@yahoo.com.mx

El viernes pasado dimos aquí dos pri
micias.

La primera:
El chiapaneco David Eduardo

León Romero no se convertiría en zar en la
compra, importación y distribución de medi
camentos del sector público.
Más allá de su digna renuncia, era la prime

ra baja del video donde el hermano presiden
cial, Pío López Obrador, recibe millones y
millones de pesos para su partido.
Donaciones para el movimiento jus

tifican desde Palacio Nacional calificación

contraria a la corrupción de los opositores,
caso Odebrecht.
La segunda:
En lugar de León Romero, anunciamos,

llegaría Pedro Mario Zenteno Santaella,
director Normativo de Administración y Fi
nanzas del ISSSTE.

La información fue corroborada ayer en la
conferencia rutinaria de las mañanas y todo
está listo para crear un emporio manejado
por Zenteno Santaella.
Emporio político, administrativo y econó

mico porque él será requerido por todas las
instituciones del sector: SSA, IMSS, servicios
médicos de Pemexy por supuesto elISSSTE.

Más de 50 mil millones de pesos en adquisi
ciones, para abrir.
Eso lo hace extremadamente poderoso.

MILICIAENTODOS LADOS

Pero hay más:
Para suceder a Pedro Mario Zenteno San

taella se perfila a un militar de alto rango,
general de brigada para mayores señas.
Si no hay marcha atrás, a la Dirección Nor

mativa de Administración y Finanzas del
IS S STE irá Guzmar Ángel González Castillo.
Un hombre de alta estima del secretario de

la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sando
val, pues en abril del año pasado lo designó
comandante de la doceava Zona Militar.

De San Luis Potosí pasará a la Ciudad de
México.

Usted dirá: ¿yeso qué?
Nadie está en contra.

Ni siquiera restamos poder al director del
Instituto, Luis Antonio Ramírez Pineda.
Aquí simplemente tratamos de destacar la

incursión de las Fuerzas Armadas en el sector

médico y de la seguridad social.
Un área hasta hoy vedada peroya agregada

a muchos antecedentes: seguridad pública,
construcción de escuelas, reparto de apoyos
sociales, edificación de los llamados "bancos
del bienestar"...
La milicia en todos lados.

GOBIERNO EN LA CÁMARA
1. Por única vez démosle crédito al desacredi
tado Gerardo Fernández Noroña.

Sí hubo intervención del Gobierno para po
ner orden en la Cámara de Diputados a través
del coordinador Mario Delgado.
Era la única manera de someter al movi

miento noroñista, pero también es un mérito
del coordinador priista René Juárez Cisne
ros.

La gobernabilidad en ese cuerpo legislati
vo pasa por la orden superior de someter al
folklórico diputado federal.
2.  Entre olores de mariguana, promesas de

analizar su legalizacióny una larga agenda de
leyes a discutir, el Senado de la República dio
un paso significativo.
Impulsó la suma del Canal del Congreso

al programa Aprende en Casa y quién sabe
silo consideró Ricardo Monreal, pero eso le
aumentará la audiencia.

Y 3.  Una calificación de ciento por ciento.
Hacienda otorgó al Gobierno de la sono

rense Claudia Pavlovich el primer lugar en
transparenciay rendición de cuentas.
Por primera vez reconocimiento sin límites,

destacó el secretario RaúlNavarro, mientras
en segundo lugar aparece la administración
del oaxaqueño Alejandro Murat.
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Toledo, el Tren Maya y el glifosato
Víctor Manuel Toledo, hasta ayer

Secretario del Medio Ambiente y
Recursos Naturales (Semarnat),
sale enmedio de una fuerte polémi

ca por varios asuntos que se fueron gestando
al interior de dicha dependencia.
Ayer el presidente Andrés Manuel López

Obrador señaló que su renuncia como Secre
tario de Medio Ambiente era estrictamente

por motivos de salud, principalmente por
estrés.
"Además, la actividad dentro del servicio

público produce estrés, antes yo pensaba que
el estrés era pues una exquisitez de lapequeña
burguesía, pero no, sí existe y no todos esta

mos hechos para resistir presiones, él es una
gente, repito, de primer orden, yo diría que el
ecologista, ambientalista, más culto delPaísy
consecuente delPaís", dijo el Presidente.
Pero lo cierto es que desde principios de

agosto al Gobierno de la 4T molestó mucho,
un audio en el que Víctor Toledo sostuvo una
reunión con otros colaboradores del Gabinete

federal, el entonces funcionario fue directo y
expresó sus diferencias.
"Yo quisiera compartir con ustedes lo que

yo he vivido y he observado en estos 10 me
ses, porque efectivamente la 4T, como tal,
como un conjunto claro y acabado de objeti
vos, no existe. "Por el contrario, este Gobier
no de la 4T está lleno de contradicciones y
esto se expresa concretamente en luchas de
poder al interior del Gabinete, que yo lo he
notado en varias líneas", expresó en dicha
reunión.

Es verdad que esto enojó al gabinete y al
Presidente, pero la verdadera molestia era
otra. En diciembre pasado el Gobierno federal

ya había librado la consulta hecha a los pue
blos indígenas y a la población en general de
los estados por donde pasará el Tren Maya. En
ese entonces elresultado de la consultafue un

contundente sí por el proyecto.
Sin embargo, meses después la Secretaría

de Medio Ambiente y Recursos Naturales
informó que realizaría una nueva consulta in
dígenay que esta sería entre las 167 comuni
dades que habitan en el tramo que comprende
la fase uno del Tren Maya. Lo cual provocó
retrasos en el proyecto.
En un par de ocasiones Toledo señaló que

no era posible hacer un proyecto de esa enver
gadura si no se tomaba en cuenta la presencia
de las culturas mayas, "no es posible que la
sociedad mexicana realice proyectos que afec
ten las culturas originarias, mesoamericanas,
tenemos que sermuyrespetuososyconsultar
los para cualquier proyecto".
Este punto fue el verdadero quiebre entre

Toledo y el Gobierno federal. Sin embargo y
para que fuese una salida tersa se le concedió

un proyecto en el que venía trabajando. Prohi
bir el uso de los herbicidas elaborados a base

de glifosato, ya que argumentó que son per
judiciales para la salud y el medio ambiente.
Ayer en un video, el presidente López Obra

dor señaló que en breve se dará a conocer un
proyecto de ley en el que se prohibirá el glifo
sato y además el maíz transgénico.
Hace una semanas el Consejo Nacional

de Ciencia y Tecnología puso a disposición
del público en general el expediente cien
tífico sobre el glifosato. La publicación del
"Expediente Científico sobre el Glifosato y los
Cultivos Genéticamente Modificados", de 31
cuartillas, se da en medio de las posiciones
encontradas de quienes afirman que quitarlo
será un fuerte golpe al agro mexicano.
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El mejor de los gobiernos en el peor de los tiempos
Esta semana, el presidente Andrés Ma

nuelLópez Obrador presentó su Segun
do Informe de Gobierno, un ejercicio de
rendición de cuentas en el que se reitera

el carácter republicano del actual proyecto de
nación. El informe fue distinto, tanto en la forma
como en el fondo, de los que fueron rendidos en
las administraciones pasadas.
En la forma, se distinguió por ser un evento

austero, sin las grandes producciones de las
cuales se abusaba en el pasado. Y si bien la pan
demia tuvo que ver con la discreción con la cual
fue llevado a cabo, también hay otros elementos
que vale la pena poner de relieve.
La ausencia de parafernalia, la inexistencia

del famoso besamanos y la falta de interrupcio
nes por aplausos de adulación demuestran lo
que el jefe del Estado mexicano ha repetido in
cansablemente : el tiempo del presidencialismo
se ha terminado. Ahora México cuenta con un

líder moral que, lejos de buscar la aprobación de
quienes lo rodean, se ha enfocado en conformar
un equipo comprometido con la transformación
del país.
Además, el informe fue distinto en el fondo,

porque se dio enmedio de lapeor crisis mundial
de los últimos cien años. Por ello, gran parte de
lo que se reportó se enfocó en explicar cómo se
ha combatido en México la pandemia ocasiona 
daporlaCovid19.
La pandemia ha desnudado la pobreza y la

carencia de los sistemas de seguridad social
y de salud en el mundo. Buena parte de los
países han aceptado que es necesario transitar
a esquemas de bienestar más robustos, que im

pidan que se repita una crisis de esta magnitud.
Paradójicamente, la mayoría de los gobiernos,
incluso al enfrentar esta dura realidad, han
seguido transitando hacia la tentadora receta
del endeudamiento. México ha sido una de las

excepciones.
La pandemia no frenó la transformación de

la vida pública del país, sino que comprobó el
compromiso que tiene el Gobierno de México
con la creación de un Estado de bienestar
funcional. De manera heterodoxa, la actual
administración no implemento un rescate a
las grandes empresas basado en la adquisición

de deuda; más bien optó por utilizar la plata
forma de los programas sociales para apoyar
a la población más vulnerable: de abajo hacia
arriba; desde el territorio y no desde el es
critorio. Hoy, siete de cada diez familias son
beneficiadas por la aplicación de la política
social.

Ningún gobierno de ningún país estaba pre
parado para una situación tan compleja y dolo
rosa como la que generó la aparición del nuevo
coronavirus. Sin embargo, como expresó el pre
sidente López Obrador, México tiene el mejor
gobierno en el peor de los tiempos.
En nuestro territorio se ha conservado la paz

social que otras administraciones hubieran sido
incapaces de resguardar, de haber enfrentado
una crisis de magnitud semejante; además, se
han protegido los derechos de millones de perso
nas, que en tiempos pasados fueron ignorados, y
se ha seguido avanzando hacia la construcción
de una nación en donde la adversidad encuentre

mayor resistencia.
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A los diputados les dio frió eliminar el
fuero constitucional que mantiene el
Presidente de la República.
Lo que hicieron fue una ampliación

del catálogo de delitos por los que puede ser juzga
do, pero no se eliminó el proceso de juicio político
que debe iniciarse en la Cámara de Diputados
antes de poder ser llevado ante unjuez.
La propuesta de eliminar el fuero fue del propio

presidente Andrés Manuel López Obrador, pero
no es un tema nuevo.

De hecho, desde la Legislatura anterior se venía
discutiendo el tema en el Senado.

Los priistas, en ese entonces encabezados por Emi
lio Gamboa Patrón, se oponían a la eliminación del
fuero con el argumento de que, sin él, se corría el ries
go de que el jefe del Ejecutivo pudiera ser demanda
do por cualquier tema hasta por el incumplimiento
de los compromisos de campaña, lo que provocaría
que el mandatario se la viviera en los tribunales.
La discusión de ese momento se enmarcó en un es

cenario en el que prevalecían las acusaciones, sobre
todo de acoso, en contra de políticos de otros países.
El razonamiento de los diputados que votaron

a favor de la ampliación del catálogo pero man
tuvieron vivo el procedimiento del juicio político
antes de perder el fuero fue exactamente el mismo.
La votación parafavorecer estas modificaciones

a los artículos 108 y 111 Constitucionales fue ma
yoritaria, 420votos a favor, 15 abstencionesycero
votos en contra, lo que permite ver que el dictamen
había sido previamente planchadoyque, pese alos
reclamos de algunos diputados de oposición por
considerar que tales cambios eran maquillaje, se
había decidido mantener protegido al mandatario.
Así que el jefe del Poder Ejecutivo podrá ser juz

gado "como cualquier ciudadano", en realidad no
será así; ya se le puede acusar por delitos electores
y corrupción, no solo por traición a la patria, pero
se mantiene el tortuoso proceso del juicio político
para quitarle el fuero constitucional.

Unamas.
• • • •

El senador por Morena, Julio Menchaca, es visto
como uno de los candidatos "naturales" a la guber
natura de Hidalgo.
Sin embargo, fue dejado fuera de las negocia

ciones que mantuvieron los partidos, incluido el
hoy preso Gerardo Sosa Castelán, para repartir
se las 84 candidaturas alas presidencias municipa
les que se disputarán el próximo mes.
Un precandidato a gobernador que no está en

esa jugada, no estará en lajugada mayor.
Por cierto, en el Senado se han quejado varias

veces de la lentitud con la que Menchaca procesa
los asuntos de su responsabilidad es presidente de
la Comisión de Justicia a tal punto que sus propios
compañeros de bancada han tenido que pedir la in
tervencióndeMonrealparadestrabarlospendientes.

• • • •

Hablando del Senado, en la fracción de Morena
comenzó la rebatinga por la poderosa Comisión de
Puntos Constitucionales que dejó vacante Eduar
do Ramírez, hoy presidente de la mesa directiva.
Suena el nombre de la ex presidenta del Senado,

Mónica Fernández, pero el grupo de los ultras
que encabeza Martí Batres quiere dicha Comi
sión como premio de consolación.
Hoy podría saberse siRicardo Monreal, pastor de

los morenistas en el Senado, le concede esa gracia al
grupo rival o la entrega a Fernández como reconoci
miento asumuy aseado trabajo al frente del Senado.

• • • •

Dulce María Sauri es la presidenta de la Cámara
de Diputados, a pesar de los "noroñazos".
La planilla que encabeza logró la mayoría cali

ficada y la superó por siete votos, lo que Gerardo
Fernández Noroña festejó como "un triunfo"
porque ganó con esa diferencia.
Aunque hubiera sido por un voto, ganar es ganar

en la democracia.

Así que, ¿de qué se ríe diputado?
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La peor oposición: casa llena, cero outs
Si es el mejor Gobierno el que encabe

za el presidente López Obrador, en
medio de la peor crisis económica de
los últimos 100 años, ya lo veremos.

El juicio de la Historia lo aguarda. Algunos
dicen que tendrá la habilidad, como lo están
intentando otros mandatarios del planeta,
de aventarle toda la culpa a la pandemia. ¿Lo
lograrán?
Por el bien del país, ojalá todo vaya mejor:

combate a la inseguridad, destierro de la co
rrupciónyla impunidad, siembra de las bases
para la verdadera transformación, rescate a
los que menos tienen, apoyos a los empleado
res, apuesta a la infraestructura y concentrar

se en la ciencia, tecnologíay educación. Claro,
entre otras decenas de temas fundamentales.

Lo que no está a discusión, es que poseemos
la peor oposición, en el mejor momento. En
términos beisbolísticos, que tanto le gustan
al titular del Ejecutivo, tantas bolas lentas y
ninguna carrera. Tanmal pitcher, y nadie saca
la esférica del estadio. Es decir, en dos años
de Gobierno, los contrarios tienen muchos
errores en la pizarra.
Claro, esto no se acaba hasta que se acabe el

sexenio, pero ¿de verdad ningún miembro de
los partidos opositores se ha volado la base?
¿Sólo siguen tuiteando ofensas en Twitter?
¿Creen que así lograrán que pierda elpartido?
Decía Tom Lasorda (exmanager) que hay

tres tipos de jugadores: los que hacen que pá
senlas cosas, los que venlo que sucedey aque
llos que se preguntan qué sucedió. Sin duda
los azules, amarillos y tricolores de hoy, son
de los últimos. Todos los días a las ocho de la
mañana, están vueltos locos con la conferen
cia presidencial, las declaraciones matutinas,
y la ocurrencia sacada de la chistera.
El exdirectivo Pat Gillick aseguraba que el

béisbol es la combinación de trabajo duro y
estrategia, cuadratura del círculo que aún no
entienden los que ya quieren que se vaya el
tabasqueño de Palacio Nacional.

Los priistas no le hacen caso al gran Babe
Ruth, que decía que nunca el miedo a pon
charte debería negarte la posibilidad a ju
gar béisbol. Muchos tricolores, como tienen
cola muy larga, tienen pico muy chico. Con
el miedo de que les congelen sus cuentas ban
carias, o los investigue la UIF, mejor nadan de
muertito. Varios gobernadores, senadores,
diputados federales y locales del PRI tienen
miedo de hacer política, porque fácilmente
les pueden cantar el tercer strike.
En Acción Nacional están peor que nunca.

Un grupúsculo de juniors jugando a la política,
le ofrecen al Presidente de México un juego
de exhibición, donde se ve un equipo de ligas
mayores, contra un equipo infantil de la liga
Maya.
El exjugador Leo Durocher comentaba que

el béisbol es como ir a misa: muchos van pero
pocos entienden. Y así estánla mayoría de los
panistas .Solo llenan los grupos de WhatsApp
con memes, recolección de firmas para llevar
ajuicio político a AMLO, caricaturas y compa
raciones del dueño del equipo con Chávez, Fi
del y Putin. En pocas palabras, no le entienden,
y les quedó grande el guante, les pesa el bat,
se les cae la gorra, y ni saben masticar tabaco.
Tienen los opositores a un Cari Yastrzemski

con guayabera; mientras el exjugador pensa
ba en béisbol cuando se despertaba, pensaba
todo el día en la pelota caliente y soñaba con
ella por las noches, y en el único momento que
no pensaba en el deporte, era cuando estaba
jugando; el presidente López Obrador hace lo
mismo conla políticay las elecciones.
Los líderes de la oposición, los visibles en

los partidos distintos a Morena, PT, PES y Ver
de, y los que que se atreven a criticar al hom
bre al bat, no intimidan ni ponen nervioso al
personaje que se les embaza todos los días, y
hasta mete carreras "de caballito."

Insistimos, si es el mejor Gobierno en el
peor momento, ya lo veremos; pero de que te
nemos a la peor oposición, no hay duda: viene
el 2021 yhay casallena, y cero outs.
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#P0LÍTICA
CONFIDENCIAL
• Lorenzo Córdova... ¿choca de nuevo con el Tri
bunal Electoral del Poder Judicial de la Federación?
Llamó la atención que el tribunal diera un vuelco a la
resolución del INE para que no se transmitieran en
Hidalgo y Veracruz las "mañaneras". Pero muchos re
cordaron que el contrapunteo viene desde hace por lo
menos tres años. La lista de discrepancias van desde
tarjetas rosas, elecciones en Coahuila, el Bronco... y
así vamos rumbo al 2021.

• AMLO contra el INE. Por cierto, nos dicen que hace
unos meses Lorenzo Córdova intentó tender puentes
con Palacio Nacional. Ni siquiera para ser amigos, sólo
para llevar la fiesta en paz. Pero no se pudo. Y por lo que se
ve, no se va a poder. En la "mañanera" el presidente acusó
al INE de intentar "censurarlo" por sus spots del segundo
informe. La tormenta no va a amainar, nos anticipan.
• Hugo LópezCatell y su equipo aprovecharon la
conferencia nocturna de este miércoles para recalcar
que si alguna persona tiene síntomas no se espere
y acuda a un hospital. Llamó la atención el largo
proemio para este tema junto con sus colaboradores.
¿El subsecretario de Salud sabe algo que los demás
mortales no sabemos?

• Dulce María Saurí era porque era. Hace algunas
semanas le contamos aquí que el PRI tenía escriturado
que presidiría la Cámara de Diputados en el tercer año.
Pero la ultra de la 4T pataleó hasta el final y llevó al peor
chapulineo en la historia del Congreso. Pero el pacto era
con el PRI, incluso con el apoyo del escuálido PRD. Las
elecciones del 2021 traerán muchas sorpresas, aseguran.
Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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¿Por qué son
tan malos?

LA SALUD MENTAL DE NUESTROS

GOBERN ANTES NOS AFECTA

Platicando con uno de los mejores psi
quiatras del país sobre diversas maneras
de pensar de algunos políticos, abordé en
medio de un café el tema que muchos tan
olvidado; Carlos Salinas de Gortari
Desde pequeño siempre me he cues

tionado sobre su manera de gobernar y
si algo propició que se comportara de esa
manera durante su sexenio donde la co

rruptela fue muy evidente y las ejecucio
nes también estuvieron a la orden del día.

El Dr., quien prefirió guardar anoni
mato me confió infinidad de cosas que su
ceden en los seres humanos y de manera
fiel son idénticas a las personalidades de

diversos presidentes que han gobernado
nuestro país iniciando así por Gortari
Salinas creció en un ambiente suma

mente inestable desde pequeño pues ma
tó, junto con su hermano Raúl, ala chica
de la servidumbre y quien a sus cortos
ocho años le gritó al reportero del Univer
sal Soy un héroe yo maté a Juana.
Este tipo de patrones, que generó des

de su infancia, lo mantuvo encerrado en
diversos trastornos que no fueron sana
dos del todo pues su padre, Raúl Salinas
Lozano nunca les brindó ayuda,
Felipe Calderón es otro de los perso

najes que tuvo una infancia sumamente
dura al ser el más pequeño de la familia y
separado de su padre a los ocho años tam
bién; los que lo conocen, saben que tiene
muchos trastornos evidentes que pueden
venir arraigados desde su infancia.
Alcohólico, inseguro, bipolar, explosi

vo y poco tolerante son ciertas caracte
rísticas que, aseguran son evidentes. Al
platicar ciertos pasajes de la in fancia de
Calderón, el Dr. me confirmó que todos
las carencias crearon en Calderón un ren

cor con la sociedad.

Desconocía que Vicente Fox es una
persona que estuvo medicado con PRO
ZAC en altas dosis para soportar los em
bates de su sexenio.
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Pobres diputados

HOY POR HOY, LAS BANCADAS
POLITICAS SON "NINGUNEADAS

Sin duda, el quehacer legislativo y particu
larmente la Cámara de Diputados, se ha
convertido en un "circo" dónde, además,,
la vulgaridad se asoma cotidianamente.
Si se quiere observar un espectácu

lo dantesco, basta con ir a una de las se
siones de los señores representantes del
pueblo, en las que se registran, sin recato
alguno, ofensas, agresiones, pleitos, des
calificaciones, pancartas, insultos y un
sinnúmero de hechos deleznables que
solo muestran la falta de educación y au
sencia absoluta de principios. Ello es un
pésimo ejemplo pa ra el pueblo de México.
Otra característica es que todo el tiem

po están distraídos y platicando de mane
ra irrespetuosa en plena sesión, en tanto

un orador se "desgañita" y a quien no se le
pone la mínima atención, porque al final
continúa prevaleciendo el principio y la
idea de que el único y verdadero legislador
de México es el titular del poder ejecutivo.
Siempre hay sorpresas vergonzosas y

ahora, la novedad son los llamados "cha
pulines", quienes, a cambio de dinero o
promesas políticas, "brincan" de un par
tido a otro para ganar posiciones.
En la reciente designación de la Presi

denta de la Mesa Directiva de la Cámara

de Diputados, se presentó ese "jaloneo",
en donde de pronto un parlamentario sos
pechosamente se cambió de banca da, se le
llama así al grupo de legisladores que per
tenecen auna misma coalición.

El caso es que, para favorecer a intere
ses personales, muchos de ellos en su ma
yoría de muy bajo perfil, insisto , "brincan"
de un partido a otro sin que hubiesen sido
jamás afines a la ídeologíadel grupo al que
se suman. Es urgente meter en orden a
los congresistas "chapulines", y si uno es
electo, sea por mayoría o por representa
ción proporcional, de un partido "x", se
debe prohibir estrictamente que se cam
bie, corno cotidianamente lo hacen, por el
mínimo respeto que se merece el sistema
democrática, mismo que se sustenta en
las bancadas políticas ¡Qué vergüenza!
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¿Sin anestesia
local o general?
MAESTRO, AMLO ACEPTO QUE EL II INFORME
FUE COMO UNA MAÑANERA

Pero protocolizada, a diferencia de las diarias, y un
resumen oficial de todas las demás.

Obrador exhorta apoderes legislativo y judi
cial, INE y FGR, a reducir el presupuesto "de
manera VDbmtam"

Así nada más, ¿sin anestesia local o general?., Uy:
al INE todavía no le pasan los resultados de la con
sulta popular para enjuiciar a expresidentes, y Lo
renzo ya se está quejando de que no les alcanza el
dinero para ello.
Senadores panistas dijeron que 1&4T ha «(me
tido errares que han costado vidas.
Y los gobiernos panistas cometieron múltiples ye
rros que costaron miles de vidas, grandes saqueos
a la nación y descrédito internacional, pero de eso
nunca han dicho nada.

Víctor Maausl Toledo rgitnwWí a la Swnaraat

"por la edad y la pandemia*.
Por eso y por no ir acorde con la 4T, y a la fuerza na
die, porque no se linde igual.
Morena propaso en el Seirado aumentar 4Í)©%
el impuesta» a refres«»s.
No es para tanto; con que a los productores se les
exija bajar calorías, azúcares y sodio es suficiente, y
su respectiva etiqueta de "no apto para niños".
Registraron 54.4 grados en el Valle de la Muer
te, Cali fornia , un récord histórico.
Acá también está muy candente el ambiente (y no
precisamente por cuestiones meteorológicas).
Científicos españoles revelan que las ratas
pueden identificare! ritmo musical.
Aún no se sabe si se ponen a bailar entre ellas.
Gurú, ¿la frase del día?
Boca y nariz protegidas, pulmón contento—
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Bien dice el dicho que
"a cada eapillita le llega su
fiestecita" y en el caso de la
francesita Florence Cassez

ya les está llegando a varios
que se prestaron a la farsa
del entonces shaka de la Se

cretaría de Seguridad Pú
blica (SSP) federal, Genaro
García Lu na.

La burda historia que
monto el nefasto jefe poli
ciaco con la falsa captura de
los presuntos integrantes
de la banda de secuestra

dores Los Zodiaco, Israel
Vallarta Cisneros y Floran
ce Cassez en diciembre de

2005, todavía tiene reper
cusiones, tantas que la de
fensa del presunto líder de
la banda pidió al juez que
llamara a declarar al perio
dista Carlos Loret de Mola

y se lo concedieron.
El titular del Juzgado

Tercero de Distrito en Pro

cesos Penales Federales,

con sede en Toluca, Estado
de México, citó al eomuní

cador y la estrategia de la
defensa de Israel es clara,
están buscando que lo de
jen libretas, porque el co
municad or no podrá negar
que tocho fue un tele mon
taje, como nos tienes acos
tumbrados en el CarnaJ de
ias Estrellas,

La declaración de Loret

podría embarrar a la tele
visora y hasta el exprecí
soFelipe Calderón, quien
protegía a García Luna. El
te le drama aún no termina y
veremos qué ñn le ponen a
esta burda historia.
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Tiraditos
AMLO ACUSA AL INE DE CENSURA
•El mensaje de Andrés Manuel López Obrador al INE, que encabeza
f orenzo Córdova, fue puntual: no habrá resistencia que valga y que
se vayan haciendo a la idea de que tendrán que organizar la consult a
ciudadana sobre enjuiciar o no a los expresidentes del neoliberalismo.
Ypara abonar en esa relación rispida, dos mensajes más: que vienen
tiempos para que el Instituto se apriete el cinturón; es decir, que.pese a
su renuencia, tendrá que hacer más con menos y la calificación de que es
un censor, que censura, que llevara al Tribunal Electoral su queja contra
la disposición de los consejeros de bajarle el spot en el que cita al papa
Francisco.

DEEESSSPACITO... DEJA QUE TE DIGA COSAS AL
OÍDO
«Pues como dice la letra de la canción que catapultó al puertorriqueño Luis
Fonsi, parece que el secretario de Hacienda, Arturo Herrera Gutiérrez,
quisiera que lo escuchara el presidente Andrés Manuel López Obrador,
pues pasa todo lo contrario. Herrara aseguró en una entrevista televisiva
que "él (AMLO) es una gente que escucha razones, nada más que hay que
decírselas muy rápido porque toma decisiones y se mueve a velocidades
muy rápidas, entonces lo que hay que hacer es mantener el nivel de
conversación permanente y constante". Y es que ya son más de dos ideas
que expone el encargado de la Hacienda Pública y luego el Ejecutivo revira,
a tal grado .qufrya tuvo que aclarar que cuando dijo que "se terminó
el guardadito" y el 2021 será más difícil, se refería precisamente a las
"finanzas públicas", no al país en conjunto. Lo mejor de todo es que aún
mant iene la estima del primer mandatario... "Tú, tú eres el imán y yo soy el
metal... Me voy acercando y voy armando el plan", continúa Herrera... no,
no, Fonsi.perdón.

¿ADIÓS A MOVIMIENTO CIUDADANO EN JALISCO?
•Con los comicios de 2021 a la vuelta de la esquina, casas encuestadoras
comenzaron a medir el pulso político en entidades como Jalisco,
donde el panorama no pinta nada bien para Mov imiento Ciudadano,
partido que perdería el poder gracias a Enrique Alfaro.pues de acuerdo
con el sondeo correspondiente al mes de agosto, 35 por ciento de los
cuestionados calificaron de "muy malo" el trz mala" y 35 por ciento
"mala" la gestión del también emecista, Ismael del Toro, quien busca
reelegirse. En tanto, Morena acumula la mayor intención de voto en
Guadalajara con el 32 por ciento, sumado a que el 27 por ciento de los
participantes aseguró que votaría para que Carlos Ixaiidí ñolaños,
exdelegado federal de Programas Sociales para el estado, se conv ierta en
el nuevo alcalde.

DUPLA EN SEGOB
•Aú^.con.la paraíerm t que; trajo.consigo la entre^
Informe de Gobierno de Andrés Manuel López Obrador, para los
integrantes de la Cámara de Diputados no pasó desapercibida la cercanía
de Rabindranath Salazar con Olga Sánchez Cordero v es que la
exministra consultaba constantemente al recién llegado subsecretario de
Desarrollo Democrático, Participación Social y Asuntos Religiosos. Así,
se sabe que no se trata de un evento fortuito, pues el político morelense
cuenta con una amplia trayectoria legislativa tanto en la Cámara de
Diputados como de Senadores, además de su expertise para detonar el
crecimiento económico regional y solucionar problemas sociales.

"LA CULPA ES DEL DE ENFRENTE"
•La máxima en la política parece ser no reconocer los errores. Imagine
que alguien va a un salón de belleza y viola las medidas sanitarias de su
ciudad al no usar cubrebocasv al atenderse en un establecimiento que
no tiene permitido operar y, al ser descubierto, culpa al comercio de
hacer un montaje para perjudicarlo. Eso fue lo que hizo ayer ¡a presidenta
de la Cámara de Representantes de EU, Nancy Pelosi. La demócrata
que en múltiples ocasiones ha criticado a Donald Trumppor ignorar
la pandemia cayó en la misma falla. "Lo montaron todo y asumo la
responsabilidad de haber caído en el montaje", fue su respuesta.
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i PROVOCACIONES
§ *1:1 dipulaclo del P:\X._POyoJabe, acud i ó
§ a la FGJCDMX para solicitar copia de la
1 denuncia presentada por
§ integrantes de los Cojpacos en su contra, por
§ supuestas violaciones a la ley. Señaló: "Estoy
H en total disposición a colaborar, lo único
| que pedimos es quenoseuse.políücamente
§ a estas figuras de representación vecinal";
1 5?dyÍEkió.que desde la alcaldía están buscando
i ensuciar el trabajo de gestión que se realiza:
§ Al respecto apuntó "hoy acudí a la Fiscalía
1 ¿L^yi^ron a un..grupode provocadores que
g buscaba impedir mi paso; sin embargo,
s presentamos el escrito".

i KIOSCOS COVID EN MERCADOS
g «La Comisión de Abasto y Distribución de
g Alimentos del Congreso de la Ciudad aprobó
§ un punto de; acuerdo, por el que; se exhorta
g al titular de la Secretaría de Desarrollo
g Económico del Gobierno de la Ciudad de
g México y de las 16 alcaldías, a efecto de
H considerar la viabilidad de instalar kioscos
g de salud Covid en lugares cercanos de los
g mercados públicos, siempre y cuando la
§ localidad se encuentre en un pueblo, colonia
g o barrio con alta concentración de contagios,

g puedan ser portadores del virus. Mientras
1 Repunto de; acuerdo .aguardaba m la

g congeladora,.el:.Gobiemo de la Ck
g México anunció a finales del mes pasado la
g aplicación de dichas pruebas en los centros de
g abasto de las colonias de atención prioritaria.

¡ CONCURSO
g «La diputada Esperanza Villalobos, presidenta
g de la Comisión de Reconstrucción, informó
g que en el marco del "Día de Construir
g Coniunidad" que;se[.celebrará el 19 de
g septiembre, el Congreso de la Ciudad realizará
g un concurso de fotografía, "El objetivo es
g enaltecer la calidad humana y sociedad
g mexicana tras la adversidad y recordar
g la unión, solidaridad y construcción de
g comunidad de la ciudadanía" señaló. Las
g temáticas serán dos: "Qué significa construir
g comunidad" relacionado a los sismos de
g 2017 y "Participación, solidaridad, unión de
§ las y los mexicanos tras los hechos del 19 de
Ü sep.tiembre..de 1985 y 2017".
¡¡ «Él Instituto Electoral de la Ciudad de México
g (IÉCM) dio a conocer los resultados de las
g Consultas Populares, realizadas en las colonias
g aledañas a los parques México y Tlatelolco,
g que reconoce la necesidad de determinar
g nuev as áreas para perros. El alcalde de la
g Alcaldía Cuauhtémoc informó el hecho y
g celebró la participación de los vecinos, debido
g a que generalmente no cuentan con un alto
i índice de participación.
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CLAUDIA
BOLAÑOS

SEPA LA BOLA

Nace el noroñismo

Aunque al Partido del Trabajo no lograra
ftfesídü la^csa DnectKoídclal ,ínsita
dr Diputados, consiguió posicionarse
romo una Segunda o MBeM lurr/a
política!, incluso en específico alguien
opinó en lasredes sociales queenespe
ríliro aver había nacido El Noixaiismí),

en rrfemicía a Geranio Fernández Pforofía.

Ayer,las redes socialefánoStraron ® a|xi\o a esté di
putado, que incluso puso por encima de la ordenanza
presidencial al pueblo, lo cuál leJírajo sittipatizaiités, f
descalificatitínes a Morena.

losueedidoayeren la ( ¡imam de Diputados, liizo que
el I' I perdiera, «aliando. \ olio» ganaran perdiendo.

Con ello, este partido ganó la fuerza moral que tanto
ip lia mencionado detitto de la Qcwrf j Ijíft i¡>4oi^S^É%la
nial seguirá integrando el Partido del Trabajo, aunqueeoii
una r\ idrnlr liactiim. pues el que al parecer pagara los
platos rotos de (pie Iosj>etisias detldieraii no alinearse fue
Mario Delgado, quien seenfilaba direi laineniea presidir
el partido de Morena,.

Así el PT creció al ser el rey sin corona,, sobre: todo
Gerardo Feinándeg 'Noroña qué con filis "pataleos5* co
mo algunos calificaron su insistencia en no dejar al PR1
rm abe/ar la ( amara de Diputados, «insiguió mostrar
congruencia ion sus ideales.

Lo siguiente es saber si el PT y Morena puedan iecxi
brar su unión, pt^s;aunque a UHb®fií8i^®ll unidad,
la sil luición si generó una división entre la .Coalición Jun
tos 1láiemos I Iistoria.

Otras voces dicen qtie el PR1 también fue ganador al
dividir diclia coalición, pero habría qué' ver para qué le
alcanzó y qué liara con elle), puesésta opcntunidad deben

usarla parasacuperarse luego de ser ninguneados por los
artos décOmipcióñ de las altlí|íeÉéEási^ibemanientaleS'
peñistas.
AVANZA DOS BOCAS
La coüsín icción de la Refinería de Dos Bocas,, a cargo de
la secretaría deEnerí^a, Rocíí>NalüfeVycliyo diKigtor ope
raiixo es Leonardo Cornejo, lia generado 34 mil empleos
dii'ei ios r indiici ios. en labores adtninisi ramas. de se

guridad, fabricación de esjpipo, suministro de materiales
para aliméufación, salud y transporté, entré otros.

Laseeretaria se; éntópeníra muy sciíisfeiff&i con queeii.
el Segundo Informe de Gobierno se haya resaltado este
rema.Sobre todo poique a pesat de la contiiiüencia sa
nitaria se lia hecho el mayor esfuerzo para cumplir con
los trabajosVy se «tienta cóñ el presupuesto qiie no estás
en riesgo.

Durante su mensaje cx>n motivo del Informe^ el presi
dente Andrés Manuel López (Ibrador. señaló que junto
con él aeropuerto "General Felipe ikigeleí^el Hm Maya y
el desarrollo en el Istmo deJehiianlepei. se prevé Una ge
neración de 150 mil empleos en el transcurso deeste año.

I'emrxharjricidii. al31 dejiiliodeesicaiio. el 57^7%
dé los remisi isdesiinados a los i si i id ios y trabajos para
laxx)nstni(*ción (le la: refiiiéiíá:.

Ilafita ahora los avartt^s en. la obra que se contempla
poner en marcha en 2022, son el desmonte y despalme
de 586 hectáreas, él 52.2% de jas plantas modulares, la
ingeniería teísica para 17 plantas de proceso y un.28% de
;;waii|g en la íábriráción de 83 equipos erítkx)s.

•Periodista

Exservidora pública con conocimientos en Ciudad,
ternas de Seguridad, Electoral, Transparencia,

Protección de Datos Personales y Derechos Humanos
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El estado de la Nación

En la mayoría de las democracias contemporáneas, las constituciones ft normas fun
damentales establecen la obligación a caigo de quien ejerce la jefatura de gobierno,
de rendir un informe ante los parlamentos integrados por representantes populares
elegidos por las sociedades, con el propósito de presentar el estado general (pie
guardan los países.

En México, el articulo 69 de nuestra Constitución ¡establece que, en la apertura
del primer periodo ordinario de sesiones del Congreso General de cada año, quien

ocupe la presidencia de la República deberá presentar un informe por escrito en el que lílilf ñeste
el estado general que guarda el país.

Los estadounidenses fueron los primeros en convertir el informe a la nación en un acto solemne
y en los regímenes parlamentarios (especialmente los europeos), informar al Parlamento es un
acto inherente al propio gobierno que surge de ese órgano legislativo y que se realiza, además,nao
sólo una vez al año, sino cada ocasión que dicho órgano lo solicite.

El informe es, en esencia, OTE acto máximo de rendición de cuentas por parte del Poder Ejecutivo
federal, propio de un régimen democrático. El informe significa también un control político de
parte del Poder Legislativo, integrado por los representantes elegidos por la sociedad, para valorar
la conducción del gobierno y su administración de conformidad raí losmaiidafos constitucionales
y legales adoptados en democracia.

Dos fenómenos políticos de nuestro régimen que son opuestos y radicales lian generado cos
tumbres constitucionales que condujeron a (pie este ejercicio dé rendición de i nenias control
político, debate y deliberación pública, toma de acuerdos, renovación de compromisos y adopción
de rectificaciones necesarias, 110 sean posibles, en claro peijuicio de nuestra democracia.

El primer fenómeno, fue el ejercicio del presidencialismo desbordado y autoritario, que con
oropeles faraónicos hicieron del informe el: 'día del presidente", desnaturalizando la esencia
constitucional del deber de informar a la sociedad sobre los aetcjs de gobierno y el ejercicio de
los recursos públicos.

El segundo fenómeno, llegó de la mano de la primera alternancia en la presidencia de la Repú
blica en el año 2000, con la caída del partido hegemónieo (PR1) y una integración pluripartidista
del Congreso, en el que el presidente Fox ya 110 tuvo mayoría (desde Zedillo). U11 Congreso túcete
e independiente del Ejecutivo generó una práctica de filibusteiismo hacia éste (obstrucción parla
mentaria), clausurando de manera definitiva en2005, todos los canales de debate y discusión entre
el Poder Ejecutivo y el Legislativo, respecto los temas que más importan a la sociedad mexicana.

Desde hace 15 años, el informe es un acto de surrealismo político. El presidente postula su
visión, su realidad y sus resultados, sin que nadie lo Interpele, cuestione o debata. El Congreso
responde el informe, en ausencia de quien tiene obligación constitucional de rendirlo, sin posi
bilidad de interiocución.
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Necesítennos inaugurar una nueva etapa para recuperar la esencia constitucional del informe
presidencial, que es la rendición de cuentas y el control político de los actos presidenciales, pero
para ello, es indispensable que la persona obligada acuda al Congreso de la Unión, para que
exista ira debate, cuestionamientos concretos, explicaciones, puntos de acuerdo, compromisos
y rectificaciones.

Quien ocupa la presidencia de la República debe gobernar con libertad de maniobra, dentro
de los limites que confiere la Constitución, pero es innegable también que ese ejercicio debe ser
sometido a un escrutinio político y social estricto para evitar los abusos del poder.

Este es mío de los grandes pendientes de nuestra democracia constitucional, ojalá que pronto
exista voluntad política para adoptar un formato propio de la etapa (xmtemporáiiea que vivimos,
que sea útil a nuestro país y sociedad.

•Especialista en Derecho Constitucional y Teoría Política
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El beso del diablo, el
candidato y el juzgador

Cumulo se caía un alimento al piso, la expresión inmedia
ta de la abuela era "tíralo, ya lo besó el diablo". La orden
éra cumplida, iba al bote de la basura, lo que fuera, pan,
frutíi, tortilla o carne. Hoy, en tiempo dé crisis, 110 aplica
el dicho popular; lo que procede es limpiar, lavar, llevar
la comida a la boca, deglutir. Enjuagar con agua y jabón
sería suficiente para borrar el sello demoniaco.

Alguna vez en la política mexicana se utilizó la misma expresión, en
voz del extinto líder priísta y veracruzano, Gustavo Carvajal Moreno,
para descalificar al aspirante a candidato a gobernador o a cualquier
cargo, si visitaba al ex presidente qué hasta la fecha vive en San Jeró
nimo, en la Ciudad de México (CDMX), en busca de apoyo. Perdía la
posibilidad de ser nominado por el partido hegeniónico.
Al (pie vaya, lo besa el diablo, la advertencia del dirigente para

quienés supusieran (pie todavía podía influir el personaje (pie había
terminado su sexenio.

Hoy, cuando se aproximan las elecciones del 2021 (enjuego 21 mil
368 cargos en México) está descartado el beso del diablo. Ni el mismo
demonio va a exponerse al contagio. La esperanza para aspirantes
es que llegue a tiempo la vacuna, antes de las nominaciones. Con tal
de ganar la candidatura son capaces de buscar hasta el citado beso.
U11 simple beso en las actuales circunstancias, puede ser fatal, al

menos mientras 110 se venza al virus. Es la realidad de México y el
mundo. Prohibido el contacto humano, (pie antes del 2020, era lo
común, el beso en la mejilla entre personas del misino o distinto gé
nero, los abrazos familiares, amigueros, políticos. Estrechar la mano,
lo cotidiano.

Dentro de este contexto, resulta inadmisible (pie un juzgador se
haya atrevido a considerar el beso en la mejilla como abuso sexual
(habría (pie castigar a medio mundo). No hay precedente en la his
toria del poder judicial. Por fortuna y por justicia, la valoración del
magistrado Miguel Ángel Aguilar López fue desestimada por el Sépti
inoTribunal Colegiado en materia penal de la CDMX. Quienes conocen
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la trayectoria respetable del magistrado, dan por hecho que alguien
lo sorprendió y se aprovechó de su buena fe. Equivoco inducido, re
parado por autoridad superior.
En la actualidad, el beso en la; mejilla, por el riesgo de contagio,

podría llegar a ser igual o peor (pie el beso del diablo, pero 110 hace
más de ocho años, cuando 110 existía ni nadie imaginaba el arribo de
la pandemia.
Cómo toda obra humana, la impaftición de justicia es perfectible,

por eso la propuesta (pie ha llevado el poder judicial al legislativo, para
(pie en todo asunto prevalezca la verdad. Nada de torcer la ley para
atender consignas. Las resoluciones en base a; pruebas y 110 dichos
falaces e insostenibles.

Está visto (pie "el beso del diablo" tiene distintas historias, hoy tiene
el veneno del coronavirus.

•v1te10@hotmail.com /@zarateaz1 / arturozarate.com
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ADRIANA
MORENO
CORDERO

COLUMNA INVITADA

La osadía de
LópezGatell

Muy osada» las declaraciones del
subsecretario de I't<>\ci kíí('iii y
Promoción de la Salud. Hugo
l.«'i|m'7( iatell. t'iianilo sentenció
(|iic en octubre, casi todo el país
ctilian'a en semáforo verde \ Se
ñaló 11111 • para el próximo mes,

lambiéii f¡lís| en todo México se acabaría con ,1a:
pandemia del Ccrad19.

Ojalá, pero, hay queíicotar, eso no deja de ser
más que el pronóstico donn fitfSptoaario que: lia
sido muy cuestionado desde que tomó las riendas
del manejo de la contingeijefa) sanitaria. Por ahí
de abril pasado, ad\ iriió, de acuerdo a, sus pro
yecciones malemái¡ca>. que nuestro país no lle
garía al dramático im 'enano de los 60 mil muertos
y cinco meses después, la realidad le propinó al
subsecretario LópezGatell tremendo fe\#,s, porqtig
\a rebasamos esa negra cifra y de acuerdo con lo
que®>*fe \eiiir. la curva de ,1a pandemia fgta mu\
lejos de .aplanarse.

Soslayando abieriatuenie lo aiilerior. el subse
cretario de Prevención y Promoción de la Salud,
se atrevió a agregar que para el mes de no\ ¡ginbre
y 'fal paso que vamos, todos los estados estarán' m
semáforo verde, de manera que podrían retomarse
lasaclkidadesedui al¡\as i on relama normalidad".

Se reitera, ojalados pronósticos del funcionario
de la.Secretaría de Salud fueran pierios? sin embar
go, de entrada, desafortunadamente:no podrían
resultar veraces, porque aún no existe vacuna en
confía del Cowd19. Algo ayuda que nuestro país

haya recibido ya las primeras dosis de la vacuna
contra la influenza, pero ello no constituye la so
lución.

Lo anterior, es algo (pie debería de: saber
Lópéz^ílfttell, pws Sé supone que él éS el especia
lista en esto de la epidemia, por ello, no deja de
resultar exuaiío qUe/Síí a\eiilure a "echar las cam
panas al \ uelo" ron tanta facilidad y más aún. en
un país con emergencia,:
Habría que lener mu\ ¡BU cuenta los:datos del

Centro de ( '¡enrías de la Complejidad de la UÍSAM,
el ( !. qué concluye que la pandemia de Covid1 £t. "<n&
uno de los problemas más complejos, más grandes
a losque Mésjt© y el inundóse lia enfrentado en las
últimas décadas, porque estamos hablando de un
problema que lio solo es médico, sino (jue trasciende
a los ámbitos económico, ( uliiiral y político".

El C3 de la UNAM. subraya (jue no ¡se están im»
plesientando las afctones;ádéctiadas para qonfetíer
la pandemia y recomiendan una serie de medidas
(jue bien aplicadas, en mucho pueden revenir los
efectos nocivos: uso de :cubrebocas; adaptarse a
los nuevos conocimientos; cambiar el esquema de
pruebas de detección; mejoiar lossistemas decon
leo de infecciones y muertes por ct)roiiavirus;c(>n
siderar la movilidad etiut» K^iones \; fínalmenfeg
laestxategia gubernamental debería estar enfocada
hacia prevenir contagios. Y esó 0$ algo (jue comoes
¡:?ecialista, ^.«ffior LópíízGatell deberíareconocei:.

* Periodista

morcora@gmail.com
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2021: Presupuesto
electoral

1 pasado miércoles 26 de agosto,©1 Con
si jo( leticial del INI aprobó el provecto
de presupuesto para el ejercicio nstnl
2021, por mi poco mas de 20 ¡mil mi
llones de pesos, un presupuesto
jadicional al de 2018, que e$ la elección
' con la: que se del)é comparar la elección,

que \ ¡eiw. por sus dimensiones similares.
1 layamos fiictofes <jiie hay que se tlehen txjjM

dciar. Por ejemplo, por primera vez, el mismo día
habrá ü 11 jai votación feferal, para lenovar la ÍÜÉMBnl
de Diputados del Congreso (tela "Unión(500 piwstos)
V 32 votaciones lora les CÓntiirrenÍBS (alredrdordr
10,500 puestos, entre (loberi ladores. I íipulai iones
locales, Presidencias Municipales, Regidurías, etc.).

MfenÉfe jSttfta 2021 se cátenla que vamos á ttpef
un listado nominal de'94.98 millones de ciudadanos,

una cantidad dé5.8 millones mavoi que la elección
federal previa (crecimiento i» del fi.5|S). Por otro la
do, se instalarán 164 mil 550 casillas, para que en
cualquier rincón del país cada ciudadano tenga un
lugar cercano donde votar en secreto y libertad.
( ouv ¡ene recordar que. frente a. la elección de 201
habrá 80 mil casillas únicas más, y respecto a 2018
serán 14 mil adicionales.

Eso, a su vez, requiere mayor esfuerzo de capaci
tación electoral, pues la ley te mandata al Instituto
sortear y visitar al 13% del Padrón, esto <v. a 12.3
millones de personas, l ii total, ya seleccionados los
yfes IdtltjlMt (0f.
cito cí\ ico democrático: de casi 1 millón y medio de

ciudadanos para que instalen casillas y reciban y
cuenten nuestros voto» esc domingo 6 de junio del
año próximo.
En materia de la jiancfemia, el presupuesto del

JBÜcontempla además previsiones para que quie
nes instalen las casillas tengan acíjeso a espacios
sanitízados, a careras, caibreboeas, gel, toallas des
inte;CtautM,'atoniizad()respajFa limpiar sttperfjci6S, a
«pop distancia con medidas de señalamiento y mesas:
adicionales.

En lo que hace al piesuprieSto base (el ordinario
del BE año con año) este significa un aumento de
l.26".i respei lo a 2018, lo que parece anunciar una
operación insfBucionalesíabtesín altibajos, certera,
consistente. Por su parte,la carleta iiisiiiiu ional de:
promete abarca 0,470 millones de pesos,y de ellos 8
mil están vincula dos, direoí ámente, con los procesos
elecloralcs.

Registre esle dato:: el peso del presupuesto ope
rativo del IM dentro del Presupuesto de,Egresos¡
de laFederación (PEE) pasirá de 33 Cpitavos por
cada 100 ¡¡esos en 2018, a 32 centavos por cada 100
pesos en 2021.
Ahora. falta la resolución de la Cámara de Di

puiados. que goza de atribuciones exclusivas para
discutir y aprobar el PEE anual, como lo mandata
la wjiistitñción. Veremos el desenlace hacia media
dos de noviembre próximo, quizá antes, l o ¡minos
comentando.

•gsergioj@gma11.com
@EIConsultor2
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2° In forme:

Requetebién
buscas resultados distintos, ¡m

hdf/iis su lo mismo"
Alhelí liiisteiii

No hace trincho en effia
columna hacíamos un

BRu«ilO'sejfeíglas simili
tudes que se ubican entre
la primera ¡p la ügiUlfe
transiciones políticas de
las izquierdas en México.

Ambas con tales afinidades que parecie
sen las mismas; sin embargo, la primera
fue encabezada por el PRD con su llega
da a, la jefatura de gobierno del entonces
Distrito federal en 1997, y actualmente,
a partir de 2018, con el Molimiento de
Uegeiieraeión \ac ional (Morena).
.Éstos movimientos de izquierda coin

ciden en oponerse al neoliberalismo y los
privilegios de la élite política, ceuiraion
a la eoirupeióueoino parte fundamental
de su discUrso, propusieron y ampliaron
fotderechos soc.ialesy pusieron atención
i los servicios públicos en beneficio de

ti, fludadarría;, además de innovar con
programas sociales para sectores vul
nerables con el fin de disminuir las des»
igualdades y ampliar derechos con una
visión de canicier universal. Al mismo

tiempo, aplicaron políticas de aiistisridad
y disminuyeron los salarios de los altos
funcionarios.

Más aún, hoy es posible confirmar que
una gran mayoría de los actores políticos
y funcionarios que fueron parte de la pri
mera transición se encuentran activos y
en funciones eu esta segunda etapa de
las "izquierdas gobernantes" iniciada en
2018, si a de forma dilecta o a través de
parentescos, sea mediante Morena, el PI
o partidos políticos satélites.
Y si esto no bastara pata advenir la

ampliíi.similitud, puede uno sumergirse
un poco másvía el derecho de iiOeeso a
la información para conocer la trayectoria
ele los mandos y estrttofiffifs íttlmirristra
tixas v confirmar que son prácticamente
lü mismoSií feon «na'si similares. Tal Vez»
la variante lógica es la suma di1 aquellos

personajespolíñcos y empresariales que
durante:su arribo sumaron a las alianzas

que garantizaron el éxito de la. campaña
presidencial de 2018.

I lov. después del segundo informe de
gobierno del presidente de la República,
"quedaron atrás" lasriníciiechtmbreserrar
decidas porel miedo que geñeróel rumor
del envenenamiento de lospozosde.agua'
con el virus, los feminicidios, la falta de
t'iwadtett'MHiaaL la ticteBÜn
flagrante de los derechos humanos de las
fuer/asai madas. la corrupción de tas furr
cionarios por compras dudosas durante
la pandemia, las extorsiones y muertes
dolosas en incremento... Le»;desapare
cidos,, los asesinatos políticos y cíe muni
cipales, de seguridad pública, todo ello,
consumado durante este segundo año, así
como los aüi avio» al medio ambiente y ni
pensar los más de (56 mil fallecidos por el
Covid19 eriMéxicx).

1.a algarabía envuelve al cambio por
los avances de la refinería, el aeropuerto
de Santa Lucía, la Venta del avión presi
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dencial, por el tren transístmieo, por las
megaobnis (irte se ofertan como obra de la
modernidad v de la austeridad. I'oi el lin

chamiento público hacía los presidentes.
Porque hoy vivimos tina especie d e catar
sis del pasado dónete la "locura es hacer
la misma cosa tura y Ciña Vez esperando
obtener diferentes resultados".

Y quiérase o no. ésto sucede porque
no acabamos de entender que las buro
cracias lo devoran todo, pon pie las km 

trop^cias lo maquillan lodo y porque los
tonKHlores.de decisiones son exactamen

te los mismos de éiémpre. Solo qUe aho
ra redimidos por lo mal entelo hacen los
partidos políticos; corno sí estos, fueran
instituciones con vida propia y no oruani
zaciones conformadas por individuos'que
actúan según susintereses. teffiteriales!

Tal vez lo verdaeteramente cierto des

pués de éste informe. y de los que vienen
en las uubeinaiuras y municipios del

cambio, es cjtte,lo verdaderamente segu
ró, son los centavos que hoy se tienen en
el bolsillo. La salud de la que se goza al
día y los empleos que ¡se mantienen vi
gentes.. Lo demás, son cifras que no hacen
sentido.

«Analista Político
Colaborador de Integridad Ciudadana

A.C. @lntegridad_AC
@VJ1204
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Vacíos de poder
Durantjf los dos años

siguientes, con el pa
réntesis de la jornada
electoral, todos los ternas
relevantes en la agenda
pública serán oconóini
eos. Por ello sostengo

que incluso los textos que parecen tratar
de otra cosa, en realidad tendrán la mira
en la economía y las finanzas.

En días pasados, llamaron la atención
dos notas: una sobre la industria de la

construcción, y otra sobre la importan
cia del campo mexicano. Lo interesante
de la primera es el cuadro; el Consejo
Mexicano de la Industria de la Construc

ción ((MIC) y CEMEX, a través dé sus
representantes, dan una conferencia de
prensa en Monterrey, en donde infor
man sobre las acciones que están llevan
do a cabo para combatirla pandemia y
reactivarla industria. Repartirán cientos
de miles de kits sanitizantes para que los
trabajadores puedan volver a las obras,
y también hacen conciencia del riesgo
entre la población. El único funcionario
de la mesa es un mando medio del I.MSS.
que algo tiene que ver con prestaciones
laborales.
La segunda nota es llamativa por

quien la firma; el presidente de PEPSI
CO en México. Nos dice que el campo
mexicano és importantísimo, y que la
gente quede él vive, siempre necésitada

de trabajo. Sin duda. Acto seguido, nos
recuerda que su empresa, sola, consu
me el 20% de la producción nacional de
papa, genera 40 mil empleos indirectos
en el campo (120 mil totales) y el 90% de
sus ingredientes son mexicanos.

El subtexto de ambos casos
es todo menos inocuo. Por

iinlado, los empresark >s
están amienzanck) a llenar,
di vacío de poder que ha

dejado el g( >bierm > federa 1,
pues contrarío a la falsa
creencia del presidente
de ja liej[)irblica, una s< >la
persona no puede operar
el aparato burocrático,
pormáslegit imidad
RQpular que tenga.

Gobernar no sólo es decidir, también
es administrar, y para; eso hacen falta
funcionarios con competencias distintas
a la honestidad personal. También se
ocupan computadoras, indicadores de
desempeño, y muchas otras cosas qué.
han sido eliminadas para ahorrar. Es el
avaro de Lecuinberri que relata Alvaro
Mutis, rehusándose a comer y dejando
pudrir el pan debajo de su cama, para
110 "gastario".

Así que ahora C KMKXv
iinacániaraprhatla están
rindiendo tucous sobre salud

y ea )n()niíanack mal, porque
a iglüen üene que 1 racerlo.
Una falsa idea de nuestra

clase política amateur es

sellenan p< >r < >tn)sact()res
políücos.I .osllenaquien
esté clispuesto a actuar, a
ofrecer soluciones aunque
sean solo aparentes. Y a
través de su elogio al campo
mexicano, lo que nos dice
eí directivo de PEPSICO (a
nosotros o a alguien más), es
que sicymtiniialacanipa ña
de desprestigio contra los
alimentos chatarra, el azúcar
y la grasa, con quien se están
metiendo es con un actor del

que tlependenbucnaparte
de las ventas del campo
mexicam >, y ci ent os de ni iles
de familias. Para empezar.
•Autor y consultor especialista en
políticas públicas. Abogado de la
Escuela Libre de Derecho y catedrático
universitario.
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